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. ÍEMPO PARA SANTIAGO 
HOY: Bueno. Algo nuboso.

PRECIO EN TODO EL PAIS: UN PESO |

II! IUK tlltmi ESBÍW, UK I E
EL l.er EJE^IJO J^^^ES TOMO MULHOUSE Y LLEGO A LAS AFUERAS DE COLMAR.- EL 7.o EJERCITO AMERICANO PERFORO LA LINEA DE LOS 

V°“nrSpRrm LAfi° iuEI7Sif^?i^EÁ^S VANGUARDIAS ESTAN A LA VISTA DEL RHIN.- LA RETIRADA ALEMANA SE ESTA CONVIRTIENDO 
ENr^E^A<r^ÁR^rin IMEJEvtCIJ°r-I?^P/lTT0N COMPLETO LA OCUPACION DE METZ Y APRESO AL GENERAL KITTEL Y A 15.000 SOLDADOS

DE LA GUARNICION.- EL 2.o EJERCITO INGLES LIBRA REÑIDA BATALLA MAR Al i A nr r.Fii rvviDrmrxi rMRicTirMnn uac’a wcidm
PARIS 22 <U. P.) <Por Ja.

Me. Gllngyl — Los ejér- 
1116 .liados ocuparon hoy los 
clt°ttantes bastiones de las de- 

germanas Eschweiler. 
Se v Mulhouse. llegaron a las 
y,;ías de Colmar, perforaron 
í linea de los Voseos que prc 
Li la Alta Renania. y se apro- 

ron al río Roer, al oeste oe 
ironía después de destruir 67 
fSÍ de la Wehrmacht en 
¡J,,’ pan batalla de elementos 
^Séptimo Ejército norteame- 
d.,no realizó los mejores avan- 
** de la jornada al irrumpir 

el arco de delensas exterio-

res que protegen la Renanla 
avanzando hoy hacia el éste con
tra cada vez menor resistencia.; 
sus elementos oe vanguardia es
tán a la vista del Rhin. La per
foración y derrota de la resis
tencia enemiga se efectuó en el 

j paso de Saverne. 28 kilómetros 
| distante de la frontera alemana 

y fué resultado de una embestí-’ 
I da del 15.o Cuerpo de Ejército 

obtenida sólo 48 horas después 
que el Primer Ejército francés 
en forma similar, había arrasa- 
oo con el extremo meridional de 
la linea nazi en su arremetida 
hacia el Rhin.
_ La retirada alemana por el

^LR»°tóEJE^clTO INGLES LIBRA REÑIDA BATALLA MAS ALLA DE GEILENKIRCHEN, EMBISTIENDO HAC'A WORM
VENCIDOS LOS ALEMANES EN UNA GRAN BATALLA DE TANQUES

. tr FESTEJAS A LOS INVITADOS ton:
/♦VINOS «LICORES «CHAMPAÑAS

Y AÑEJADOS fH 
LAS BODEGAS DE:

NOIFI
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10 9

ESQ. MONEDA 
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66.6.66
En nuestras Bodegas, siempre hay 
VINOS, LICORES, CHAMPAÑAS, 
seleccionados y añejados, y en ellos 
hallará Ud ese delicado sabor 
QUE SOLO EL TIEMPO, EL CUI
DADO Y LA EXPERIENCIA, pue

den dar a estos productos.

paso de Saverne. dicen los des
pachos del frente ,se convierte 
en derrota; presa del pánico, la- 
tropas nazis abandonan armas 
y equipo en apresurado intento 
de escapar frente a las fuerzas 
norteamericanas • que mantienen 
inexorable avance.

Una columna del Séptimo 
Eército se ecuentra a más de 
12 kilómetros al este de la libe
rada Sarrebourg. otra 20 kilóme
tros al noreste v una tercera 19 
kilómetros al sureste. El avan
ce de este Ejército amenaza con 
atrapar a miles de soldados ale
manes. que están entre sus co
lumnas y el Primer Ejérbito 
francés que avanza rápidamen
te al norte a lo largo del Rhin 
y en la retaguardia del enemigo

TOMA DE MULHOUSE
En su ofensiva los franceses 

se apoderaron de Mulhouse; en
tró a la ciudad la 1.a división 
blindada al mando del general 
Touzet du Viziers, quien tomó 
la plaza tan rápidamente que 
pudo apresar a elementos del 
Estado Mhyor General del 19. o 
Ejercito.^,1 Mariscal de Campo, 
General ’Blaskowitz. Otras co
lumnas francesas atacaron avan 
zanoo varios kilómetros por el 
pa o de Schulcht, al este de 
Gerardmer.

Los dos Ejércitos nombrados, 
qu? forman al Sexto Grupo de 
Ejército al mando del General 
Jacob L. Devers, han libertado 
casi 4.500 kilómetros cuadrados 
de territorio francés junto con 
500 puebles, aldeas e incontables 
villorios en esta última semana ; 
el Séptimo ‘Ejército solamente 
ha tomado en ese período 7.00J 
prisioneros. ,
COMPLETADA LA OCUPA

CION DE METZ
El gran bastión de Metz que

dó completamente libertado a las 
3 P. M. como resultado de un 
ataque del 2.c Cuerpo de Ejér
cito al mando del General D. 
Walker, a quien el Comandante 
Supremo General e senhower 
envió sus felicitaciones: la re
sistencia última había cesado a 
las 9.45 A. M.. y después quri- 
dó la consabioa operación de 
limpieza.

Entretanto, la 90.a división 
del Tercer Ejército siguió avan
zando al este — noreste de Metz, 
al otro lado de la frontera ale
mana, y esta noche se anunció 
que elementos de la 18 a divi
sión penetraren en la Línea Ma
ginot. a 10 kilómetros de la fron
tera enemiga.
LA« OPERACIONES DFL SE

GUNDO EJERCITO BRI
TANICO

La situación y los hechos más

t»ríeCad?Sren Jos disVPt0:s ,seS" I a,- surest€- era al término del t m mondo del General Sir Miles 
ShkÍÍ™"; °ccl?ent»l die de hoy la siguiente: | C. Dempsey. avanzó lerent. a
6c0 kilómetros,- desde el noroeste I El Segundo Ejercito británico, débil resistencia hasta 10 ki’ó-

En el nía de ayer, los alia
dos continuaron avanzando en

metros al noroeste y seis pl sur
oeste de la fortalieza fronteriza 
de Vanln. en la reglón surorlm- 
tal de Holanda; sp acercó a 
Wurm, en Alemania, seis al nor- 
e te ó» GeilmWrdhen v a 42 ki
lómetros al suroeste de Dussel
dorf.

Helenaveen fue conquistada e 
Inmediatamente hubo un ávan- 
ce de 6.5 kilómetros más allá del 
pueblo, aproximándose los ata
cantes a la pequeña localidad 
de Sevenum: contrasta la débil 
resistencia de hcy con la vígo-

rosa y re-.uelta de oías anterio
res.

En su avance hasta seis, kiló
metros al suroeste de Venlo les 
británicos* Sp apoderaron de 
Baarlo, sobre el río Mosa: allí ia 
oposición estuvo a cargo princi
palmente de fuerzas paracaidis
tas nazis, pero su acción ce con
sidera más bien como dilatoria 
v p' ccrresponsal Richard D. 
Me Millón de la United Press, 
informa desde el frente que hay 
indicios que el enemigo abando-
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casi todos los sectores del fren 
te occidental. csnecialmente 
en la linea de los Vbsgcs. que 
proter e la entrada a Rhena- 
nia, donde el 7.o Ejército de 
EE. UU. forzó el paso de Sa
verne, llegando sus vanguar
dias a la vista del Rhin. En 
tanto, el l.er Ejército francés 
temó Mulhouse y llegó a las 
afueras de Colmer Las fle
chas señaladas con el N n 2 se
ñalan el avance hacia Colmar 
y hacia Ja frontera Suiza, fren 
te a Basilea (Bale a Basle). 
El N.o 1 indica la ofensiva del 
3.er Ejército americano, que 
ha completado la ocunación 
de Mtez El 3. la embestida 
del l.er Ejército que opera en 
el frente de Aquisgrán 
(Achen), y, finalmente, el 
N.o 4, los puntos hacia don

de presionan los anglo- 
canadienses.

Sea generosa en la 
colecta de hoy a favor 
de las conferencias fe
meninas de San Vicente 
de Paul

Nuevos cómputos 
sobre la última 
elección en E. U-

NUEVA YORK, 22.- (U. 
P.) — Según cómputos de 
la United Press, 127.446 cir
cunscripciones electorales, de 
130.764 en Estados Unidos 
muestran que el Presidente 
Roosevelt ganó la reciente 
elección presidencial por 
24.752.926 votos; Mr. Dewey 
obtuvo 21.427.092 votos.

ESPAÑA
C0MPKA DE NARANJAS
POR PARTE DE GRAN 

BRETAÑA
MADRID, 22.— <U.’P.)— La 

Embajada británica ha revelado 
que Gran Bretaña comprará 
3.500.000 cajones de naranjas 
dulces españolas a un precio 
aproximado de 14 millones de 
dólares, o sea, alrededor de 4 dó 
lares por cajón, llevando el total 
de la compra de alimentos en 
el mes pasado a más de 20 mi
llones de dólares.

¿/MEJOR TERNO 
DE CONFECCION

CONTRA EL ALCOHOLISMO, LÄ BUROCRACIA
Ya se ha obtenido que las tartas 

queden colocadas a la vista sobre la 
mesa. Indignado con las institucio
nes vinculadas a la industria y al 
comercio del vino y de la cerveza 
por la iniciativa de éstas para una 
campaña de trascendencia encamina
da a combatir el vicio nacional de la 
embriaguez, el señor Director Gene
ral de Informaciones y Cultura, que
riendo aparecer como el verdadero 
aposto! de una campaña semejante, 
confirma la existencia de un proyec
to de ley, elaborado por él mismo, y 
que le otorga veinte millones de pesos 
de inmediato y quince millones o más 
de presupuesto anual para que un or
ganismo burocrático —presidido por 
él— se encargue, en forma exclusiva, 
de la campaña contra el alcoholismo.

Sin duda, quienes han enviado sus 
felicitaciones al señor Director Ge
neral de Informaciones y Cultura 
por su vibrante artículo “ARIEL 
CONTRA CALIBAN”. lo han hecho 
sin conocer este otro episodio escéni
co de la obra por él planeada, ya que 
nadie podrá convenir en que la mejor 
manera de combatir el alcoholismo 
sea la de aumentar nuestra hipertro
fiada burocracia y extender el radio 
acumulativo de los grandes principes 
del presupuesto nacional.

Ahora, exhibido en su verdadera 
e inronfortable posición, insiste el se
ñor Director General de Informacio
nes y Cultura en sostener que a los 
productores de vino les conviene la 
lacra nacional de la borrachera y el 
comercio clandestino de bebidas alco
hólicas, por lo que habría que apar
tarlos de toda iniciativa en favor de 
la educación del pueblo en el Consu
mo de ellas.

Está equivocado el autor del tal 
aserto injurioso y —lo que es peor— 
se equivoca voluntaria e interesada
mente.

El consumo nacional de vino es in
ferior al de cualquier otro país de 
gran producción vitivinícola Lo que 
ocurre es que. entre nosotros, una 
parte de la población consume la cuo
ta que debería corresponder a la to
talidad, y lo hace sin ninguna medí, 
da, comunmente bebiendo en un día 
lo que le correspondería en una se
mana. si lo hiciera en forma normal.

En virtud de esta falta de edu
cación, la industria carece del apoyo 
de que lógicamente se rodearía si su 
producto constituyera, romo en otras 
naciones, parte integrante y medici
nal de la alimentación de todas las 
familias No se vería expuesta a le
yes restrictivas de la producción y del 
consumo, ni estaría obligada a botar, 
anualmente, sin beneficio para radie, 
varios millones de litros como sucede 
en la actualidad.

Por lo que se refiere al comer
cio clandestino, el productor y el dis
tribuidor no venden ni les conviene 
vender sino a los comerciantes auto
rizados. Si después se generan tran. 
sanciones indebidas, al margen de las 
autorizaciones legales, ello no es de 
su incumbencia ni de su responsabi
lidad

Se imputa, asimismo, a la indus
tria el hecho supuesto de no haber 
favorecido el comercio de exporta
ción. Resulta infantil pretender de
mostrar que sea más provechoso pa
ra los productores vender en mone. 
da nacional que en dólares o en li
bras esterlinas y a precios mucho 
más remunerativos que en el merca
do interno.

Lo cierto es que los negocios no 
son tan simples como los conciben 
ciertas mentalidades burocrática' 
Con anterioridad a la guerra la ej. 
portación de vinos chilenos estuvo en
tregada a esfuerzos aislados y debió 
hacer frente a la competencia mn/ 
bien organizada de la industria fran
cesa. Durante la guerra la exporta*, 
ción se ha visto a'ectada por las di
ficultades naturales de esta situación 
y por la escasez de fletes. No obstan
te, con el concurso de la Corpo-a. 
cion de Fomento y del Instituto de 
Economía Agrícola se ha obtenido 
formar una importante entidad dedi
cada por completo a este negó io y 
dirigida por hombres de reconocido 
prestigio.

El Director General de Informa
ciones y Cultura nos invita a discu
tir con él los problemas de la produc
ción y del consumo.

Se nos permitirá que la rehuse
mos cortésmente. Hoy, como ayer, y 
como siempre, estamos dispuestos a 
tratar con los representantes auto
rizados del Gobierno cualquier asun
to que directa o indirectamente ten
ga relación con los problemas de la 
industria a la cual dedicamos núes, 
tros honrados esfuerzos.

Pero, no vamos a incurrir en el 
error de otorgar con nuestra anuen
cia personería legal a un organismo 
como la Dirección General de Infor
maciones y Cultura, que no tiene exis
tencia jurídica, y que carece en abso
luto de atribuciones para encarar y 
resolver los problemas de la industria 
viti"iri'ola .

Ni estamos dispuestos tampoco a 
colaborar en e> info^fn monstr m o 
de combatir el alcoholismo en nues- 
tr- tierra por medio del aumento de 
la burocracia inútil.

SINDICATO NACIONAL 
VITIVINICOLA
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AVISOS ÍECONOMICOS CLASIFICADOS
PROPIEDADES DE VERANO
.-,n 000— LINDEROS CASITA UN PISO. 28 x 50 ME- 
tros, tiene 5 piezas dependencias, arboles frutajes pa
rras entMda de auto — Ossendop 
no non — las cruces bungalow moderno 
con living comedor 2 dormitorios baño, dependen
cias patio y garage — Nuera York 25, 
60 nno _ CARTAGENA BUNGALOW UN PISO, MO. 
derno. comedor 3 dormitorios bafio dependencias jar. 
din — Ossandon
80 000 — CONCON. CHALET CON COMEDOR 2 DOR- 
mitorlos baño patio v garage. Frci|idades de pago — 
Nueva York 25

90 000 — QUINTERO BUNGALOW MODERNO Li
ving, comedor 2 dormitorios baño: cocina: Jardín — 
Deuda 45.000 — Ossandon

100 000 — SAN BERNARDO CASA UN PISO SOLIDA 
living comedor 3 dormitorios, baño instalado depen
dencias: jardín y patio — Nueva York 25.
120 000 — TALAGANTE CASAQUINTA UN PISO 
1 200 m2. de jardines, parrón árboles frutajes; gale
rías; comedor: salón: tt dormitorios; baño; dependencias. 
Facilidades de pago — Ossandon.

120 Ono — CONCON BUNGALOW’ NUEVO AMOBLA. 
do. living. comedor. 2 dormitorios: closets: baño; de
pendencias: jardín — Nueva York 25
150 000.— TALAGANTE CASAQUINTA 15-000 m! 

frente a 3 calles 4 amplias piezas, dependencias ga
llineros. galpones, árboles frutales; parrón Facilidades 
de pago.— Ossandon.
150 000 — CALETA ABARCA (Viña del Mar) PROPIE- 
dad de renta. 97G m2. una casa v 3 locales — Nueva 
York 25.
245.000 — QUINTERO, CHALET BIEN TENIDO. LI- 
ving. comedor costurero. 3 dormitorios; baño Instala
do: dependencias- jardín v garage — Ossandon
•50 000 — VIÑA DEL MAR POBLACION VERGARA 
bungalow recién terminado, sólido living -comedor. 2 
dormitorios baño dependencias: jardín y patio — Nue
va York 25.

250.000 — CALETA ABARCA (Viña del Mar) BUNGA- 
low moderno, aislado sólido living con chimenea co
medor 2 amplios dormitorios: bafio instalado; dependen, 
cias; jardín: parrón; garage Pavimentación pagada — 
Deuda 90 000 — Ossandon
300 000 - QUILPUE CASA MODERNA. UN PISO CON 
700 m2. de jardines, parrón frutales. Living; comedor; 
escritorio: 3 dormitorios; bafio; dependencias: terraza; 
gerage. Deuda 50 000 — Nueva York 25.

300 000 — PEÑAFLOR, CASAQUINTA. UN PISO SO- 
lida rodeada de 10 000 m?. de jardines, parrón, árbo
les frutales. Hall, comedor escritorio; fi dormitorios; 
bañn instalado; dependencias: gallineros; garage. — 
Ossandon.

300 000 — VIÑA DEL MAR. POBLACION VERGARA 
chalet esquina .recién terminado asísmico Ha]] li
ving. comedor escritorio. 3 dormitorios: baño instala
do: toilette visitas: dependencias; jardín: patio; garage 
— Nueva York 25
310 000 — TEJAS VERDES BUNGALOW MODERNO 
sólido. 24 x fiO metros living. comedor; 3 dormitorios; 
baño instalado; dependencias: Jardín; prtio: garage Fa
cilidades de pago — Ossandon.

320 000 — VIÑA DEL MAR LADO AV. LIBERTAD 
chalet esquina, con hall living, comedor; escritorio; 
3 dormitorios; baño: dependencias: terraza: Jardín: pa
tio: grrage Deuda 45 000 — Nueva York 25 
300.000 — VALPARAISO ENTRE VICTORIA E INDE- 
pendencia 3 casas y 2 locales, renta 36 000 — Ossan
don .

380 000 — SAN BERNARDO. CASAQUINTA. UN Pi
so frente a 4 calles y 3.140 m2. de jardines, parrón, 
árboles frutales Construcción sólida z\mp]io hall li
ving, comedor salón escritorio. 8 dormitorios. 2 ba
ños instalados; dependencias- garage con casita de cho
fer. Deuda 80 000 — Nueva York 25 
390.000 — VIÑA DEL MAR POBLACION VERGARA. 
chalet est|l„ "Georglan". recién terminado 2 halls. !•- l 
ving comedor, escritorio; 4 dormitorios; baño instalado; / 
toilette de visitas: dependencias; Jardín y patio.— ¡ 
Ossandon.

000 - QV1LLOTA CASAQUINTA. CN PISO 6.000 
m° de jardines parrones, árboles frutales. Hall; li
ving comedor 4 dormitorios, baño instalada: cocina 
económica* instalada dependencias, gallineros: galpones;

ivn 0(10 — VIÑA DEL MAR. POBLACION VERGARA 
chalet recién terminado, asísmico C lefamión central 
Hall living con chimenea comednr bar e«c-i orlo; 5 
dormitorios; b^ño instalado: otro de lluvia ml|ent-, 
toilette de visitas: dependencias: jardín; patio: garage. 
Deuda 200 000 — Ossandon.

470 000— VIÑA DEL MAR, ESQUINA CHALET BIEN 
tenido 2 haljs. comedor salón 7 dorm'torins ? baños 
Instalados: toilette de visitas: denerdenc'"« iardín- na
tío; garage ron pieza de chofer. Deuda 80 000 Nue
va York 25.

480 000 — VIÑA DEL MAR, POBLACION VERGARA. 
chalet moderno recién terminado asísmico H*ll; li
ving con chimenea: comedor: escritorio; 5 dormitorios; 
2 baños Instalados; tn'lette de visitas. den-ndencias. 
jardín patio: garage. Deuda 100.000.— Ossandon.

480 000 — VIÑA DEL MAR POBLACION VERGARA, 
inmediato a] Casino, chalet moderno aislado Hall li
ving; comedor; escritorio: 4 dormitorios; 2 baños ins
talados: toilette de visitas: numerosas dependencias; 
jardín patio garage — Nueva York 25, 
560.000 — LIMACHE. CRIADERO PARA 3.000 AVES.

CARLOS OSSANDON G.- Hueva York 25

con Instalaciones automáticas Tiene casa 
señal Superficie 12 000 m2— Ossandon. e* Per, 
000 000 — VIÑA DEL MAR POBLACION v 
chalet esquina, nuevo, de lujo. construcVtA VERgARa 
Hall: living con chimenea; cOmédor: bar “ a,lsmlM 
dormitorios con closets. 2 baños instalarte. es.crl,0Ho; . 
visitas, terraza dependencias: jardín- mñ» ,oilet‘e 4. 
Deuda 370 000 — Nueva York 25 ' p ,,0; earage " 

750 000 — VIÑA DEL MAR. AV LIBERTAD
moderno con 1107 m2. de Jardines Ha]i 11 VHaLE1 
chimenea, comedor solarium: escritorio- t a”. con 
closets; 2 baños instalados: to|]ette de vi.it ml°rl'>v 
dónelas en edificio aparte. 2 garages, gallinero*81 depen- 
don. Ossifi, 

1 200 000.-e VALPARAISO CERRO ALECRF 
denci'. esquina, de lujo, pisos de parquets si Re5I. 
lia living, comedor, salón: escritorio; galería- h ,de bi
za de Juegos: ropería: 0 dormitorio.: 2 baño.' 1 pie- 
cióse!» gran terraza — Nueva York 25 ,n’talados

1 800 000 — VALPARAISO. ESPLENDIDA tpi,.. 
comercia] con frente a 2 calles Propledart .1 C,0Ji 
81? m?. superficie Edificados 2.500 m2 Lo«!. rent1 
sa». Renta 164.000 anuales.— Deuda 453 500 1 *« ca- 
don. °’san.

2 300 000 — VALPARAISO. PLENO CENTRn 
piedad de renta, asísmica 2 locales y 2 c^sa« ai j °* 
en departamentos. Rentan 22.600 — Deuda 2Rniíida’ 
Nueva York 25. * -50.000 —

r
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CANEP/A J
METAL DESPLEGADO |

5. SACK 
Iü. PABLO 1179 
MORAWDE 817

BOLETOS JOYAS. BRILLANTES PLA- 
tino. oro. plata, cómprame». Supera-

¡¡TRUST!! JOYEROS COM- 
pro urgente brillantes oro 
platino, boletos— Compañía 
1929 teléfono 66394

l.o D«c.

LINGOTE GRIS
PARA FUNDICION

Ni 7. 2 3
A PRECIOS BAJOS

9.SACK
Sh. PABHH7S"LA NACION"

SERVICIO TELEFONICO
Presidente del
Consejo .. . Fono N.e 82336
Deportes ... ” ' 82225 
Subdirector............. " " 8222«
Gerente .... “ 6059]
• efe Crónica ... ' “ 67036
Jefe Avises.............. " 88607
Portería ................ " “ 82222
Cables......................... " " 822¿3
Crónica ..... " “ 82224
Deportes...................... ” 88885
Talleres .... " «2226
Fotografía .... " «3740

VALOR DE LAS 
SUBSCRIPCIONES
Anual ......................... * 320 00
Semestral ......................... 00
Trimestral ......................... 83 (W
Extranjero (anual) ... 400 (W
Norte y Sud América . 346 0o

NOVIOS- ARGOLLAS ORO 14 y 18 
kllates, macizas, grabadas, desde 109 
pesos par.— San niego 780. Relojería 15.—Educación

2. Automóviles,
camiones y 
vehículos

VENDO CAMION CHEVROLET. RA- 
donado con 120 litros, en S 8 000 — 
Cisterna. Gran Avenida 8845 Fono 
179 23 Nov

CAMIONETA VENDO OPORTUN

VENDO AUTO DODGE 31, TURISMO.

¡NECESITA
MAS RENTA?

SEÑORITA ¿QUIERE HACERSE PRO 
regional? Aprenda peluquería. pero 
científicamente con el compeler’e 
profesor Benito Merino. 20 año- de 
practica. Cursos completos e indivl-

3 Dic

CURSOS RAPIDOS CONTABILIDAD.

escritura máquina Enseñanza com
pleta eficiente Solicite' prospectos 
instituto de Contabilidad fundado 
l!;22— Santo Domingo 1030 «cerca 
Puente). 23 Nov.

INDICE DE AVISOS ECONOMICOSCLASIFICADOS
1.—Alhajas, monedas » antirOedsde» 
2 —Automóviles, camiones » vehieo- 

los
8 —Neumáticos, accesorios y ra ages 
4.—Arriendos buscados.
5.—Arriendos ofrecidos.

—Casas, chalets 
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PARA LA RFCFPCION DE 
AVISOS ECONOMICOS 
CIGARRERIA "EL RECORD” 

SAN DIEGO 1181 
Teléfono 76639 

FERIA MATADERO N.o 42 
PORTAL EDWARDS 274« 

CIGARRERIA
SAN PABLO 3258 1

PELUQUERIA 
MAPOCHO 2674 

PROVIDENCIA 1840 
PASTELERIA CB»LE 
IRARRAZAVAL 2897 

frente Teatro HOLLYWOOD 
ROBERTO CARRASCO 

MAULE 11)66 
RECOLETA 794 

PELUQUERIA "PARIS“ 
DOMINICA 835 
LAVANDERIA 

INDEPENDENCIA 819 
LAVANDERIA HIGIENICA 
ALMACEN DE MUSICA 

HUMBERTO MUÑOZ
SAN PABLO 1«.

Si su canital le nroduce um 
rente insuficiente inviértalo 
en préstamos hipotecarios oor 
intermedio de mi oficina 
obtendrá la meior renta v 

máximo de seguridad.

Carlos Ossandon,
NUEVA YORK 25

3.—Neumáticos,

el

accesorios y ga 
rages.

5.—Arriendos 
ofrecidos.

ARRENDAMOS PROPIEDADES. — 
Caja Propietarios— Santo Domingo 
1249 15 Feb—45

ADMINISTRAMOS PROPIEDADES — 
C‘Ja Propietarios.— Santo Domingo 
1249 15 Feb—U.

n «no«, qetficndos a >■ 
OPTICA ¿arantlzan el

médicos ocnllsta«
OPTICA CHILENA

BTO DOMINGO «19 al 
llegar a San Antoni« 

FONO 32871

7.—Arboles 
y plantas.

RAFIA PARA LNJERTAR. 3 150 KILO 
Arboles, arbustos, planta», ofrece Cria-

Prat.

9.—Artículos de es
critorio, libre
rías e imprenta.

PLUMAS FUENTES. ENCENDEDORES, 
lápices, arreglo.— Galería Alessandri 
20 29 Nov

14.—Diversos.
¡¡¡COMPRAMOS!!! DENTADURAS, 
dientes suelto», usados.— Bandera 86- 

2 Dic

1—Alhajas, mone
das y antigüe
dades.

INMEDIATA

Szzsirerta

SAN ANTONIO 470
| ¡NOVIOS!! PARA ARGOLLAS, FA- 
brica Sostín.— Nueva York 66.

30 Nov.

ORO, JOYAS. BRILLANTES PLATI
CO plata, monedas antiguas, compra- 
ni. s superando cualquiera oferta. —
Bander? 86 2 Die

COMPRO BRILLANTES. JOYA8 PRE- 
dos insuperables.— Kardonsky Estado I
Ó84. »0 Nov. i

y caSarftuiúi 

ARGENTINA 
a SAN PABLO 1279

PEHALBA 
ARRIENDA 
TRAJES te 
ETIQUETA 
5TAD0 [

ACREDITADO INSTITUTO TECNICO. 
Santo Domingo 1307. esquina Teatinos 
Cursos completos Comercio, Dactilo-

peetos.

¡ ; ¡TRIU

Solicite pros-

litecnicas “Diaz-Gascogne“ Rec”- 
nori'"as Supremo Gobierno 31 años

t¡vo> Modas (perfecto fácil ele. 
gantisimo) Peinados artísticos 
Sombreros Manfcure Belleza. Sa»-

Pida prospectos Santo Domingo fi70 
l.o Die

18-—Ocupaciones 
ofrecidas

MATRIMONIO EXTRANJERO BUS- 
ca buena empleada, no cocinar.— 
Lautaro 646, por Salvador 1500

23 Nov.

19—Residenciales, 
hoteles, 
restaurantes.

HOTEL BRASIL 44. TODA8 LAB 
habitaciones con radio 14 Feb.

Doctor

SAAVEDRA
GALVEZ 178

TEL. 66811

NORMANDIE

'/'y
JANE WYMAN 
fm-vi GttASOR • HiD
VIVEKS-CubinoV/HTGHL Ju

7IER« 0 flCflWRLROOCHLVAMIZflD 
MIMER USO

7'8’ s 
SAN PRBLO1179I

OCASION VENDO COMEDOR. BUF- 
fet, confortable, dormitorio. — Lira 
933 27 Nov-

BLLLEZA 
MUSICA 
amob r 
CAN MMES

■Cu.

Lista de avisadores qne salieron favorecidos con 
entradas para hoy. vermnuth y noche, del Te-tro 
Norman die:

FAB CALZADO. STA. 
Ro?a 1525 ZINC. ROBLES. GRAL. 

Bustamante 772.

OPTICA. AGUSTINAS 
1090. SASTRERIA. B O’HIG- 

sins “48.

DEMOLICION. AGUSTI 
ñas 671. MAESTRO. FONO 45953

SE NECESITA SAN ISI- AMPOLLETAS. V. MAC-
dro 856. kenna 93.

COMPRO BANDERA 82 VENDO. MONEDA 1261.

CENTURY FO.

20.—Materiales de 
construcción

TALLERES "FENIX”. — PUERTAS 
ventanas.— San Antonio 816.

 8 Dio

8. SACK— BARRACA FIE- 
Pb^° U79— Moran-

TABLAS PISOS, PILASTRAS. GUAR- 
dapoivos, cuartones, viguetas, robla 
surtido, liquido— San Diego 713.

27 Nov

TALLERES "FENIX”. - PUERTAS, 
ventanas— San Antonio 816. 8 Nov.

PUERTAS. VENTANAS. MAMPARAS,

léfono 66132 27 Nov.

FIERRO ACANALADO GALVANI- 
zado. Morandé 817 Lo Die

FIERRO REDONDO CONSTRUCCION 
S»ck i0 Dio.

PINTURA PASTA. BACK Lo Dic.

CEMENTO MELON.—SACK Lo Dle.

FIERRO GALVANIZADO LISO

ZUNCHOS LISOS AMPOLLADOS.
10 D1 °

¡TEJA8 MARSELLESA TRAIGUENI 
Representanto para Santiago Stock 
P.eTmVnente — General Bustamante 
772. Fono 45184 S Dio

MOLDES DE FIERRO FUNDIDO 
para fabricar tubos y curvas de ce. 
mentó eon enchufe tipo oficia] >u- 
mlniatra a precios económicos. Ja 
Fundición Grajajes— Calle Grajales 
.548 Santiago Casilla 1794.

LIQUIDAMOS BAÑO8 ENLOZADOS 
completos, 1.200; silencioso». 1.200; 
,ív.‘to.r.l°« 200•“ Manuel Montf 2852. 
Estación. 27 No».

DEMOLICION SANTA ROSA 1215, ES- 
quina Marina de Gaete 722. Fierro 
galvanizado, puertas, tablero medio 
cuerpo, ventanas roble, tablas piso, 
cielo, cafierfas, etc. 2? Nov.

GUIA PROFESIO
ABOGADOS Dra. LUISA PACHFCO P. 

Médico Cirujano.
Especialista enfermedades de señoras 

y niño».
De 1 » 3— Natanle] 475. Fono 86762

25 Mzo

ERNAN1 PAROD1 
Piel — Sífilis - Venérea».

Arturo prat 177
1« Feb.LITTRE QUIROGA 

ábdgado 
de 15 a 18 hora».

Compañía 1289 Of. 4. Tel. 87164 
13 Mzo. 1945

8TUTZIN
Ex Dlreetor Hospital Berlín. 

Urinarias — Sexologfa.
(Impotencia) — Teléfono 61473.

Ahumada 47.
80 Nov.

DOCTOR DRINBERG 
Enfermedades niño». 
Consultas: 3.30 a 5

Santo Domingo 2988 — Fono 90188.
28 Nov

MEDICOS

RAIMUNDO RATINOFF 
Broncop almona res.

Asma. Corazón. Rayos X.
10—6. Agustinas 681— 82521.

l.o Dle

Dr GORGEW'SKY 
Rayo» X, 

Broncopumonares. Estómago Hígado 
Diabetes.

Almirante Barroso 57. — 2 a 5
3 Dle.

OPTICOS

OPTICA OSCAR BAMMERSLEY 
Anteojos, 

Bandera 290.
1.0 Dio

WAUGB 
Cirugía 

Endocrinología 
Impotencia sexual 

Várices — Hemorroides. 
Moneda 1541 — Teléfono 82149.

8 Dio.

ABRAHAM WAISSBLUTB 
Especialidad: Corazón Pulmón. Estó

mago. Hígado. Rayo» X 
Avenida República fi’ 

3—6 Fono 94002 — 04402
l.o Dle

CLINICAS

CLINICA HOMEOPATICA 
Pensionado médico 

Doctor Ramón Pineda.
Piezas l a, 2 a. 

Ejército 260, 
Teléfono 84379.

12 Dio.

DOCTOR
THOMPSON SCHWARSENBERG 

Metabolismo impotencia sexual se. 
ñoras, glándulas obesidad. Arterie
esclerosis; reumatismo; hígado. es
tómago intestino — Meroc-i 486 A— 
Fono 33788 t.o Dio

DR. RAFFO SIVORI 
Medicina interna.

Rayos X.
Agustinas 610 — Teléfono 3121«

30 Nov

DOCTORA BEHM 
Ahumada 47

11 Enero
Dr. FAIVOVICH

Corazón - Pulmón - Estómago. 
Rayos X.

Agustinas 673.
Teléfono» 63975 — 83517.

30 No».

DENTISTAS

Dr. HECTOR PACHECO P. 
Extracciones difíciles puente» - 

placas modernas
Do 3 a 7. Edificio LA NACION 

Agustina» 1269 — Teléfono»: 
82222 — 47506.

Doctor Drinberg
ENFERMEDADES ÑIÑOS 

Consultan: 3 30 a 5

SANTO DOMINGO 2980
FONO !)(>!««

3-dic

Dr. CASTAÑON 
Exclusivamente pulmón. 

Consultes: 6 a 7, 
Agustina» 1269 Edificio LA NACION 

4 0 Piso

GASTON RAMIREZ 
San Itidrn 65 

Piel — Venérea».
J o Die I

MECANICOS DENTALES

MEUNKÜb DEN'JALf.S 
Dentadura» Placas- 
San Francisco 120

8J Mío.

9 ¿IO^N°24
_ g fíCULiZA

SRCH
22.—Motores, maqui 

narias y ütícu- 
los eléctricos.

TRANSMISIONES. EJES DESCAN
SO» consola», machones; poleas de 
?cero "America ’ correa». uniones, 
pasta para correa» ofrece ~-nfe 
Hnos. A C.—Libertad 53

Lo Dle.

23—Máquinas de 
escribir y coser

COMPRO MAQUINAS COSER Es
cribir bicicleta», también empeñada», 
deteriorada» — Teléfono 80191 

9 Dio.

OPTI

Novedades en 
ANTEOVOS Y LENTES 
AHUMADA 868 

ROTTER
24.—Muebles, mena

jes y artículos 
sanitarios.

¡INCREIBLE, PERO CIERTO! NADIE 
puede venderle más barato, lindos 
amoblados de mimbre, fantasías, va
riados colores. Receñirá barato Cu
nas, cochecunas — San Diego 33

I¡OLASION!l VENDJ AMOBLADOS 
dormitorio, comedor hall. mueble» 
«uelfog — Delicias 2456 Lo Dle.

URGENTISI51O VENDO COMEDOR 
piezas; 1.190 Dormitorio terciado. 
1 500 sallta. 500 hall 800— Serrano 
,88- 26 Nov.

I ¡COLCHONES!!. “COLCHO, 
nería Francesa”. Refacciona 
colchones domicilio— San 
Diego 8 teléfono 86258.

« Dle.

OCASION VENDO URGENTISIMO 
uormitorlo 580; comedor confortable, 
•narquesas »lila», ropero — Portu.
sal 279 • 30 Nov.

AMPOLLETAS
VELAS MIGNON

S 60 c/u, y de poca 
duración.

SBñora: no fomente la es
peculación: ordene la trans- 
formación de sus lámparas 
al TALLER EDISON Hp 
SANTIAGO VALDES.
Vicuña Mackenna 93

FONO 84530

NAL
matronas

SEÑORA MATUB 
Atiende enferma» provincia». 

Tratamientos especíale».
Agustina» 1758, 
Teléfono 81106.

MATERNIDAD PARTICULAR 
Av®n,d» España 324 

Teléfono 84094
—- _________ ._________ l o Dle

BLANCA PINEDA 
Consulta gratis 

Recibe pensionistas. 
San Diego 267.

___________ ______________ 80 Nov.
SEÑORA MORAL 

. r*tn' tod“ *POc*. m Tratamiento» caso» urgentes Monjita. 421 Depto 5. Fo'nTsisiM 

----------------------------------------------- । o Dic 
MERCEDES DARRIGRAND1 

E,,,t“?l°« extranjero 
Avanlrt sm“0! •OeHnto» 
Avenida Roland. 386 _ Teléfono

. _______ ___________Lp Dio
SEÑORA CARMONA ' 

Aurora Mira 702
Teléfono 52119.

___________ _____________ 15 Dle
RAQUEL GONZALEZ 

Precio, módico». 
Serrano 215 — Teléfono 69058.

maternidad
“LUISA KAPLAN”

Rer’^rr Mèdici. Permanente

R HIRO PHA I 13«
TELEFONO K3I28

20 MESES PLAZO, DORMITORIOS, 
comedores, muebles sueltos. —Serrano 
283. 21 Nov

■MUEBLERIA RITZ”. GRAN STOCK 
de muebles al alcance todo» |o» bol- 
sillos. Concedemos créditos Tam
bién provincias— San Antonio^ 439.

DORMITORIOS, CUBIERTA ESPEJO, 
juegos bombé desarmabas. — Arturo 
Prat 563. 2 Dic-

VENDO DORMITORIOS TERCIADOS, 
comedores bombé, juego hall, muebles 
sueltos.— Arturo Prat 563. - Dic.

SASTRERIA

LA UMIDA
SAN DIECO 2S5

TtLífONO 66665

zú.—Modas e interés 
para el hogar.

CRISTALERIAS FINATEX. JUEGOS 
completos. 76 piezas S 800. pagr deros 
S loo mensuales.— Huérfanos 619.

31.—Productos 
medicinales-

CONTRA TOSES, BRONQUITIS, PEC- 
toral “As”. Base: Tiocol. Codcína.

2 Dic.
“GASTRISAN“. RECOMENDADO PARA 
contrarrestar males estómago, como 
acidez, flatulencía. úlcera gástrica. 
Base: Anestisina. alcalinos. 2 Dle.

GRAGEAS PERSICAS. INDICADAS DE- 
sinfección vías urinarias, como aporta 
tratamiento gonorrea. Base; Hexame 
tiltetramipa Cubeba. 2 Dio

FáWW dt Uirleemdeitt
COMOQfl 

FtllPt TOUT EAT M

Cuenta con 30 años de existencia 
v ofrece los mejores 

REFRIGERADORES A HIELO 
v a oréelos más batos de plaza, 

por ser fabricantes.
PASAR A VERLOS:

ROSAS IGG3________ FONO fifid.1;«
trabajo físico mental Base; Fósforo. 
TABLETAS EVITOL, PARA HIGIENE 
Intima de señora». En farmacia».

30 Nov

FARMACIA "LA NACION". SIMON BO- 
•ívar 298. Una farmacia tan buena 
como la mejor del centro. Precios ba- 
Jislmos Teléfono 86675 4 Dic.

32.—Propiedades 
compran.

REPARAMOS PROPIEDADES — 
Caí. ProDl.l.n«.,- Santo Domina» 

15 Feb__ 45
COMPRAMOS PROPIEDADES - 
Caja Propietarios— Santo Domingo 
1240 15 Feb—45.

33. —Propiedades 
venden.

VENDEMOS FUNDOS— CAJA PRO- 
pietarfo».— Santo Domingo 1249

VENDEMOS PROPIEDADES— CA 
la Propietarios. Santo Domingo 1249 
________________________ 15 Feb.—45.
VENDEMOS PROPIEDADES— CA- 
Ja Propietarios, Santo Domingo 1249

’''’’«DOS.- CAJA PRO- 
pistarlos— Santo Domingo 1249

<J0—Kadios e instru
mentos de 
música

RADIOS R c A I DISCOM VICTOR. 
- Feo. Flguero y Cía.. Santa Isabel 

n’ V’,r" A’enld’ Seminarlo y
Condoli. Fono 44420 Facilidades de
P”1'- 2 Dio

PARA

> MERCERIA Q

GRAN 
BRETAÑA

Av MATTA ID72 d 1082
FONO 51760

s SACK
nacional

ÍÍSSJSPEdAL
Sn.PABLQ 1179

MORANDE BI7

37. Notificaciones 
y citaciones.

NOTIFICACION. — EN EXPEnirv« del Primer Juzgado Civil S?” 
tía de Santiago, caratulado “R^jf 
nuel con Frike Arturo y ítros" 
nombramiento de partidor. númef0 d 
ingreso 97148, a fojas 41, don Gnñsí 
cindo Barrientes, por do^ Artaro “ril' 
ke, presidente de la Comisión Lluu 
dadora de la Empres» Minera y Arrl 
cola Santo Cristo Consolidada, .»hX 
se notifique por avisos lo siguiente- 
Que en estos autos a la petición di 
comparendo se opusieron loa mientan 
de la Comisión Liquidadora alerindg 
que en su calidad de tales, eœinidÀ 
de los Estatutos, que estimaban rigen- 
tes, se oponían a la celebración di 
comparendo para nombrar jue» pif. 
tldor de la Comunidad “Empresa MI. 
ñera y Agrícola Santo Cristo Come- 
lidada", solicitada por don Manuel 
Rojo. A esta incidencia, a la ensl 
adhirieron don Luis A. Navarrete y 
don Gumercindo Barrientes, recayó li 
resolución de fojas 39, la cual wliciU 
se inserte íntegramen?^»n ]a notifi
cación por avisos pedffa/con el oh. 
jeto de evitar futuras incidencias de 
los que han podido suscribir o adqui
rir acciones en la mencionada Empre
sa, o que puedan tener interés en la 
liquidación de ella. Termina pidien
do se ordene la notificación p»r on

la incidencia promovida y de su rese- ' 
lución, a los que han podido suscri
bir, adquirir acciones o uue puedan 
tener interés en la liquidación de li 
Empresa Minera y Agrícola Sanie 
Cristo Consolidada. Juzgado prereyó: 
Santiago, noviembre siete de mil na. 
resiento» cuarenta y cuatro. Con» se 
pide, debiendo hacerse la notificación 
por medio de tres publicaciones en 
los diarios “La Nación” y “La Hora1 
— O. Acevedo V,— Puelma, secreta* 
rio.— La resolución de fojas 39, qw 
se ordena notificar, es como sigue: 
Santiago, octubre 23 de 1944. Visto« 
con lo expuesto por las partes, méri
to de las antecedentes y teniend» 
presente: l.o) Que a la petición for
mulada por don Manuel Rolo, en que 
solicita se nombre partidor para I» 
■iáuidación de la Empresa Minera y 
Agrícola Santo Cristo Consolida, 
da. don Arturo Fricke. en su calidad 
de presidente de la Comisión Uiíl* 
dadora de la referida sociedad hs 
formulado oposición, sosteniendo 001 
de acuerdo con lo establecido en le> 
estatutos, corresponde a dicha eom’. 
sión su liquidación. A dicha eposí- 
ción se han adherido los otros d« 
miembros de la Comisi'n Liquidado
ra, don Luis A. Navarrete y don Ge. 
mereindo Barrientes, según apar«’ 
en el escrito de fojas 37; 2,o- Qo’ 
habiéndose conferido traslado de «• 
oposición, la parte de don Manoil 
Rojo solicita a fojas 38 su reehir’i 
sosteniendo qne por haberte derorsd» 
por Decreto Supremo la exilien«!» 
ral de la sociedad anónima denomi
nada “Empresa Minera Agrícola Fin
io Cristo Consolidada”, Jo» MUtn‘01 
Quedaron sin valor y efecto, de medí 
oue no podría dársele nacimiento 
gal a ellos, para la liquidación «• 
sólo existe en virtud del Decreto So- 
premo que la declara legalmente !»’• 
talada; 3.0) Que el hecho ooe P’> 
Decreto Supremo N.o 5,434, oue Mr” 
a fnjas do», se dejara sin efecto u 
autorización de existencia do h '' 
ciedad Anónima ya referida, no es 
bla el aspecto jurídico del c®”"1’ 
celebrado que rola a fojas 9, «Ino « 
por el contrario, son aplicablei * 
sociedades anónimas y en cu»n•’ 
modo de liquidar los biene» de 
sociedades: 4.0) Que la prueba « 
anterior, se encuentra en el 1' ' 
decreto de fojas do«, aue «tablee» 
ordena, en su resolución ,eI°n । 
se cumpla con lo dispuesto e" e 
410 del Código da Comercio: 5.0» 
el hecho de dejar sin efecto » • 
rización de existencia da I» 0 
sociedad por Decreto Suprcffl’' 
prueba suficiente Que corr p .y, 
aplicar en todas sus parte» '«' „ 
posiciones del Código de Com 
qne el Gobierno al prnceder en 
forma, hizo uso d- je
didas por la Ley respecto de » . 
cledades Anónimas, lo quei ie c r f.

se derogado el Decreto n.o • 
autorizaba la existencia de J» p) 
dad y aprobaba sus E»tat<i‘>.
Que para considerar que de |,
carse las disposiciones sene oO|d*f
Ley. en cuanto a la forma de " 
la sociedad en referencia, 
cesarlo nue el eontrato d u,
hubiere dejado de estar reg 
disposiciones del Código de 
lo aue no es efectivo, pora« e(i 
mente estas dlspo»lrl°ne’ ’ #fd»'
se han aplicado, rnnfoCn* (n pnr"" nado en el N.o 2 del Deereí«1» 
mo N.o 5 434. de ,1 r'“
lo anterior se comnruebs 
pió título de adonlsfef®" « ín 
de la Sociedad en HotiM« ' (|||,, 
parte del sefinr Rojo. «« ml, ó*”

irelnl. J, ¡il
acuerdo con las dl«P ,. m’|r 
digo de Comercio noe rdfi fu
ria. y rustro 
creto oue dejó sin ef pBr
cía de I. Sociedad;
demás cabe cbservar «ue .
sión Liquidadora,
de los documento» ■c”" "Jq» »'’’’ 
Ja. 24-27 y W- locfones se ha encuadra,do » g |M jr 
cfdo en el estatuto »»‘•I"’- Códl'« 
posiciones pertlnentM dt„ eon»lífL 
Comercio. Por toda» e.t d(,pOrt 
clone» y de ac“erd% ¿"i có*1"’, 
en lo, articulo; 151« d 0 T |5l 
vil: 800. 415. 424. 437. « dfí|gr, . 
Código de Comercio- •« (0 pr»
ha luc.r a 'a 3S - p
cipal del escrito de .erret«'1"írt-r 

i;.::;;:
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DECLARACIONES convenientes
La controversia Del

Pedregal - Ross

I HOSPITAL PARA 
j TUBERCULOSOS ii LA SEMANA EN LOS FRENTES

c E el Presidente de la República, en ejercicio de 
,ades exclusivas e indiscutibles, puso en eondicio- 

1 S ' solicitar su retiro de las lilas activas a varios ofi- 
,ei 'de alta graduación.
“Algunos de ellos habían llegado ya a los más altos 

. graduaciones dentro de la institución - respee- 
t,r||USotros se estimó, por diversas razones, que su ca- 

í t0 debía quedar limitada. Y todo se ha realizado de 
' rreia,.,lo con las leyes y reglamentos a que están sujetas

?CUFuerzas Armadas.
8S Sin embargo, la medida se ha prestado para que

<aU y se propaguen rumores tendenciosos, y un ho- 
^ble niieiubro de] Senado, sin duda con el mejor es- 

se ha referido a ellos. Según las versiones pro- 
P'reio’nadas se imputaría en algunos círculos la medida 

P,|nptada por el Gobierno a la presión ejercida por un 
; 30 de oficiales, el que habría tratado así de abrir 

^ainin° dentro de las filas para los ascensos de varios 
de sus miembros.

Ante estos comentarios y afirmaciones, que no apa- 
hermanados con et espíritu de estricta disciplina 

Enerante en nuestras Fuerzas Armadas, e] Ministro de 
n fensa Nacional ha expuesto los antecedentes reales de 
^situación ante el Senado. Lo ha hecho sobria y clara
mente con la precisión y franqueza de soldado, y ha pues- 

en claro que únicamente se trata de tergiversaciones d.e 
edidas impuestas por las necesidades del servicio y por 

altos y bien entendidos intereses de la institución 
¡litar. En cuanto' a una supuesta. organización secre' 
dentro de la oficialidad, ha desmentido categórica

mente el hecho. No existen aquí confabulaciones ni ca
marillas en las Fuerzas Armadas. Sus miembros cum
plen su deber profesional y hacen honor a sus juramen
tos de fidelidad a la Constitución, a la ley y al Gobier
no democrático que nos fije. Si algunos espíritus extra
viados llegaran a intentar organizaciones semejantes 
caería de inmediato sobre ellos la más implacable san- 

C1° Esto es todo. No ha habido, pues, motivo plausi

ble para introducir alarmas en nuestro ambiente. El 
país ha alcanzado ya un admirable y prestigioso plano 
de cultura cívica, y en consecuencia no es terreno pro
picio para aventuras de carácter dictatorial ni milita 
rista. Lo comprenden esto acaso mejor que nadie los 
pundonorosos miembros de las Fuerzas creadas para 
conservar el orden democrático en el interior y para de- 
fender al país en caso de agresión externa. Aprendimos, 
después de dolorosos sacrificios, que los regímenes pro
videnciales sólo acarrean el desprestigio general el escar
nio de la personalidad humana y la bancarrota econó
mica. Y no sería el momento de olvidar tan ejempla- 
rizadoras lecciones cuando los sistemas tiránicos se de
rrumban al peso de la fuerza material y espiritual de las 
democracias.

El Ministro de Defensa ha obrado muy bien al abor
dar este asunto con energía y claridad/ El país debe 
agradecérselo.

El debate de ayer en la So 
ciedad Nacional de Minería 
entre los señores Guillermo del 
Pedregal y Gustavo Ross fué 
en resumen la controversia en
tre dos sistemas de economía: 
la liberal manchesteriana, qué 
patrocinaba el señor Ross, y la 
de tipo socialista, que defendía 
e’ señor Del Pedregal.

Fué sin duda un torneo in
teresante, pocas \eces visto 
entre nosotros, y que. demues
tra una vez más que este país 
tiene raíces democráticas bas
tante profundas, que funcio
nan cada vez que es necesa
rio para los intereses de la pro 
Pía democracia. Es sin duda 
halagador.

El señor Ross demostró sin 
embargo un apasionamiento 
curioso. Le correspondió ini
ciar el debate, y lo hizo dando 
a su voz un acento de conde
nación casi patético. En algu
nos períodos de su lectura el 
tono de sus palabras parecía 
empapado en una santa indig 
nación. Y todo esto porque 
para el los Gobiernos de iz
quierda que se han sucedido 
desde 1938 han traido al país 
la ruina. La ruina sería po. 

hablando de un

í^SeAU¿L.que Ja inflación ha 
—-J- males sin

fracaso total.
Aseguró que la inflación ha 

bia determinado males sin 
cuento. Condenó el alza del 
costo de la vida, la inmensa 
burocracia creada ñor los Go
biernos de izquierda y expresó 
Que solo una obra de hombres 
blanes sena capaz de salvar 
a cniie del más completo de
sastre.

El señor Del Pedregal, que 
tomó en seguida la palabra, 
lo hizo eri un tono enteramen
te diverso del señor Ross. Lo 
hizo con calma, con serenidad, 
lebatiendo las opiniones libé
lales individualistas del señor 
Ross. Desde luego demostró 
con cifras que no había tal 
aumento de la burocracia y 
Por el contrario afirmó que 
durante la gestión del se
ñor Ross la burocracia había 
sido aumentada en una pro
porción mayor que en este pe
riodo de izquierda. Igualmen
te rebatió la especie de un al
za inmoderada del costo de la 
vida, porque también durante

la gestión del señor Ross el 
costo de la vida sufrió apre
ciables alzas. El señor Ross 
había asegurado que el terre
moto y la guerra, con oue se 
iniciaron los Gobiernos de iz
quierda, no eran factores que 
pudieran ser tenidos como ele 
mentos de trastornos para la 
vida de Chile. El señor Del 
Pedregal rebatió esta tesis v 
demostró que la economía su
fre la influencia de circuns
tancias como las anotadas y 
perturba por manera profun
da el proceso económico, de
terminando situaciones desfa
vorables y a veces muy dolo, 
rosas para la colectividad.

El señor Del Pedregal hizo 
un balance todo lo minucioso 
que era posible de la gestión 
de los Gobiernos de izquierda 
Creemos que pocas veces se 
había defendido con datos con 
cretos y con mejores anteceden 
tes a esta combinación políti
ca, que tan censurada y tan 
condenada ha sido, culpándo
sela de males que tienen orí
genes en Gobiernos pasados, 
los cuales ha repercutido con 
fuerza en el presente. Se re. 
fino igualmente al plan de 
electrificación del país inicia
do por los Gobiernos de iz
quierda. plan formidable que 
según el señor Del Pedregal 
debió haberse iniciado con el 
señor Ross, ya que había me
dios y capacidad suficientes 
para hacerlo.

El debate, como decimos, en 
extremo interesante, fué se
guido con singular interés por 
la concurrencia que llenaba la 
sala del auditorium de la So. 
ciedad de Minería. Estimamos, 
e insistimos en ello, que el vo
lumen de cifras barajado por 
ambos contendores hace impo
sible en un breve comentario 
de periódico concretar toda la 
importancia de este debate.importancia de este debate, 
pero él es uno demostración 
práctica de dos sistemas de 
economía. La publicación que 
se hará más adelante de este 
debate permitirá a los técni
cos y a los curiosos de esta 
clase de estudios seguir en 
detalle las doctrinas movidas 
por los señores Del Pedregal 
y Ross.

OBSERVADOR

En socorro de los niños

Exportación de cobre
En los momentos mismos en 

que se daba el anuncio de la 
posible suspensión de las xae- 
nas cupríferas en vanas plan
tas industriares se da ia noci- 

¡ cía oficial de que el Gobierno 
ael brasil ha resuelto ampliar 
ei contigente de sus importa
ciones ae cobre, en bruto y 
elaborado, al doble de la ci
fra que señalaba nuestro in
tercambio con aquel país her
mano. De 10 mil toneladas 
anuales que exportábamos a 
Brasil hasta el presente ex
portaremos, según resolución 
que ha sido comunicada poi 
la vía oficial al Ministro de 
Economía y Comercio, 20 mil 
toneladas, especialmente en lo 
que se refiere al cobre elabo 
rado, cuya elaboración se tra
tará que sea lo más perfecta 
posible, único modo de compe
tir con los productos extranje
ros similares.

La sola enunciación de es
tos propósitos tendrá que lle- 
vai la confianza a todos cuan
tos intervienen en nuestra in
dustria cuprífera, mucho más 
sí se considera que hay indi
cios ciertos de que Brasil pue
da rebajar los derechos de in. 
wmación a las cuotas de co- 
re elaborado, ya que el cobre 

en bruto no Daga derechos.
¿eschición adoptada por 

ei Gobierno brasileño no pue- 
»».oSter más satisfactoria para 
t-nhro10 país' La industria de! 
-i nf’.q,Ue ha tenido durante 
flí??lodo enbninante del con 
ính ° mundial un desarrollo 
antn65^ iente' ve*a venir con 
nS a ,muy comprensible el 
£ de Postguerra, en el 
der i00?0 es íácil compren- 
ducto%nHm-anda de este Pro" 
D0 tnt^ndra que disminuir si 

tria.; f, e¿ Muestras dos indus- 
Hite 'u“da.m,entales, la del sa- 
t'an d? cobre. se encuen

™adas a 3raves Pr°- 
aParece h»“!"“', cuva solUción 
®o imr.^S a,.? momento co 
c,4n brafq -Sli La resolu- 
fie al cobrena'- lo que ata‘
«r alivie ■ viene a constituir 
FÉWUDacinní!ra las Andadas 
n=¿4™™nes oua ahruma- 

U madera, base de 
DrS|C.0MSTRUCCIONES

Eo», C' DE HABITACION 
“'■e v¡;„e'20n.Mn las versiones 
le a qup i ^nlando referen 
Frión’ !„a Caia de la Habí- 
en riis rnn ,emDlearía madera 
ffrsrnernns.,rl|cci.3nes. un alto 
?Oí! ha esta Institución 
‘'■’’■’ame™ aeSln d° Que con 
p“lw. la cí, 10 que se su- 

dea ocuna un 60 ñor 
f de uadera en ]a edifi- 
C ‘»I ve««a^ 2°nas norte v 
,a' se coíJa del sur las ca’ 
a base íUyen solamente

En l/"'11'’ material.
? nuestroeC^ncia' nos aKce- 

semiZ míonnante. no tie 
?mentarios =í baae clerta ,os 
?.°t¡vo Da„ a] cespecto ni os 
Eubl¡ea cuaLBr0.''ocar a,arma 
Sa,a de la R2kLustamente la 
? en sus Eiabltación procu- 
L1'05 Iavore^°E1iamas construc 
«onal, orecer la industria na

i ban a nuestra industria cupri- 
i lera, y tendrá que ser recibi- 
■ da por la opinión pública de 

Chile como una demostración 
más de los vínculos inquebran

■> tables que nos unen a la gran 
■ república del Atlántico.

Para corresponder en debí 
' da forma a esta franquicia ina 
• preciable nuestros industria

les deben proceder con amplia 
’ y estricta conciencia a la fa- 
i bricación del cobre elaborado. 
■ so pena de no poder competir 

con los mercados extranjeros 
v de violar los preceptos de 
una confianza que tan amplia
mente nos ha sido demostra
da. Ocupamos un sitio privi
legiado en el mercado cuprí
fero mundial, pero para poder 
mantenerlo necesitamos de una 
solvencia industrial que nun. 
ca pueda ser discutida y 
de una perfección manufactu
rera que no pueda admitir 
competencias. Sólo de este..mo
do podremos corresponder a la 
fraternal determinación toma 
da por el Gobierno del Brasil 
en horas en que toda comoren 
sión y entendimiento son de 
imprescindible necesidad para 
el futuro de las relaciones co
merciales entre todos los paí
ses de este hemisferio.

Se ha dado también la no
ticia de que existe la posibi
lidad de enviar importantes 
partidas de salitre a aquella 
nación hermana, con las debi
das compensaciones aduane
ras para el café que de allá 
importamos. Todas estas pro- ; 
habilidades están indicando el . 
interés con que los Gobiernos 
de ambas naciones se antici- ; 
pan a prevenir los duros tras- i 
tornos comerciales oue habrán 
de ocurrir cuando termine el 
conflicto bélico, v cuyas con. ¡ 
secuencias peligrosas v funes- ( 
tas sólo podrán detenerse en 
virtud de estos intercambios < 
oue han sido previstos con la ‘ 
debida anticipación.

Este paso dado en nuestras } 
relaciones comerciales con Bra ( 
sil es la demostración más evi j 
derite de una comprensión que - 
tiene contornos de un benefi- 
cip americano.

SOC. CHILENA PARA EL 

ESTUDIO EDUCACIONAL

A las 17 horas de hoy cele
brará sesión plenaria en los 
altos del Hotel Victoria, calle 
San Antonio esquina de Huér 
taños, la Institución de Estu
dios Pedagógicos cuyo nom
bre encabeza estas lineas.

En la reunión en referencia 
se procederá 
de presidente ... _ .__
ción por un nuevo pqtíodo 
A continuación se tratará e’ 
tema "Preparación del Profe
sorado de la Segunda Ense
ñanza". Disertará especialmen 
te sobre esta materia el edu
cador norteamericano señor 
Arthur Zimmerman quien ñe> 
empeñaba hasta hace ñoco e1 
cargo de Director del Tnst’Úl- 
te de Alt.os Estudios H«nnpnr1i'sn 
tes de le Escuela de Educa 
ción del Estado de Color: do.

a la elección 
de la institu

de Europa
Los diarios han publicado 

una comunicación enviada 
1 por el señor Ministro de Re- 
- laciones Exteriores a sus co- 
- legas de Gabinete, en la que 
- les súgiere la idea de efec. 
1 tuar un movimiento de ayu- 
1 da a los niños desamparados 
1 de Euiopa, el que podría to

mar la forma de una eroga. 
( ción mensual voluntaria, que. 

en ningún caso podría ex- 
, ceder de un peso al mes por 

persona.
Por su ubicación estratégi- 

’ ca en el centro de conver. 
; gencia de las informaciones 
. que llegan de todos los paí

ses, el Ministro de Relacio
nes ha podido apreciar las 
desgarradoras características 
del infortunio que se ha 
abatido sobre la inocente e 
indefensa población infantil 
del viejo mundo. Al mismo 
tiempo se ha dado cuenta de 
que esta tragedia ha desper
tado y vigorizado el senti
miento de la solidaridad hu
mana, que parecía extingui
do y sin esperanzas de revi- 
talización.

La institución internacio
nal "Socorro a los Niños’’ qon 
sede en Ginebra ha logrado, 
en efecto, coordinar las ini
ciativas dispersas y multi
plicar, por medio de una or
ganización eficiente, los be
neficios que era dable espe- : 
rar de ellos. Sus delegados i 
en Nueva York, Buenos Ai- < 
res, Londres, Lisboa y Esto- J 
colmo actúan sin descanso ( 
y con perfecta unidad... Asi £ 
la ayuda que se obtiene en í 
un centro se relaciona con t 
la lograda en otro, aumen. i 
tando su efectividad y ex- j 
tendiendo su irradiación. i 

Gracias a este esfuerzo se i 
ha conseguido hospitalizar c 
diez mil niños belgas y fran- s 
ceses cada tres meses. En £ 
Suecia se ha alimentado, cui. < 
dado, devuelto a la vida, más 1 
de veinte mil niños por año. 
En Grecia, Noruega, Finían- c 
dia, Holanda, Dinamarca Po- ( 
lonia, Yugoeslavia, se han i

) realizado prodigios con los 
i recursos de que se disponía, 
■ luchando contra las condicio- 
■ nes creadas por la ocupación 
J primero, con las actividades 
- bélicas en seguida. En In- 
- glaterra, aunque en otras 
5 condiciones, la batalla por la 

existencia de las generacio- 
- nes del futuro, llegadas de 
• todos los rincones de Euro. 
• pa, no ha sido menos dura.

El Ministro de Relaciones 
estima que nosotros podemos 

• también cooperar al éxito de 
• esta obra trascendental, apor 
> tando un óbolo sencillo y mo

desto, que no afecte el presu
puesto de quien lo dé. Para 
esto se propondría a los em
pleados públicos, al margen 
de codo carácter oficial, la 
contribución de una suma 
que en ningún caso podría 
exceder de un peso al mes.

En el hecho esta dávida se
ria menor que la de los es
colares suizos y suecos, que 
voluntariamente dan cinco 
centavos semanales para que 
sus semejantes atraviesen sin 
morir la terrible hora de 
hambre y de miseria que só
lo conocen en su verdad to
tal los niños de las regiones 
europeas en que la guerra 
pasea sus monstruosas cruel
dades.

Un 80 por ciento de las su
mas recaudadas sería inver
tido en productos nacionales 
destinados a la población in
fantil de Europa. El 20 por 
ciento restante se destinaría 
a aliviar la suerte de los ni
ños desvalidos de nuestra pa
tria. Así, en parte, la obra 
iniciada para los huérfanos 
y desamparados, que sin 
nuestro socorro pueden mo
rir bajo el cielo de lejanas 
ciudades que no conocemos, J 
serviría también para ayudar ‘ 
a salvar a la infancia aban- . 
donada de nuestra propia : 
tierra.

Es este un hermoso gesto 
que conviene subrayar, y al ; 
que es preciso prestar un , 
apoyo decidido. ___ (

Los trabajos de construc
ción del Hospital para Tu- 
berculosos de la Comuna de 
San Miguel han estado suje 

. tos a muchas alternativas 
’ .m.ciada solemnemente la 

oora con asistencia de 8. E. 
ei Presidente de la Repuon- 
ca, debió sufrir el retraso 
consiguiente a un acuerdo 
de la Ilustre Municipalidad 
de San Miguel, que se opuso 
firmemente a que se pros.- 
guiera, en atención a que ei 
establecimiento hospitalario 
aludido constituiría un pe
ligroso foco de contagio pa
ra la población de la comu
na. En uso de sus atribucio
nes, la Intendencia de San
tiago ha dictado un decreto 
que en su parte resolutiva 
suspende el acuerdo de 
dicno Concejo, con lo cual 
se elimina el impedimento 
que obstaculizaba la conti
nuación de los trabajos

En verdad el futuro hos
pital destinado a asistir a los 
tuberculosos de la provincia 
beneficiara de manera efec
tiva a la comuna cuyas au
toridades municipales se han 
opuesto tan tenazmente Es
ta aserción fluye de los in
formes médicos solicitados 
por el Alcalde de San 'Mi- 
guel, los cuales han concor
dado en que este tipo de es
tablecimientos no importa 
amenaza alguna para los ve
cinos. El aislamiento riguro
so de los enfermos y su con
trol estricto en el recinto 
hospitalario de ninguna ma
nera puede constituir una 
mayor posibilidad de infec
ción para los habitantes de 
la comuna.

Por otra parte, es menes
ter considerar el alto porcen
taje de tuberculosos que exis
te en dicho territorio comu
nal. Mientras la mortalidad 
por tuberculosis- alcanza a 
285.3 por cien mil habitantes 
en la provincia de Santiago, 
en San Miguel asciende a 
362. Es asi como de 1,059 
personas mayores de un ano 
fallecidas 234 murieron a 
causa de dicha afección. Co
mo se -calcula que por cada 
fallecido por tuberculosis 
hay diez enfermos, en la Co
muna deben circular alrede
dor de tres mil tuberculo

sos. ¿Acaso no es preferible, 
entonces, el control' efectivo 
de esa alta proporción de tu
berculosos por medio de una 
institución seria, dotada de 
todos los elementos técnicos 
y dirigida por un personal 
especializado y eficiente?

La denegación del permiso 
para la construcción de este 
hospital estaba postergando 
la realización de un proyecto 
destinado a tener benéfica 
influencia sobre la pobla
ción de toda la provincia, 
iniciados los trabajos, inver
tidos ya cuantiosos capitales, 
cedidos por el Departamento 
Cooperativo Interamericano 
de Salubridad, el acuerdo 
equivocado de la Ilustre Mu
nicipalidad de San Miguel 
equivalía sencillamente a 
retrasar el funcionamiento 
de un establecimiento que va 
a proporcionar asistencia 
médica a un número eleva
do de tuberculosos, los va a 
controlar, y a impedir, por 
consiguiente, en la medida 
de lo posible, que éstos lleven 
el contagio a sus hogares y 
a los sitios que habitualmen
te frecuentan.

El decreto de la Intenden
cia de Santiago, pues, viene 
a terminar con la resistencia 
totalmente injustificada que 
estaba entorpeciendo la pro
secución de estos traba
jos. La construcción del 
Hospital para Tuberculo
sos se continuará acelerada
mente, y en un plazo pru
dencial entrará a prestar sus 
servicios al público. El tiem
po, sin duda, llevará a todos 
los vecinos de San Miguel la 
convicción de que los temo
res eran infundados y que 
la comuna se ha enriquecido 
con un importante organiza
ción de bien público.

DIBUJOS
INFANTILES

W SE ENTREGAN
CASCOS A MIEMBROS 
DE DEFENSA CIVIL 
FUERON DONADOS POR 
LA INSTITUCION SIMI

LAR DE LONDRES
las 18 horas se 
en el patio princi-

Hoy a 
efectuará 
pal del Palacio de la Mone
da la ceremonia de la »en
trega de los cascos protecto
res que la Defensa Civil 
Londres ha obsequiado a 
Defensa Civil de Chile

Presidirá este acto S. E 
Vicepresidente de la Repúbli
ca. y asistirán miembros de1 
Cuerpo Diplomático, Minis
tros de Estado y altas perso
nalidades de las Fuerzas Ar-

de 
la

el

Metz y Belfort. - La mar- | La empresa> con los aUa. 
ia de las operaciones » «1 , dos domlnando más de me- 

| día Italia y con los guerrille- 
। ros llegando en sus correrías 
hasta las islas de Dalmacia 
era peligrosa, pero no que
daba otra solución. A estor
barla y, en definitiva, a ha-

cha de las operaciones en el 
frente europeo occidental ha 
ido incrementando su impor
tancia a lo largo de la últi
ma semana. La p~esión que 
venían ejerciendp los britá
nicos en Holanda y los nor- . i uaná y, en uemuuva. a na- 
teamerléanos en Aquisgran cerla imposible ha tendido 
e e n 10 primero a la ja estrategia democrática, 

con planes que no se han di
vulgado aún en su detalle. 
Se mantienen secretas, por 
ejemplo, las bases navales 
desde las Que es intercepta
do todo barco alemán que se 
aventura por los canales 
dálmatas. Se sabe, sin em- 
bargo, que la tarea está a 
cargo, fundamentalmente, de 
pequeñas unidades de la flo
ta británica con algunos re-

I fuerzos de’ otros aliados y 
que el enlace con los gue
rrilleros albaneses 
lavos es perfecto.

La liberación de 
tos albaneses es lo

se extendió primero 
parte del Mosela y finalmen । 
te a los Vosgos y la zona de 
Belfort, hasta poner en acti
vidad todo el frente desde el 
Mar del Norte hasta Suiza. 
Los alemanes resisten dura
mente, en particular ante 
Colonia, pero a cada mamen- j 
to se hace más dudoso que 
puedan mantenerse en sus 
actuales posiciones si conti
núa presión tan abrumado
ra.

Eisenhower, que da a la 
ofensiva de invierno un sig
nificado claro —la última 
batalla que puede librar el 
Reich, pues al otro lado del 
Rhin ya no cabe resistencia

y yugoes-

distas en el lago Ocrída. Es 
lo bastante, con _ todo, para , 
comprender la gravedad de 
la situación alemana, que no 
encara 
malas 
copo y 
les.

Otros frentes. — En los sec
tores rusos la máxima acti
vidad ha seguido correspon
diendo a las tropas de Mall- 
novski, que asedian Budapest, 
en operación lenta pero só
lida. En las últimas joma- • 
das se ha recrudecido la lu
cha para liquidar al ejército 
báltico copado en Libau v a 
la parte del mismo que sigue 
en un extremo de la isla de 
Oesel.

En Extremo Oriente la cam 
paña de Leyte ha experimen 
tado un retraso a causa de . 
un violento tifón que azota 
todas las Filipinas. La lucha 
en tierra siguió siendo dura 
en torno a Limón y Ormoc;

allí una retirada en 
condiciones, sino el 
la aniquilación tota-

los puer-
— ------------- -- único que oero la tempestad ha reduci-
ha hecho público, junto i do la actividad aérea consi-organizada—, ha hecho un , se ha hecho público, junto I do la actividi 

llamamiento público, no so- ' con los descensos cíe paracai- durablemente.
lamente a las tropas a fin 1 
de que redoblen su esfuer
zo, sino a los productores de 
armamento.

Por lo pronto las líneas 
nazis han cedido en Metz. 
atacado por Patton, y en 
Belfort, el paso natural del ' 
Saona al Rhin, atacado por 
Delattre de Tassigny. No obs
tante las formidables posicio 
nes que en estas regiones ocu 
paban los nazis, y a pesar del 
mal tiempo, la extraordinaria 
fuerza de penetración de los 
ejércitos aliados se ha reve
lado allí en forma magnífi
ca, que resiste el paralelo con 
las jornadas del desembarco 
las de Avranches a Rennes 
y las de Amiens a Amberes. 
Para dar a estas jornadas 
por la difícil tierra lorenesa 
su verdadero valor debe re
cordarse que Alemania ha re
huido siempre entrar en Fran 
cia por aquí. A eso se han 
debido las reiteradas viola
ciones de la neutralidad bel
ga. Por tanto, si los aliados 
se nos muestran capaces de 
hacer esto, por añadidura en 
invierno, cuando el barro es 
un obstáculo más tenaz que 
los ejércitos enemigos, es 
porque han llegado a una 
eficacia sin precedente en la 
guerra de movimiento moto
rizada.

Redactamos esta crónica 
cuando los franceses han lle
gado ya ante Basilea y al
canzado el Rhin por varios 
puntos, y cuando los norte
americanos, más arriba, ame
nazan a Estrasburgo. Metz 
está reducido totalmente, y 
todo el macizo de los Vosgos, 
ideal para una resistencia es
table. está englobado por las 
puntas de lanza aliadas. Se
ría prematuro referirse a las 
nuevas direcciones que pue
den tomar éstas, por ejem
plo. al cruce del Rhin o a 
una marcha río abajo. Las 
posibilidades son muy vastas, 
si tenemos en cuenta que De
lattre de Tassigny, en terre
no tan fortificado, fué capaz 
de avanzar 45 kilómetros en 
una sola jornada, igualando 
las cifras máximas de pro
gresiones por llanuras des- 
peladas.

El triunfo de los franceses, 
casi a raíz de haber asumi
do Francia sú papel de gran 
potencia europea, tiene re
percusiones que exi:-* en de 
los estrictos límites milita
res. Es obligado consignarlo , 
aquí, aunque no podamos en- , 
trar en su análisis.

Albania y el Adriático. — 
Desde el momento en que las 
tropas rusas conjuntamente ■ 
con las de Tito cortaron a 
las guarniciones nazis de Gre : 
cia su ruta normal de eva
cuación era de esperar que 
la retirada alemana trataría 
de efectuarse por la costa 
adriática. 

Notas del día
SIR ARTHUR STANLEY 

EDDINGTON

HA fallecido Sir Arthur 
Stanley Eddington, a la 
edad de 61 años, des

pués de haber alcanzado fama 
mundial como uno de los más 
ilustres representantes de la 
cultura inglesa. Era profesor 
de Astronomía de la Universi
dad de Cambridge y Director 
del Observatorio de la misma 
ciudad.

Eddington continuó la tra. 
dición de objetividad y de sen
cillez que singulariza a la cien 
cía británica. Combinaba la 
profundidad, característica de 
sus obras especializadas, con 
ia divulgación de principios y 
de teorías que el vulgo no po
día entender sino en trabajos 
sintéticos y de índole popular

La obra más conocida de 
Eddington, que fué traducida 
al castellano, se llama La na
turaleza del mundo físico y fué 
publicada en 1928. El desen
volvimiento del universo es
tá explicado allí en forma tal 
que hasta un niño puede com 
prenderlo, a través de una pro 
sa simple y profunda.

Eddington publicó otros li
bros de gran alcance y 
vasto significado, como Estre
llas y Atomos (1927). La Cien 
cia y el Mundo Invisible (1929) 
y La Expansión del Universo 
(1933).

Fué honrado con el titulo de 
Caballero en 1930 y recibió la 
Orden del Mérito en 1938. Du
rante los últimos años, hasta 
su muerte, vivió consagrado al 
trabajo que le demandaba la 
dirección del Observatorio de 
Cambridge.

El Profesor Eddington fué 
uno de esos hombres silencio
sos que durante la guerra con 
tribuyó en los talleres y la
bóratenos al esfuerzo desple
gado por su patria para ven
cer a los enemigos de la cul
tura occidental. La utilización 
de los átomos, mediante nue
vos descubrimientos, revelará 
cuando llegue la paz el alean 
ce revolucionario que el Pro
fesor Eddington y otros sabios 
dieron a sus recientes investi
gaciones. El carácter británico 
supo asimilar el producto de los 
desvelos de sus científicos para 
mejorar las condiciones de vi
da y aminorar las consecuen- 
cias de la guerra Se ha dicho 
que por medio de los átomos 
se podrá muy pronto tenei 
hogares sin polvo, de manera 
que la suciedad v la tierra se 
recojan eléctricamente antes 
que se posen; casas contra in
sectos, en las que se extermi
ne a las moscas y mosquitos 
antes que penetren, por obra 
de vibraciones del éter, y fo
gones de radio, donde se pué- 
da preparar una comida en 
pocos minutos, en vez de las

de

• horas que hoy se ocupan en 
tal menester doméstico.

Eddington desaparece en pie 
no combate, cuando su saber 
estaba consagrado al triunfo 
de una concepción de la vida 
que sirvió siempre con su enor 
me cultura y con ’su magnífi
ca pluma de ensayista y de 
matemático genial.

MAURICE PALEOLOGUE
Ha muerto en París, a una 

edad avanzada, el conocido di
plomático y escritor Maurice 
Paléologue. Vástago de una 
nobilísima familia, dedicó su 
talento a la literatura y a re
presentar a Francia en diver
sos países, donde pronto fué 
apreciado por su cultura y ca
pacidad de observación. Pro. 
ducto de una de esas misio
nes diplomáticas fué su nota
bilísimo y difundido libro La 
Rusia de los Zares durante la 
Gran Guerra, vasto análisis, 
en tres volúmenes, de la ago
nía de un régimen despiada
do e insensible. Paléologue se 
caracterizó por su penetrante 
talento político y por su cono
cimiento de las costumbres v 
de la vida de la Corte Impe
rial.

En Le Roman Tragique De 
L’Empereur Alexandre n ahon 
da en el pasado histórico del 
pueblo que conoció en los ins
tantes más dramáticos de su 
existencia.

Paléologue poseía una cul
tura muy honda y dejó nu
merosos volúmenes sobre las 
matérías más diversas. Com
puso estudios biográficos y crí 
ticos sobre Vauvemargues, Al
fred de Vigny y el Dante. Es
cribió un libro sobre Roma, 
que mereció un premio de la 
Academia Francesa; otro so
bre el arte chino, y uno de si
luetas femeninas, trazadas con 
pluma de gran psicólogo y es
tilista.

Fué muy leído hace algu
nos años su ensayo titulado 
Romanticismo y Diplomacia, 
que publicó en 1924, y que está 
consagrado a las grandes fi
guras de Talleyrand, Metter
nich y Chateaubriand.

La obra de Paléologue lo 
acredita como un fino conoce
dor de las almas que unió la 
experiencia del individuo mun 
daño con la sabiduría obteni
da del trato con los clásicos de 
la historia y de la literatura.

En cierto modo fué un pre
cursor de las biografías nove
ladas que alcanzaron gran 
éxito a través de Strachey, 
Ludwig y Stephan Zweig.

El espíritu francés pierde a 
uno de sus más notables in
terpretes, y la literatura a un 
activo y fecundo animador del 
pasado, que matizaba la eru
dición en páginas de severa 
calidad. — R

NO SE. HA CONVOCADO A 
CONSEJO DE GABINETE

En círculos oficiales se nos 
expresó que, contrariamente 
a lo informado en algunos 
diarios, no se ha convocado 
a un Consejo de Ministros ex
traordinario para esta sema
na.

El lunes próximo tampoco 
habrá Consejo de Gabinete, 
pues ese día reasume el Ex
celentísimo señor Juan An
tonio Ríos.
madas, de la Administración 
Pública, Cuerpo de Bomberos, 
etc.

La entrega de este obsequio 
de la Defensa Civil de Lon
dres la hará pérsonalmente 
el Embajador de Gran Breta
ña, Excmo. señor Charles Or- | 
de. 1

Especialmente i 
concurrirá a este acto el ex | 
Presidente de Cuba general 
don Fulgencio Batista. |

La Sociedad de Amigos del 
Arte ha organizado un con
curso de dibujos infantiles 
con el tema siguiente: ¿Qué 
piensa usted de Francia, des
pués de la liberación?

Como se ve, el motivo ins
pirador da un amplio mar
gen a la fantasía de nues
tros niños. En realidad, la 
diversidad de la vida espiri
tual y material del aquel país 
europeo se presta admirable
mente para la interpretación 
plástica. La mente infantil, 
por otro lado, se distingue 
por el desborde de la fanta
sía y por las ideas subjetivas 
que de las cosas se forma. 
Después, con los años, puede 
venir la acomodación á la 
realidad objetivista, pero has
ta entonces la mente traba
ja en imágenes propias que 
sólo parecen tener su base 
en el espíritu.

Muchos de los niños que 
concurrirán a este certanjeil 
no han visto directamente 
la ciudad luz. Pero ello no 
importa. Para los que no 
hayan realizado ese feérico 
viaje, el cine y la revista les 
han traido las mil perspecti
vas de la capital francesa 
Incluso una visión a través 
de un apasionado relato ma 

' \ -no puede dar una imagen 
nena de color y de vida, más 

invitado real y sentida cuanto más
apasionada

No dudamos que este con 
curso obtendrá un gran éxi-

CONMEMORACION DE 
PRIMER CENTENARIO 
DEL COOPERATIVISMO

Próximamente se realizará 
Santiago una concentración 
carácter nacional para conme
morar el primer centenario del 
cooperativismo, que fuera fun
dado en Inglaterra, pueblo de 
Rochdale. por 28 tejedores.

Con este motivo se ha en
viado una circular a todas las 
Sociedades Cooperativas dpi país 
invitándolas a participar en es
te acto de alta trascendencia na 
cional.

La Academia ' Nacional de 
Educación Cooperativa, que se 
ha constituido en esta capital, 
tiene en sus manos la prepara
ción de esta concentración de 
las cooperativas al cumplirse los 
primeros cien años de activida
des de los principios de la Coo
peración.

El directorio de esta Acade
mia trabaja activamente. por 
medio de diversas comisiones, 
en la confección de un amplio 
programa de trabajo v de es
tudio para la conmemoración 
del primer centenario del coo
perativismo.

Las consultas pueden hacerse 
al local social de la Academia. 
Huérfanos 1079 (altos>. $

en 
de

to entre nuestros juveniles 
artistas. Existe, además e1 
estímulo de buenos premios 
para aquellos concursantes 
que logren dar en sus obras 
una mayor calidad artística 
•y. además, la perspectiva de 
dar a conocer sus trabajos 
en las capitales de América.

FUE POSTERGADO ESTUDIO DEL 
PROYECTO QUE OTORGA NUEVOS 
RECURSOS
EL MINISTRO
DENTE DE LA

A LA CAJA AGRARIA
DE HACIENDA Y EL VICEPRESI- 
CORPORACION DE FOMENTO OB

JETARON EL FINANCIAMIENTO
La Secretaria General de Gobierno ha entregado a la 

prensa la siguiente información:
*‘A propósito de Jas publicaciones de algunos órganos 

de prensa, relativas a la reunión habida ante S. E. el Vi
cepresidente de la República para tratar sobre el proyec
to de ley que establece un nuevo financiamiento y que 
reforma la actual estructura de la Caja de Crédito Agra
rio. la Secretaría General de Gobierno declara:

"En la reunión efectuada ante S. E. el Vicepresidente 
de la República, el martes 21 del presente, para tratar so
bre la materia indicada, no se alcanzó a llegar a un re
sultado definitivo. En ella el señor Ministro de Hacienda 
v el señor Vicepresidente Ejecutivo de la Corporación de 
Fomento de la Producción hicieron objeciones a la fórmu
la actual del provecto. Tales objeciones se refirieron prin
cipalmente a los aspectos relativos a las obligaciones que 
se imponen al Banco Central de Chile y a la Corporación 
de Fomento.

Como en la referida reunión, a pesar de que se dqjó 
bastante avanzado el estudio de la materia, no se lle
gara a una solución concreta sobre los puntos considera
dos se acordó suspenderla para que sea continuada en 
una fecha próxima.

Por lo tanto, cualquiera información que se adelante 
sobre esta materia es prematura. La Secretaría General 
de Gobierno dará sobre estas reuniones una información 
detallada v completa en su oportunidad.

En la reunión del martes 21 por la misma razón de 
haber quedado pendiente el estudio que era su objeto, se 
acordó solicitar de la Comisión de Hacienda de la Hono
rable Cámara de Diputados tenga a bien prorrogar el 
plazo del estudio del provecto de lev a que se ha hecho 
referencia hasta que los Ministros de Estado v funciona
rios del Gobierno que conocen del asunto, le hagan llegar 
los antecedentes que actualmente reunen, y los resulta
dos de sus deliberaciones”.
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Asistieron loe señore»; Ales. 

¿andri (don Arturo), AJessaxidn 
idon Fernando), Amunátegul, Azo
car. Bárreuto. Bórquez, Bravo, 
concha (don Luis Ambrosio). 
Contreras, Correa. Cruohaga, cruz 
Concha, Cruz Coke, Cruzat, Do- 
niing-uez. Duran, Grove (don Hu
go). Orove (don Marmaduke), 
Guevara, Guzmán (don ’ Eleodo- 
ro E.), Guzmán (don Leonardo), 
Jirón, Lafertte. Lira, Martínez 
Montt, Martínez (don Carlos A.), 
Maza, Muñoz, Opaso, Ortega. Ossa, 
Del Pino. Prieto. Rivera. Rodrí
guez de la Sotta. Torres. Valen
zuela, .Videla, Walker y los seño
res Ministros de Justicia, de De. 
tensa Nacional y de Obras Públi. 
cas y Vías de Comunicación.

CUENTA
Se dló cuent-/

SENADO
SESION 6.a EXTRAORDINARIA, EN M 1ERCOLES 22 DE NOVIEMBRE DE 1944

(De 16 a 1 9 horas)

PRESIDENCIA DEL SR. URRE JOLA (DON JOSE FRANCISCO)

(VERSION OFICIAL’ EXTRACTADA)

el Vicepresidente de la República, 
en los que comunica que ha re
suelto ¿Incluir entre los asuntos 
de que podrá ocuparse el Hono
rable Congreso Nacional, en el 
actual período extraordinario de 
sesicnes. loa siguientes proyectos 
de Ley:

Sobre autorización a la Muni
cipalidad de Talca para vender 
unos terrenos urbanos, en dicha 
ciudrd. al Banco Central de ¡

• Chile.
Sobre fijación de precios a los ¡ 

productos farmacéuticos;
Sobre autorización a la Muñí- 1 

cipalidad de Los Vllos para con- 1 
tratar un empréstito: v

Sobre expropiación de un te
rreno a favor de la Municipalidad 
de Teño.

Se mandaron agregar a sus an
tecedentes.

norable Cámara de Diputados:
Con el primero comunica que 

ha tenido a bien rechazar, como 
Jo hiciera el Senado, las obser
vaciones formuladas per S. E. 
el presidente de la República, al 
proyecto de ley, despachado por 
el Congreso Nacional sobre mejor 
aumento económico de su Per
sonal y Biblioteca, y ha Insistido, 
también, en la ¿probación del 
proyecto primitivo.

Se mandó comunicar a 8. K 
el Presidente de la República.

Con el segundo comunica que 
ha tenido a bien desechar la ob
servación formulada por S. E. el 
Presidente de la República al 
proyecto de ley despachado por 
el congreso Nacional, por el cual 
se hacen extensivas las disposl-

• sonal de las Instituciones Arma
das en retiro, cuyos ceses fueron 
expedidos con posterioridad al lo 
■de enero de 1939 y h» insistido 
en la aprobación de la disposi
ción primitiva;
_ Queda para tabla.

Con el último comunica que 
ha prestado su aprobación a un 
proyecto de ley sobre modificación
Ñ.o 7-866. de 13 de septiembre de 
1944. que fijó los limite» de la 
comuna subdelegación de Quin
teros. ,

Pasa a la Comisión de Gobier
no..

misiones: ,
Dos de la Comisión de Rela

ciones Exteriores recaldo» en los 
siguientes negocios: .

-Sobre aprobación fie la Con
ven cfón Sanitarla-Vegetal y el 
Protocolo Adicional, sobre inter
nación de ganado a pastoreo, sus, 
cnta con Argentina, en la ciudad 
de Buenos Aires, el día 8 de ma
yo <je 1942, y

Sobre aprobación de la Con
vención sobre Administración de 
las Naciones Unidas (UNRRA), 
suscrita en W^hlnrton, el día 
9 de noviembre de 1943.

Uno de la Comisión de Go
bierno. recaído en el proyecto de 
ley que autoriza a la Municipa
lidad de Nogales par» contratar 
un empréstito;

Uno de la Comisión de Defen
sa, recaído en las modificaciones 
Introducidas por la C. DD. al 
proyecto de ley sobre modifica
ción a la ley 7.452, sobre quin
quenios a las Fuerzas Armadas.

Quedan para tabla:
4—De una Moción de los Ho

norables Senadores, señores W»l- 
ker. Grove. don Marmaduke Y 
Prieto, en la que inician un pro
yecto de ley sobre concesión de 
pensión a doña Laura Holley v 
d? Cisternas.

Pasa a la Comisión de Solici
tudes Particulares.

5.—De una Noto de S. E. el 
Presidente del Senado de la Re
pública Oriental del Uruguay, 
tcompañando la versión taqul- 
■Etaf'.ca de las palabras pronun
ciadas- por los Senadores seño- 
re« dqct<»es Justino Zavala Mu- 
nlz v Dardo Regules en sesio
nes de fecha 10 de octubre y 6 
de noviembre del presente &ño. 
respectivamente, en que relatan y 
agradecen las atenciones que se 
les prodigaron durante su per
manencia en el país v del acuer
do adoptado por esa Honorable 
Corporación de incorporar al Dia
rio de Sesiones el discurso que 
el señor Presidente del Senado de 
Chile pronunciara en el banque
te que ofreció al señor Regules.
"Se mandó archivar

SOCORRO A LOS NÍHOS DI 
EUROPA

El Sr. GUZMAN i (don Leonar
do). se refiere a una circular en
viada recientemente por el señor 
Ministro de Relaciones Extenor«. a 
a las diversas reparticiones de la 
Administración Pública, en que 
sugiere hacer una colecto de fop- 
dos entre los empleados públicos, 
con el objeto de socorrer a los ni
ños desamparados de Europa.

Agrega aue. según la proposi
ción del señor Ministro, el 20 por 
ciento de los fondos que se alle
garen se destinaría a favorecer a 
los niños desvalidos chilenos.

Considera que esta iniciativa 
honra al señor Ministro de Rela
ciones, a la vez que traduce el 
pensamiento de la mayoría de loa 
chilenos.Recuerda que Chile, con moti
vo de algunos cataclismos que lo 
han agotado, tiene contraído un 
■compromiso de honor con casi to 
das las naciones de la tierra, pues, 
en tales oportunidades, de todas 
partes del mundo ha recibido, no 
'sólo expresiones de amistad y con
dolencia, sino también ayudas en 
■dinero v en especies para socorrer 
a los damnificados y reparar los 
daños materiales. Hace especia)

ayuda a Europa, ella seria la aso
ciación ginebnna de socorro a los 
niños, fundada en 1920 por algu
nos filántropos noruegos a raíz 
de un viaje a Rusia, que por esps 
a-.os. se ualjaDau en situación pt- 
nosa como ocurre siempre a r^ja 
de las revoluciones.

Así íué — agrega — como esos 
filántropos sentaren las bases de 
la organización Internacional, re
lacionada con la Liga de las Na
ciones, destinada a prestar soco
rro a todos los niños del mundo, 
y cuya "Declaración de los Dere
chos del Niño", que provee a ¡a 
felicidad de la futura humanid 
por la vía de preocuparse de I, 
infancia actual, establece los si
guientes principios:

.‘l.o — El niño debe ser puesto 
en condiciones de realizar nor
malmente su desarrollo físico j 
espiritual.

“2-0 — El niño hambriento de
be ser alimentado: el niño enfer
mo debe ser asistido; el niño re
trasado en educación debe ser 
alentado a --------- -*-s-
desviado de —____ __ _____
ser vuelto a ella: el huérfano y el 
abandonado deben ser recogidos 
y socorridos.

"3.0 — El niño debe ser el pri
mero en recibir socorros en toda 
clase de calamidad pública.

“4.0 — El niño debe ser puesto 
en condiciones de ganar la sub
sistencia, y ser protegido contra 
toda clase de explotación.

“5.0 — El niño debe ser educa
do Inculcándole el sentimiento del 
deber que tiene de poner sus me
jores cualidades al servido de sus 
hermanos”.

En esta dedaradón —dice— se 
comprende a todos los sectores en 
que está dividida la opinión pú
blica del mundo; ella encuadra 
perfectamente en el cristianismo, 
en el islamismo, en la doctrina 
Coníuclo y en todas las creencias 
humanas.

Subraya el gesto del señor Mi
nistro de Relaciones Exteriores al 
hacer este llamado en favor ¿e 
tan noble Ideal.

Respecto del amparo que se d£- 
be al niño chileno, declara conp
eer el problema, por Saber si¿o 
Director General de Sanidad y por 
tener actualmente la representa
ción del Senado ante el Consgjo 
de Defensa del Niño. Frente a la 
Infancia — dice — hay muchps 
problemas que resol á>r ’en Chile, 
pero que. por ser de carácter cró
nico, no revisten extrema urgen
cia, va que su remedio radica prín 
clpalmente en enseñar a los pa
dres lo que significa echar al xnijn 
do un hijo. Expresa que este sen
tido de la responsabilidad de Ips 
padres no ha sido debidamente ln 
culcado y respetado en Chile. 0e 
manera que ya constituye un prp- 
blema de largo alcance, pero ;jo 
actualmente urgente.

En cambio — dice — lo que pa 
sa en Europa es efectivamente ur
gente, como lo revela un reciente 
cablegrama oficial de la referida 
Sociedad Internacional de Soco
rro a los Niños, en que es mani
fiesta la necesidad de Intensificar 
todos los esfuerzos posibles en tal 
sentido y que la crisis de la In
fancia es extremadamente grave 
en aquellos países que han slfio 
salvados de las garras del nazis
mo eñ los últimos tiempos.

Señala algunos de los esfuerzos 
que se han hecho en Europa en 
pro de la infancia. Dice que Sue
cia alberga a 165 mil refugiados, 
sin contar a los niños, de los cuj
íes hay 45 mil. y que ese país ija 
gastado en ellos, en el segundo 
semestre de 1943, una suma equi
valente a 54 millones de pesos chl 
leños, esfuerzo Inmenso para él. 
Añade que se han recogido niños 
de Polonia. Finlandia, Dinamarca, 
Holanda y Bélgica. Suiza tiene 
asilados actualmente 10,000 niños 
de distintos países

;«.>v.‘onn?„í‘xr^‘”r

& ‘*4'’™’ ’d°'n

posibilidad« de envlaíTr?" T 
•p» H 

m> realizada por Soeíu B°c9’

QUf; “ el auxUío de los irtb a laa clas«s débiles, pues 
ní /»Ojosos Se defienden solof 

0"síndra ^ayor efectividad” ’ ■t-s necesario que en las mi«« 

cías, pero cuando los pueblos se 
oSn^aien tOrí.° a ia mesa de Ja 
tutes hnÍr?Uhe hab€r ^Qulrido títulos para hacerse escuchar Te
nemos que reconocer que nues
tros sacrificios son pocos” 

Reconoce la verdad de estas últimas declaraciones Anota qíe. 
eLm°”?entó’ son bastante pobres los esfuerzos y los pacri- 

Íiíl d^u«los países de la A^é- 
ma« h \ ^Ur> mOD ,a sola ^opción de.] Brasil han hecho para 
contrioulr a la defensa de la de- ’ mOCracia hnln mnm x-

Termina expresando que si nos 
hemos librado de todo esto, es 
gracias al esfuerzo de los que 
están dando su sangre y »u vida 
en la actual guerra, para cuyos 
niños es, presamente, el soco
rro que se solicita.

Ai señor Ministro de Educación 
transmlt.eadole sus observaciones, 
a fin de que este funcionarlo dls 
ponga la creación de esa escuela 
y ordene su funcionamiento c.es- 
de principios del próximo periodo 
escolar.

proseguirla; el niño 
la buena senda debe

------ -- 
menclón de la ayuda que recibió 
Chile de parte de la Institución , 
Internacional de Socorro a los Jíi- 

<■605.. después del terremoto de 
1039, consistente en la suma de 
B 100,000 para socorrer a la luían, 
iia de las regiones devastadas. 

.. Cita los siguientes párrafos de 
la circular del señor Ministro (le 
•Relaciones Exteriores, cuya senci
lla elocuencia celebra:

“En momentos tan difíciles co- 
ino los presentes, la sociedad en
tera reacciona, herida en sus raí- _ue ¿a ae
res más íntimas, y clama por una bajo cuyo amparo to-
ácción dirigida, en que el esíuer- viven libres y gozan de sus 
to de las naciones se aúne gene- aeréenos v liberta/í« 
rosamente en socorro de estos re
nuevos de vlda. sobre los cuales “‘.■¿r’r*—'■ »««‘e n.>uv voue, ne- 
□esa una tragedia sin preceden- I hesitarán, en un futuro próximo, •> ser escuchadas nnr

derechos y libertades.
Advierte que los países latino

americanos, sobre todo Chile ne- 
____ __ O------- ---  ■- I ------ “** -“"“AVE UIUAU110, 

tes”.____________________________ ®«r escuchados, por las demás na-
“Atendlendo a los altos sentí- clones democráticas, no sólo para 

nlentos que siempre ha demostra I mantener su libre vida polítk-a, 
3o nuestra raza, pienso que un slM también su vlda económica, 
movimiento fraternal, en análp- | ----
50 sentido, hallaría Inmediata neo j 
Sida. Pero, como es obvio, debe- I 
ría ser poordlnado desde un prin
cipio. y creo que debería ser en
cauzado sobre la base del aporte, 
□or parte de los funcionarios de 
ia -Aaminístraclón Pública, de upa 
suma que, en ningún caso, podría 

-íxcedqr de un peso al mes”.
Cree que el señor Ministro ha 

lechó bien al fijar una cuota d’e- 
;errftlnada, para evitar que. ppr 
■xatrejación de algunos, llegue a 
lúrtíeptarse aquélla -cuota en téx- 
Tflftos-de desalentar la coopera
ción ¿e-todos los chilenos de bue- 
lá voluntad.

En cuanto a la organización poi 
:uyo Intermedio se enviaría esia I

ir -----  ; , ,No puede olvidarse — dice _
que 61 todavía estos países go
zan de libertad, ello se debe -en 
gran parte a que los padres de 
estos niños europeos a quienes se 
propone ayudar. Inmolaron sus 
vidas en defensa del régimen de
mocrático. con lo que svltaron- 
que estas naciones fueran tam
bién víctimas de algún golpe de 
fuerza. Recuerda que en un recien 
te proceso contra espías se des
cubrieron cuantiosas sumas de 1 
dinero, que no podían estar sólo : 
destinadas a proporcionar Infor
maciones a países extranjeros, si
no tamb’én. seguidamente, a pro
curar el trastorno de las Institu
ción^ democráticas de Chile v de 
más naciones americanas.

go-

Ciro
El señor Co.maJ

.<j; mulacias en la sasion de ayer, 
a este proposito, por ei señor oiú 
io, y manifiesta que esta con- 
rorme con ’ las severas y ponae
nador. compartiendo plenamenu 
su preocupación patriot.ca ante 
los acontecimientos que están oes 
arrollándose en el país -.

Agrega que el Par nao Comunis
ta ha sido también inlormado de 
-as actividades sospechosas de 
ciertos elementos m__
eos tendientes a desviar a algún 
sector del Eercito de su misión 
de resguardar la iñtegr.dad ce la 
Constitución v las instituciones 
aemocrá ticas.

Dice que el país acogerá segu
ramente con satisiacción el aes- 
mentido que el señor Ministro de 
Defensa Nacional hizo sobre la 
existencia de una camarilla se
creta de oficiales denominada 
••GOS". pero que esto no puede 
ni debe importar un debilltamlen 
to en la acción alerta y vigilante 
del Gobierno y de las institucio
nes democráticas, porque "nadie
tíñeme Americano se está impul
sando una intensa campaña para 
destruir las instituciones demo
cráticas e instaurar, con ayuda 
de militares pro "nazis’’, regíme
nes fascistas", por cuenta de 
Hitlej- y Franco .

■•Conocemos — prosigue — el 
espíritu democrático que predo
mina en las Fuerza »Armadas de

CO-

que ellas sabrán rechazar con 
indignación y firmeza las preten
siones de los que quieren arras
trarlas a aventuras descabella
das". Precisamente dot esto es ne 
cesarlo adoptar medidas para eli
minar a los escasos oficiales de 
tendencias ‘‘nazistas" que aún 
quedan en las fijas de! Ejército, 
según la afirmación del señor Bra 
vo. y es urgente que el Sen ido 
recoig estas informaciones, las so
meta a un examen minucioso y 
reclame del Gobierno una investí 
gación profunda sobre eilas.
ESCUELA FISCAL EN LA 

MUÑA DE NAVIDAD
FI señor GROVE (don Marma- 

duke) se refiere a un oficio en
viado al señor Ministro de Edu
cación por la Municipalidad de 
Navidad, en el cua] se solicita la 
creación de una escuela en el lu
gar denominado “El Manza nn” 
para cuvo efecto los vecinas de la 
zona han ofrecido proporcionar 
gratuitamente el locaL la habita
ción para el profesor y los mue
bles ¡necesarios nara el funciona
miento de la escuela.

Agrega que los pobladores de la 
comuna de Navidad son campesi
nos esforzados que a su gran 
espíritu de progreso económico 
unen su vehemente deseo de dar 
siquiera instrucción elemental a 
sus hijos, v solicita que se oficie

El señor GROVE (don Marma- 
dukei se refiere -i que es urgente 
ia necesidad de proveer de agua 
potable suficiente a la comuna de 
Barrancas, cuyos tres mil habitan 
tes. para satisfacer sus más pre
miosas neces.dades de este ele
mento. deben recurrir a azua de 
norias, que en esta zona están pe 
lígrosamente contaminadas cor 
las filtraciones subterráneas del 
no Mapocho.

Dice que es particularmente 
grave la situación de la Pobla
ción Lautaro, de esa comuna, don 
de la gente debe recorrer grandes 
aistanclas con toda clase de reci
pientes Para proveerse de agua y 
debe hacer esta farea de noche o 
en las primeras horas de ¡a ma
drugada.

Da lectura a un Informe del 
Departamento de Hidráulica rn 
el cual se establece que el costo 
de los trabajos necesarios para 
normalizar esta situación es de 
solamente ochenta mil pesos, el 
cual puede aún ser rebajado a se
senta y tres mil si se aprovecha 
el material que será extraída de 
las poblaciones Carmen Mena y 
Recreo.

Hace presente, además, la con
veniencia de ordenar una mavor 
atención en la limpieza de los 
desaguaderos de la calle San Pa
blo v ]a de proceder r la urbani
zación de la Población Lautaro, 
v solicita que se oficie al señor 
Ministro de Obras Públcas trans
ir 11 iéndol e esto«- observaciones.

El señor GUZMAN (don Leo
nardo) manifiesta que la Oficina 
de Cooperación Interamericsna es 
tá construyendo actualmente el 
alcsntarillario que faltaba en el 
sector K1 Salto, que en seguida 
iniciará obras semejantes en el 
barrio Buln*s v que desunas aten 
derá la ©oblación a la. cual se ha

SESION SECRETA
sión secreta para tratar ascensos 
en las Fuerzas Armadas de la De
fensa Nacional.

—Se reanudó la sesión pública 
a las 17 horas. 45 minutos. 
INSERCION DE DISCURSOS PRO. 
NTNCIADOS EN LA RECEPCION 
OFRECIDA POR EL SENADO EL 
17 DE OCTUBRE ULTIMO AL 
SEN VDOR DEL URUGUAY Y E.M 
B VIADOR ESPECIAL DE ESA RE
PUBLICA. A LA INAUGURACION 
DEL MONUMENTO A RODO

—El señor CRUCHAGA propone 
que como un acto de reciproca 
cortesía ante acuerdo semejante 
del Senado uruguayo. se inserten 
en el Diario de Sesiones los dis
cursos pronunciados por el Presi
dente del Senado de Chile, don 
José Francisco Urrejola v ñor el 
Senador del Uruguay v Emba
jador Especial de esa República. 
Excmo. señor Dardo Regules, en 
la recepción que el Senado le 
ofreció con motivo de su visita a I

Chile para asistir a la inaugui— 
ción del monumento al gran 
pensador americano e ilustre 
ciudadano de la Gran República 
Oriental del Uruguay. José Enri
que Rodó.

_ Por unanimidad, así se acuer
da.DESECACION Y RIEGO EN LAM

PA Y BATUCO.—OFICIO
—Los señores DEL PINO. JI

RON Y BARRUETO piden, y así se 
acuerda, que se oficie al señor 
Ministro de Obras Públicas v Vías 
de Comunicación y se le haga 
presente la necesidad de que or
dene la pronta terminación de los 
estudios sobre desecación v riego 
de los terrenos de Lampa y Batu
co, solicitados por la Comisión de 
Agricultura del Senado en rela
ción con el proyecto de ley que 
se refiere a ese problema. 
ESCUELA NORMAL EN ANTOFA-

GASTA__ OFICIOS
_ A petición del señor MARTI

NEZ. don Carlos Alberto, se acuer 
da enviar oficios a la Comisión 
Mixta de Presupuestos y al señor 
Ministro de Educación, a fin de 
que se aumenten las partidas que 
indica del Presupuesto del Minis
terio de Educación, con el objeto 
de crear una Escuela Normal en 
Antofauasta.
EMPRESTITO A LA MUNICIPX- 

LIDAD DE NOGALES— 
PREFERENCIA

—El señor LAFERTTE solicita 
se incluya entre los asuntos de 
fácil despacho de la próxima se
sión. el proyecto que autoriza a, 
la Municipalidad d< Nogales para 
contratar un empréstito.

—Así se acuerda
AMNISTIA A PERSONAL DE 

CARABINEROS E INVESTIGA
CIONES.— OFICIO

—El señor MAZA pide se dirija 
oficio al señor Ministro del in
terior a fin de que se sirva, obte
ner la inclusión en la actual con 
vocatorla del proyecto, de que es 
autor el señor Senador, por el 
cual se otorga amnistía al oerso- 
nal de Carabineros e Inve&tlgacio 
nes procesado o condenado por 
delitos cometidos en actos del ser 
vicio, con las excepciones que el 
mismo proyecto indica.

—Así se acuerda.
REFORMA DE LA LEY DE \T- 
COHOLES— OFICIO SOBRE IN
CLUSION EN LA CONVOCATO

RIA
—Los señores TORRES v VI- 

DELA formulan indicación para 
que se oficie al señor Ministro 
del interior a fin de que se sirva 
obtener la Inclusión en la actual 
convocatoria de los proyectos de 
los Diputados señores Chlorrini y 
Pinto sobre reforma de la Ley 
de Alcoholes v en que favorece a 
los vitivlnicultores de Atecama y 
Coquimbo.
HOMENAJE A CUBA Y AL EX. 
PRESIDENTE DE ESA REPUBLI
CA SEiQOR BATISTA. CON MO-

i TIVO DE SU YTSIT \ A CHILE
—El señor URREJOLA (Presi

dente) somete a la considera
ción de la Sala una proposición 
de los Comités de los distintos 
partidos representados en el Se
nado. para levantar la sesión en 
homenaje a Cuba v al ex Presi
dente de esa República —« —
Fulgencio Batista, con motivo 
su visita a Chile.

—Por unanimidad, así 
acuerda.

señor 
de
se

CANDIDATURAS
INDEPENDIENTES

RAFAEL SILVA LASTRA — El 
comité central de esta candidatura 
Independiente a diputado por San- 
t.ago. cita a reunión para mañana 
a las 19 horas, en Monjitas 881 al
tos.

SE RATIFICO AYER E L PACTO ELECTORA! 
QUE UNE A DEMOCRA TICOS Y SOCIALISTAS 

______  T- arenan Tno vn HAW n AMTParr . . *•GROVISTAS. FALANGISTAS Y AGRAR IOS NO HAN CONTESTADO TODán 
LA INVITACION ALIANCISTA— COM ENZO SUS FUNCIONES EL TRIBTT» 4 
DE HONOR DEL PARTIDO LIBERAL.— COMUNICADO DEL P. COMUNrgí1

A mediodía de ayer se reunieron en 
una de las salas del Senado loa se
ñores Fidel Estay, presidente del Par
ado Demociático, y Marmaduke Gra
ve jefe del Partido Socialista, y pro
cedieron a ratificar el pacto electoral 
convenido entre ambas entidades po
líticas. En esta forma, el mencionada 
pacto adquiere el carácter de defini
tivo.

En el documento correspondiente,

almadén de los candidatos a canos 
parlamentarlos.

Es posible que termine zu cometido 
el lunes o martes, de manera que po
drá Informar a la Junta Ejecutiva en 
U sesión ordinaria del martes próxi
mo. Las resoluciones que adopte se
rán Inapelables.

Como se sabe, este tribunal cono
cerá da la ítuaaclón producida en la 
Agrupación de O’Hígglns y Coleha-

quedan señaladas las ubicaciones y lu- | gua, y en les provincias de Linares, 
sares de preferencia de los candida- | <je Madero y de Chíloé _ __
tos de amaos partidos.

LA ALIANZA DEMOCRATICA
Esta combinación de partidos no se

ra citada a sesión hasta mañana o 
el saoado, con motivo de que aun no 
ba recibido respuesta de los partidos 
Socialista (Grove), Agrario y Tálen
se, a la proposición que les fuera for
mulada, de ingresar a un pacto elec
toral.

Hasta ayer, los .citados partidos no 
háblen adoptado resoluciones defini
tivas sobre el particular, pero se es- 
per* que lo hagan hoy o mañana.

TRIBUNAL DE HONOR LIBERAL
En la tarde de ayer dló comienzo

E1 prosecretario señor Carlos Orre- 
go Barros, informó ayer que el tribu
nal no se ocupará de Jo ocurrido en 
Valparaíso ni en Santiago. Los can
didatos de Valparaiso retircron sus 
reclamaciones.

PARTIDO COMUNISTA
Reunida ayer la Comisión Política 

del Partido Comunista, acordó dar a 
la publicidad un comunicado, en que 
dice:

En el mismo Instante en que la 
Alianza Democrática ha iniciado los 
trabajos necesarios Para llegar a un 
entendimiento entre los partidos que 
la integran y entre éstos y las de-la uc aje. u.u wiaucu&v, , .......... - -----

oficial a sus funciones el Tribunal de ! más fuerzas democráticas y proere.
Honor designado por la Junta EJecuti- ¡ ' — <-»—.•»«•<> - «
ve del Partido Liberal, para zanjar I 
las dificultades emanadas de la de-

| IUU - -- ---------- - . - _
; »Islas. se ha intensificado la campaña 

,r de intrigas y calumnias y las manió- 
;- bras divisisnlstas y provocadoras de

1 parte de elementos profascistas y
i quintacolumnistas, traidores a los in- 
I tereses del pueblo y de la nación.tírese? aci pueoio y ucUNA MANIFESTACION AL | El camino emprendido por la Allan- 

— n.. xa Democrática para reagrupa- a to-za Democrática para rcismn«- »
DIPUTADO LIBERAL DON — 1« fuerzas populares, democráti

cas y progresistas, sin distinción de
CARLOS ATIENZA PEDRAZA

En círculos del Partido L.beral y 
elementos independientes, se prepara 
actualmente una manifestación en 
honor del diputado, don Carlos 
Atienza P.. como demostración de 
adhesión y estimulo por las dificul
tades en que se ha visto envuelto al 
hacerse la des.gnacjón de candida, 
toj de su partido.

Esta manifestación se realizará en 
el Club Presidente Balmaceda.

COMISION DE LA CAMARA 
DEVOLVIO PRESENTACION 
DE DON ENRIQUE LAURENT

La Comisión que conoce de la de
nuncia hecha por la Contraloría so
bre venta de acero y fierro proce. 
dente de] desaguase del ex acora
zado Capitán Prat. dirigió con fecha 
de ayer el s.guiente oficio al señor 
Enriaue Laurent:

“La Comisión investigadora 
cargada de conocer la denuncia for
mulada por la Contraloria General 
de la República sobre venta de 
plancha de acero de] ex acorazado 
Prat. en sesión de esta fecha to
mó conocimiento de la comunicación 
d.rigida por Ud. al señor presidente 
en ¡a cual en respuesta al oficio del 
16 del presente, por el cual se le 
invitaba a la sesión que se celebró 

,hoy de 14 30 a 16 horas. Ud. le en
vía copia de una carta que sobre el 
particular Je escribe su abogado se
ñor Victor V. Robles, carta que Ud. 
hace suya en todas sus partes. En 
esa comunicación Ud. manifiesta co
mo consecuencia de ]o dicho por su 
abogado que no asistirá a la sesión 
a la cual se le invitó-

La Comisión. por unanimidad, 
acordó devolver a Ud esos docu
mentos por estimar que contravie. 
nej; la limitación de proceder en tér
minos respetuosos y convenientes a 
qu? se refiere el número seis de 
la Constitución Política de] Estado.

Dios guarde a Ud.

C°MUNl8n
Ideolortas política! « *
conduce, «tn duda nln^J* n;U!(lk. I««.!««. , W trUfe «íTft 
da y, por lo tanto a j.1 
del programa de Droel.
a. bi«sl„ 
ampliación de 1M « 4ettnjf;
» y polttleu del 
tar de estorbar o Imnedu tide. '.as demSucl*
próximas ele-clones, , en ) 
pís de Hitler siembran ’ u 
tí derrotismo y ]* d!vUi¿

La Comisión Política Uam. 
mente la atención de 5? 
aliados y de las demás p‘ríMt» créticas hacia est^?*ctte’ 
•»columnistas y dlrlJlSSí*8 W 
convicción de que sabrán ”> li

lndlTOMUj; "«««.
torla con», lo, cn-nfe, ’' '• 

ccniunej.
Asimismo, la Comhlóa poli« 

vita a lo, militantes del p!lc* 
redoblar sus esfuerzos par* «
nar mas firmemente la*
Alianza Democrática v nar• H1A. . n„ de „Brau; ««• «MÍ,,, 
filfiantesco frente unido en 1., a”10 ’ 
nes próximas y desarrollar .1 tt:"- 
miento de Unión Nacional üni,®”1’ 
paz de dar solución a los ;n7?,e? c‘. 
y angustiosos problema» ¿"J»! 
a las masas trabajadoras y . , íc,‘= 
tores progresistas del «*<. * ,**:• 
el plan de reorganización’ ¿ 
nomía nacional, consolidando i..*',’’ 
ber’ades democráticas y eleJí,1 
nivel de vida del pueblo aad’ »1

[N El SENADO HUBO DEBATE SOBRE 1 
ALEJAMIENTO DE JEFES DEL EJERCITO

EN SESION SECRETA FUERON APROBADOS VA 
RIOS ASCENSOS MILITARES. EXCEPTO EL 
COMANDANTE SR. ALVAREZ GOLDSACK—. ¡j 

SENADOR LEONARDO GUZMAN SE REFIRIO 
AL SOCORRO A LOS NIÑOS

Presidido por el «ñor Francisco j comltancia 
Urrejola y con asistencia del Mlnls- Expresa 
tro de Defensa Nacional, sesionó en satisfácelo 
la tarde de ayer el Senado.

Entre las materias aue consideró 
esta Corporación, destacamos las si- 

BUSOCORRO a LOS NIÑOS DE EU
ROPA Y DE CHILE— El señor Leo
nardo Guzmán comentó favorablemen
te la iniciativa del Ministro de Rela
ciones Exteriores de nuestro país, se
ñor Joaquín Fernández, en el senti
do de realizar una colecta entre los 
funcionarios de la Administración Pú
blica para ir en socorro de las niños 
desvalidos de Europa y de Chile.

Después de extender sus observa
ciones a los organismos internaciona
les encargados de la protección del 
niño, citó finalmente las declaracio
nes del Vicepresidente de la U. N. R. 
R. A., doctor Eduardo Santos, rela
tivas a la necesidad de intensificar 
los sentimientos de unidad y humani- 
oad entre los distintos pueblos.

ALEJAMIENTO --------- —
DEL EJERCITO - El señor Contreras 
Labarca se refiere a las declaraciones 
formuladas por el senndor señor Bra- 

_  ______  „______________________ , vo Ortiz, sobre la existencia de un 
(Fdo.) S:món Olavarría. presiden- frupo de oficiales del Ejercite que se 

te; Fernando Yavar. secretario". denominaría “G. O. S ’ (Grupo de 
________________ ____   Ofieiilrs Selectos) que tenrirf n ern-

en-

DE ALTOS JEFES

comltancia con el GOU de Arient«., 
Expresa que el país acogerá 

satisfacción las terminantes dM'ni 
clones del Ministro de Defensa Ni“. 
ne!. General Arnaldo Carrucq ¿i' 
mintiendo esta organización Kcreta i 
que cree sin embargo. índbaeBiiS 
que tales declaraciones no deben ¿7 
bilitar la acción alerta y vigilanu (•' 
n''’' "”i y de las institucional d|-." 
criticas.

lermtna calificando a! "G. o 1 
como organización sediciosa y 
ta. que contaría coa el apoyo d8 ¿ 
tler y de Franco.

SESION SECRETA — Con ti objip 
de ocuparse de los mensajes de] 
cutivo sobre ascensos a jefes de] 
cito, se constituyó la Sala en sulla 
secreta, en presancia de] Vinlst-a 4. 
Defensa.

Fueren aprobados todos los ag«. 
sos propuestos por el Ejecutivo tes 
excepción del que asciende de (j. 
Píente coronel a ooronel al señor Ri. 
món Alvarez Goldsaek, que fui c- 
viado a Comisión.

HOMENAJE A CUBA - Q presidente 
del Senado dló cuenta de un acuerdo 
unánime de los distintos comités «. 
lítfcos. en el sentido de levantar li 1 
sesión ordtnerla en homenaje । I 
República de Cuba ya su ej Matón 
ttrio. señer Fulgencio Bctist-a, een e> 
tivo de su visita a Chile

AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS
GUENDELMAN. SASTRES - HECHU- 
ras finas. Créditos— San Dieso 832. 
Edificio Teatro Canpolicán 28 Noy

ULTIMA SEMANA DE NUESTRA 
eran liquidación anual en todas las

CAMBIO de
MONEDAS

I CUARTO JUZGADO CIVIL CON- 
| cedió con beneficio inventario pose. 

sion efectiva herencia de Loi» Alar- 
con Alarcón a su hfja Marta Ajar. 
con Bustamante Tramitase con 
arreglo artículos 10 y »¡ruientes Ley

PAGADEROS
$ 100 MENSUALES

También: Ambos. Vés
ten es, Trajes dos piezas. 
Tapados, con grandes 
facilidades de paco.

23-nov

HUERFANOS 619
POR HABERSE EXTRAVIADO

EXTRAVIO— HABIENDOSE EX-

queda nu]o y sin

HABIENDOSE EXTRAVIADO VALE. 
vista N.o 4025. Caja Nacional Sucur
sal Recoleta a nombre Catalina

avjso correspondiente.

HABIENDOSE EXTRAVIADO VALE 
N.o 37202 Caja de Ahorros Sueur-

38.—Sastrería e 
indumentaria

SASTRERIA SALAZAR. CABALLE- 
ros niño»; extenso surtido, corte ele
gante; precios tncompetlbles.— *— 
nida Bernardo O'Hirgin» 2783 
quina Libertad

Dio
LA MEJOR OFERTA EN CASIML 
re», trajes, abrigos abrigultos; traje- 
cito» pantalones le brinda la "Casa 
Salazar” en Avenida Bernardo O'Hig 
gins 2783. (Alameda cas| etqnina Li
bertad) Vi» i te esta caja ▼ economi
zará dinero. I.o Dic

SASTRERIA "LA ELEGANCIA" TER 
nos con grandes facilidades de paco- 
Entrega Inmediata San Pablo 2585 

1 o Dlc

CASIMIRES DESDE 45 PESOS NA-

Salazar". Avda Bernardo O’Higgin» 
2183 esquina Libertad precios excep

1 o Dlc

TERNOS ABRIGOS Y TRAJES SAS-

tres, colchones sommieres. marque
sas etc Grandes facijtdade» pago 
entrega |nmediata Sastrería "El Cr» 
dito Nuevo" San Pablo 2675

I o Dic.

PASTELONES DE CONCRETO
CAL PARA CONS

TRUCCIONES

DE CEMENTO
TUBOS DE CEMENTO 

MARMOL RECONSTITUIDO 
I er PREMIO EN LA EXPOS1 

CION DE CHILE 1942-43 
ESTABLECIMIENTO

nardo O’Higrln» 2783. esquina Liber
tad. No pierda esta oportunidad. Ob
tenga Ud. lo que desea a cualquier 
precio— i ¡Comerciante», aprovechen!!

MAJES A LA ARGEN UNA 
AVION FF. CC. CONSULTE A

“EL BRILLANTE"

40—Judiciales.
ESTADO N.o 80

FONO 82491

SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE 
Santiago — Por auto de fecha 18 
noviembre en curso, concedió al Fis
co, con beneficio de inventario, la 
posesión efectiva de la herencia de 
doña Adelfa o Aurelia Ibar Sánchez 
El inventario solemne de sus bienes 
lo practicará el Notario de Haden-

REMATE JUDICIAL. ANTE EL 4 o 
Juzgado Civil, el 13 de diciembre 
próximo. * Jas 10 horas, se llevará 
a efecto el remate de la propiedad 
ubicada en calle Santa Elena N.o 941 
de esta ciudad por el mínimum de 
$ 23 033.33. Boleta de] 10 0(0 de] 
mínimum Demás base» y anteceden, 
tes en la Secretaría de] Juzgado Ex
pediente N n 6'“ 092, "Marfinj ron 
Mareou”. Ejecutivo. 21 Noy.

RODOLA

'incus

EXACTITUD
SERIEDAD

OPTICA;

REMATE: EL DE DICIEMBRE

ciudad, se rematará la propiedad 
ubicad* en Avenid» Holanda N.o 557. 
comuna de Ñuñoa.— Mínimum: 
8 150.000. Bases y antecedente» Se
cretan* del Juzgado juicio: “Caja 
de Previsión de Empleados particu
lares con Osvaldo Roa".— E| Secre.

CUARTO JUZGADO CIVIL, CON- 
cedló posesión efectiva herencia de 
doña Lucía Valdivieso de Díaz a 
sus hijos legítimos señores: Ricardo, 
Francisco de Paula y Fernando Diax 
Valdivieso, con beneficio inventario. 
El 29 actual, a las» U horas, practica
rá inventarlo solemne en Secretaría. 
El Secretarlo 24 Nov.

TONELERIA
LUIS
SEÑORES __________
Ofrezco mis servicios Dara 

hacer cubas, fudres, vasijas, en 
general v barcas Dara Tinto
rerías.

Seriedad v competencia
SAN FRANCISCO 2636
TELEFONO 50593

23-nov.

PALMA
VINICULTORES: 

servicios para

EL 30 DE NOVIEMBRE PROXIMO

mentó, se rematará propiedad ubi
cada en Avenida Bulnes N.o 1970, 
esta ciudad, Mínimum: S 74 000 __
Base» y antecedentes. Secretaría del 
Juzgado Juicio: Caja de previsión 
de Empleados Particulares con Luis 
Valencia” _ El Secretarlo

SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE
Santiago — pOr auto de fecha 18 
noviembre m curso, concedjó al Fis.

UP nricncia oe 
dona Carmela Pardo Sojís. E| In
ventario solemne de su, bl-nes. lo

CUARTO JUZGADO CIVIL, CONCE-

--------- - .. . ..... U»sa *,yun. a *U« 
hijos, señores: R|Cardo Jorge José 
Benjamín María Teresa Manuel Jo
sé Juan Cristóbal Pablo Guillermo 
y Mana Luz Rosalía Asfa-Buruaga 
erbenjque sin perjuicio derecho» 
que puedan corresponder a la cón
yuge sobreviviente. 24 Nov.

RFMATE JUDICIAL: POR ORDEN 
dej 5.0 Juzgado de Mayor Cuantía 
juicio Doggenweijer e hijo» con Luis 
Vigorena se rematará el 20 de no
viembre del presente año a las 11 
de la mañana, en Matucana 63 A.. 
una radio R. C. A. Víctor, modelo 
12 Q. 4 N.o 1115. Mínimum 5.042.54. 
— Manuel Montero Quintana Marti
liero de Hacienda

5.o JI ZGADO CIVIL. CONCEDIOSE A 
doña Hortensia Arenas Yáñez pose
sión efectiva herencia intestada de 
don José Norambuena Flrueroa.

CUARTO JUZGADO CIVIL, CONCE- 
dió posesión efectiva herencia de don 
Sebastián Gamboa Escobedo y Rafae
la Villegas Arias, a doña Manuela 
Gamboa Villegas, con beneficio in
ventarlo.— Secretario. 25 Nov.

oficina Morandé 283.

SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE 
Santiago — por auto de fecha 18 
noviembre en curso, concedió a| Fis
co, con beneficio de inventario 1» 
posesión efectiva de la herencia de 
doña Angela Guajardo Echeverría 
El inventarlo solemne de sus bienes

Luis Azocar Alvar 
en curso a las 11 
ciña, Morandé 283. 26 Nov.

MEMORANDUM DE “LA NACIONn

TURNO DE BOTICAS
DEL 18 AL 2ü DE NOVIEMBRE

Chávez, M. Chivee. Estado 10: Merced. M Garda, Merced 388; La 
Caridad. Roa y Cía. 21 de Mayo 694; San Pablo, L González »an 
Pablo 1726; Universo, A. Segura Compañía 2511; Univers?!. O Acuña 
San Pablo 3310; Universo. R. Melej B O’HIgcins 3153; Santa Rila 
M RM«* Z n=LC|h lílí -«brin. Carrasco y Cía Aromo» 151; Ideal.
sVn RfrktÁhun n bn 40t52: Cn5 ,Labr¡* C.u»man Independencia 556; 
Vte.S! ín.r’ P Ramírez Recolda 997; Ar]egul No 2. O Arlegni, 

lMrí. C02 adí’r< CSn!,dor< •"dependencia 2668: Modelo, Ruin«“ rinif » R etar-r21 °: B“lne’ L Espinoza, norgofto Pob
-*1U J°? JAray\ y cl* Rossi. S Rossi, Castro 314-

San Diel»°h-n8\ °RT ■ '“á S’n. 'rn,,'ln l105 P«rl». Rodríguez y Cía’ 
Sant* Rosa 1934• Fl"™’ Bas'ufi“n ,Mni 8*rr’no¡ E- Serrano.
C. Puro Mr oí.1 S 1, E ,.Ponce s,n Francisco 684: Nueva Lira 
G. Poro Lira -01; Gonaález. V Gonzalez. Carmen 1439- Atenas Villa

de»a. y alenzue]* y Cía . Providencia 2369: San Luis Sur M 
Av Roland* 617: Padlg. P Vnskovic Av Villarra ‘»B- Tn 
ilïÎ'llS. Vin>14"- G"" A"”"“

NOVIEMBRE
23

JUEVES
SANTOS DE HOY

Andrés

SANTOS DE MAÑANA 
Juan de la C.

BOLETIN DEL TIEMPO

22 de noviembre de 1911) 
Tiempo alterado, con precipita-

LLAMADOS DE 
URGENCIA

Asistencia Pública, 
clseo 80 teléfono 68191 
- de la Asistencia Púl 

eA°^'.na de Ch,loé teléfono 
N.o 50061; Posta N.o 8 de la Asis
tencia Chacahuca esqoln» de 
Compañía UJéf.no N.o 83888- 
Asistencia Publica Ñuñoa V||]a. en ••nnl.. j. i.__

5.o JUZGADO CIVIL, CONCEDIOSE A 
Rodolfo Juan. María Francisca, Iris- 
lar Florencio. Irene, Dalia. Zarko y 
Nalda Estefanía Yaksic Yaksic. pose
sión efectiva de Humberto Yaksic Yak
sic. Fijóse p»ra faeción inventario »o-

Secretario.

S.o JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO

- -------- --- i»oi.io<aiiv3 cuarra
de don Juan Duran, parcela "El Man
zano", de don Humberto Agüero! cha
cra do Bette’ey y cía. y Población 
Pedro Donoso y San Juan, representa
do, por su Junta de Vigilancia forma-

Agustín Arredondo y Rosa Suazo,

zunas de las medida» indicada» Art. 
670. Código Procedimiento Civil. Se 
hace presente qqe es la segunda el
ución y e! comparendo se celebrará

23. Nov.

fAffàCÀatWMÀMiS 
Y COfìT/fJAS

F.NQLLIyCiaLtoa

MONEDA IOS
ÚHUfMDR y'ÓÑNDí^

PARIENTES DE MEX0IÖ 
Segundo y Mari» Jei’li** 

Valdivia, a eomplrend» d«’

CITASE 
Narciso
Aviles -----------
tuaráse 27 presente. 15 hoz«, «eergu* 
rí* Segundo Juzgado Civil. Sintlip- 
objeto deliberar «obre nombranini' 
«urador general dicho» menor».— b*

SEGUNDO JUZGADO CIVIL láK* 
tia;o concedió posesión efectiva ■ 
rencias Intestadas de Tránsito J,r’ 
Jere» y de Juan Palm» Oríll»«»’ 
su» hijo». Luí» Enrique. J«j/ Gu11' 
llermo. José Luí» Juan AgUJ1'0 • i 
ría del C’tmen y Rosarle

BOMBAS
10.a CIA DE BOMBEROS •‘BOW» 
España".— De orden <*e| 
cito ■ |a Compañía a *J*rt,<¿® J,, 
día» lunes 20. m|érro|e» M y 
21 del presente, a las « h®.r1“‘ (p 
to de reunión. Plaza ®5c*y*oas.t» ■ 
forrn« «le trabajo — El V,

Especlalidad 
ROMANAS

Y CAMIONES 
Se recibe toda cía 

corti nost u rat

*««
H.a CIA. DE BOMBEROS J*} ,
■lores y Guardias de PfP1 

(tasa a la Comp»«í» • fi’ "*
i"-.!".
¡orme de trabajo — M jj y«v.

'» a CIA DE BOMBEROS. ' 
v Abnegación”. Por "rd',n ejil- 
nllan. cito i la Campai!» • .. ,

DominanSEGUNDO JUZGADO CIVIL SANTIA
GO, concedió con beneficio inventario

cia Public» de Provldencfa Ma- 
?ni& N 0 '«IMen»
-0053. Prefeetnra de Carah|n»rBi. 
Moneda e»qoina de Mnr.ndé te-lefnn« cn.ït. _ , .

CRUZ ROJA DE LAS
MUJERES DE CHILE

Independencia 339

rez Palominos a José Ramón Rodri- 
SUC7 Pérez, Sin nei Juicio derechos

REMATE VOLUNTARIO.— EL 12 Di
ciembre, a las 11 horas, ante el Cuar
to Juzgado Civil de Mayor Cuantía, 
se rematará accione» y derechos en 
las propiedades de Arturo Prat 2894 y

12,. CIA. DE BOMBCbd» í!“.,

Ayudante.___ _

3 * CIA. DE BOMBEROS 
ño* “Voluntad y •|f|c - --
orden del Capitán.
fiía a ejercicio P>1

el cuartel Uniform
r i .-i.» uu- ■< i ■ -___ ______ ___
11.a COMPAÑIA DE ¡
Pompa Italia - De £
cito a la Compa”'« • 'Btr 
rl Viernes 24. a las " J. I«

CORDILLERA CENTRAL. — Nu-

PUNTA ARENAS.— Mal tiempo. 
INFORMACIONES DE SANTIAGO

TEMPERATURA DEL AIRE (día 
22).— Máxima: 24.79 a las 16 ho-

ZONA SUR.— Tiempo alterado. 
Precipitaciones y vientos del norte 
y noroeste.

GUAFO A EVANGELISTAS. — 
Lluvias y chubascos. Vientos íuer-

CHACABUCO N o 59 
FONO 90886

APRECIACION GENERAL
Habrá tiempo perturbado con 

precipitaciones y viento» del nor
te, desde Talcahuano al sur. Más 
al norte seguirá bueno, con nu
blados.

ZONA NORTE. — Bueno. Nubla
dos locales. Vientos débiles.

ZONA CENTRAL.— Bueno. Nu
blados parciales. Viento» del sur-

Polieliniea: Curaclonti

... -, av - ,,, (ivraa.
Dentistica: Niño» lune* v mfír

»abados de 14 a 16 bora»
Luz Ultraviolet*, diariamente ue 11 « 1C ka...

HUMEDAD RELATIVA DEL AI-

135 horas— Mínima: 45% a la» 
15 10 horas.

LUNA (día 23). — Sale: i las

OFICINA METEOROLOGICA DE 
CHILE

Ministerio de Defensa Nteioaa!.

biaclón Anexe Modelo Común* La 
Granja, perteneciente a la menor 
Juana Elba Loyola. por los mínimos 
de S 12.000 y $ 2.200, respectivamen
te. Bases y antecedentes, expediente 
Loyola Juana, autorización.— El Se
cretarlo. 07 Nov.

FAfíMAtlÁdTURMO 
permanente hostaid una 

délo madrugado

\OEll(IAS 2902^0

bajo — El Ayudante.
SDGUNDA COMPAÑIA [
ros de Quinta Ñ8rn’*1- Íf1 
- ... >_.■ ñor ornen “ >Sacrificio”.— P°r 0 
tor Interino, e¡*’ ’.."nar» ‘L’w 
reurlón extraordinaria !•» »jj»* 
nes 24 de noviembre. » -i

TIZA SASÍflf
marcafrancés de f or0?]B 
contra reembolso* 1(X) 
cn'e":

? manufacturer* '
QUIMICA S. C.^

placer «<s

UJ%25c3%25a9f.no


En honor del ex
Presidente don 

Fulgencio Batis
ta.-

viteckn? 'a S‘gUlente *n-

El presidente del Insti
tuto Chileno-Cubano de 
Cultura tiene el honor de 
invitar a Ud. a la recep
ción del ex Presidente de 
la República de Cuba se
ñor Fulgencio Batista,’ que 

। tendrá lugar el viernes 24' 
a las 18.30 horas, en el sa-I 
Ion de honor de la Uni. I 
versidad de Chile.

Santiago, 18 de novlem-1 
1 ore de 1944.

LA NACION. — Jueves 23 de noviembre de 1044

La señora Marta Sai duentes de Fernán-
dez Jara -

Doiuvusa imp.esion ha cau
sado en ios ci.cuios 
ue nuestra capital el sensible 
lallecimiento, acaecido ayer 
en Quillota, de la señora Mar
ía Sanluentes de Fernández 
J ara.

La Prov.dencia la habiá 
dotado de sus mejores dones 
belleza, bondad, inteligencia 
a los que se agregaba un ho
gar venturoso y ejemplar en 
unión del señor Víctor Fer-

sociales

Jíh Aceite “DOS BANDERAS I
5

EN EL HOTEL CARRERA.-

unión del señor 
nández Jara.

Una traidora 
enfermedad ha 
joven aun a una

y violenta 
puesto Un 

hermosa

existencia, privando a su es
poso, sus mjos y nietos, y a 
quienes la amaron de sus 
i ernos afectos y de tan gra
ta amistad.

Su fallecimiento cubre de 
duelo a numerosos y distin
guidos hogares de nuestra 
¿ociedad.

Los restes de la Sra. San- 
fuéntes de Fernández se- 
. an tiasiauauus. a esva ca
pital por el tren que liega 
a las 15 horas a la Estación 
Mapocho, desde donde par- 
tira el cortejo en dirección 
al Cementer.o.

En honor de Enrique Cañas Llores

Señorita Patricia Vargas Quiroga
De la exposición de pintura de Olga Eastman, que per
manecerá ab.erta al público hasta el sábado nróximo en 
ja Sala de Exposiciones del Instituto Chileno-Británico de 

Cultura

UNIVERSITY ENGLISH 
ACADEMY—
Esta tarde a las 19.15 ho. 

ras, en Mosquete 463, el Dr. 
Hugh Dooner, vicepresidente 
de la University English Acá. 
demy, disertará en inglés 
sobre el tema “Peniciline a 
marvellous Drug”.

Esta charla será ilustrada 
con interesantes proyecciones 
cinematográficas, y se des
arrollará además un progra. 
ma musical.

La Academia invita cor
dialmente a esta reunión a 
los socios, amigos y personas 
que se interesen por el idio
ma y el tema.

RESIDENCIAS—
Don Jorge Escobar Guz- 

mán ha fijado su residencia 
en la Avenida Santa María 
349, tercer piso, departamen
to 34-B.

EN EL CARRERA.—

Hoy jueves un grupo de 
sus relaciones ofrecerá en el 
Hotel Carrera un té en ho. 
ñor de la señorita Alicia Cruz 
CoVarrubias, para despedirla 
de su vida de soltera.

. —El sábado 25 del presen
te se llevará a efecto en el 
Hotel Carrera un té en ho
nor de la señorita María de 
la Berra, para despedirla de 
su vida de soltera.

COMIDA —

La señorita Monique de 
Mussy Cousiño ofreció ano. 
c?.e una comida en su resi
dencia de José M. infante, 
en honor de su hermano 
Luis y señorita Lucia Mar- 
chant del Rio, que contrae, 
rín matrimonio el 16 de di
ciembre .

IN MEMORIAM
Kov 24 de Noviembre, tercer 

aniversario de la muerte de la 
tetera Dorila Guzmán de Re
írte en sufragio de su alma se 
oficiará una misa en la Parro- 
ouia dp San Rafael, a las 8 112 
A. M. Avenida Matta 1009.

La familia
! ii.i. - ni - ' p

i LIOECE
I El meler calzado oara da- 
| Tías. Ofrecemo- créditos hasta 
j ’¡neo mensualidades.

MO.ÜEDA 1061
OFK1X.I 9

ARRIEMCo
AMPLIFICADORES

COM TOCADISCOS

• ílfíTAS
• pecepcionfl
• 6ENÉPICIOS
• BANQUETES

RADIO ALMAGRO 
plaza almagro

_ ___ FONO 6225-3

Aspecto del Grill-Room del Hotel Carrera, a la hora del almuerzo, en el día de ayer

Señorita Carmen San Martin Aravena, Visitadora Social, 
que el 20 del precente mes partió a Panamá por vía aérea

M_U_S / C A
EL BALLET RUSO

El Ballet Ruso, cuyas funcio
nes de los últimos días, se han 
visto concurridísimas por un pú
blico que cada vez admira más 
la labor tanto individual como 
de conjunto que realizan todos 
y cada uno de sus integrantes, 
anuncia para el domingo próxi
mo su despedida de la capital, 
para partir a continuación rum 
bo al Perú y seguir hasta los Es
tados Unidos. Seguramente pa
sarán años, antes de que nues
tro público vuelva a tener la 
oportunidao de admirar a un 
conjunto de la calidad del Ba
llet que dirige el Coronel de Ba- 
sil. 

te aaquiin ia manifestación 
que sus amigos ofrecerán al 
Diputado don Enrique Cañas 
Flores, consistente en una 
comida que se efectuará el 
viernes próximo en el Res
taurante Capri.

Entre las numerosas per
sonas representativas de 
nuestros circuios polit.cos, 
sociales, comerciales y diplo
máticos que han adherido 
hasta ayer, hemos anotado 
a los siguientes señores:

Héctor Rodrguez de la Sot- 
ta, Conrado Ríos Gallardo, 
Ricardo Lyon Cousiño, Eduar 
do Cruz Coke, Eduardo Al- 
vear Urrutia, Francisco Lyon 
Vergara, Roberto Moran Roa, 
Matías Lyon Vergara, Hum
berto Vidal Vargas, Adolfo 
Fuenzalida C., Juan B. Ga- 
riglio, Arturo Rencoret. 
Humberto Yáñez Velasco, 
Amadeo Bermudez. Rafael 
Zaldivar Díaz, Oscar Blanco 
Viel. Homero Varela Marco-

—va, ------ u runcha,
ueiman Domínguez ucheni- 
que, Callos Troncoso. S . Ar
mando Encalada, Raúl Fuen- 
tealba B., Alberto Binyons 
Werner, Mariano Fontecilla, 
Jaime Larrain, Carlos Cruz 
Santa Mana, Casiano Martí
nez Davila, Oscar Garces Sil
va, D.ego Echeverría, Amo
nio González, Osvaldo Pavez, 
Julio Contreras Hennquez, 
Héctor Peña Veloz, Rooerto 
Vergara Donoso, Alfredo Ot- 
to Valenzuela, -Lindor Perez 
Gacitúa, César Ramos B . 
Martin Concha Cervantes, 
Jorge Pérez Gacitúa, Renán 
Rodríguez Donoso, Jenaro 
Prieto Letelier, Guillermo 
Pérez Gacitúa, Tomás Aran- 
gua Rivas, Renato Besa 
Willms, Sergio Madiid Arella 
no, Ricardo Baeza Borne, etc.

Se espera que al cierre de 
las inscripciones, que sera 
mañana a las 12 horas, pa
sen de 150 los adherentes a 
esta comida.

CONCIERTOS DE DIFUSION 
MUSICAL 
R. C. A.

DE LA 
VICTOR —

continuación el

COMIDA BAILABLE EN EL
CIRCULO ESPAÑOL —

Con todo entusiasmo se 
llevan a cabo los preparati
vos para celebrar brillante
mente la comida bailable que 
tendrá lugar el sábado 25 
en los salones del Circulo 
Español. ,____ - - j____j___ ______ _

Las adhesiones se reciben i Para despedirlas de su vida
' ’ ’ de solteras

—Mañana a las 17 horas l

EN EL CRILLON —
Hoy a las 17 horas se lle

varán a efecto en el Crillon, 
los siguientes tes que sus 
respectivas amigas orrecen 
en honor de las señoritas: 
Matilde Deformes M., Syl
via Eckart L., Ines Valen
zuela B. y Haydee Laulie,

Damos a ___  _
programa de difusión mus.- 
cal que efectuará hoy a las 
18.45 horas la R C A. Víc
tor, en sus salones de Agus
tinas esquina de Teatinos

1 — Frescobaldi — Tocca- 
ta —Orquesta Sinfónica Na
cional Washington. Director: 
Hans Kindler. Disco Víctor 
No 17632.

2.— Corelii — Concierto 
en Do Mayor — Organo y 
cuerdas — Organista, E 
Power Biggs, acompanauo ae 
Arthur Fiedler y su Sinto- 
nietta. Discos Víctor N os 
11-8278 8279.

3.—Beethoven.- 
fonia “Pastoral” 
gro ma non tropo, b) An
dante molto mosso; c) Alle
gro; d) Allegro.— La Tem
pestad; e) Allegretto. Or
questa Sinfónica de la N 
B. C. Director;
canini. Discos 
16472 16476.

4.— Bruch.— 
— Pablo Casals 

Orquesta

6.a S.n- 
a ) Alle-

Arturo Tos- 
Victor N.os

Kol-Nidrei 
_____  (cello» con 

la Orquesta Sinfónica de 
Londres. Director: Landon 
Ronald Discos Victor N os 
14842 14843.__________________ 1

LU2 MARAVILLOSA POfi POCO PRECIO

1'2 litro para 
veinte horas.

Especial para 
el campo...

Alto poder 
lumínico.

Fuerte y 
duradera.

A prueba de 
tempestad y 
lluvia.

... la playa y 
los refugios 
cordilleranos.

Funciona-
miento a
parafina

Mayor econo- ’ 
mía que 
cualquiera 
otra luz. (

rw 
s í.

K. HEPIE y Glíf. LUA
Compañía 1312

SANTIAGO .

Blanco 653 
VALPARAISO

B. Arana 247
CONCEPCION

2 Sur esq. 1 Oriente 
TALCA

hasta el 
lamente, 
reservar 
antes.

------_j se reciben I 
viernes próximo so
por lo que se ruega I . ... — ■ ------ ¡
las mesas cuanto tendra lugar en el Crillon i 

' el té que sus amigas ofre- 
_______ ’ | cen en honor de la señorita ' 

Olga Frenchun, con motivo 
de su próximo matrimonio.

ULTIMO
OFICINISTAS.—
El Pbro. don Vicente Ahu. 

mada, viceasesor nacional 
de los jóvenes católicos, da-

E?Prlt“al de de la J. C. F. de la Parro- 
a la= 0ÍIClnista® de | quia de “El Salvador” invita 

Santiago, en San Juan Bau- a todas las jóvenes de esta 
tista, calle Cruz 1681. I Parroquia a la reunión de 

Para mayor comodidad, se Acción Católica que se efec- 
ruega a las interesadas ins. tuará mañana viernes 24 a 
cnbirse cuanto antes en Agus | las 10.30 horas, en la casa 
tinas 1480, teléfono 65566, to- parroquial, Agustinas 1781 
dos los días, de 18 a 20 ho- Se le encarece su asistencia 
ras. v puntualidad.

RETIRO DE LAS

CENTRO DE LA J. C. F 
PARROQUIA DEL 
SALVADOR —
El directorio del Centro de

Genevieve MJoulin proporciona 
un maravilloso espectáculo al 
interpretar “El Gallo de Oro”

SE SOLICITA UNA FUNCION ESPECIAL DEL BA
LLET RUSO PARA LOS ESCOLARES

Para la función de hoy, parte 
de cuyo producido está destina- , 
da a la Basílica del Salvador, se | 
ha confeccionado un magnífico 
programa, que comprende: "Sil- i 
fides" de Chopin: Paganini, de 
Rachmaninoff; y Danubio Azúl, I 
de Strauss.

Mañana viernes, se presenta
rán tres obras que constituyen 
para el Ballet Ruso, tres triun- I 
fos concluyentes: "Mujeres de 1 
Buen Humor”, con música de 
Scarlatti, orquestada por Euge
ne Fuerst; "El Hijo Pródigo", 
con música de Debussy y “Bai
le de Graouadcs”, con música 
de Strauss.

ORQUESTA DE CAMARA ACTUA 
MAÑANA EN EL CERVANTES

Mañana viernes a las 19 horas 
se celebrará en la Sala Cer
vantes el 14.o concierto de abo- 
no de la Sociedad de Música de

Dra. Oiga Moneda 0.
ENFERMEDADES SEÑORAS. 
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'EXDERA DURANTE ESTOS DIAS CON UN

Cámara. El programa y los in
térpretes de este selecto concier- l 
to son los siguientes:

Primera parte: Vivaldi. “Con
cierto para cuatro violines y or
questa”. Violines solistas: Tito 
Ledermann, Enrique Kleinmann. 
Arturo Jenkins y Aquiles Viter- 
bo. Orquesta de cámara, forma
da por primeras partes de la 
Sinfónica de Chile. Director: 
Víctor Tevah.

Segunda parte: Mozart, “Sere
nata. Aria de Zerlina y Dúo de 
Zerlina y don Juan, de la ópera 
"Don Juan". Aria de Pamlna, 
Dúo de Pamina y Papageno. de 
la ópera "La Flauta Mágica". 
Intérpretes: Use Pola, soprano; 
Mario Arancibia, barítono y Ol
ga Cifuentes, pianista.

Tercera parte: Haendel "Con
cierto Grosso en Sol menor". 
Orquesta de cámara. Director 
Víctor Tevah. Localidades en 
venta en el Instituto de Exten
sión Musical. Se ruega a los se
ñores socios de Música de Cá
mara que por alguna razón no 
puedan asistir a este concierto 
tengan la gentileza de comuni
carlo al Instiuto de Extensión 
Musical, para disponer de sus 
localidades para invitar a los es- 
cclares de Santiago.

En realidad se puede califi- , 
car de maravilloso el espectácu- 1 
lo artístico proporcionado por 
Genevieve Moulin al interpretar 
"El Gallo de Oro”, un ballet en 1 
que ella hace una creación úni
ca.
. Estamos acostumbrados a de
leitamos con la gracia gentil de 
Genevieve. en sus interpretacio
nes casi todas geniales de les ¡ 
aiferentes Ballets en que ha ac- | 
tuado. pero ‘‘Su Gallo dp Oro” ¡ 
no tiene parangón. Se puede 
decir que en él concentró lo me- | 
jor de su gama artística, para ¡ 
crear en forma inigualable un 
personaje de baile que ha causa
do sensación.

Formulamos nuestros sinceros 
deseos de que este Ballet sea 
programado, si es posible, dia
riamente en las nocas funciones 
que aún le quedan por dar a la 
Compañía que actúa con tanto 
éxito en El Municipal.

Asimismo estimamos oue el

' VICTOR TEVAH
CONCIERTO DE

El tercer concierto de la pre
sente temporada de la Orquesta 
Sinfónica dp Chile tendrá lugar 
en el Teatro Central el próximo 
lunes a las 18.45. La Sinfónica 
d? Chile será dirigida por el 
maestro Víctor Tevah y partici
pará como solista la pianista El
vira Savi El selecto programa 
incluye: Mozart, "La Flauta Má-

señor Ministro ae Educación, a 
quien sabemos un ferviente ad
mirador y propulsor del arte en 
sus diversas manifestaciones, 
haría una obra de bien, cultura- 
mente hablando, si auspiciara la 
idea de dar una función especial 
de dicha Compañía dedicaoa a 
los escolares, en la que natural
mente se programaría el famo
so ballet a que nos hemos refe
rido.

Es de todo punto necesario 
pensar desde ya en solicitar de 
ios empresarios de la referida 
Compañía prolonguen un poce 
su permanencia entre nosotros, 
que oficialmente termina el do
mingo próximo, ya que innume
rables entioades v personas, tie
nen interés en ver a esta Com
pañía. que está desarrollando 
una brillante temporada en núes 
trr principal Teatro, y los breves 
días que quedan, impedirían na
turalmente peder satisfacer este 
d°seo.

D’RJGE
LA SINFON'CA
gica”, obertura. Mozart. "Con
cierto en De mayor para piano 
y orquesta”. Blsquert. "Juguete
ría". diez piezas infantiles, pri
mera audición. Dvorak. “Sinfo
nía del Nuevo Mundo”. Incali- 
dade- en venta en la 
dpi C°nfrpl a Ins pr^cjos do T>ifl 
tea. $ 50; nlatea alta, $ 35, y 
Tertulia S 15.
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na toda la saliente al oeste del1 
Mosa para llegar a una línea de , 
defensa preparada y recta a lu 
largo del Roer.

En avasallador 
la cabeza ds iv
mond las fuerzas británicas 
apoderaron de la localidad de 
Weerd. a unos mil metros 
noroeste de aquella plaza; 
también se colocaron a unes 
1.600 metros de Maasbree. En 
algunos de. estos sectores hay 
campos intensamente minados. 
RESIDA BATALLA CFRCA DE

WORM
La lucha más porfiada de to

do el frente del Secundo Ejérci-' 
to se libra más allá de Geilen
kirchen, en el ataque hacía 
Worm. donde las tropas operan 
dentro de las defensas aleman?- 
dispuestas en una serie de forti
nes y casamatas frente al río 
Roer.

El avance sr> hace tras una se- 
- ríe oe combates a corta distan

cia v de posición en posición. Se 
espera que la próxima fase en 
la batalla sea el total aplasta
miento de esos fortines v casa
matas hasta míe el enemigo se 
retire a su próxima linea de de- 

■ fensa. «
Se señala que en su repliegue 

hacia la segunda línea do defen
sas sobre el Roer, que en ver
dad es la línea exterior del Rhin. 
el enemigo aún trata de lanznr 
contraataques al este de Gei
lenkirchen; los elementos bri
tánico^ so natacados también 
desde el sur, con extremo vigor. 
EL NOVENO EJERCITO SE 
DESPLAZA HACIA COLONIA

Las tropas dei general William 
Simpson ocuparon Merzenhau
sen, 40 kilómetros al oeste de 
Colonia, y están allí a la vista 
del río Roer en su ofensiva cctn 
binada con el Segundo Ejército 
británico: el Noveno Ejército, 
a] igual que el de Dempsey, 
obliga a los alemanes a retroce 
der sobre el Roer con el pro
pósito de colocarlos en sitúa. 
ción de dar una batalla por la 
última de sus líneas antes del 
Rhin, y según los despaches 
se cierra sobre la base de Ju
lich con dos columnas 
tan cuatro kilómetros 
suroeste y el noroeste, 
lar y Bourheim.

El Noveno Ejército 
PaSO

avance hacia 
de puente de Roer- 

se

al

BERLIN ADMITIO 
LA PERDIDA DE 
TOKAY. HUNGRIA

LA MAYOR BATALLA BE TANQUES 
DEL FRENTE OCCIDENTAL LIBRAN,_ _ _ _ _ _ _ .UMIWENWIDENn

¡días, y su conquista disloca las i - _

ílllOMOVILISEICOEL y
I son el paso al río Roer.
I Después de la ocupación de 
i Eschweiler las fuerzas d?l Pri-1 
| mer Ejército ocuparon Durias. I 
। tres kilómetros al noreste, y el 

' I caserío de Lohn.
Los despachos del frente dicen 

ue el general Hodges domina 
1 ahora'un tramo de casi 15 kiló 
■ metros de la carretera de cuatro 
’ vías entre Aquisgrán y Colo

nia.
Directamente al este de Aquis 

grán los alemanes recurleron a 
:ropas de ingenieros y artillería, 
empleado« comn infantes para 
.tratar de contener el avance 
norteamericano, que progresó 
casi dos kilómetros al nórte. 
norestg de Heistem, que está a 
19 kilómetros al este de Aquis
grán.
LOS AVANCES DEL TERCER 

EJERCITO
Ei ejército del general Geor- 

ge S. Pctton ocupó Metz. apre
sando allí al ’general Kittel. co
mandante nazi de la plaza, jun
to con otros 15 mil prisioneros; 
rechazó ataques a cinco kiló
metros de Merzig, en la cuenca 
alemana del Sarro; v llegó has
ta los bosques de Seinsbech, al 
sureste de Metz y a 13 kilóme
tros de la frontera alemana.

En las afueras de Metz se rin
dió el fuerte de Queleus que ertá 
en los suburbios surorientales, 
pero aún hay resistencia en otros 
cinco grandes fuertes del • arco 
exterior de sus fortificaciones.

La 10.a división del Tercer 
Eército. que opera entre 4 y 5 
kilómetros dentro de Alemania, 
en la zona de Merzig. rechazó el 
primer intento germano de obli
gar a recruzar la frontera; la, 
batalla duró dos y media ho-

El asedio de la plaza duró 3

GENERAL D. BROSSET
REALIZABA UN VIAJE 
DE INSPECCION EN EL 
FRENTE DE BELFORT

PARIS 22 (U. P.I— Murió en un 
accidente automovilístico en una 
inspección a la región del frente de 
Belfort. *’ “----- ■’ ---------- ’ —
Brosset. 
División
Jonlal.

El General Brosset había nacido el 
3 de octubre de 1899 en Argentina 
Fué voluntarlo durante la primera 
guerra mundial y después participó 
en numerosas campañas coloniales 
llegando a ser Agregado al Estado 
Mavor de las fuerzas coloniales eil 
P ris

En razón de su perfecto conoci
miento del español fué enviado a 
Colombia con la misión mil’tar alie 
se diríirió a aquel país a comienzos 
<je 1940 v v no « Londres en 1M1: e] 
general De Gaulle lo h^bfi nombrado 
su Avi>d?n+c Jefe de Estado Mayor

En la primavera de 1943 tuvo bal 
io su mando ls segunda brleada en 
la División d-1 General K'”,n's v mfis 
farde com-ndó tod" upa división en» 
luchó bril]a-’cmente en Italia. Ls 
D'vis'ón de Brossnt fué la one ata
có este afio en Tonlnn s’endo él

el lunes el General Diego 
Comandante de la Primera 
francesa de Infantería co

na melón de la der ort ti alemana en 
B-’fort.

Como sn record’te Brm«»* y ej
rnnx habí"" cirio ennde.

Aúmonf, ac 
Bnwt e-> 
encontró la • ------- . ................

vehfcnlo resultaron he.
rl*'"<. n“’-r> se r*l*ní”‘»,ten.

MOVIMIENTO DE FLANQUEO CmiTn.

que diï- 
desde el 
en Ros

_____ ____  se abrió 
F__ en Fronhoven, cinco ki
lómetros al noreste de Eschwei- 
ler, y ocupó Lurken, 3,5 kilóme
tros al norte de Eschweiler, por 
donde su ofensiva se desarrolla 
paralela con la del Primer Ejér
cito norteamericano, también 
fué ocupada Pattern. 1,5 kiló
metros al norte-noreste de Lohn, 
que ocupó Hodges. En la zona 
de operaciones ai noreste de 
Geilenkirchen, Simpson rechazó 
un contraataque enemigo.

En la ocupación de Fronhoven 
y Lurken no hubo mucha opo
sición, la que es más tenaz hacia 
el norte, donde los alemanes 
se ven ayudados por campos de 
minas y llenos de trampas. En 
les accesos del Roer, en cuatro 
días de batalla este ejército 
destruyó 67 de 1(X) tanques ale
manes lanzados a la lucha. 
ESCHWEILER OCUPADA POR

HODGES
El Primer Ejército norteame

ricano ocupó Eschweiler, lo ki
lómetros al noreste de Aquis- 
grán; avanzó a través de Hel- 
rath, a casi dos kilómetros al 
noreste de Eschweiler en acción 
conjunta con el Noveno Ejército 
y en general consolidó sus lí
neas dentro de Alemania.

Los nazis abandonaron Es
chweiler poco después de las 3 
P. M., dejando tras sí solamente 

• irnos cuantos rezagados y civi
les; la infantería norteamerica
na ocupó totalmente el pueblo 
después de haber penetrado en 
él en horas de la mañana, y es
ta tarde se dedicó a limpiarlo de 
algunos franco-tiradores y J“ 
las minas y trampas que

de 
__ _____ ... . l°s 
alemanes emplean "generosamen
te. Henrv Gorrell .de la United 
Press^ que entró en la ciudad, 
dice que nada queda en ella y 
que sólo vió 50 o 60 civiles.

Otros elementos de la misma 
división avanzaron cuatro kiló
metros dentro de Alemania 
hasta la región de Tunadorf. 
que está 11 "kilómetros al nor
oeste de Merzig '

Al terminar el día Patton te
nía a sus hombres dentro de 
Alemania en un frente de 20 a 
25 kilómetros, y en la zona de 
Merzig está tratando de ven
cer las priñcioales defensas de 
la línea Sigridn en el sector.

Un despacho de la tarde di
ce que en lugar no determina
do columnas de tanques de Pat
ton llegaron a la frontera ale
mana, que se disponen a cruzar 
o har salvado ya; a juzgar por 
las posiciones de estas unida
des se presume que puede ha
ber sido en puntos comprendi
dos en el tramo de 43 kilóme
tros entre Besch y Saarbrue- 
ckeh.

Rittcling y Hambiderstroíf, 13 
y 11 kilómetros de la frontera 
alemana respectivamente, en la 
zona de Saint Avold, fueron ocu 
padas por la infantería de Pat
ton, que penetraron en la Línea 
Maginot hasta puntos distantes 
10 kilómetros de la frontera na
zi. Hacia el norte de esta zona, 
otros elementos de infantería 
entraron en la población de 
Guinglange.

En la zona dé Nancy elemen- . 
tos de caballería entraron en , 
Rorbach, Angviller y Bisping.
EL SEPTIMO EJERCITO TAM
BIEN LLEGA A LA FRONTERA

NAZI
Las fuerzas del general Ale- , 

xander Patch redujeron las pri. 
méras fortificaciones del paso 
de Saverne. en la carretera de 
París a Estrasburgo, y llegaron ( 
hasta 40 kilómetros poco más , 
o menos de esta importante 
ciudad; una de las columnas 
del Séptimo Ejército está a la 
vista de la frontera de; Reich. •

Un anuncio oficial anunció que . 
el 15.o Cuerpo de Ejército ha- . 
bía irrumpido por el segmento . 
del “cerco exterior” de las defen 
sas que protegen Alemania para 
colocarse “a la »vista del Rhin”. 
El comunicado no especificó la 
ubicación exacta de esta perfo
ración, ñero los despachos del 
frente dicen que la 2.a división 
blindada francesa, que lucha

rlu»-->R .-I »»»-fFnl P-c'SS"*’ Un
?ent!do rr*fcuin diciendo: »n

nt» V «legre a**!v!dad Amaba a 
hombres, y ellos le amaban to

Pxmo. Consistorio 
para designar su
cesor de Maglione

LONDRES, 22.— (U. P.) 
La DNB, según informacio
nes de Milán procedentes de 
la Ciudad del Vaticano, dijo 
que SS. el Papa llamará a un 
Consistorio antes de Navidad 
a fin de nombrar un sucesor 
al difunto cardenal Secreta
rio de Estado Monseñor Ma
glione. 

VIDA SOCIAL

Fiesta campesina normanda de los irán
ceses combatientes.-

Entre la hermosa arbole
da del Stade Français, en la 
parte más linda de este fa
moso estadio, aparecen cons
trucciones de un estilo des
conocido en Chile. Una in
tensa actividad reina allí, 5' 
constructores y decoradores 
rivalizan en emulación.

Se termina, en efecto, la 
edificación del arcaico burgo 
normando, en el cúal se ce
lebrará, el sábado 25, la fies
ta campesina que organizan 
los franceses, bajo el alto 
patrocinio de Madame 
bert Arvengas, c"": 
Excmo. señor Ministro 
Francia, para fines de bene
ficencia.

El esplendor de dicha fies 
ta superará todavía el de las 
kermesses anteriores. El esti
lo de construcción y los tra
jes regionales de Normandia 
han inspirado a los organi
zadores un derroche de ori
ginalidad, que encantará a 
todos los amantes del arte 
regional. '

Los bazares, hostera, café, 
salón de té, darán la sensa
ción de vivir" algunas horas 
en una alegre comarca fran
cesa, de costumbres origina
les y refinadas.

Por otra parte, nunca ios 
niños verán colmados sus de-

Gil- 
esposa del 

de

seos con tantas atracciones, 
colocadas en el lugar espa
cioso que les ha sido reser- 

'vado, Cosa nunca vista, has
ta un • auténtico circo fun
cionará permanentemente.

La noche en el cabaret La 
Potiniére será el apoteosis de 
la fiesta. Ya hemos enume
rado los grandes artistas que 
tan gentilmente animarán 
con su talento el dinner dan- 
sant. Cabe, además destacar 
que el público será atendido 
por un grupo de distingui
das señoritas del cuerpo di
plomático y de nuestra socie
dad, entre las cuales citare
mos a las señoritas Monique 
Arvengas, Patricia Bowers, 
Suzy Dupuy, Betty Errázuriz, 
Silvia y Rosita González Vi- 
dela, Betty Gíacie, Francine 
d’Heeckeren Lyon, Ana Hel- 
fant, Mana Huneeus, Lolita 
Jadeja, María Teresa Lavan- 
chy, Cristina Mitchell, Rosita 
y Jimena Orrego Montes, 
Monique de Mussy.

ENFERMOS.—

Delicada de salud en Bue
nos Aires Id señora Trinidad 
Bunster de Bertrand, esposa 
del Secretario de la Embaja
da de Chile, don Alejandro 
Bertrand Vergara.

junto a lo- norteamericanos, pa
só por Dabo, a mitad de cami
no en medio de los Vosgos y a 
40 kilómetros al noroeste de Es- 
traburgo, sobre el Rhin.

La 44.a división de infantería, 
manteniendo el ritmo de] avan
ce general, progresó 20 o mas 
kilómetros al noreste, pasando 
por Siewiller. que fué ocupada, 
para colocarse a 28 kilómetros 
de la frontera germana en el

Otras unidades del Séptimo 
Ejército se apoderaron de Mit- 
telbronn. 12 kilómetros al este 
de Sarrebourg y entrada al pa
so de Saverne.

Más al sur, la 3^ división 
cruzó el río Meurthe, arrasó con 
la resistencia enemiga sobre la 
ribera oriental del cauce en tor 
no a St. Die y poco después 
había avanzado otros 3,5 kiló
metros hacia el este.

Elementos que operaban a 
corta distancia, avanzaron & 2 
kilómetros al norte de St. Die 
y tomaron posesión de Clefcy, 
entrada al paso de Bonhomme.

La acción más importante 
fué la derrota de los alemanes 
en el paso de Saverne, después 
de la ocupación de Mittelbronn, 
pues el Séptimo Ejército queda 
así en posición de arremeter 
hacia la Alta Renania, reglón 
hacia la cual huye la Wqhr- 
macht.

NUEVOS TRIUNFOS DEL 
EJERCITO FRANCES

El Primer Ejército Francés 
ocupó Mulhouse, se bate en las 
calles de Belfort y rechazó un 
contraataque alemán más al 
sur, destinado a copar la pun
ta de lanza proyectada por los 
franceses hacia e] Rhin.

Al anunciar la caída de Mul- 
hoiSe. el comando supremo alia 
do dijo- “Aprovechando su ata
que por el Paso de Belfort, el 
Primer Ejército francés ha to
mado Mulhouse. a pesar de los 
violentos contraataques enemi
gos en la región al sur de Anne 
Marte, al sureste de Belfort”.

En esta última se libran fu
riosos combates callejeros y el 
propio cuartel de Eisenhower 
manifestó que la caída de la 
cindadela se consideraba inmi
nente a] aumentar los indicios 
que la Wehrmacht no se de
fenderá.
APRESADO EL ESTADO MA

YOR DE BLASKOWITZ
La ocupación de Mulhouse 

fué una operación tan rápida 
que el general Touzet du Vlzlers 
pudo capturar a parte del esta
do mayor del famoso 19.o ejér
cito alemán que comanda Blas- 
kowitz; ello indica que la ciu
dad era asiento de] alto mando 
nazi en el flanco meridional, y 
explica

VON RUNDSTEDT AFRONTA SU PRUEBA MAS 
DURA, DICEN LOS ALEMANES

LONDRES, 22.—(U. P).—Los alemanes anunciaron 
esta tarde que se está librando la más furiosa batalla 
de tanques del frente occidental desde el comienzo 
de la invasión, entre Aquisgrán y Basilea, y que la 
batalla es muy superior a la de Normandía.

El comentarista Guenther Weber, de la Transocean, 
resumió la situación d ciendo en despacho desde el 
Cuartel General alemán en el frente: “Los ejércitos 
del mariscal von Rundstedt» están sometidos en estos 
momentos a su más dura prueba”

B El peso del ataque, según el 
i mismo corresponsal, se conccn- 
’ tró esta mañana en la zona de

Julich, donde los alemanes wan- 
' tienen una cabeza de puente; 
. 40 tanques norteamericanos ata- 
■> carón allí, pero fueron rechaza- 
1 dos según la versión alemana, 
’ pero despachos extraoficiales 
, aseguraron por la tarde que se 
i habla establecido allí una pun- 
' tu de lanza aliada.
’ El comunicado del comando 
’ alemán dado al mediodía, dio 
j cuenta que en todos los sectcres

los ejércitos de Elsenhower se 
• mantenían a la ofensiva con 
1 creciente violencia, pero admitió 
। muy pocos avances de los mis- 
. mos.

Entretanto, la Deutscher Volks 
sender, radio que se dice poita- 

' voz de un llamado Movimiento 
■ Nacional de Paz dentro de .Ale

mania, aseguró que los ejércitos 
alemanes sufren bajas cada vez 
más cuantiosas: como ejemplo 
citó el hecho que pelotones, com- 
pañaís y batallones enteros de
sertaron del frente, toda Ja 16.a 
división de tanques tuvo nue 
prestar juramento comprome
tiéndose a luchar hasta el últi
mo hombre; añadió que dos 
oficiales nazis furibundos fueron 
muertos por sus soldados poroue 
intentaron obligarlos a un com
bate suicida, amenzandoles con 
sus pistolas.

DECAE LA MORAL DEL 
PUEBLO ALEMAN

Los despachos de prensa del- 
frente y países neutrales dicen 
que la moral del pueblo germa
no decae ante las derrotas.
El corre-sponsal Gordon Young, 

del “Daily Express”, en despa
cho enviado desde cerca de És- 
chweller, dijo que 17 civiles 
alemanes, incluso mujeres y ni
ños, desafiaron el fuego de ar
tillería y morteros para llegar 
a las llenas norteamericanas; 
allí declararon que la mayoría 
de los habitantes del pueblo, 35 
mil antes de la guerra, fueron 
evacuados por el ejército, pero 
“3.000 prefirieron confiarse a ’as 
fuerzas norteamericanas. Nos 
ocultamos en los subterráneos 
durante cuatro días; creíamos 
cue era preferible entregarnos a 
huir hacia e] interior de Alema
nia, donde no encontraríamos 
sitio seguro”. Añadieron que ja 
Gestapo descubrió a muchos de 
ios que se habían ocultado; los 
llevaron a sus cuarteles, donde 
los golpearon, y creen que cau
saron la muerte de muchos

El corresponsal Edward Cono- 
Uy, de “The Exchange Tele- 
graph Co", dice que soldados 
del Primer Ejército norteameri
cano que entraron a, Eschweile» 
citaron a un prisionero alemán, 
quien declaró que siete mujeres

MOVIMIENTO DE FLANQUEO CONTRA n.
-MUY PROXIMA LA CONQUISTA DS

BELLAS ARTES
PROXIMA EXPOSICION PICTORICA DE
LAS OBRAS DE GIOVANNI ZAHFOLINI

En la Sala de Arte del Ban celona y otras ciudades, Igual- 
co de Chile, se efectuará el pró- | mente ha exhibido sus obras en 
ximo lunes, la apertura de una ' Nueva York, México. La Haba, 
exposición pictórica que está lia na. Río de Janeiro .y Buenos Al
iñada a despertar vivamente la res. 
atención de los entendidos y de Los críticos Tnás autorizados . < . en jos

cuadros de Zampollni, una ma
ravillosa fuerza de colorido y 
una originalidad de visión extra 
ordinaria, situándolo' entre los 
mejores coloristas de la época 
actual. Esta potencia de colori
do se acentúa en los retratos V 
paisajes pintados en Extremo 
Oriente, de los que el artista 

u______ _ _______ , ofrecerá una interesante serie
América, y ha realizado con gran । en la exposición’ que hará entre 
éxito.exposiciones en Roma, Bar ' nosotros.

esa parte de nuestro público que coinciden en reconocer 
se interesa por la genuína ex, -.... 1S-’ ■■
presión de la plástica moderna.

Se trata de una valiosa exhi
bición de cuadros al óleo, cuyo 
número alcanza a más de cua 
renta obras, originales de, no
table pintor italiano Giovanni 
Zampmini, que acaba de llegar a 
Santiago, en jira artística. Zam 
polín! ha viajado por Europa >

_ ,___ la tenaz resistencia 
opuesta por el enemigo. Se pre 
sume que su caída contribuirá a 
aumentar la desorganización de 
las fuerzas enemigas que resis
ten en este sector.

Mulhouse está a sólo 32 ki
lómetros al sur de Colmar, ciu
dad en cuvas afueras se lucha
ba esta tarde según anuncio del 
aeneral De Gaulle en la Asam-

I ble Consultiva.
' Al norte de la frontera sui- 
za. los germanos lanzaron vio
lentos contraataques destinados 
a copar a las tropas del Primer 
Ejército francés que pasaron 
ñor el paso de Belfort hasta el 
Rhin: el comando sunremo no 
ha dado nuevos detalles sobre 
estas columnas, pero se presu
me que avanzan hacia el norte, 
ror las orillas del río. para ac- 
♦ ■/ir coniuntamente con el Sép-

| limo Ejército norteamericano.
Un despacho extraoficial dice 

1 míe en sus contraasaltos los na
zis consiguieron recuperar St. 
Louis. que habían tomado los 
franceses, v que algunas nenue- 
ñps aldeas, en noder de las 
Fuerzas Francesas del Interior, 
rnmbiaban de manos en vigoro
sos combates.

------------ M!SC01¿ 
los restos de an 
manos en el orate’S10««« t 
parece haber ent™6 ^to?' 
final al dedica« do » s» t' 
Rojo a dividir e?„el EletJ? 
erupo de unidades í 
empujarlas hacia“. ‘er"’=<a'

La violencia dPa .COSU. í 
reflejada por el ¿sn. ,.luch- ,? 
corresponsal, que a“ho «e 
alemanes contrasta™. ? 
veces en el sector ajS”«íer'; 
oeste de Mltau, don? * « W 
rede e taructóogSL 
ron de rcciiiiHar ^t,”;' 
vado perdido el rií. ter,el» ¿

La batalla en anteaw 
coordinada con la wi 
ue la ofensiva en 1. 
sel, donde los mu» a de o? la BuamlclónSa®mX ««4 
comprimidos en haa tó 
zona que está siend a "«We, 
a un aniquilador bnnn, "JW mar, tierra v aire "J“,"1'" ¿ 
zas soviéticas. por las

Los despachos del 
cuenta de activísima?®1' «a 
nes aéreas en ProS, 
donde los cazas-bombárS'*! 
sos. están atacando la, 5" a 
enmones enemigas sus refuerzos a lo i,‘SDer!i®á 
caminos y destruveMS”,11' |rl lumnas de abasteclm?¿>

Los diarios de Mo« ' . 
can una fotografía olfel,,1*' 
muestra un cañón de ¿ S ’' 
8 pulgadas, de artillen“ ,u 
montado sobre orun?'®3 
zando a través de las ii. 
de Prusla Orientalhacía 
te. Es evidente que la L? ,ai 
clon de artillería pesada nnixima foca h- i_ , “ vara j

MOSCU, 22.— (U. P.) - 
(Por Henry T. Shapiro).— Se- 
cún las informaciones del aito 
comando, los ejércitos soviéti
cos han continuado metódica
mente su ofensiva en Hungría, 
donde avanzaron 8 kilómetros 
en un frente de 33 kilómetros, 
entre Eger y Nagyrede, y a la 
vez han iniciado el flanqueo del 
eran centro de comunicaciones 
de Hatvan. Además, se tiene en 
tendido por .despachos extraofi
ciales que puede considerarse 
muv próxima la caída de la gran

•ciudad de Miskolc.
El anuncio oficial de esta no

che decía que las tropas rusas 
conquistaron hoy seis aldeas 
entre las cuales se halla Eger, 
lo que indica que se combate ín 
tensamente en dicha zona.

Hatvan. 42 kilómetros al nor
este de Budapest, domina la vía 
férrea que lleva de Budapest a .

LONDRES, 22.— <U. P-) — (Por Roíett Musei) - Cenemi 
tro ejércitos soviéticos t«? dedicados a la destrueeion de 
las últimas cabeceras de puente ‘TeXas en Letonia e¿ comen
tarista militar de la DNB 
mltló hoy una sene de éxitos ru 

* «os en Hungría, incluso la pe* IdTda de Tokay, la pene rae ón 
rusa en el importante centro fe- 

I rroviario de Hatvan y el est< 
blecimiénto de una ^rcera_ c - 
becera de puente soviética_sobie 
el Danubio, al sur de la capital 
hÚBlgacomentarlsta Ernst von 
Hammer admitió también nue 
vas retiradas alemanas en la is
la de Oesel. en el pollo de Ri..-, 
donde los alemanes se encuen
tran ahora encerrados en una 
estrecha laja de terreno en Ja 
parte sur de la isla, baio jn 
intenso fuego encmlgo_ por ti. 
rra. mar y aire. Anadio que 
las tropas alemanas están sien
do anovadas por salvas de na
ves de guèrra pesadas alema- 
ñas", lo que puede tal vez slg- 
nificar que los nazis ^stán ñor 
fin arriesgando . sus acorazados 
de bolsillo; crucero« pesados 
y destróyer? núe en un tiemno 
formaron norte de la llamada 
“escuadra Timitz” v que ahora 
renresentan los últimos rertos 
del po<torfo naval alemán toda
vía a flote.

Los rusos informaron anoche 
haber obtenido una importante 
victoria n.aVal en aguas de Osa., 
nero no declararon si narticipa- 
ron en la acción unidades pe- 
sadas. _ ,

A nesar del tlemno desfavora
ble. los rusos «siguen su? .ataque'- 
en ios alrededores de Budapest 
estableciéndose una terec’-a rr>- 
hecera de nuente a trabes do 
eneho Danubio, entre lee do- 
ppUeé'pras dp n”or,te nntnrím-.-’- 
e. Batina v Anp-tin. Von TTom- 
mnr admitió nne loa ru^oa f’-men 
ahora un “firme” a?’dnr0- a 
tr„véa He] Danubio v eaten ->n 
situación dP enviar reinemos a 
]p.c frnnas oue amenazan la ce
nital desde el sur.

tro ejércitos soviéticos.t» dedicadla ja destruecan d.

v un niño fueron ahorcados en 
Colonia por su supuesta partici 
pación en la muerte de un sol
dado de las tropas de asalto. 
El prisionero añadió que los ci
viles rehúsan hablai a las tro
pas a quiens acusan de prolon
gar la guerra, que quieren ver 
terminada.

Entretanto, despachos de Zu- 
rlch expresan que “el nazismo 
encuentra una situación cada 
vez más difícil en el interior de 
Alemania, donde aumentan las 
demostraciones en favor de la 
paz. Hace poco, muchas ciuda
des de la Renania fueron teatro 
de tales manifestaciones, espe
cialmente en Colonia .“El “Arbei- 
ter Zeitung” de Basilea dice que 
en esa ciudad fueron muchos 
los alemanes que lanzaron vivas 
a los aliados y que los nazis 
“tratan de dominar a la pobla
ción con ametralladoras, causan
do muertos”.

En las ciudades bombardeadas 
del Reich amanecen . carteles 
pidiendo a los antinazis que ata
quen a las autoridades y ame
nazando a los dirigentes si per
sisten en proseguir la guerra.

El diario ya nombrado dice 
en una información que la 
Whermacht “está afectada por 
un sentimiento de descontento y 
desaliento, en especial debido a 
la pobre calidad e insuficiencia 
de las armas, los alimentos v los 
uniformes’’. Añade que los de
sertores aumentan de día en 
día.

Los alemanes que han perdi
do su hogar por los ataques aé
reos llegan a más de 16 miño
nes.

Checocslovaquia. y en vista de 
la lucha que se libra en esa re
gión se presume que esta línea 
no puede ser empleada por los 
nazis, los que deben ahora de
pender para su abastecimiento y 
refuerzo de otras dos líneas que 
llevan hacia el norte* desde la 
carita!.

En cuanto al avance sobre 
Budapest misma, éste sigue efec 
tuándose lentamente debido a 
las frías y continuas lluvias y 
al terreno pantanoso. La orensa 
local publica fotografías de lar
ras columnas de prisioneros ger 
mano-húngaros que son condu
cidos a la retaguardia. Un des
pacho expresa rué el frente tle-
ne ahora la forma de una cuña próxima fa.'e de la batalla 
acuda, con su punta indicando , tinada a destruir las lín™ , 
hacia Budapest. । tincadas alemanas, continúa

Entre tanto la destrucción oe teterrunción. ua &

£¡S Estovo

LAS FUERZAS POLACAS RECONQUISTARON 
MONTE FORTIN O

El escritor inglés 
P. G. Woodhouse fué 
detenido en Francia

LONDRES, 22. — (U, P.) 
— Se ha confirmado que el 
conocido escritor humorista 
británico P. G. Woodhouse y 
su esposa están arrestados en 
París, pero no se han dado a 
conocer los detalles de la acu
sación que pesa sobre ambos

Se recordará que Woodhou- > 
se quedó en Francia después ,¡ 
de la ocupación alemana y i 
que en una ocasión habló por 1 
la radio nazi, lo aue el escri- ' 
tor explicó tiempo atrás des- i 
mintiendo que se hubiera pa- , 
sado al enemigó.

Según la Press Association. ; 
los gobiernos de Londres y ' 
París discuten la cuestión* de 
procedimiento respecto de 
Woodhouse.

■^Tín"nn pelone Hq,

en F- Occidental

LONDRES. 22 ru P I— El Co- 
nr.nrio rt« una división nn1rv*n blín 
dátil atir lucha en r4 frente occi
dental di’’o hoy que los alemanes no 
habían tomado hasta ,->hom un s*’'’ 
nr's’onern de la división oun se n'’ 
bat’do desdo caen a través d» trd- 
■Fr-incía v Bó1t»írn hnst’’ Moord'k en 
Holanda. Mil han sidn mu^’-tos r 
heridos ñero ninvitno h-1 p,,’o to
mado nrls'onero norquo. sabían ot>e 
si eran tomados ñor ios alemanes 
hah-fen de *er 8Ses'n"do*

El Comand’nte d”o- "I’n d<n ea 
vó en nuestras manos una crd/r 
alemana nue decf-> oim la división 
polaca dnbe ser anlnuiVda a too • 
costa": nosotros nos reímos v se- 
rniimos 'pplonndn Por . el contrarío 
desde el día “D” hemos éirot.’ited'' 
13.009 alémnnís lo oUe sIc*n>Hc- 
niie'tra« bntns mulfalirado’ vari-*1 
vorns hnrpnc m”nrfn v heridos V3-

CONGRESO INTERNACIONAL 
DE PEDIATRIA

En homenaje al Primer Congreso de la Confederación de Pedia
tría damos a conocer algunos títulos de esta especialidad de nues

tro extenso Catálogo de Medicina.
PEDIATRIA

BAEZA.—Glomerulonefrltis en la infancia.
ma^os hábitos en la infancia y adolescencia Edic 1944 

CARRERO C.—Prematuros y Débiles Congénitos.
FANDINO.—La tuberculosis en la infancia. Edic. 1941.
2A^mA^™~Estenosis Hipertrófica del Pírolo en los lactantes. Edlc. 1940.
HOLT.—Alimentación y cuidado de los niños. Edic. 1943

Dtagnóstlco. claslricaclón y tratamiento de tas Oligofrenias. Edic 1942 
PEHü.—La tuberculosis médica en la infancia.
PRIETO TRUCCO.—Traumatología del Codo en el Niño Edlc 1942
SANCHIS OLMOS.—Manual de Clínica Ortopédica Infantil
SCHULLER — Ortopedias, malformaciones congénitas y adquiridas. Edic 1'942.' 
SCHWARZENBERG y ROMERO.—El Niño.
THOM.—Los problemas diarios del Niño. Edic. -1943.

XVH!) —Tuberculosis visceral del ‘niño v del adulto.
SE^GENT.—(Vol JS).—Sífilis adquirida en la infancia. Sífilis hereditaria.
SERGENT.—(Vol. XXIV-XXV).—Pediatría.—I v II partes
BLECHMANN.—(Vol. XHI) .—Pediatría
JORNADA PEDIATRICA DE LA HABANA.—Diciembre 12-15 de 1940.

1CX xirmilClil. JDULU.
.—Estenosis Hipertrófica del Pírolo en los lactantes. Edlc. 1940
nrCPIÁm V milHnrlrt rlra 1/xr. i n < <->

. NOVEDADES POR RECIBIRSE-

OBRAS EN INGLES:
diseases of Infancy and Childhood 1940 

Boy Sex Offender and his Letter Career Edie 194«
LKHTFIBLD AND DEMBO.—Therapeutics oi Infancy and Childhood.' 1942.

Para encargo directo a Estados Unidos.
THE CICLOPEDIA OF MEDICINE SURGERY AND SPECIALTIES DE F 

15 volutaenes y un Indice. Edición 1942.
BRENNEMANN J.—Practice of PEDIATRICS.—4 vole T 1 indice

NUTRICION
FRANCK.—Tratamientos dietéticos modernos.
S?éI?í,7^íerm¿d?de?.de la nutricl6n y su tratamiento.
MAC LESTER —Nutrición y Dieta en estado normal v mtolótrtco 19--2
STEPP.—La alimentación. Las Vitaminas 1942
YOUMAN John.—Deficiencias nutritivas.'Diagnostico y-tratamiento. 1944.

LITERATURA PARAMEDICA
CARLSON.—Yo Nací Así.
BETZHOLD.—Eugenesia. 1942.
RAYEN.—Deontologia Médica. 1942

4 tomos y

A.—Davis

BIOTIPOLOGIA Y ORTOGENESIS
P”OEEtíi'ATra,a'In Tcór!c<> y Fróclico de Biotipotocí» v OrtogéneSb

Tomo I.—Eugenesia Herencia. Ortogénesis.
Tomo II.—Blotipologia. Constitución Morfológica. Endocrinología. Dinamismo Hit- 

moral.
Tomo III.—El alma y sus secretos. Psicología del carácter y de la inteligencia Psico

análisis. Psicopedagogía. Aplicaciones sociales.

volúmenes

FACILIDADES DE PAGO
PIDA NUESTRO CATALOGO GENERAL DE MEDICINA

LAS OBRAS SE ENTREGAN COMPLETAS MEDIANTE UNA PEQUEf.A CUOTA AT 
CONTADO Y EL SALDO EN COMODAS MENSUALIDADES.

UNIVERSITY SOCIETY CHILENA Ltda
Monjitas 739 — Casilla 3157 — Teléfono 33255 — Santiago

R0MA, 22.—(U. P).—(Por Eleanor Packard).—, 
tropas británicas de Octavo Ejército que atacan ¿ 
de el oeste de Forli hacia Faenza, que es el próximo 
empalme de importanc a en la carretera de Riniini 
a Bolonia, han ocupado la aldea fortificada de. Cas. 
tiglione, en tanto que al sudoeste las fuerzas polacas 
reconquistaron Monte Fortín©. altura de importancia 
estratégica que ha cambiado de manos tres vecds en 
los últimos cinco días.

Sobre el Adriático, las patru
llas aliadas avanzaron a ]n lar
go de la principal carretera de 
la costa, llegando a unos cuatro 
kilómetros de distancia de Ra
yen a.

Al dar cuenta de estos nuevos 
ataques, el cuartel general de
claró que las patrullas del Oe. 
tavo Ejército avanzaron más allá 
de Castiglione, ocho kilómetros 
al oeste de Forli, y llegaron a 
una distancia de 500 metros del 
rio CoSina.

Las unidades polacas, despee- 
de jlficonquistár Monte., «Ftet nQ. 
oué habían ocupado él sábado, 
sólo para perderlo nuevamente 
el lunes a raíz de violentos con
traataques alemanes, continua
ron su avance v tomaron Mon
te Piano, ochn kilómetros ai sur

de Faenza. Sigue luchándose e?. 
carnizad emente en la zona d< 
Monto Piano, donde la Infanta 
ría y..las fuerzas blindadas ale 
manas han lanzado repetida 
contraataques.

No hubo cambios en el sed« 
del Quintn Ejército, anuncláncc- 
se solamenta que las tropa? nor
teamericanas, británicas e hñi 
dúes rechazaron nuevas ernta-j 
tidas -lanzadas por los alemanes j 
con, poderosas fuerzas contra 

actuales posiciones.
Un anuncio riel cuartel gen- 

raí' snia'db. informa que lós í!¡, 
manes coñonearon una Basília 
bizantina situada en un antiquí
simo y pequeño pueblo que ? 
encuentra cuatro. kilómetros íl 
sur do --onna.___________ I

TROPAS REGULARES NORUEGAS PARTIRAN DE 
INGLATERRA A PARTICIPAR EN LA LIBERA

CION DE SU PATRIA
HELSINKI, 22.—(U. P).— Las fuerzas, finlandesa; 

llegaron a la frontera de^ Noruega después de haber 
derrotado a los alemanes en un sector al noroeste de 
Kaamanen, localidad que había sido ocupada en jor
nada anterior. _

El breve comunicado del co
mando no dió mayores detalles 
respecto de . la acción, sin espe
cificar si ]a persecución de las 
fuerzas nazis continuaba den
tro del territorio noruego.

Entretanto, prosigue la eli
minación de los últimos focos 
alemanes "dentro de Finlandia; 
los alemanes siguen defendién
dose, especialmente en los cerros 
de Paljukka, donde hubo ayer 
violento duelo de artillería y 
lucha entre las fuerzas de In
fantería.
FUERZAS NORUEGAS PAR

TIRAN A SU PATRIA
LONDRES 22. — (U. P .) — 

Las tropas noruegas que vuel
ven a la lucha en tierras de su 

1 natria fueron despedidas por el 
rríncipe Heredero Olav. quien 
en un -discurso en un almuerzo 
en el Rotary Club, dijo:

“Esperamos y creemos que es- 
tos hombres serán seguidos por

DEPORTACI' ON DE 2
ESTUDIANTES CUBANOS

SAN JUAN (Puerto Rico), 22. 
(U. P.)— Dos estudiantes de De 
recho de la Universidad de La 
Habana, Aracello Azcuy y José 
Masso, que llegaron el miércoles 
pasado en un avión naval cuba
no serán deportados esta tarde a

muchos otros. Han cumplidos 
promesa de que volverían • 
ataque". .

“Los noruegos nan 
contra la agresión alemana» 
de el día de la invasión en 
siguió diciendo el PríDC1^ S 
y “nosotros • sabíamos qiie _ 
alemanes no eran los - 
hombres que habían ^d0S: 
imponerse en el mu^°- 
ventaja provenia de su 
namiento, superior y oe su 
momento”. , intítílRefiriéndose al Dente W-d 
noruego Sajo la ocupa* 
Príncipe Olav dijo. ,

“En un comienzo íué 
podría llamarse una re!lS, 
acierta. En seguida a ® U 
que pasó el tiempo y »JJ 
sión filé mas dura ■“í"t< 
un movimiento sub en
traba ió por la causa * 
tra el opresor, por ’J
dios que no.pueden dar.

solicitud del Servicio de ““ 
clón de Estados Unidos.

Aunque las »utodd6.d¿j 
han hecho comentarios S» J 

' particular se tiene entena I 
la jleportación eria rd 
con la participación1 de ws 
diantes en la démoslo 
independencia oe FU 
que hubo aquí esta sem___I

TRIUNFE UD.I

®
, CURSOS DE VERAHO' 

ñutís®"
PROFESIONES -

Mecánica D?n“ 
cativo). Bnl'-“™? nod^-J 
Modas: elecan,tfsiIt1.anida oerfecto. facilísimo. rW pl. 
tico. sUtem* wt®1"' smnW*í 
til. Lencería ' 'ina-Rei]ez3-A Peinados artísticos. I

rrecclón. honorabll^0- 
adelantos. dW5jfí|Transtúrmrae ud en elemento ñtil n ■! mismo. » Mn 

jro.lnetnr a) país -La ignorancia, la ocloslda.l V H ’lcl - 
majares desgracias <le la humanidad. « 1» ’

i-'íainos hoy preparando a la segunda gtnerac,° • .1
de •nue'-tros ex alumnos v alumnas. -inimente PfL-íl

Acreditados establecimientos reconocidos °-lc" nrinclf..( I 
Supremo Gobierno. 31 años fundación. Sucursales laSÜDjcajn«* I 
P .mcl,< y República Argentina, Pida prospectos.

I s.o, Domingo C70, Telét. 32403 Apresúrese. ^1



Lfl cinici« IIIEDICM flL SERVICIO DE IO IIIIMOHD
Y NOSOTROS 
COOPERAMOS 
CON NUESTRA 

CADENA DE
FARMACIAS QUE 
CUBRE TODOS LOS 
SECTORES DELA 

CIUDAD

■fera

¡BUSQUE LA SUYA! ntioH
PONE LAS MEDICINAS 
NECESARIAS Al ALCANCE 
DE TODOS 
COMPARE 
¡LOS MAS

LOS HOGARES
NUESTROS PRECIOS 
BAJOS DE CHILE!

FARMACIA YORK
Compañía y Plaza de Armas.
TELEFONO 61564

FARMACIA SANTO DOMINGO
Veintiuno de Mayo 536.

TELEFONO 33104 
Plazuela Santo Domingo.

FARMACIA NELSON
PUENTE 702.

TELEFONO 65758

FARMACIA MAYO
Veintiuno de Mayo 709.

TELEFONO 80247 
Frente a Rosas.

FARMACIA FRANCO ■ INGLESA
Merced y Plaza de Armas. 

TELEFONO 32668 
Portal Bulnes.

FARMACIA KLEIN
Huérfanos y Ahumada.

TELEFONO 88018

FARMACIA KLEIN
Huérfanos y Bandera.

TELEFONO 87725

FARMACIA DEL INDIO
Ahumada y Bernardo O'Higgins.

TELEFONO 87791

FARMACIA CANON
Bandera 719.

TELEFONO 86148 
Casi esquina Rosas.

FARMACIA CENTRAL
Estado 353.

TELEFONO 32502 
Al lado de Gath y Chaves.

SECTOR ESTACION CENTRAL: TODOS LOS ARTICULOS QUE EXPENDEMOS A PRECIOS FUERA DE TODA 
COMPETENCIA. - ROGAMOS COMPARAR LA LISTA QUE SIGUE:

FARMACIA TRONCOSO
Agustinas y Teatinos.

TELEFONO 84750.
Frente Hotel Carrera.FARMACIA ANDRADE

Alameda y Estación Central. 
TELEFONO 92340

FARMACIA UNIVERSO
Alameda 3153.

TELEFONO 91716 
Al lado Colegio Zambrano.

FARMACIA BENTJERODT
Alameda y Bascuñán.

TELEFONO 91556

FARMACIA REPUBLICA
Avenida Bernardo O'Higgins 2298.

TELEFONO 94962

PASTA FORHAN’S GRANDE.......................................................................................
BARNIZ PEGGY SAGE.................................................................................................
JABON FLORES DE PRAVIA....................................................................................
CREMA PONDS C., FRASCO LOZA.........................................................................
CREMA PONDS D., FRASCO DE LOZA................................................................
ALIMENTO ARENS (ALIMENTO COMPLETO).....................................................
ALGODON PURISIMO, PAQUETE DE 1 KILO.....................................................
SAL HEPATICA, FRASCO CHICO..............................................................................
SAL HEPATICA, FRASCO GRANDE........................................................................
ALKA SELTZER. TABLETAS, . ....................................................................................
ALKA SELTZER, TUBO DE 25 TABLETAS............................................................
JARABE BECEMALT BETA.........................................................................................
FITINA, CAPSULAS.........................................................................................................
FITIÑA, COMPRIMIDOS................................................................................................
FITINOL, CAPSULAS.......................................................................................................
FITINOL, COMPRIMIDOS, TUBOS.............................................................................
SAL DE FRUTAS ENOS............•„..................................................................................
ADRENALINA CLIN DE 5 Grs........................................................................................
ADRENALINA CLIN DE 10 Grs....................................................................................
CORAMINA, GOTAS........................................................................................................
NEUROFOSFATO ESKAY..............................................................................................
LECHE NIDO ....................................................................................................................

SECTOR MATADERO:

URESAL . .. . 
BELLERGAL, 
AMPOLLETAS 
AMPOLLETAS

FRASCO CHICO...................................................................................
ASCORBYL, SUAVE..........................................................................
ASCORBYL, FUERTE........................................................................

S 7.10
S 13.00
S 1.90
S 16.00
S 16.00
S 2.90
S 22.80
S 10 40
S 20.80
S 170
S 40.00
S 24.00
S 28.00
S 28.00
S 13.40
$ 6.60
S 21.60
S 5.00
S 7.00
$ 15.80
S 24.00
S 17.40
S 16.00
S 35.00
S 14.40
S 24.00

SECTOR tlATUCAM:

FARMACIA MÄTUCANA
Matucana 830.

_______ TELEFONO 91256

SECTOR VICUÑA MACKENNA:

FARMACIA KIRBERG
Vicuña Mackenna e Irarrázaval.

_______ TELEFONO 66770

SECTOR SANWoT

FARMACIA PARIS
San Diego 2085.

TELEFONO 51736 
Al llegar a Franklin.

Correspondiendo al favor con que el público ha acogido a nuestra Organización 
durante los días que restan del mes, expenderemos:

PASTA RIVORAL. GRANDE, recomendada por todos los dentistas .. .. S 6.90
ELIXIR RIVORAL. frasco grande............................................................................... S 15.90
ELIXIR RIVORAL, frasco chico................................................................................... S 6 90

FARMACIA ARGENTINA
> San Diego y Pedro Lagos.

TELEFONO 50247

FARMACIA ESMERALDA
San Diego 991.

TELEFONO 61330

Primera Cadena de Farmacias de la Costa del Pacifico 
Veinte Millones de Pesos al Servicio de la Salud Pública
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’ INFORMACIONES CABLEGRARICAS

Fusilados J dirigentes 
de la revuelta en Bolivia

APRESADOS LOS OFICIALES QUE HABIAN HUI. 
DO EN DIRECCION A CHILE

La PAZ. 22.—<U. P).—Oficialmente se anunció esta 
mañana que han sido ejecutados «iete de los princi
pales implicados en la reciente revuelta sofocada ei> 
Oruro. hab endo además varios otros detenidos que 
deberán ser juzgados por una Corte Marcial. La Di
rección de Policías entregó al respecto el siguiente 
comunicado:

“Hasta el momento han si
do fusilados por haber sido 
los principales dirigentes del 
movimiento sedicioso, las si
guientes personas: teniente 
general Demetrio Ramos, co. 
ronel Fernando Garrón, co
ronel Eduardo Paccieri, se
ñor Humberto Loáyza Bel. 
trán. señor Rubén Terrazas, 
el Dr. 
yo, e 
to.

MEHSAOEL PRIMER 
MINISTRO BRITANICO 
Al ERAL. 01 GAULLE
AGRADECE LAS ATEN
CIONES RECIBIDAS DU

RANTE SU VISITA 
A PARIS

“El

Carlos Salinas Arama- 
ingeniero Miguel Bri-

Buenos Aires y en hospitales 
de Chile; fué catedrático 
Universitario de La Paz y ci
rujano militar durante la 
guerra del Chaco
LOS DEMAS DETE? IDOS
Desde Oruro. el teniente 

coronel Francisco Barrero, 
comandante de la reglón 
litar, envió el siguiente 
legrama al Ministro de 
fensa:

i LONDRES 22 tU P )— El PH. 
j mer Ministro Chu_rrh.il dírluló rl

¡guíente mensaje '*1 general De 
Gaulle después de su reciente visi
ta a París.

■‘Ahora que estoy de vuelta en m! 
p:lria. permítame expresar a V. E 
v a vuestros colegas del Gobierno 
í-ancés mi nrofunrtn nprec o por 18 
nSr»’6ntl!cJo jH.-oitalldid c Innume
rables «rnsb lidfldes y cortesías aue 
se prodigaron a mí y a mis am’gos 
dtffsnt" los dl-s memorable» que 
,c-'h . d« pasar en Franc a.

"Siempre recordaré como una de 
más orgullosns y más conmnv«. 

doras ocasione« de mt vida, la ma
ravillosa recepción que el nueblo da

Conferencia de países
„.■„ductor ¿e cobre ^00 DE |
propiciaría G. Bretaña

MINISTRO NAZI B»«'» DE EXISTIR
JOSEPH CAILLAüX

coronel Melitón Brito 
se suicidó en la población de 
Kakena, habiendo conseguí, 
do fugarse el coronel retira
do Ovidio Quiroga. Se en
cuentran detenidos en Cha. 
raña para su traslado a esta 
ciudad, el teniente coronel 
Luis Olmos, el mayor Arman
do Pinto y el señor Héctor 
Diez de Medina”.

El general Ramos nació el 
14 de agosto de 1889 en Col- 
Tuechaca. Fué jefe del Esta. 
10 Mayor de la VI división, 
y comandó los regimientos 
15.o y í.o en la campaña de 
1933-1936. Ocupó varios pues 
tos públicos, entre ellos fué 
•nteñdente de Oruro, prefec
to de los departamentos de 
Oruro. Santa Cruz. Ben! y 
Potosí; fué ministro de Tra. 
iajo en 1939. de Gobierno en 
1940. de Defensa en 1940, y 
le Gobierno en 1941.

El coronel Garrón, nacido 
?n Sucre en 1897. fué adjun
to militar en Brasil. Jefe de 
a casa militar del 
te Siles y jefe de 
militar de La Paz.

Rubén Terrazas, ------... .
nació en Valle Grande en di
ciembre de 1897, fué presi
dente de la delegación boli
viana a la Conferencia de 
Juriconsultos de Montevideo 
en 1939. catedrático y subde. 
cano de la Universidad de 
La Paz, y miembro del Ins
tituto de Derecho Internacio
nal de Buenos Aires.

Salinas Aramayo había na
cido en La Paz el 26 de fe
brero de 1903. Era médico. 
Estudió en la Universidad de

Presiden- 
la región

abogado.

“Dando cumplimiento 
una orden del Estado Mayor, 
salí a Sabaya para Intercep
tar a los conjurados en su 
Intento de fuga por la zona 
de Sajama. En la tarde de 
hoy, en las proximidades de 
la frontera se logró intercep 
tarlos, con el siguiente re
sultado: fueron detenidos el 
teniente coronel Luis Olmos, 
él mayor Armando Pinto y el 
señor Héctor Diez de Medi
na. El coronel Brito se suici
dó en Kakena. El coronel 
Quiroga logró fugarse.

“Todos tomaron en su fu- ( 
ga esa ruta, llevándose un 
camión de la región militar ¡ 
con armas, que también fue
ron devueltas a Oruro. El 
personal indicado ha sido 
entregado al jefe de policía 
de Charaña, junto con una 
maleta que contenía 70 mil 
Desos bolivianos y otros obje- 
.tos pertenecientes al coronel 
Brito”.

El director general de Po
licías. mayor Eguino, ha de. 
clarado:

“Se ha resuelto que será el 
Consejo de Guerra el aue de
cida la suerte de los elemen
tos que conspiraron contra 
el país en momentos difíciles 
oara la República. Se juzga, 
rá a todos los comprometi
dos, y corresponderá al Con
sejo ‘mencionado aplicar las 
sanciones máximas que de. 
terminan para estos casos la 
Constitución Política y la ley. 
El Consejo de Guerra se cons 
titulrá a la brevedad oosible. 
existiendo el propósito de 
formarlo efeta semana”.

mi
te- 
rv. ravillosa recepción que el nueoio a#

1 PRrfs dió a rus huésnrdes br-tánlcos 
I en esta nuestra primera visita a 
' vuestra dapltal después de su libe

ración También me Sentí agradecido 
i- A* ver ñor mí m’Ra

en esta Iiüésîîâ .-"Ta visita a 
vuestra Capital después de su
rac'un i, i,.,. ----- --
de la oportunidad de ver por mí jn’R. 
mo algo del ardor y alta C’ildad do 
las tremas francesas aue están com
pletando la ] beraeidn d*> su tié’T’J 
nativa b«lo 1« hábil dirección del 
srenora» Delaftrr de Tassígn«’.

•'La bienvenida mi« n« fué ofre
cida fué en realidad un feliz iu«u^ 
para la cont-'nupnlón <!" Ir.
entre nuestros dos paire» «mr “I 
n.r i.«, =eguridad v ln futura paz 
de Europa'. , ,

E¡ general De Gaulle rrsnond'ó^
■‘agr»dezc-> a usted en nombre ad 

Gobierno su mensa ie. Franc:a sn 
cenital v su ejército se sintieron 
infices M .«ftluder en su nersona no 
sólo al Primer M nlsfrn de un eran 
asís aue íes es aueride ’ino t?rn. 
b’én »1 glorioso luchador aue h" 
mtrnfenido la coalición de tiempo« de 
«tierra durante los día« rn*« '«m- 
brins a«i como durante la vIctorB.

"Permítame expresarte Ja gran 
s t sfncclón persona’ aue tuve al*1

OFENSIVA AEREA 
CONTRA LAS NAVES

NIPONAS EN LEYTE
CUARTEL GENERAL ALIA

DO EN LEYTE, Jueves 23. — 
(U P.)— (Por Wllliam B. Dlc- 
kinson)Hoy los cazas y lan
chas torpederas norteamerica
nos en sus ataques contra las 
líneas japonesas de abasteci
miento en Leyte, han hundido o 
averiado ocho pequeños buques 
costeros y 54 barcazas, muchos 
de los cuales llevaban tropas y 
abastecimientos.

El comunicado de Mac Arthur 
anuncia también que el coman
dante japonés en Leyte. tenien
te general Tomoyuki Yamashi- 
ta, ha recurrido a considerable 
número de sus reservas inme
diatas para reforzar las líneas a 
lo largo de los 30 kilómetros del 
corredor de Ormoc, amenazado

Albania virtualmente 
liberada de los nazis

TUERZAS YUGOESLAVAS'TOMARON CONTACTO 
CON LOS PATRIOTAS ALBANESES

por las- fuerzas norteamericanas 
aue atacan desde el norte y el 
este.

Los despachos del frente dicen 
que los japoneses han efectuado 

I' una serie de incursiones en pe
queña escala, en tentativas de 
reforzar el ejército de 35.000 
hombres, aproximadamente, que 

: defiende el corredor de Ormoc o 
í “línea de Yamashita”.

1XJNDRES, 22.—(U. P).- Las tropas yugoeslavas 
que avanzaron por la región meridional de Montene
gro establecieron contacto ayer con los patriotas al
ba neses que avanzaron persiguiendo a los alemanes al 
norte de la ocupada Durazzo.

El comunicado de Tito, de hov 
en la mañana, anunció el hecho, 
aue puede indicar que Albania 
puede agregarse a la lista de los 
pequeños países liberados ya de 
los invasores alemanes.

Las fuerzas de Hitler se en. 
auentran también en dificulta
des en toda la región sur de Mon 
tenegro, pues unidades yugoe-la. 
vas y búlgaras, operando "con- 
untamente, liberaron otros tres 
pueblos tras avances al oeste 
desde la parte suroccldental de 
la provincia de Moravia que pe. 
netra en Montenegro; con ello 
quedó cortada la línea de retira
da enemiga aj oeste. Los pue. 
blos capturados: Mitrovica. que 
está dentro de Montenegro, v 
Kosovska y Vucitrin, en la línea 
que divide las dos provincias.

En el sector nortecentral de 
Servia, las tropas yugoeslavas 
avanzaron 3.5 kilómetros más 
allá de Prístina, ocupada tam
bién por búlgaro? y yugoeslavos, 
y capturaron Mitrovitsa. impor.

Daños a la Marina 
■ Mercante japonesa
en rada de Manila

-------- . . I PEARL HAHBOR, tante centro de comunicaciones. _ . .
Estas operaciones caen J **'■ 
del sector que dirige el 
cuyos técnicos prestan 
ayuda a los patriotas

En todos los sectores

EL EX PRIMER MINISTRO FRANCES DEBAR« 
- RECE A LOS 81 AÑOS DE EDADSi NACIONALIDAD

NUEVA YORK. 22.—(U. Pi.—El Wall Street Jour 
nal d'ce que el Gobierno británico parece haber to
mado la iniciativa de sondear a los principales paí
ses productores de cobre sobre la posibilidad de ce
lebrar una conferencia internacional del cobre que 
“puede conducir al establecim ento de lo que en 
efecto, si no en el nombre, sería un cartel intergu
bernamental”.

Expresa que la conferencia 
podría incluir a Estados Uní- 
dos. Chile, Perú, México, Ca
nadá, Sudáírica y Gran Bre
taña en representación de las 
mina¿ de Rhodesia y Bélgica 
Añade que los objetivos de la 
conferencia serian: l.o, "la 
cuestión de la actual sobrepro 
ducción y Los previstos aún 
mayores excesos de la produc 
ción sobre la demanda una 
vez que haya terminado la fa
se alemana de la guerra. Un 
programa de mayor alcance 
contemplaría al parecer la fi
jación de cuotas de produc
ción, estabilidad de los precios 
(término político por fija
ción de! precio), manejo de 
los stocks excedentes de la 
guerra, acceso equitativo a las 
existencias de cobre para las 
naciones no productoras”.

Dice el periódico que ios 
productores del Imperio se 
reunirán en Londres a comien 
zos de diciembre con funciona 
rios del Ministerio de Abaste
cimientos después del recibo 
de la notificación del ministe
rio que sus contratos con el 
Gobierno británico que termi
nan el 31 de enero dé 1945 
no serán renovados.
G BRETAÑA NO 8USPEN. 
DERIA SÜS ADQUISICIONES

Añade el periódico que la 
industria del cobre está con
vencida que el Gobierno bri
tánico no suspenderá todas las 
compras de cobre por termina 
ción del contrato, como manió 
bra de negociación, aunque 
espera aue las compras del 
año próximo serán radicalmen 
te restringidas. Expresa que 
"conjeturas informadas hacen 
subir el monto de la reducción 
a alrededor de 250.000 tonela 
das. o entre el 40 y 50 por cien 
to de las compras de este 
año”.

Señala que toda la Euro
pa está necesitada de cobre y 
"se sabe que clientes potencia
les que han estado exploran, 
do el mercado para el metal 
son Noruega. Suecia y son res 
ponsables de compras Fran
cia, Suiza y algunas naciones 
sudamericanas”. z

Dice el periódico que los pro 
ductores latinoamericanos “no 
tienen la menor intención de 
abdicar sus posiciones de an
tes de la guerra a las minas 
del Imperio Británico. Actual 
mente toda la producción la
tinoamericana está vendida 
por contrato al gobierno nor
teamericano. Este arreglo, por 
vencer el 31 de diciembre, pro 
bablemente sea prorrogado 
por otros tres meses.

Sin embargo, las minas la
tinoamericanas están deseosas 
de obtener una cláusula de es 
cape que les permita, si de
sean, desviar su producción a 
otros mercados que los norte
americanos; de modo que es
tarán en posición de presentar 
se en oposición a los producto 
res del Imperio para optar a 
los grandes pedidos que segu
ramente vendrán como conse 
cuencia de la liberación de 
Europa.

A la luz de la cancelación 
de los contratos británicos y 
la prevista reducción de la pro 
ducción del Imperio, agrega 
el periódico: “La industria de 
este pais supone que las com
pras norteamericanas en el ex 
terior serán drásticamente re 
ducidas una vez que Alema
nia sea derrotada. El stock 
del gobierno norteamericano 
se calcula en unas 350.000 to
neladas de metal refinado y 
habrá de arrojar considera
bles nuevos aumentos duran 
te los próximos meses”.

Finalmente, dice el periódi
co que las naciones unidas es 
tán usando como 3.000 000 to 
neladas de cobre anuales. 
NO HAY CONFIRMACION EN 

LONDRES 
LONDRES, 22. — (U. P.).

No ha habido confirmación 
oficial de la información de 
Nueva York que Gran Breta
ña ya está invitando a los go
biernos de los principales paí
ses productores de cobre pa
ra reunirse y redactar un 
acuerdo internacional referen 
te a la ordenada producción 
y venta del cobre, pero en 
esferas informadas se ha su
puesto desde hace mucho tiem 
po que dicho paso es inevita
ble .

reciente reunión en Montreal 
estudiaron la idea de estable
cer un acuerdo del Imperio en 
lugar de la “Asociación de Pro 
ductores de Cobre” de antes 
de la guerra, pero, según las 
informaciones, ni aún tan li
mitada aproximación a un caí 
tel de estilo antiguo encuentra 
favor en los altos círculos *u. 
bernamentales de esta canital. 
a causa de la "virulenta” ac
titud de Estados Unidos ron 
respecto a los carteles inter
nacionales

Por otra parte, se hí^ insi
nuado que ei cobre, como ma
teria prima, proporciona una 
oportunidad excepcionalmen 

te buena para experimentar el 
control internacional, de mo
do de poder pesar a produc
tores y consumidores.

Entretanto, los productores 
del Imperio llegaron cerca del 
término en un problema de 
considerable urgencia; reci
bieron del Ministerio de Abas 
tecimientos hace unas ’ema
nas el ofrecimiento de com. 
prar durante los primeros seis 
mese* del próximo año cuprí
fero que comienza el 31 de 
enero sólo una parte de su ca 
paridad potencial. Este ofre
cimiento ellos lo rehusaron, 
con el resultado aue todo el 
contrato entre el gobierno brf 
fánicn y los productores del 
Imperio ya está en expectati
va.

En breve deberán realizar- 
c' nuevas reuniones con el M’ 
r’-efnHn d» Abasferimi'or'f,r'S 
POSIBLE PRORROGA DE LOS 

CONTRATOS DE
EXPORTACION

WASHINGTON, 22.— (U. P) 
De fuente gubernamental se su

MADRID. 22. — (U. P ) 
— Causó gran impresión en 
todos los círculos el anuncio 
de la radio alemana que el 
Ministro alemán Walter Zech- 
lin fué prjvado de la ciuda
danía alemana.

A Zechlin estuvo confiada 
la publicación de libros de pro 
paganda alemana en la Em
bajada en Madrid durante to
da la guerra, pasando a ser 
una conocida figura de los 

• círculos intelectuales, recibien 
do generosamente y residien
do en un departamento de pri 
mera clase del centro. Se cree 
que rehusó volver a Berlín a 
raiz de una disputa con el 
adicto de prensa alemán. Hans 
Lazar. , . ..

Se señala que los jefes de 
misiones diplomáticas alema
nas en Madrid, Lisboa y Bsto- 
colmo aún no han regresado a 
sus respectivos puestos. Ale
mania tiene actualmente solo 
dos ministros acreditados en 
el exterior: en Berna y eri 
DM1Jcaso de Zechlin coincide 
con la Información que e em 
bajador alemán en Madrid. 
Dieckhoff. se halla actualmen 
te en Suiza, habiendo logrado 
escapar de Berlín

Ha despertado considerable 
interés la noticia de Roma nue 
el embajador alemán ante la 
Santa Sede, von Wizaecker 
fué recibido en audiencia pn- 
vada por el Papa, haciendo re 
nacer la reciente información 
fidedigna aue un grupo no na 
zi de miembros del aeccf-“ 
dentro de Alemania ya han 
adelantado una ge«tita d? paz 
por intermedio del Vaticano 
con ios aliados en Roma.

Los despachos de Roma ex 
pilcaban hoy que la audiencia 
privada del embajador con el 
Papa representaba la Pn“jr“ 
visita hecha por, el embajador 
al Papa desde el verano nasa 
do y que “los círculos oficia, 
les en el Vaticano creen ave 

cuestión ae lapo que los contratos con los, se frató una cuesti 
más importantes productores de mayor importancia”.
cobre en la América Latina que 
exportan a fin de este año es

PARIS 22.—(U. P).—M. Joseph Calllaux, ex p 
mier -de Francia, falleció en Lemans, lugar de su 
cimiento, a la edad de 81 anos.

Cediendo en importancia únicamente al fam0so 
de Dreyfus, en la tormentosa historia de la polit¡ ’ 
de Francia, figuro en el affaire Gaillaux, que 
ciera desaparecer de escena la figura de uno de l0, 
más grandes figuras financieras de Francia y QUe 
cuatro años más tarde fuera nuevamente reincoL. 
rado al serv.cio de su país en calidad de Ministro de 
Estado y senador, con el amplio goce de sus derechos 
de ciudadanía. ___________ ___
d¿TsPuh naSmX I

S“?.6- ¿““g1 30 de marzo de El punto cumbre de su 2 
SSó » mayor parte de, dramática -carrera se í. 
paso su cuando su esposa, Henrlette íi?

■ — - - „ 1 liaux, disparó contra Gs«h£ «ima Escuela de ®ette, director del diario^ S 
en pro garó y lo mató. Cataette El 

bia sido uno de los críticos ¿J. 
enconados de M. Calllaux

Durante la guerra de' inu "113 CaíIIhiiy fuá “ri«—z.. ,

ha.

en Lemans
suG3vidaPen^ la* propiedad de su 
familia en Mamers. 
níelho, para 
fesor de la Escuela Libre de Cien 
cías Políticas, Calllaux fué Ins-
Meroí cuando^por primera vez 1918 Calllaux lúé “tero‘^ 
Sli?de la Cámara de Diputados se ganó la hostilidad de clOTeJ 
sanó de laFCamaifcgido । eau. Calllaux [ué Uevado

1941 En la última elec- i Gorte Especial formada por e¡ 
incorporó al Partido Ra- Senado y acusado por ciernen- meorpo ceau del acto de tralc¡ón de

i ber apoyado la idea de una en- 
mlnisterial de M. tente con Alemania din-ante ió

z ____ Tkjríníotrr» 1 TPttó

en 1898. 
1910 y 1 
ción se---- .
dical Socialista

La carrera ........
Calllaux comenzó como Ministro 
de Hacienda en el Gabinete del 
famoso líder Waldeck-Rousseau 
(1899-1902). Después de haber 
ocupado otros cargos volvió al 
de Ministro de Hacienda en 
Gabinete Doumergue en 1914

En los últimos meses antes

«»vAHKwa u urante ¡a 
guerra. Fué perseguido, sus D¿ 
peles personales fueron violado« 
v entre ellos se encontró el pro
yecto para el reacercamiento 
con Alemania, conocido con el 
nombre de “Proyecto Rublcón" 
Fué condenado al exilio desde 
París y se retiró a su propiedad /4 n XA’ríTrtOVC Ga Ir» r. _ _,.. . -de la guerra lá vida de Gaillaux de Mamers. Se le amnistió.0D 

entró a su etapa dramática. I 1924 y pudo regresar a la Ca- 
Atacado por Izquierdas y Dere- pital.

AMNISTIA POLITICA TOTAL 
DECRETO EL MARISCAL TITO

CONFISCACION A BENEFICIO DEL ESTADO DE 
TODOS LOS BIENES DEL ENEMIGO EN 

YUGOESLAVIA

LONDRES. 22.—(U. P).— En decisivo paso desti
nado a consolidar todo el país, el mariscal' Josep Bros 
(Tito), en la actualidad jefe de toda Ja adm nistra. 
ción militar y civil de Yugoeslavia hasta la llegada 
del Gobierno del Rey Pedro, dictó ayer un decreto 
que concede amu stia total y general a miles de yugo
eslavos, incluyendo a los que apoyaron al ex Mirra- 
tro de Guerra, general Draga Mihailoviteh. y a los 
miembros del ejército croata regular. llamado Domo- 
bran; son también favorecidos los partidarios de los 
rhetniks — nombre dado a los partidarios de M'hai- 
lovitch — siempre que al igual que los militares se 
entreguen a las autoridades del Gob ernó de Libera
ción. antes del Lo de enero de 1945. 

--------------- Período de relativa
posible que sean prorrogados: «„„X «1
tres meses, pero las perspectivas calma comenzó en ei 
pasado dicho período son muy ,
Inseguras Se entiende que esto frente Cíe

...... KANDY, 22. — <U. P.).- 
! ?i ¿ía a? ayer la

menor actividad en los diver. 
sos frentes de lucha birmanos 
indicando que el comando alia 
do está dando un descanso a 
sus fuerzas después de recien
tes triunfos, y seguramente 

' preparándola para la acome- 
I tida final que significará la 
expulsión de los nipones de to 
do este teatro de operaciones.

El comunicado de hoy acu
só un contraataque nipón a 
siete kilómetros al noreste de 
Kalemyo, hasta donde han Ue 
gado unidades avanzadas: el 

I enemigo fué rechazado, como 
, también al norte de Kalemyo 
I donde hubo actividad de pa- 
1 trullas. Al este del río Chind 
, win hubo una escaramuza con 
un grupo de nipones rezaga
dos, los que sufrieron algunas 
decenas de muertos.

En la zona de Bahmo las 
acciones siguieron limitadas a 
patrullas, al tiempo que se 
estrechaba el cerco en la zo
na de Momauk donde muchos 
nipones fueron muertos. Los 
británicos continuaron despla 
zándose a ambos lados del fe
rrocarril al norte de Pinwe

La fuerza aérea se concen
tró ayer en el bombardeo de 
objetivos industriales en el 
sur de Birmania y ataques a 
las comunicaciones enemigas 

: en diversos sectores.

se refiere Chile. México y, ik-ll ' X , Z... , •
_ Se’llamó la atención sobre el E™*“"0llVdiier.
hecho que durante algún tiempo 
Estados Unidos ha estado ope
rando a base de períodos de cua 
tro meses o de 90 días con la ma 
yor parte de los productores la
tinoamericanos. por lo tanto no 
hay nada anormal sobre la con
tinuación de este sistema duran 
te el primer trimestre del pró
ximo año.

Sin embargo, se afirmó que la 
situación mundial de cobre ha 
mejorado tanto recientemente 
que parece muy probable que 
pronto comiencen a reducirse 
las compras considerablemente 
y ello comience en el segundo 
trimestre del próximo año'.

Las fuentes gubernamentales 
llamaron la atención sobre e) 
hecho que los contratos con 
Chile, que expiran a fin de este 
año, son diferentes de los que 
afectan a las pequeñas minas de 
propiedad de chilenos, que ex
piran en febrero. Estas últimas 
están bajo discusión entre am
bos Gobiernos, pero afectan a 
menos del cinco por ciento de] 
cobre chileno que actualmente 
va a Estados Unidos.

Con respecto a la mejoría 
mundial en la situación del co
bre, una fuente gubernamental 
dijo que la producción de muni
ciones de armas pequeñas es 
ahora menor y, por tanto, se ne 
cesita menos cobre, ya que los 
proyectiles grandes usan menos 
materia prima que las municio
nes pequeñas.

mientos a toda la humanidad”.
El decreto de amnistía de Tito 

es Interpretado en los círculos 
de Londres como una medida 
destinada a contar con el apovo 
de todos los yugoeslavos en h 
tarea de reconstruir a la nación 
casi totalmente liberada ya, 
cualquiera que sea su color o su 
pasado político. Con la amnls. 
tía, quienes siguieron a los di
versos Gobiernos en exilio y a 
las organizaciones políticas, o 
que fueron confundidos por la 
política a menudo no clara de 
los aliados hacia Yugoeslavia. no 
sufrirán por haber manifestado 
públicamente sus afectos.

La amnistía, señala el decre
to, se concede sin restricciones 
a los grupos favorecidos, aún 
cuando ya se hayan iniciado 
procesos o se hayan aprobado 
sen tencias. 

Quedan excluidos los ustachis 
croatas y las personas culpables 
de actos criminales; y el decre
to no hace mención específica d« 
si el propio Mihailovich está in
cluido en la amnistía.

Entretanto, hoy miércoles una 
nueva medida del Comité de Li
beración dispone la confisca
ción, “en beneficio del Estado’’ 
de todos los biens enemigos den
tro de Yugoeslavia.

Junto con estas medidas in
ternas la emisora Yugoeslavia 
Libre transcribió hoy un artícu
lo aparecido en la prensa del 
país, en el que se ataca dura
mente a los Gobiernos de Bél
gica, Grecia y Francia por or
denar el desarme de los grupos 
dt resistencia, afirmando que 
desean continuar la “política de 
Munich”, que trajo tantos de- 
rramamientos de sangre y sufrl-

____ _______ , 22.— (U. 
P.)— El Cuartel General del 
Almirante Núnitz anunció esta 
noche que los daños totales in
fligidos a la marina mercante 
japonesa por. aviones de ¡a ter
cera flota norteamericana en las 
incursiones contra Manila, el 

___ _________ _ _ „_____ sábado, comprenden dos barcos 
se retiran de sus posiciones, co- । mercantes hundidos, dos incen- 
mo ocurre en la zona de Meto, diados y otros tres averiados.

.i—---- i- — También se informó que los
aviones ametrallaron un cru
cero pesado que parece encalló 
en las aguas poco profundas de 
Santa Cruz, situado 160 kilóme
tros al nordoeste de Manila. Es 
te, posiblemente, era uno de los 
buques averiados en le segunda 
batalla de las Filipinas. Tam
bién se produjeron incendios y 
se destruyeron las instalaciones 
en seis aeropuertos.

Los comunicados anteriores 
dieron cuenta de que aviones 
destruyeron unos 126 aeroplanos 
japoneses en el aire y en tierra 
durante el ataque del sábado.

Con los ataques de que se dió 
cuenta hov asciende a 70 el nú
mero de barcos japoneses hun
didos o averiados en aguas de 
las Filipinas durante noviembre 
por aviones de la tercera flota. 
Además, destrozaron o averia
ron 130 aviones japoneses, du
rante el mes.*

dentro 
Ejército 
valiosa

_____ __ „ fueron 
muertos o capturados ayer uno-. 
4.000 alemanes, que en general

chía, Servia, donde los nazis se 
repliegan sobre el río Ibar des
pués de haber perdido sus bases 
en Spila, Suva, Rjeka y Stlp, 
todos puntos a menos de 30 ki
lómetros al noreste y este del 
río Ibar.

Las fuerzas aéreas aliadas que 
operan desde Italia mantuvie. 
ron su sostenida cooperación con 
las tropas patriotas, mediante 
violentas incursiones contra con
centraciones de tropas, emplaza
mientos de artillería y movimJen. 
tos de tropas y transportes en 
diferentes sectores de Yugoes
lavia.

HOY APARECIO UN LIBRO QUE 
I CAUSARA SENSACION EN TODO EL

CONTINENTE

UNA REVOLUCION
TRAS LOS ANDES
Por Alberto Ostria Gutiérréz.

Sensacional libro de actualidad, en el aue su autor, diplo
mático y escritor, hace revelaciones acerca del drama 
boliviano y del peligro nazi en América.

Historia vivida de un pueblo. Anécdotas. Panorama de la 
altiplanicie.

Libro que dice grandes verdades en una forma ágil, v que 
contiene documentos irrefutables.

Esta obra está llamada a despertad a aquellos que aun per
manecen impasibles frente al peligro que amenaza a 
América.

Un volumen de 288 páginas .......................................,$ 30.—
En venta desde hoy en las principales librerías

LIBRERIA Ï EDITORIAL NASCIMENTO
AHUMADA 125 CASILLA 2298

Despacho* a provincia« se envían franco de porte si el pe
dido viene acompañado de su valor en giro postal o letra.

PIDá NUESTRO CATALOGO GRATIS

En

DEBATE SOBRE LA 
RECONSTRUCCION 
DEL EJERCITO

ATENAS. 22— <U. P.)—
la primera discusión que tuvo 
lugar anoche en reunión de Ga 
bínete en cuanto a la ley de re
construcción del ejército, no hu
bo diferencias serias entre los 
Ministros.

Esto ha sido considerado como 
una indicación favorable del des 
arrollo político en vista de] hecho 
Sarafis y el líder "Edes" Napo- 
lenó Zervas respondieron inme
diatamente a ]a invitación del 
Gral. Ssobíe para tratar con él 
los detalles de la ejecución de la 
decisinó del Gobierno de disol
ver las fuerzas de resistencia a 
partir del 10 de diciembre.

Sarafis llegó a ésta anoche y 
Zervas es esperado de un mo
mentoa otro.

Cómo mantener la
DENTADURA POSTIZA

firmemente en la boca
¿Le molesta su dentadura poe

tiza porque se le cae al comer 
hablar o reír? Polvoréela con un 
poco de FIXODENT. Este polvo 
alcalino (no-ácido) mantiene la 
dentadura postiza más firme v 
cómodamente en la boca. No que
da ninguna sensación neEaJoaa. 
No arría la boca. Suaviza el o2ten 
to. Obtenga FIXODENT en cual
quier farmacia hoy.

Distribuidores: Codental S. A. 
Casilla 121-D Santiago

Reorganización 
del alto mando 

nipón en China
NUEVA YORK, 22. (U. PJ-- 

Otra nueva reorganización en el I 
comando del ejército joponés. 
en China fué anunciada hoy por | 
Radio Tokio en transmisión cao 1 
tada por la Comisión 
de Comunicaciones.- ,

E] anuncio oficial del Minia, 
terio de Guerra nipón dado a 
conocer por la emisora nombra
da, dice que e] mariscal de cam 
po, general Shunroku Hata. co
mandante de todas las fuerzas 
expedicionarias japonesas en Chi 
na fué relevado de su comando; 
Hasta, que hasta la semana pa. 
sada era mencionado en los des 
pachos japoneses como dirigien
do personalmente la campaña 
contra las bases aérea? norte, 
americanas en la provincia de 
Kwangai, fué trasladado al car
go de inspector general de edu
cación militar.

Será reemplazado en el coman 
do de China por el general Ya-

China: a su vez, Okamura será 
reemplazado por el teniente ge
neral Sadashl Shimomura, hasta 
ahora comandante del distrito 
de defensa occidental del terri
torio metropolitano japonés; el 
teniente genral Isamu Yokoya. 
ma, asumirá este último co
mando .

ivi» v».u • Hata era miembro de la justa 
Federa] de mariscales de campn y almi 

rantes de la flota, que forman 
el más alto cuerpo aseslr del 
emperador Hiro-Hito. El anun
cio oficial no deja en claro si 
estos nuevos nombramientos 
anulan el anuncln del l-o úe 
•septiembre según el cual Oka. 
mura “'será trasladado a un 
importante cargo, no revelado” 
y que su comando sería tomado 
por el general Naosaburo Oka- 
be, quien no es mencionado en 
la lista dada a conocer hoy.
PRESENTO CREDENCIA

LES EL EMBAJADOR 
DEL BRASIL

DIVIDENDO DEL BANCO ROOSEVELT SERA PBO 
DE LONDRES Y SUD- | PUESTO PARA LA LEAL - ACADEMIA belga

1 BRUSELAS, 22.— (U. P ) - 
LONDRES, 22 — (U. P.) — El ex Primer Ministro Carton de 

Se anuncia que el Banco de Lon Wiart dijo hoy que tiene la la
dres y Sudamérica pagará un1 tención proponer como miera dividendo definitivo del 4 por ^‘^orarios de la Real Acá- 
ciento el 20 de diciembre. En । DrOs-no1 • - — - «« v
junio último se pagó un dos por 
ciento provisional.

El Banco de Londres y Améri
ca del Sur está elevando el to
tal de la distribución por el uno 
hasta el 30 de septiembre al 6 
por ciento, siendo esta la cuar
ta vez consecutiva que se na 
hecho pago en esta proporción.

El capital de la emisión es de 
4,040,000 libras esterlinas en 
acciones de 5 libras, que se coti
zan a 8-518. Lloyd,s es tenedor 
de 2,012,350 libras esterlinas.

CIUDAD DEL VATICANO, 22.p ao cíe UlUlld pul vi X o. ’------- ,
Se tiene entendido aue los sujin Okamura, comandante del . (U. P.)— El nuevo Embajador

productores del Imperio en su 1 ejército nipón en el norte ^de del Brasil ante l_a Santa Sede,

GRÄN REALIZACION DE LIBROS
Para contribuir a la celebración del DIA DEL LIBRO que se ve- SU todos los años c) 1I> de Noviembre, ofrecemos desde hoy. y 

únicamente hasta fines del mes, las más grandes rebajas 
conocidas hasta ahora:

ALGUNOS PRECIOS 
Obras de Emilio Salgar!, 12 títulos diferentes, clu. 
Novelas de aventuras y policiales, de autores como E. Ri

ce Burroughs, Curwood. Edgar Wallace, etc. c|u. - - 
Biblioteca Mundial Sopeña con obras de Alejandro Dumas. 

Víctor Hugo, Emilio Zola, Dostoiewskl. etc. c|u.....
Ediciones Calomlno, libros de lulo a oréelo económico, con 

obras de Anatole France. Oscar Wlldc- Conan Doyle. 
Chejov, Dickens. Gorkl Balzac. etc., etc., ciu. .

El llamado de Israel, por Somerset Maughan. 8u precio 
« 30, rebajado a....................................... . ■■ ■

Historia de María Antonleta, por Edmundo v Julio Gon- 
court. flu valor: s 50. rebajado a .- 

ADEMAS REBAJAS APRECIABLES EN

15.-
. 25.— 

vur,».,.» xvoo«.,«» NUESTRAS DIFERENTp
SECCIONES: Comercio y Contabilidad, Arquitectura y Construcción. 
Ingeniería. Mecánica. Filosofía, Pedagogía, Biografías Música. Dic

cionarios, Agricultura, Ciencias Psíquicas etc
NO OLVIDE UD. Ql’E NUESTRO SURTIDO ES EL MAS 

COMPLETO DE SANTIAGO
, Inresúrese Ud antes que se lleven lo mejor! 

LIBRERIA CULTURA 
HUERFANOS 1165 entre BANDERA Y MORANDE. frente a 

Galería Alessandrl.
Ifl

doctor Mauricio Nabuco, presen
tó sus credenciales a SS. a las 
10 A. M.

El Embajador Nabuco duran
te la presentación de sus Cartas 
recordó con placer la visita que 
SS. hiciera a Río de Janeiro ha 
ce diez años, agregando que se 
sentía feliz de su Misión ante el 
Vaticano, especialmente en ra
zón de la actitud de la Santa Se 
de obre el bienestar social.

SS. respondió: “El Brasil es 
una de las naciones más impor
tantes de la América Latina y 
tiene una gran misión espiritual 
y católica en el mundo, misión 
que debería inspirar a sus hijos 
en grandes v generosas empre
sas.’’

CONFISCACION DE LAS
UTILIDADES ILICITAS

PARIS, 22.— (U. P.)— El M! 
nistro de Finanzas, M. René 
Pleven declaró en Lyon que las 
primeras personas que han te
nido utilidades ilícitas que serán 
confiscadas, serán ios contratis
tas que construyeron la muralla 
del Atlántico.

AMERICA

demia de la Lengua francesa 
de Literatura en Bélgica, al 
sitíente Roosevelt y al vol
carlos Sforza.
CONFERENCIA SOBRE 
EL ASUNTO DE TANGER 

LONDRES. 22.— (U.
Se ha informado en «f™1“ «. 
plomáticos que el 
Relaciones Exteriores Mr. W' 
y el Embajador de 
que de Alba trataron 
de Tánger en una .e0";er„ j 
que duró una hora, ayer 
tarde. 

Las mas exquisitas 
ensaladas se aliñan

con ACEITE

LIBERTY

W “ -V-'

MEZCLA DE OLIVA CON OLEA
GINOSAS. REALZA EL SABO» 
DE LAS LEGUMBRES HACIEN
DOLAS MAS APETITOSAS.

ES UN PRODUCTO fNÖUS

A. DE VH ¡ I 111
* /. /y TODOS I OS

Chu_rrh.il


nOTAS POLITICAS LA NACION. — Jueves 23 de noviembre de 1944
Piste cw Aceite de Linaza “CORONA”, 

«•u» »>Wuc<» INOUS-

à CÁMARA DESPACHO EL PROYECTO SOBRE homenaje a la memoria de don 
ORGANIZACION DE LO S SERVICIOS DE AUX pedro aguirre cerda rendirá 
SOCIAL Y DE RESTAURANTES DEL ESTADO el sarado el partido radical

_n OBSERVACIONES SOBRE LOS INCIDENTES ESTUDIANTILES Y SO- | TOMARAN PARTE TODOS LOS ORGANISMOS DE 
„ TRASTORNOS QUE PROVOC AN LAS LISTAS NEGRAS.— SE PIDIO - ----------------------------------------------------------------

BEE rs DEROGACION DEL DECRETO QUE DECLARA A LA MADERA
h ARTICULO DE PRIMERA NECESIDAD

LA PROVINCIA Y DELEGACIONES DE LOS PAR 
TIDOS ALIANCISTAS—ROMERIA EN EL 

CEMENTERIO GENERAL
-onarH del miércoles 22 de 

«alón Presidencia del
7 d0 63

í,PUt nr AUXILIO SOCIAL T

«Rotantes del estado
el proyecto que da 

gn drtial a tos Servicios de 
existrt,cl® i do Restaurantes del 
Auxilio Soda1 el Ejecut,ivo, in- 
EslAdo, envl«^ fisión de Gobierno 
fonnado 'nflcado dc extrema ur- 
jnterlor ? c*
genci»-- _ OODOY, diputado Infor- 

3 sej£e «ue se trata de un pro- 
ib»bW, brillo tleae por obJ
&l° ?eo"r 1* existencia legal de esos jesularizar * e que Ja Comlsi6n
servicio8- “^puestos pueda tocorpo- 
Mixta de Pr® correspondiente a 1945

Íiar efl. de gastos necesarias.
las PM^puJedo pide al diputado 

El sefi0. niw explique la forma en 
lníorro“bos JSfcios llenan sus finall- 
I«“"«'“-

«or nOPOY expone que el Ml- 
0 se? Hacienda, aeftor Santiago La- 

”l« «■> la Comisión do 
MTC0' oue los resULuranies del Es- 
Goolern« podido en ningún mo-

'“'„“'dedo el dinero neeoserln » oue 
M Mil.» dispuesto a dsriea una 
" ‘1 alzada Uoslo de diez millones fUma al-aoa puKjan hacerlo, 
'".¡"«ño? CONCHA observa une el 

E1 5’“nn refleja lo realidad de lo 
el la Comisión. Por elem- 

’í»“ ienerda ««= el Mlln.lro de Ha- 
p0,//'estuvo de acuerdo con la idea 

Dirección oen.rol de 
de laur«n-esa a una subsección del 
Sl”l™i Auxilio Social. >' =1 tolor- 

”Él“nor aARDEWEO agrena oue el 
infnrme tampoco es exacto cuando 
Jc°Tue el proyecto fué aprobado en

COMITE NACIONAL DE 
UNIDAD JUVENIL SE 
REUNIRA ESTA TARDE

•toportante reunión realizará hoy 
«i Comité Nacional de Unidad Juve
nil a las 19 horas, en su local ubi
cuo en compañía 1370. donde se dis- 

Icutirán los detalles relacionados con 
)s asamblea a que ha convocado este 

.ontanlEino en la Sala de Conferencias 
de la Universidad de Chile, el día u0 
de noviembre.

Las invitaciones para este acto ya 
'han sido despachadas, destacándose 
entre'los Invitados, los Ministros de 
EJijcación, Trabajo y Defensa Nacio
nal; Rector y Vicerector de la Uni
versidad Católica; Rector de la Uni
versidad de Chile, Director General de 
Informaciones y Cultura, Director de 
ls Defensa Civil y distintas perso
nalidades de nuestro país. Además, se 

.han invitado a todas las organizacio
nes nacionales Juveniles.

Dentro de pocos días, una comisión 
del Comité Nacional de Unidad Ju
venil visitará especialmente a Su Ex
celente el Presidente de la República, 
para invitarlo a dicho acto juvenil.

general por unanimidad, ya que una 
indicación suya para suprimir los res
taurantes fué rechazada por 5 votos 
contra 4.

El señor ALDUNATE advierte que 
el proyecto está mal formulado, por
que la ley debe decir qué personal 
han de tener los servicios y los suel
dos que ha de ganar cada empleado; 
además, dice que está mal tramitado, 
porque falta el informe de la Comi
sión de Hacienda, que es imprescin
dible en toda ley de gastos.

El señor GUERRA replica que el 
aspecto financiero será estudiado por 
la Comisión Mixta de Presupuestos.

El señor SANTANDREU. presidente, 
ordena leer el artículo ñl del Regla
mento, que dice que no se podrá omi
tir el informe de la Comisión de Ha
cienda. cuando se trata de gastos no 
consultados en la Ley de Presupuestos, 
y advierte que los gastos correspon
dientes a estos servicios se hallan 
consultados en la ley de 1944

El señor ALDUNATE formula indi
cación para que el proyecto vaya a 
la Comisión de Hacienda.

—Se rechaza la indicación.
El señor GODOY da a conocer los 

precios que cobran por la comida los 
restaurantes del Estado que son sen
cillamente inferiores a los del comer
cio, y dice que, en cuanto al expen

dio de vino, aquellos establecimientos 
hacen una verdadera labor educacio
nal, al proporcionar a cada diente 
sólo cantidades moderadas.

El señor CAMPOS, explica que los 
diputados liberales votaron contra la 
extrema urgencia, porque deseaban 
darse tiempo para estudiar los ante
cedentes, lo que no han podido hacer 
ni ellos ni el diputado informante, a 
pesar do los esfuerzos realizados. Ob
serva que la Dirección de Auxilio So
cial es un organismo que atiende fun
ciones que ya están encomendadas a 
otros servicios del Estado, como por 
ejemplo; la cesantía, que es atendida 
por la Oficina de Colocaciones de la 
Dirección General del Trabajo; la aten 
clón de los niños desamparados co
rresponde también a otro organismo 
fiscal, etc.

—En votación el proyecto, fué apro
bado en general y particular.

INCIDENTES

j El señor TAPIA ae refiere a las in
cidencias habidas en la Universidad, 
con motivo del movimiento iniciado 
por los alumnos del Instituto Peda
gógico, al cual atribuye tendencia po
lítica. Recalca que durante el año ha 
habido tres reorganizaciones univer
sitarias, en las facultades de Dere
cho, de Clenciis Físicas y Matemáti
cas y de Filosofía y Educación, y di
ce que en todo esto hay una mano 
negra que mueve los resortes y atenta 
contra la estabilidad de la Universi
dad de Ohile.

(Se produce un cambio violento de 
palabras con el diputado conservador 
señor Pinedo).

El señor VENEGAS solicita la am
pliación de la red de agua potable ha
cia el sector norte de la ciudad de 
Tocopllla, y también a la negativa de 
proporcionar a los obreros los mismos 
beneficios sociales que a los emplea
dos.

El señor ECHAVARRT pide se oficie 
al Ministro de Economía para que de
rogue el decreto que declara a la ma

dera artículo de primera necesidad, 
por los trastornos que éste va a pro
ducir en la industria y el comercio 
de este ramo.

El señor RUIZ se opone a que el 
oficio sea enviado a nombre de la 
Cámara,

Los señores RIO9, 8ALAZAR y LO- 
YOLA piden al señor Rulz que no se 
oponga, porque se trata de una ma
teria en que seguramente los socia
listas no tienen un conocimiento com
pleto .

—Be acuerda enviar el oficio a nom
bre del señor Echaran-!.

El señor IZQUIERDO, pone de re
lieve la paralización de las construc
ciones en Chillón, con motivo de que 
la comisiOn racionadora ha disminui
do la cuota de cemento para esa ciu
dad.

El señor MEJ'AS llama vigorosamen
te la atención hacia ’a falta de ga
rantías para la rida de ios ciudada
nos, con motivo, del asesinato del se
ñor Erlandsen, prestigioso funcionarlo 
de los FF. CC. del Estado. Estima que 
hay necesidad de nuevas leyes para 
convertir en culta y civilizada a 
nuestra sociedad y para defender la 
vida de los ciudadanos.

El señor MUÑOZ AYLING protesta 
por los altos precios que se cobran en 
los espectáculos de] Estadio Nacional, 
que es de propiedad del Estado y que 
fué construido para el pueblo.

El señor SMTTMANS comenta la in
clusión del político señor Arturo Ola- 
varría en las listas negras. Revela 
que esto afecta a la Caja de la Ha
bitación Popular, institución que ha 
visto fracasar una negociación de 300 
millones de pesos con firmas argenti
nas, para la construcción de vivien
das, por oposición del Departamento 
de Estado de los Estados Unidos, a 
pesar de que el Gobierno de Chile 
hizo ver los beneficios que ese nego
cio traería para Chile. Pide que el 
Ministro de Relaciones envíe a la Cá
mara todos los antecedentes.

Sí levantó la sesión.

PARTIDO DEMOCRATICO

GRUPO SANTIAGO DE LA JUVEN
TUD.— El próximo domingo, a las 9 
horas, en una asamblea pública que 
tendrá lugar en un teatro de la ca
pital. será conmemorado el 57 o ani
versario del Partido.

Con tal motivo, se invita a este ac
to a los grupos juveniles, centros de 
propaganda y agrupaciones comunales.

CENTRO LIBERTAD.— Hoy a los 
20 horas, en Santo Domingo 1240, se 
efectuará una reunión ordinaria para 
considerar la situación política y elec
toral parlamentarla.

AGRUPACION DEPARTAMENTAL.— 
El sábado a las 20 horas, tendrá lu
gar la transmisión de mando de la 
directiva de este organismo.

Asistirán el presidente del Partido, 
senador Fidel Estay, parlamentarlos y 
dirigentes de la Junta Ejecutiva.

Finalmente se rendirá homenaje o 
la memoria de los fundadores ael 
Partido.

AGRUPACION DE QUINTA NOR
MAL.— Cita pata el domingo, qc 8 a 
16 horas, a la elección de directiva y 
a la proclamación del candidato a 
diputado por el distrito, señor Mar
cial Cáceres.

INSERCION

EQUIVOCACIONES DEL INGENIERO
SEÑOR DON CARLOS LIONA REYES

Una vez más el Ingeniero se
ñor Carlos Liona Reyes, con la 
'habilidad que ya le conoce el 
pais, da vueltas y revueltas en 
«u publicación del 19 del presen
te, para tratar de desvirtuar mis 
cargos. Insiste en afirmar que 
se está abordando un asun
to que interesa a un determina
do grupo de personas y no a la 
opinión pública.

Difiero mucho de esa apre
ciación, pues ya he dicho que 
Por la calidad de las personas 
que han intervenido en la nego
ciación es indispensable dar a 
p?.110?61, sus procedimientos. Y 
eiio lo hace más necesario el se
ñor Liona, hombre tan discutido 
S?r„SS.actuaclones, sobre el cual 
e PüolJcaron columnas y coium- 
r“?,® que atacaron al
goDlerno, cuando fué suspendi- 
riA^su actuación en la Direc- 
iL?eneral d-e Pavimentación. 

temÍelne el señ°r Liona a rei- 
SnS ya se han conocido 
ES?« I que Prueban su 
it I». ?arece Vu® olvida que 
mln?S¿,tUciones de origen hu-

S3” ,suscePbbles de caer, e'o « devla buena fe, e¿ 
asirnkm» Y quiere convencer, re^ nnn’ que,a nadle te inte- 
ta ta®la moralldad da 

mosfrat>do toda 
“Senuldad de que gusta SsiS“' 61 Señor Cari«s Llo- 

clón sf refiere a la priva. do°"San“i“5 agUas de mi !l-:- 
ciento“ Jor?e’- V termina ul-

com° dIgo, está “S1,“*“—0 apro_ 

Ferlu/tS E1™? fué nombrado 
mayo dfVFrKnra de 25 de 
los defech^ dPara t,ue vfera si 
ta” .5°?, de asua de “san 
mis tlhd? ban. de acuerdo con 
te®taarayiaS1rÍUere necesario 
debían ™.ía íorma en que 

seErn>treg-árs^me Olerías
Fui “‘s títulos.

113 inicu?«,1, ?°?de el señor Lio. 
de con!ormld?íea de n° proceder n» que SÍ?“? “ m,s títulos sl- 
taar 1 e?, 1!|,mancra de orn
ear mi añ. cuestión para provo- a'i quedlo ea?F?ción V conseguir

drbltm F?itar,a también co. 
Probar. ’ EUo 10 ™V a com- 
dbrfts’ÍS,®. principio a las 
u" tetaamáallzó. Por medio dc 
•««o dé lW2. a 61 5 d0 
5Mt£aseaSStm que las es- 
^°ha hahía^tna?an’ señor

nuev? t« aíl° de ^Rntiago 
^lIe va hah?arOyie.Ct0’ dtetendome ? ¿or MatteSvOnS.PrObado 1W1 
yecto estaba oy otTos; ese Pro- 
?cuerdo m?n.completo des- les tolmo? v V hU1os. tes Gua
reces, gastanJ^curimos muchas 
na toucha, ti?/1 InBenlero Llo- 
S Probarme1 mS?®! y noches Pa- 
c2nvenía era q«e que m^s me 
Món del eSt«ac ,ptar la Propo- 
a ASoclaclTñoí Matte, de crear 

acuerdo eoí 1nde CanaUstfls, de 
na.1 de SSní8 “0™8« del Ca- 
tols 2 v mlS?’ y dándpme, por 
^adores ¿5!? rectángulos tres 
k® consee’uu S«a qu®.me asegura- 
♦ ^e neSro ni5iedtetamente 
k a acSr forma terminan, 
entonce¡ ¿?r ela sugerencia, y

Probarle °í Llona trató 
me, con horas de cálcu

los, que ya que no aceptaba el 
otro proyecto, aprobara en lu
gar del rectángulo de mis escri
turas el cañón circular que me 
daba más agua debido al ceniro 
de gravedad.

Tan luego como llegó el agua 
al Canal, los primeros días de 
octubre de 1942, llevé un estu
diante de Matemáticas al canal, 
y al comparar la proporción de 
aguas de uno de mis ■ectángu- 
los con el cañón puesto por el 
señor Llona, me informó qut me 
estaban cercenando una canti
dad apreciable de agua. De aili 
nació mi protesta de octubre de 
1942.

En carta remitida al señor 
Llona el 4 de agosto de 1943. 
protestaba de su fallo y de las 
maniobras de que se haoía va
lido en el Club de Viña del Mar 
pira que lo aceptara como Ar
bitro en el asunto tte.-.as, pre
tendiendo serlo también en el 
de las aguas.

Quiera previamente explicar 
que mis 2 y medio marcos rec
tángulos me dan con toda la 
caíga del canal, más o monos, 
160 litros por segundo, y los tres 
regadores, del tipo Canal de 
Maipo, creo que dan en total 45 
Utos por segundo.

A mayor abundamiento, voy a 
copiar algunos párrafos de mi 
carta protesta al señor Liona:

“Hasta aquí puedo decir que 
Ud. no había comprendido lo 
que decía la escritura y que no 
sabia hacer un elemental cálcu
lo matemático capaz de resolver 
la diferencia que había entrg un 
cañón de 3.3|4” y un rectángulo 
de 0.035 x 0.28“.

Agregaba más adelante: “Er. 
consecuencia, le agradecería es
pecialmente quisiera rectificar 
la segunda parte de su informe 
relativo a esta cuestión, o sea, 
la que se refiere a la íorma de 
entrega del medio regador pac
tado en las escrituras y propo
ner en caso contrario la forma 
en que debe hacerse esa entrega. 
Por último, debe rectificar una 
afirmación que, sin duda, poi 
inadvertencia aparece en su in
forme, y es la que dice: “Todas 
las entregas de agua del Canal 
Waddington, menores de un re
gador, están hechas por mediu 
de tubos circulares de dos pul
gadas castellanas de diámetro 
por cada octavo de regador”. A 
poca distancia de los marcos de 
“San Jorge” existe otro marco 
que corresponde a una persona 
que tiene derecho a medio rega
dor, marco que no es de la na
turaleza del que Ud. indica co
mo ley general del Canal”.

Seguía dicléndole: “No puedo 
dejar de hacer mi comentario a 
este respecto. El marco a que 
me refiero está a más o menos 
20 metros de distancia de los 
míos y le llamé a Ud muchas 
veces la atención sobre él; de
lante de mí lo midió y todos los 
medios marcos del Canal, que 
son muchos, son iguales a ése. 
Ud. en su Informe falta a la 
verdad”.

“Como consecuencia de lo an
terior, debe Ud. determinar la 
forma en que debe entrega»-e 
ese medio regador para- que res 
ponda y esté conforme tanto con 
los otros regadores cuanto con | 
los títulos de dominio, lo oue ¡ 
hoy no sucede”.

“Mi memorial se lo presenté I

el 13 de octubre, apenas había 
llegado al agua el Canal. ¿Pro
cedió Ud. a enmendar el error 
suyo que me iba a acarrear enor
mes perjuicios en mis siembras 
lechería, etc.? Nó. Ud. no tenía 
otra preocupación que la que yo 
aceptara que Ud. fuera árbitro 
en las tierras y EN EL AGUA, 
pues me comunicó que le había 
dado traslado a mi petición.

A pesar de mis suplicas, Ud. 
nada hizo y cuando tuvimos la 
conferencia con Ud. y el señor 
Wiegand, en el Club, al tratar
se del agua le dije: “Respecto 
del agua no permito ni que so 
trate”, a lo que Ud. me respon
dió: “En realidad, Ud. tenia ra
zón y ya lo he rectificado y ha
ré presente que por la ética pro
fesional no puedo hacer otra 
cosa”.

En la transcripción preceden
te omito algunas frases que no 
alteran en nada el sentido de lo 
que yo expresaba al señor Llo
na. Sin embargo, si él lo desea, 
puedo publicar Íntegros los pá
rrafos citados, bajo su exclusiva 
responsabilidad.

Obsérvese que yo reclamé en 
octubre de 1942 y que sólo en su 
informe fechado el 30 de abril 
de 1943, cuando ya perdió el se
ñor Llona las esperanzas de ser 
árbitro en el asunto aguas, re
conocía su error y decía en su 
fallo, entre otras argumentacio
nes, lo siguiente: “El tubo circu
lar de 9,5 cm. de diámetro ¿da . 
la sección y con ella el gasto 
que corresponde al medio rega
dor de propiedad del señor Mon- 
tané? No puedo negar que omi
tí este estudio y mi deber de 
ética profesional me obliga a 
ver este aspecto de la cuestión”.

Y a pesar de su ética profe
sional nada se hizo oportuna
mente y sólo en vista de mi car
ta fechada el 5 de octubre de 
1943, me entregó mis aguas en 
noviembre de ese año.

El señor Llona se equivocó en 
las aguas, se equivocó en Jas tie
rras y le entregó al vendedor 
las mejores extensiones que yo 
había comprado. Y hay algo 
más curioso. Cuando los tribu
nales dictan una sentencia, es 
ella obligatoria para ambas pai
tes y quien debe adoptar las 
medidas necesarias para que se 
cumpla es el propio juez que la 
dictó. El señor Llona como Juez 
le entregó mis tierras a los se
ñores Matte, pero los S 104 040 
que manda pagar él mismo, por 
fallo del 30 de junio de 1943, 
aun meses después de mi presen 
tación al Instituto de Ingenie
ros, fechada 25 de julio de 
1944, no habia llegado a mi po
der, ni siquiera tenía noticias de 
la suerte corrida por ese dinero

Respecto a mis impetuosida
des a que hace tanta alusión el 
señor Liona, creo debió ser más 
cristiano conmigo. El ramillete 
de flores que él me ha formado 
huele mal y es natura] que me 
exalte mis hervios v no me per 
mita disfrutar ni de la tranquili
dad ni del reposo que mis años 
exigen. Por eso hoy me en 
cuentro defendiéndome de los 
que Quieren privarme de lo oue 
legítimamente he adquirido v he 
pagado.

FRANCISCO MONTANE 
URREJOLA.

El Partido Radical rendirá el pró
ximo sábado un homenaje a 1» me
moria del recordado ex Mandatario 
don Pedrn ARujrre Cerda, con moti
vo de cumnlirse el tercer aniversario 
de su fajelcímiento.

El .acto consistirá en un desfile 
que . se efectuará desde el local de 
la Asamblea de S’nt!,,Bo ubicado 
en Teatlnos 260. hasta el Cement*r'o 
General recinto en el cual harán 
usn de la palabra altos dirigentes 
nacionales v provinciales

Tomarán parte en esta romerf» 
la? diferentes asambleas, centros de 
nropaRnnda y entidades Juveniles 
del radicalismo provincial.

El desfile se iniciará a Jas 16 ho. 
ras, siendo encabezado por miembros

de) Consejo Ejecutivo Nación»!, del 
Congelo Provincial y dirigentes co
munales. Las distintas colectividades 
de la provincia, se harán representar 
con sus respectivos estandartes,

En la tumba del ex Presidente de 
la República, se colocarán ofrendas 
florales como vivo teat'monio de re. 
cuerdo a la memoria del abanderado 
de la Izquierda en la jornada cívi
ca de 1938.

Los distintos partidos que forman 
la Alianza Democrática se harán re. 
presentar en esta romería ñor Inter
medio de sus más altos dlr'eentea 
ouienes harán uso de ls palabra en 
el Cementerio General, recordindo 
los más interesantes aspectos de la 
gestión gubernativa del señor AguL 
rri? Cerda.

CONFfRFfm DFL ns.
R'”Tns EN ASAMBLEA 
RADICAL DE SANTIAGO

RADICALES DEL TERCER 
DISTRITO FESTEJARAN AL 
DR. MERMES AHUMADA

CONSTRUCCION 
DEL PUENTE DE 
OVAS BLANCAS

GESTIONA EL SENA

DOR DON JULIO MAR

TINEZ MONTT

Con especial interés el Sena
dor por Concepción, don Julio 
Martínez Montt. viene preocu
pándose de la posibilidad de 
construir el puente que, con 
tanta insistencia vienen recla
mando los pequeños agriculto
res de Ñipas, Departamento de 
Tomé, en el listero de “Uvas 
Blancas”, cuyos abundantes pro 
ductos agrícolas no tienen sali
da a la Estación que está sólo

a un kilómetro del lugar en que , 
se proyecta dicha construcción. | 

Según petición de anteceden
tes que ha solicitado el men
cionado parlamentario a la Di
rección General de Obras Públi
cas, se ha llegado a establecer 
que se trata de una obra tnuy 
insignificante en cuanto a su 
costo; pero de gran importan
cia en proporción a los benefi
cios que reportará. Desde lue
go, los estudios hechos dejan en 
pié que el puente, en sí mismo, 
sólo de 14 metros, haciéndolo 
de madera, costaría $ 40.000. y 
sus caminos de acceso la suma 
de $ 25.000.

En consecuencia, con una can 
tldad que no pasa de los 65 mil 
pesos, se puede servir a infa
tigables pequeños agricultores 
que hoy transportan sus produc 
tos con toda suerte de sacrifi
cios. De-ahi que el Senador don 
Julio Martínez Montt, en su ca
lidad de miembro de la Comi
sión Mixta de Presupuestos, es
tá empeñado en que se inclu
ya un ítem que contemple esta 
Inversión para el próximo año, 
dado que la Dir. General de 
Obras Públicas tiene los estu
dios listos e*l respecto.

ACUERDOS ADOPTADOS
POR EL CONSEJO DE
COMERCIO EXTERIOR

En la mañana de ayer se re
unión el Consejo de la Corpo
ración de Fomento de la Pro
ducción, bajo la presidencia in
terina del señor Osvaldo Hlriart.

En esta sesión se aprobó el 
balance general de la Corpora
ción y se despacharon présta. 
mqs de los departamentos de 
Industria, Minería, Agricultura, 
Comunicaciones y Transporte, 
siendo los principales los si
guientes :

I.O.— Subvención al Instituto 
de Investigaciones Tecnicológi. 
cas, hasta por cien mil pesos, 
para trabajos preliminares.

2.o.—Aumento del capital del 
Consorcio de Hoteles de Chile, 
S. A., hasta S 35.000.000.

3.O.— Préstamos agrícola® en 
favor de los producaores de ajera 
y citrus, y en favor de la Aso
ciación Chilena de Aviculture.-., 
para fomentar, la producción de 
huevos, y

4.o.— Creación con particula
res de una nueva indùstria pa
ra producir desinfectantes agri 
colas arsenicales y óxido de co
bre.

Esta tarde a las 19 30 horas, el 
Director del Departamento de Pre
visión Sochi Dr. don Julio Busto’ 
A. dictará en la Asamblea Radical 
una charlo sobre "Política Econó- 
m’ca v Objetivos Sociales”.

Dado la Importancia que tienen las 
materias que abordará el conferen
ciante y el hecho de oue se referirá 
especialmente a los planes económl. 
coj¡ y sociales del presente y de la 
post guerra, tratados por la úl+'ma 
Conferencia Internacional del Tra
bajo de Filadelfla. existe verdadero 
interés por asistir a esta reunión.

El Dr. Bustos asistió a dicha Con. 
ferencia en representación de nues
tro país y es autor de un plan ge. 
neyal de reformas de nuestras leves 
de previsión social cuyos puntos 
esenc'n]ei <^n los mismos aprobados 
en Fllndelfin

PARTIDO RADICAL
COMITE NACIONAL DE LA JUVEN

TUD.— Por disposición de la direc
tiva de este organismo, se cita a las 
entidades juveniles de la provincia a 
concentrarse el próximo sábado a las 
16 horas, en Teatlnos 260, para to
mar parte en el homenaje que el Par
tido Radical rendirá a la memoria del 
ex Presidente de la República, don 
Pedro Aguirre Cerda.

BIBLIOTECA DEL CLUB RADICAL. 
— La dirección de los cursos de la 
Biblioteca del Club Radical, invita a 
las alumnas y alumnos a participar en 
el homenaje a la memoria de don Pe
dro Aguirre Cerda.

El sitio de reunión será Huérfanos 
1310, a las 15 horas.

ASAMBLEA DE MALI.OCO.— En la 
última reunión de esta asamblea, se 
acordó efectuar en una fecha próxi
ma un homenaje a la memoria del 
ex Presidente don Pedro Aguirre Cer
da.

ASAMBLEA CUARTA COMUNA. — 
La nuera meso directiva ha quedado 
formada como sigue: presidente, Luis 
Ugarte Salazar; vicos, Luis Fauré y 
Gustavo Rojas1 secretarlo de actas, 
Gastón Valenzucla; correspondencia, 
Ignacio Díaz; comisiones, Enrique Zu
rita: prensa y propaganda. Carlos Ce
peda; bienestar, María Gudella; sin
dical, Fernando Rodríguez.

Hoy a las 21 horas, celebrará sesión 
ordinaria en el local de costumbre.

ASAMBLEA QUINTA COMUNA. — 
Cita a sesión para hoy a los 21 30 ho
ras, en Avenida Independencia 1151.

ASAMBLEA SEPTIMA COMUNA. — 
Hoy, esta asamblea rendirá homenaje 
a la memoria del ez Presidente de la 
República, Excrno. señor don Pedro 
Aguirre Cerda.

A este acto, que se efectuará en el 
local de la asamblea, a las 19 horas, 
concurrirán especialmente invitados 
miembros del Consejo Ejecutivo Nacio
nal y Provincial, ex Ministros de Es
tado, senadores diputados y regidores.

Harán uso de la palabra, el vice
presidente de la asamblea, señor Fé
lix Burotto: el ex Ministro y senador, 
don Rudecindo Ortega, y el diputado 
don Isidoro Muñoz.

Han adherido a este homenaje,

Han continuado recibiéndose ad
hesiones de parte de los diferentes 
sectores del radicalismo de] Tercer 
Distrito que ofrecen una manifesta
ción de aprecio y compañerismo en 
honor del Dr. Ahumada, el 2 d» di
ciembre. a las 13 horas en C. Mena 
N o 298 Paradero 13, de la Gran 
Avenida.

Se cita para hoy. a las 19 horas, 
en el Club Radica] de San Migue] 
Avenida Central 1141, a los mletn. 
bros de la Comisión Organizadora 
está compuesta por los siguientes 
correligionarios señores Jorge Me
dina. Eulogio Galardo Enrome Cor
tés Luis Delgado. Esteban Travesany 
Juan Aliaga Ernesto Correa. Eduar
do Santana, Antonio Narvaez. Ger
mán Cordero Francisco Morales. 
Raúl Suazo señora Blanca Díaz de 
Reves, de San Miguel.

Señores. José M. Narbona. Luis 
Ar(eaga Julio Olivares Julio Va- 
lonzuela, Mauricio Ferrar'o. señora 
Dora Galleguillos. señora Blanca He
rrera señores Manuel Estrada Nés
tor Hlriart. Ernesto Merino, de Ñu- 
ñoa.

Señores Juan Otaiza. Luis Arria, 
gada. Andrés Bello. Fernando Cir- 
vacho Héctor Manubens Francisco 
González. Martín CanuIHán Víctor 
Navnrrete y señora María Cabrera 
de Prov’dencia.

Señores Emilio Bastías Carlos Re
yes. Jorge Canclno de Puente Alto.

Señores Pedro Wiren. Roberto Al. 
enyaga Mario Martlgnonl y Jorge 
Esnlr de San José de Majpo.

Señor Humberto Escobar de La 
Granja.

Señores Néstor Bunster Humb»rto 
González, Luis Pacheco de La Flo
rida.

Señores Tendero Gómez Lennoldo 
Fuentes Raúl Esninoza. José HenrL 
quez de Los Quillayes.

señores Raúl Gadal. Otto Otten- 
sen Víctor Martínez, de Las Con
des.

Señores Arturo Jara Julio Quin_ 
tard y Agustín Saavedra de Lo Es
pejo.

Señores Demetrio ranales. Santí’go 
Quezada y Egldio Figueroa. de La 
C'sterna.

Señor Nascianceno Muñoz de Lo 
Ovalle.

Señores Aníbal Cerda y Luis Rl- 
verq Pavez de El Volcán.

Las adhesiones puedan pa^’r a re 
tiraren, a Huérfanos N.o 12'48, ofici
na 821. teléfono 84756 con Ir seño
rita Margarita Pérez que atenderá 
de 9 a 12 y de 15 a 19 horas n d’. 
rectamente con los m'embros de la 
Comisión Organizadora.

ofreciendo su concurso, el trio de 1» 
Universidad Popular “Pedro Aguirre 
Cerda", compuesto por la señorita Sil
via Fauret y los señores Nllo Guerra 
y Humberto Moiroux, quienes ejecu
tarán diversos trozos de música se
lecta: la señora Escilda Greve de 
Pinto y la señorita María Anacona.

Se invita a este acto a los correli
gionarios de Santiago y a los compo
nentes de los partidos aliados de la 
comuna.

EL SABADO ES EL BENEFICIO PARA LA SATCH. 
EN EL DUPUYTREN

El sábado uróximo se efectua
rán las exhibiciones a beneficio 
de les fondos oro teatro propio de 
la Sociedad de Autores Teatrales 
de Chile que ofrecerá graciosa
mente la dirección del Museo 
Dupuytrén de París, en su local 
de la calle Moneda esquina de 
Estado. Carlos Carióla, presidente 
de la &ATCH ha conseguido di
versos obsequios en el comercio 
los que serón rifados entre las

personas que visiten el sábado el 
Museo Dupuytrén. Además se ha 
colocado alcancías especíales para 
recibir las erogaciones volunta
rlas del público. El Museo Du
puytrén funcionará hoy jueves y 
mañana viernes solamente para 
damas les que serán atendidas 
par personal sanitario femenino. 
En el Museo funciona una posta 
oficial de vacuna de la Dirección 
General de Sanidad con servicio 
grrftuito.

BLANCO 1161 VALPARAISO TELEF- 4427

CASABLANCA, ALGARROBO Y "EL
QUISCO", VISITO AYER EL

INTENDENTE, SEÑOR HAMEL
SE IMPUSO DEL ESTADO EN QUE SE ENCUEN
TRAN TRABAJOS DE PAVIMENTACION QUE SE 

EJECUTAN EN ESA RUTA CAMINERA Y 
CONOCIO NECESIDADES URGENTES

El Intendente de Valparaíso, don 
Gastón Hamel de Souza realizó 
ayer una provechosa visita a la zo
na de Casablanca y a los balnearios 
de Algarrobo y "El Qulsco", para 
imponerse del estado en que se en
cuentran algunas obras camineras 
que se ejecutan en ese sector y. asi. 
mismo imponerse en el terreno mis
mo de las necesidades más urgentes 
y de los anhelos de sus vecinos.

A CASABLANCA

Alrededor de las 9 horas, el señor 
Hamel partió en automóvil desde el 
Palacio de la Intendencia acompa
ñado del Ingeniero de la provincia 
señor Alejandro I.acalle: del Jefe de 
la II Zona de Carabineros General 
José Ig. Vergnra Ruiz: del Secretarlo 
abogado de la Intendencia, señor 
Jorge Valenzuela: del Ayudante Te
niente Tobar Lucci: Subdelegado de 
Valparaíso don Senán Cornejo Soto
ma vor periodistas etc.

A las 10 horas llegó a la Alcaldía 
de Casablanca siendo recibido por 
el Subdelegado, don Pedro Montt 
Videla. el Alcalde don Arturo Echa- 
zarreta. regidores y caracterizados 
vecinos Luegn de cambiar ideas con 
las autoridades “casablanaulnas” res

pecto a los problemas que les pre
ocupan más intensamente en com
pañía de ellas, el primer mandata
rio de la provincia visitó la Tenen
cia de Carabinero«, la Escuela Públi
ca N o 114 para Hombres: y la Can
tera del Fundo "Paso del Taplhue” 
que explota el Fisco para obtener 
chancado y piedra para las obras que 
se ejecutan en los alrededores.

HACIA ALGARROBO

Poco antes de las 12 horas, el In
tendente y au comitiva siguieron via
je al balneario de Algarrobo donde 
fueron Invitados a almorzar en el 
Hotel Pacífico. En el transcurso de 
ese almuerzo, las autoridades de Al
garrobo y connotados prop'etartos for 
mularon al señor Hamel diversas 
peticiones, que esta autoridad aco
gió con decidido interés.

En la tarde el señor Hamel visitó 
el balneario de "El Quisco” para 
Imnonerse de su progreso y obra? 
que necesita con carácter urgente 
par« brindar mayores comodidades a 
sus visitantes.

El señor Hamel dará a conocer las 
asoirac'ones de la región visitada 
ayer al Ejecutivo, para su pronta 
satisfacción.

DEL INTERIOR
INCENDIO DESTRUYO 2 MANZANAS EN INCA 
DE ORO Y CAUSO PERDIDAS POR 2 MILLONES
EL SINIESTRO ESTALLO A LAS 14.30 HORAS DE AYER EN UNA CASA 

PARTICULAR — NUMEROSAS FAMILIAS HAN QUEDADO SIN HOGAR

BOMBEROS DE COPIAPO AYUDARON A COMBATIR EL FUEGO
CHAÑA RAL. 22 — A las 14.30 ho

ras se produjo un incendio en una 
casa particular de] pueblo de Inca 
de Oro. que alcanzó enormes pro
porciones y que se propagó a toda 
la manzana pasando en seguida a 
dos más.

TRES MANZANAS AFECTADAS

El fuego comenzó en la manzana 
ubicada entre la» calles Diego de

SANTIAGO
MITIN PREPARAN
VECINOS DE S. MIGUEL

SAN MIGUEL, 22 — Con una nu
merosa asistencia se reunió el Co
mité de Vecinos a fin de seguirse 
ocupando del problema que supone 
para la Comuna, el Hospital de Tu
berculosos que se está construyendo 
y del veto pronunciado por el In
tendente de la provincia contra el 
acuerdo municipal adverso a dicha 
edificación.

Entre los acuerdos que se tomaron 
merece destacarse el relativo a or
ganizar un gran mitin, cuyas con
clusiones serán puestas en manos de 
S. E el Presidente de la República, 
manifestación a la que se Invitará 
especialmente a los parlamentarios 
de la provincia.

Asimismo se resolvió que un gm. 
po de damas se acerque a los par
lamentarios a solicitarles se hagan 
eco en la Cámara del sentir de la 
Comuna

QUE SE REPONGA LINEA AUTO
BUSES SAN NICOLAS

Los vecinos del populoso sector 
sur poniente de la Comuna se en
cuentran empeñados en una campa
ña destinada a obtener del Director 
de Tránsito Público ordene la re
posición de la línea de autobuses 
San Nl*lás, que sin razón atendi
ble íué suprimida por los empresa
rios. campafié que cuenta con el apo
yo de la autoridad local.

Es anhelo de los vecinos que se 
ampliara el recorrido en el sentido 
de que de Ida o de vuelta pasaran 
las góndolas por la Avenida La Ma
rina intensamente poblada y Que 
cuenta con un esplénd do pavimento 
— (El corresponsal),

Almeyda, Isidro Dolares. Avenida 
Matta y Pasaje Potrerillos. Las lla
mas pasaron a la manzana del lado 
sur de la ya citada situada entre 
D.ego de Almeyda. Fjisaje Potrerillos 
e Isidro Dolarea. y luego a Ja colin
dante con la línea del Ferrocarril.
Las pérdidas producidas por e] si

niestro son cuantiosos.
Los bomberos debieron trabajar 

arduamente para evitar que las lla
mas siguieran propagándose. No hu

bo desgracias personóle-, — ,E: co
rresponsal) .

DOS MILLONES DE PERDIDAS
INCA DE ORO 22 — El incendio 

destruyó completamente dos man
zanas. Numerosas familias han que
dado ain hogar y completamente 
desamparadas.

Llegaron refuerzos del Cuerpo de 
Bomberos de Coplapó.

Las pérdidas suben de dos millo- 
nes de pesos.— (El corresponsal»

LLANQUIHUE 
PASCUA DE ÑIÑOS 
POBRES HARRA ES 
PUERTO MONTT

PUERTO MONTT. 22 — La eo?M- 
sión encargrda de allegar fondos 
para la adquisición de regalos 
para los niños pobres de este puer. 
to ha empezado su labor con una 
campaña de prensa tendiente a des
pertar las conciencias de los oue 
ajenos a las miserias del pueblo, vi
ven en una incomprensión Indigna de 
seres humanos. Próximamente se 
exhibirá una hermosa película ar
gentina como primer beneficio para 
esta oascua de los niños pobres.

ESCASEZ DE AZUCAR — Día a 
día se palpa más la falta de azúcar 
en los distintos almacenes de la ciu
dad. Esta escasez se debería a la fal
ta de cooperación de las empresas 
navieras, que estiman que es poco 
comercial el traer un artículo de 
primera necesidad hasta este puerto 
dado el escaso flete que paga Ai 
ser traída el azúcar por ferrocarril 
su costo seria en el comercio el más 
elevedo de Chile.

Deportes.— los eaulpos de fút. 
bol locales han comenzado a com
petir en forma continua y es así 
como domingo a domingo numero
sos aficionados a este deporte se 
lanzan a las canchas y pampas p 
practicarlo, El atletismo también 
comienza a sacudir su sueño Inver
nal.

FUEGO.— En la madrugada del 
domingo 19. se quemó totalmente un 
galpón ubicado en Las Quemas n 
algunos kilómetros de este puerto 
Se perdieron varias maquinarias 
agrícolas aue se encontraban en su 
interior como asim smo maderas 
útiles de labranza Convenimos con 
su du“ño. señor Bertoldn Múnzenme- 
ver í>1 cupI nos manifestó ou» lo-

COMITE DE NAVIDAD
DEL SECTOR LO OVALLE

LO OVALLE 22 — Este Comité 
auspiciado por la Municipalidad de 
La Cisterna, que tendrá a su cargo 
la distribución de Juguetes para nk 
ños indigentes del sector Lo Ova
lle. en su última reunión tomó loa 
siguientes acuerdos:

Enviar una circular a] comercio 
solicitando su ayuda económica para 
el fin que se pers gue

Organizar una colecta pública a 
cargo de señoritas delegadas de ca
da club cooperador.

Autorizar a los distintos clubes de. 
portivos y sociales de la localidad 
para organizar festivales deportivos, 
los que se reunirán los Jueves a los 
21 horas en el local social del Club 
Halcón.

Entregar a esta última organiza
ción el empadronamiento de la po
blación Rosembllt para conocer el 
número de niños que deben ser fa
vorecidos .

El D.lectorio Centra] del Comité 
en cooperación con el conjunto “Lo 
Conlhues" y "Amigos de la Cultura’ 
patrocinará una velada artística p;o 
fondos de Navidad.

Agradecer la cooperación de l.i 
Municipalidad por las gestiones ou- 
esfá realzando el regidor señor 
Hermosllla con el objeto de obtener 
del Comité Nacional una cuota dr 
juguetes para ponerlos a disposición 
de la Municipalidad

Otro número importante será ]e 
instalación de juegos infantiles 
la Plaza de Lo OValle. de cargo dc 
la Municipalidad.

daños y perjuicios los avaluaba en 
S 150.000 y que do tenia seguro al
guno; nos agregó que dadas las cir
cunstancias en que se ^jroduio el si
niestro cree que ha sido intericfo-

' El corresponsal)

ASAMBLEA DE HOMBRES Y JOVENES
CATOLICOS HABRA EL DOMINGO
Número del Congreso de los SS. C C. — La comunión de los niños. — 

La consagración de los hogares

ESPECTACULOS PARA HOY
VALPARAISO. — Matinée. ver. 

mouth y noche: Almas en el mar.
COLON. — Mat.née vermouth y 

noche: La ley sagrada.
REAL. — Matinée, vermouth y 

noche: Al son de la marimba.
VELARDE — Matinée vermouth y 

noche: Viviremos otra vez.
VICTORIA.— Matinée vermouth 

y noche: Canario amarillo.
IMPERIO — Matinée vermouth y 

noche: La fuga. „
RIVOLI. (Continuado!: Hembra 

contra hembra.
CONDELL (Cont'nuado): Cuando 

llama la suerte y Las aventuras de 
Jack London.

REX. (Viña)Matinée. vermouth 
v noche: Alejandra.

RIALTO. (Viña) — Matinée ver
mouth v noche: Hotel de verano.

OLTMPO (Viña» — Matinée ver
mouth .v noche: Rendez_Vous en el 
Pacífico.

MOVIMIENTO DE VAPORES
PROXIMAS LLEGADAS

VILLARRICA de Arica.
NAGUILAN, de Corral.
FRESIA. de Lota
ALBERTO HAVERBECK, del sur.
PILAR, de Antofagasta.
VIÑA DEL MAR, de Punta Arenas.

PROXIMAS SALIDAS
MAULJJN, para Iqulque e inter

medios.
AVILES para Buenos Aires e Inter, 

medios.
FRESIA para Guayaquil.
VILLARRICA. para Punta Arenos y 

Puerto Natales e Intermedios 
ALBERTO HAVERBECK. parB Arica. 
NAGUILAN, para Iqulque p interme-. 

dios ___________

MUNICIPAL. (Viña).— Matinée, 
vermouth y noChe: La gran luz.

El oróximo Domingo se realiza
rán en Santiago dos importan
tes actos aue forman parte del 
programa del Congreso de los 
Sagrados Corazones de Jesús y de 
María, crue como se sabe culmi
nará durante los días 30 del pre
sente y 1. 2 y 3 de Diciembre 
Próximo.

GRAN ASAMBLEA

Los hombres v jóvenes católi
cos de la Arauldiócesis se reu
nirán ese día a las 10.45 horas, 
en el Teatro Victoria de esta 
ciudad, para realizar la asam
blea de estudios que contempla 
el programa del Congreso.

Los Consejos Arquidiocesanos 
de la Asociación de Hombres. 
Jóvenes y Universitarios de la 
Acción Católica, han citado .va a 
los componentes de los diversos 
centros existentes en la aroui- 
dlócesis para esta importante 
reunión, que será por asi decir
lo. la base intelectual de los so
lemnes actos que se realizarán 
durante la semana como culmi
nación de este torneo religioso.

LA COMUNION DE LOS 
NIÑOS

El mismo Domingo v en todas 
las misas tempranas de las di
versas parroquias e iglesias se 
efectuarán concentraciones de 
niños v niñas para recibir la 
Sagrada Comunión en el día de

dicado a los niños dentro del 
Congreso de los SS. CC.

Para mayor facilidad se ha 
dispuesto todo lo necesario a fin 
de que el Sábado próximo eh to
dos los templos hava atención 

■especial para oír confesiones de 
niños v se han establecido co
misiones que el Domingo aten
derán a los pequeños comulgan
tes para hacer expeditos v orde
nados estos actos que se espera 
alcanzarán grandes proporcio
nes v que constituirán la inicia
ción del mencionado Congreso.

LA CONSAGRACION DE LOS 
HOGARES

En esta semana deberán que
dar terminadas las consagracio
nes de las familias al Sagrado 
Corazón, realizadas dentro de la 
campáña de entronización que 
organizó la Acción Católica, es
pecialmente la Asociación de 
Mu 1 eres.

La campaña citada será coro
nada por la Renovación general 
de la Consagración por parte de 
todas las familias va consagra
das. acto este que se realizará 
en cada hogar balo la presiden
cia del iefe de familia v confor
me a la ceremonia que será di
rigida por el propio señor Arzo
bispo de Santiago a través de 
Radio El Mercurio el Domingo 
26 a las 14 horas.

Se nos pide recomendar a to
das las familias quieran prestar

su cooperación a este acto unién
dose a la renovación con todos 
los miembros del hogar.

EL ALTAR MONUMENTAL
El altar monumental, cuya 

maquette reproducimos, está ubi
cado en el Parque Forestal, 
frente al puente Loreto, cerran
do la avenida del Palacio de 
Bellas Artes. El sitio elegido se 
presta especialmente para los 
actos del Congreso por las di
versas avenidas que convergen 
hacia el altar, v por la agrada
ble sombra del parque oue permi
tirá sin molestias para el públi
co permanecer durante el des
arrollo de las ceremonias a cu
bierto del sol.

El motivo del altar es una 
bandera chilena oue se levanta 
grandiosa sobre el estrado, co
ronada por un gran escudo del 
Congreso.

Es oportuno dar a conocer el 
significado del escudo cuya co
rona dignifica el Reinado de Je
sucristo sobre los hombres, los 
dos corazones simbolizan los de 
Jesús v de María, rodeados de 
espinas uno v de rosas el otro, 
estando este último traspasado 
por una lanza. Las dos Conchi
tas son la insignia de los pere
grinos. la pue se encuentra re
presentada ocho veces en el es
cudo de la ciudad de Santiago, 
en memoria del Apóstol, v ñor 
ser este un Congreso arquidio- 
cesano d? Santiago.
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Y. DECLAMO PARA LA PEDIATRIA SU
iüDïSCUTïBLE SITIO ENTRE LAS
DISCIPLINAS MEDICAS MAS VALIOSAS
EXPRESO EL DELEGADO ARGENTINO 

P. GARRAHAN, A NOMBRE DE LA 
SENTACION EXTRANJERA

DR. JUAN 
REPRE-

El prolesor don Juan Garranan,

ciuu ue oaeuua miw, aijo «u 6U 
Dx xxxaxx ve oiscUx so;

"xn.estlao ue ia honrosa re- 
presc^xtuciou oe numeiuao grupo 
ue incaicos de niuos ñegauus ue 
Ouias tierras para asistir ai con
greso que noy se inaugura, y 
tamoien en nu caüuau ae aeiega- 

D_.i.ino, me es gratísimo 
mx'voz paxa expresar uue 

anímenos por arraigado 
uto de simpatía y coraia- 
xda Chile— este bello y 

país, que nos brinda 
ospitalidad—. y paxa de- 
nuestros queridos ami- 

pediatras añílenos, que 
mos hondo afecto, ad

ía obra que realizan, y 
-mos como figuras pre- 

s de la medicina amen
es Justicia también des- 

3 gracias al empeño pues 
los, en los años últimos 

. dido llegar a esta ansia-
_ malón, que es solemne por 

_ significado.
La pediatría, señores, es una 

disciplina de los estudios médi
cos que se ocupa de las enfer
medades de los niños, indagando 
para penetrar en su conocimien
to con el afán de prevenirlas y 
curarlas. Pero las cátedras univei 
sitarías que de ella se ocupan, 
estudian simultáneamente al ni
ño sano y enseñan cómo se con
serva esa condición de salud, es
to es enseñan asimismo la llama
da puericultura. Esta ciencia, na
cida el siglo pasado cobró vigor 
en el que vivimos, marcando su 
advenimiento una etapa del pro- 
g:eso en la vida de los pueblos 
civilizados.

De ella deriva, la preocupación 
por el racional cuidado del niño, 
del más pequeño sobre todo el 
niño de pecho; y ha dado ella 
las bases de las organizaciones 
médico-sociales en favor de la ni-

venu
nda. 
tííUg. 
aiupli

da 
su

Hoy día, cabe hablar de una 
puericultura autónoma, y tam
bién de puericultores, es decir de 
agentes-médicos e idóneas— ca
paces de poner en práctica los 
preceptos de dicha ciencia— que 
en su aplicación tórnase verda
dero arte, de ponerlos en práctica 
en los casos individuales en la 
asistencia privada, y de dar vida 
y eficiencia a las llamadas obras 
de protección.

No i ' ‘ *
pendí?- 
rlci ’*

•■•cde. sin embargo. Inde- 
se totalmente a la pue

de la pediatría Podría 
•¿ue ésta ha gestado a la 

y más aún, que la pe- 
sigue nutriendo a la pile-

eli dlr
Jante dijo:

el médico no puede 
i acción social— la cum
ies sin advertirlo—. cuan 
consejos para el cuidado 

'o o atiende la enferme-
de di 
de r.l _ _ --------- _

* del mismo. Acción social es- 
p-’ íflca y significativa, impuesta 
crao deber moral por la socle- 
dr i en que actúa.

Pero a los profesores de pe
diatría y a los médicos padiatras 
que trabajan en los centros hos
pitalarios destacados, les Incumbe 
en primer Jugar impulsar dicha 
acción social empeñándose en el 
estudio de la patología Infantil, 
en la difusión de los conocimien
tos pertinentes, y en la formación 
de médicos capacitados, verdade
ros exnertos para la práctica pro- 
íe-’onal

Es ñor ello, que en esta magna 
reunión de pediatras, docentes y 
estudiosos, que tienen puesta sus

de un fructífe- 
niuos, se 

sobre
miras en el logro . 
ro oeneiicxo pa.a ios 
discutirá académicamente 
medicina iniamu. mas no oosvau 
te, en el seno ae las asammeaa 
a realizarse, sentirá palpitarse, 
quedamente, la inquietud conte
nida de un honuo fervor, el que 
anima los verdaderos médicos ce 
niños, sensibles al desconsuelo 
que importa la muerüe de los 
pequeños que no uebleyan morir, 
capaces también de percicbir, com 
prenslva e intimamente, el des
garramiento que depara la per
dida del hijo.
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El Excmo. señor Quintana Burgos preside el acto inaugu ral del Congreso de Pediatría, en el Salón de 1 
Universidad de Chile_________________ —

PEDIATRÌA
Ultimas Novedades y Obras Important,

Señorps:
Es corriente que impresione 

mas al público profano lo que 
atañe a la cirugía deslumbrante1 
o a la terapéutica novedosa, a ‘ 
veces precipitada y no siempre 
inocua, o lo concerniente a los I 
atrevidos progresos de muchas es 
peclalldades. Y no todos los mé
dicos valoran en su alcance el 
slgnlficátío de la pediatría y de 
quienes la ejercen.

Y, sin embargo, esta materia 
nuestie obliga a penetrar en to
dos los campos ae la patología 
médica, a actuar en edades muy 
diversas, a saber sintonizar con 
el renovar constante del creci
miento y el desarrollo, a aguzar 
el Ingenio y las sutilezas psicoló
gicas. a tratar comprensivamente 
con las madres. Y está en nues
tras manos el mas valioso capi
tal humano: el niño.

Yo reclamo, señores, para la 
pedlatrií» una alta Jerarquía su 
indiscutible sitio entre las disci
plinas médicas más importantes, 
y protesto contra la designación 
de especialidad, que sólo debe dar 
se a las materias que se concre
tan a territorios orgánicos, fun
ciones o enfermedades determina
das.

Y reclamo para el ped^átra la 
preminencia del médico que de
be conocer ciencia vasta y difí
cil, a quien se le agobia muchas 
veces con una tarea que exige 
muchos renunciamientos, y que 
desarrolla en todo momento muy 
eficiente acción social.

Manifestó después:
Ha sido para mí señores dele

gados, una gran distinción esta 
de representaros, distinción que 
agradezco conmovido. E interpre
tando vuestro sentir, que yo com 
L-2" o. he de expresar:

Qué nos hemos sentido muy 
honrados con la asistencia de las 
autoridades nacionales y unlve- 
sitarias. que así sancionan el con 
tenido intelectual y el sentido so
cial de nuestro prop«5sito.

Que agradecemos a los señores 
Embaladores su concurrencia a 
esta ceremonia, con lo cual alien 
tan nuestro empeño de confra
ternidad continental

Y finalmente que: en breves 
días de permanencia en esta ca
racterística y atrayente capital, 
halagados con las múltiples v fi
nas atenciones que se nos brin
daran. nos iremos compenetrado 
con el espíritu chileno, hemos 
captado el vibrar de su sentimlen 
to americano que más se siente 
aquí, a los nies de la cordillera 
Imponente Balo esta influencia 
afectuosa y cordial hemos de con 
tribuir a afianzar la comprensión 
entre todas nuestras patrias, y 
a dar sólido cimiento al ansia
do americanismo, que sólo po-^á 
fundarse al amnaro de la justicia 
social v de la libertad, bases in
dispensables para lograr la sere
nidad espiritual que permita man 
tener, paz en nuestro cnntln"nTe. 
nobleza v felicidad en ’’ convi
vencia de nuestros pur"wo‘”'.

CON SINGULAR BRILLO SE INAUGURO AYER EL PRIMER
CONGRESO SUDAMERICANO DE SOCIEDADES DE PEDIATRIA

EMBAJADORES Y DELEGADOS EXTRANJEROS.—LOS DISCURSOS

Inició ayer sus actividades el 
Primer Cogreso «le la Confedera
ción Sudamericana de Sociedades 
^e Pediatría, con la participación, 
de delegaciones de Argentina. 
Uruguay., Perú, Bolivia, Ecuador. 
Cuba v Chile.En la mañana la delegación ar
gentina, encabezada por el profe
sor Garrahan. Visitó el Hosplta. 
Arriaré '. Allí, a la« 8.30 A. M-. 
el profesor argentino Mario Wals- 
man. dió una conferencia sobre 
‘‘Tuberculosis Congenita", en la 
Clínica del profesor Eugenio Cien- 
fuegos. ,A mediodía, todos los delegados 
argentinos y el Directorio e la So
ciedad Chilena de Pediatría asis
tieron al almuerzo que en su ho
nor ofrecía el Rotary Club ce 
Santiago.Pronunciaron discursos en esta 
oportunidad. el presidente del 
Rotary. Dr. Eugenio Clenfuegos. 
y delegado« argentinos profesores 
Florencio Escardó y Humberto J 
^INAUGURACION OFICIAL DEL

CONGRESO
A las 6.45.

Vicepresidente 
Excmo." señor

con asistencia del 
de la República, 

r.AuUlu. ^-^x Alfonso Quintana 
Burgos; del Ministro de Salubri
dad, Dr Sóteio del Rio; de los 
Embaladores de Argentina, Uru
guay ’ Brasil y Ecuador; del Rec
tor de la Universidad de Chile: 
del Decano de la Facultad de Me
dicina; del presidente de la So
ciedad Chilena de Pediatría v de 
los delegados de seis naíses. fue 
inaugurado oficialmente, en el 
salón de honor de la Universidad 
de Chile, el Primer Congreso de 
la Coníederacón Sudamericana de 
Sociedad de Pediatría.

En primer término, habló el 
Ministro de Salubridad. Dr Sóte- 
ro del Rio. cuyo discurso publi
camos en información aparte

En seguida, la señorita Elena 
Waiss ejecutó un número de mú
sica en el clavecín.

A continuación pronunció un 
breve discurso el Decano do la 
Facultad de Medicina de Chile, 
profesor Armando Larraguibel, 
quien comenzó diciendo "La Uni
versidad de Chile vive en la ob
servancia permanente de las ac
tividades ciudadanas que se tra
ducen en un mayor progreso cul
tural v científico, y vive también 
observando v captando los proble
mas nacionales que pueden ser 
estudiados en sus aulas. Por es
tas razones abre hoy amplia
mente las puertas de su casa pa-

SE PROCEDERA A CANCELAR LAS PATENTES DE
CARNICERIAS QUE INFRINJAN LAS DISPOSICIONES 
SOBRE ADQUISICION DE CARNE EN EL MATADERO
EN CONCENTRACION DE AYER EL GREMIO ACORDO ABSTENERSE^ DE 
EFECTUAR COMPRAS EN EL DIA DE HOY Y LANZAR UN MANIFIESTO

DENUNCIA CRIMINAL CONTRA OBRE ROS DEL MATADERO QUE SE DECLA
RARON EN HUELGA.—EL COMISARIA TO TOMARA DRASTICAS MEDIDAS

Frente a la actitud adaptada 
por los gremios que laboran en 
el comercio de la carne, de pa
ralizar sus labores profesiona
les hasta que el Comisario Ge
neral de Subsistencias y Precios, 
señor Salas, no acepte la liber
tad de comercio solicitada por 
estos gremios, la población su
frirá hoy y probablemente ma
ñana una total escasez oe car
ne, pese a que los matarifes del 
Ejército, trabajarán en el día 
de hoy en el Matadero Munici
pal.
ADVERTENCIA DEL COMISA

RIO A DUEÑOS DE 
CARNICERIAS

El Comisariato General de 
Subsistencias y Precios, en co
nocimiento de que los Dueños 
de Establecimientos de Carni
cerías proyectan suspender el 
ejercicio de su comercio habi
tual, les advierte que en cum
plimiento de las labores que le 
impone su Ley Orgánica, de 
procurar el normal abastecí- 
miento de la población de los 
artículos esenciales para sus sub
sistencias. ha dispuesto:

Los establecimientos de car
nicerías que estén dispuestos a 
continuar su giro, deberán ins
cribirse en un registro gue se 
abrirá con este objeto en.el Co
misariato Departamental de 
Santiago, hoy 23, desde las 11 
horas del día hasta las 21 ñoras.

Este Comisariato General pro
cederá a seleccionar los estable
cimientos del ramo entre los 
inscritos. considerando su ubica
ción y cumplimiento que hayan 
dado de las disposiciones dicta
das ñor este servicio, y limitará 
el numero de patentes si consl- 
dera Mue su número es excesivo 
para el abastecimiento de ia 
ciuaad.

Es c< adición indispensaole pa
ra ser incluido en esta selección, 
el hecho de presentarse noy al 
Matadf-rc y adquirir carne pa:a 
la venta ordinaria de su nego
cio

Las carnicerías que infrinjan, 
eu adelante las disposiciones 
sobre adquisición de carnes en 
ei Mataoeio y venta al público 
quedarán automáticamente el:- 
minadas, procediéndose a Ja 
cancelación de sus patentes 
AYER SE CONCENTRARON

GREMIOS DE LA CARNE
Todos los gremios de la carne 

celebraron ayer en el Teatro 
Bolívar una nueva concentra
ción, con el fin de escuchar de 
parte del Comité Relacionador

de estos gremios las diligencias ! DECLARACION DE LA CTCH
practicadas.

Esta concentración que reu
nió a cerca de mil personas tra
tó extensamente el problema 
creado acordándose poi unani
midad continuar en la parali
zación de labores hasta que las 
autoridades no encuentren una 
solución apropiada al respecto. 
Por ctra parte, se acordó abste
nerse de efectuar compras en el 
día de hoy en e] Matadero y 
lanzar un manifiesto a la pobla
ción dando cuenta de los mo
tivos que tienen los gremios de 
la carne de paralizar sus labo
res profesionales.

Nuevamente en el día de hoy, 
celebrarán una concentración 
en el Teatro Bolívar, acto en el 
cual el Comité Relacionador dic
taminará el camino que deben 
seguir los gremios de la carne.
SE MILITARIZARIA HOY EL 

MATADERO
En caso que hoy no vuelvan al 

trabajo los industriales, matari
fes, rodado del Matadero, em
pleados de cajas y dueños de 
carnicerías, el Gobierno proce
derá a militarizar el Matadero, 
a objeto de que se reanuden las 
labores en ese Recinto Munici
pal y pueda, a la vez, la pobla
ción surtirse de carne.
DENUNCIA CRIMINAL CON

TRA LOS OBREROS DEL 
MATADERO

A requlrimiento del Ministro 
del Interior el Fiscal de la Cor
te de Apelaciones hizo ayer úna 
denuncia criminal en contra de 
los obreros del Matadero que se 
declararon en huelga, con mq- 
tívo de ser este movimiento 
completamente ilegal.

El Tribunal designó al señor 
Octavio del Real, Ministro su
mariante, quien ayer se impuso 
de los antecedentes y estudió 
las medidas que deberá adoptar 
MINISTRO DE ECONOMIA Y

EL COMISARIO GRAL.
CON S. E.

El Ministro de Economía . 
Comercio, don Alejandro Tinsly 
y el Comisario General de Sub
sistencias y Precios. Dr. José 
Santos Salas, visitaron en la 
tarde de ayer al Vicepresidente 
de la República, Excmo señor 
Alfonso Quintana Burgos, con 
quien sostuvieron una larga en
trevista.

Se trató especialmente sobre 
el problema de la carne y se

y

Añoche se reunió el Consejo 
Directivo Nacional y Provincial 
de la Confederación de Trabaja
dores de Chile, para tratar las 
incidencias alrededor del proble
ma de la carne que afecta a la 
capital y después de una am
plia discusión, resolvió por una
nimidad ?

l.o Apoyar al Comisariato 
General de Subsistencias y Pre
cios en todas las medidas que 
ha adoptado para abaratar los 
artículos de primera necesidad 
y muy especialmente las que se 
refieren a la rebaja de los pre
cios de la carne;

2.o Hacer un llamado al Sin
dicato Profesional de Obreros 
Matarifes, para que reconsidere 
ej acuerdo de huelga por ir esta 
contra los intereses de la po
blación y significar en última 
instancia un apoyo a los» espe
culadores de la carne;

3. o Insistir ante el Comisa
riato y el Supremo Gobierno 
adopten todas las medidas ten
dientes a sancionar con la cár
cel la resistencia de los espe
culadores de la carne por es
tar atentando contra la salud 
y la vida de la población;

4.o No aceptar la pretensión 
de los Industriales que piden 
“libertad de precios”, por envol. 
ver esta petición una maniobra 
destinada a desprestigiar el ré
gimen democrático de gobierno, 
al Comisariato General de Sub
sistencias y someter a la pobla
ción a una próxima y más des. 
vergonzada especulación;

5.o Llamar a todos los Sin
dicatos y al pueblo en general 
al desfile y comido pro baja de 
las subsistencias que se efec
tuará mañana viernes a las 18 
horas en la Plaza Almagro; y

6.o Pedir al Comisario Gene
ral señor José Santos Salas, 
concurra a este acto a exponer 
el criterio del Gobierno sobre el 
problema de las subsistencias 
Que afecta al país.
DECLARACION DEL COMITE 

RELACIONADOR

ra recibir a un grupo de mágicos 
extranjeros y nacionales que, do- 
dlnad.os ñor el mismo ideal se 
reúnen hoy para estudiar Intere
santes problemas de la patología 
infantil.

Basta leer los títulos de los te
mas oficiales y extraoficiales que 
serán estudiados en las sesiones 
de este Congreso, para juzgar su 
alta importancia y su enorme 
trascendencia. Además, puede de
cirse con toda propiedad, que las 
autoridades científicas de mayor 
talla en la América nuestra son 
las qué van a proponer las con
clusiones que se adopten por la 
Asamblea, v en consecuencia, se 
rán ellas la verdad o una intere
sante aproximación a la verdad.

Después agregó: "Como médico 
general, yo he envidiado siemore 
a los pediatras, porque su vida 
está llena de satisfacciones in
mensas.

¡Cuántas vece« sólo por su obra 
el niño llega a florecer en el tiem
po, y entonces puede el pediatra 
decir esta idea, esta estrofa, este 
descubrimiento, esta ley. esta ri- 

I queza vló la luz porque yo supe 
defender esta vida!.
DISCURSO DEL DR. INFANTE

El presidente de la Sociedad 
Chilena de Pediatría, Dr. Roberto 
Infante, "pronunció luego un ex
tenso discurso. Empezó diciendo:

"Excmo. señor Vicepresidente de 
la República: vuestra presencia en 
esta sesión de apertura no es só
lo estímulo y cortesía, sino que 
marca y sello de nacional aconte
cimiento Dara nuestro primer Con
greso Sudamericano de Socieda
des de Pediatría.

Señores Embajadores: vuestras 
Embajadas diplomáticas crecen y 
brillan en esta ocasión con la ca
sa blanca de la ciencia, bajo cu
yas solícitas mirada^ son hom 
bres los niños que hasta ayer dis
currían por los parques, casas y 
jardines de las capitales y ciuda
des de vuestra patria.

Señor Ministro de Salubridad, 
conocéíe muy bien la profundidad 
y multiplicidad de los problemas 
de la salud pública y ñor consi
guiente, su base y fundamento: 
la salud del niño.

Señor Rector: la Universidad, 
con su triple función de formar, 
enseñar y crear la ciencia, llega 
con tos a presenciar los resulta
dos de nuestroa diaria y múlti
ple experiencia

Señor Decano: este Congreso os 
proporciona la satisfacción de ver 
los frutos de ese afán de supera
ción que tanto estimuláis en 
nuestra Facultad de Medicina

Señores delegados: vuestra mi 
slón científica y de confraterni
dad, tiene hoy día una profunda 
significación pues levanta y enal
tece el espíritu, el que mientras 
la mayoría de los pueblos se hun
den en la sombra, en este rin
cón del mundo se erige un culto 
a la hermandad bajo el manto de 
la paz y del progreso científico, 
y esta cruzada de unión vamos a 
emprenderla por el que es orgullo 
v esperanza de los padres, por el 
que es desvelo y sacrificio de las 
madres, por el que eu fuerza re
novadora de los pueblos: el niño.

Bienvenidos seáis; en vosotros 
saludo no sólo a los valores ac
tuales de la pediatría sudamerica
na. sno también a los deposita
rios de la inquietud científica y 
espíritu d,e unión de vuestros an
tecesores. ‘

Luego de recordar y rendir ho
menaje a los eminentes pediatras 
de Argentina Perú. Uruguay v 
otros naíses, el Dr. Infante termi
nó diciendo:

“Al declarar Inaugurado este 
Congreso, formulo mis mejores 
votos porque nuestros vínculos 
sean cada vez más firme» y du 
rederos, oara que en este conti
nente sudamericano. continúe 
reinando la íraternllad v la co
munión de principios v demos
tremos que sólo en los ideales de 
paz v de progreso científico, está 
el porvenir de la humanidad "
INCORPORACION DE PERU Y 

BOLIVIA
El Dr. Infante informó en se

guida, oue en esta sesión inau
gural quedaban incorporados ofi
cialmente a la Confederación 
Sudamericana de Saciedades de 
Pediatría, las entidades congéne
res de Perú y Solivia.

Saludó con este motivo, en cor
diales términos a los miembros 
de dichas ¿«’legaciones y también 
al representante de Ecuador. Dr 
Carlos Andrade Marín, formulan
do votos porque este país consti
tuya pronto una Sociedad de Pe
diatría v nase a incorporarse tam 
blén a la Confederación.

DISCURSO DEL PROF.
GARRAHAN

A continuación, habló a onm- 
de la« delegaciones de Ar-bre_ — -------„--------- ----------

gentlna, Uruguay y Brasil, el pre
sidente d? la representación ar
gentina profesor Juan P. Ga- 
rrahan

El texto de su discurso lo pu
blicamos en información aparte 
DISCURSO DEL DR. SALCEDO
Pronunció un breve discurso, 

en seguida, el presidente de la 
delegación peruana. Dr. Manuel 
Salcedo, a nombre de las repre
sentaciones de su patria y de So
livia.

Comenzó diciendo el Dr. Salce
do: "El Perú y Bolivia no podían 
faltar a esta cita, y vienen a ella 
con todo el interés y entusiasmo 
que despierta todo cuanto se re
laciona con la infancia.

El papel que toca desempeñar

El Comité Relacionador 
los Gremios Unidos de la Car. 
ne, que preside el señor *Ulises 
Valenzuela, se entrevistó ayer 
con el Comisario General Dr. 
José Santos Salas, con e] objeto 
de llegar a una »oluclón armó- 

ei pruuwwít or «a ciuue y c-c nica al agudo problema de la 
acordó adoptar tedas las medí- escasez artificial de ganado de 
das necesarias para normalizar1 matanza lo que ha producido 
U «ituaclón en el Matadero. la paralización total de las ac-

de

tividades que laboran en este 
comercio.

En esta reunión el Comisarlo 
General demostró la mejor bue
na voluntad para dar una solu_ 
ói'ón que contemple tanto los 
intereses de los gremios como 
los del público consumidor.

En la mañana de hoy prose
guirán las conversaciones del 
Comité con el Dr. Salas, cuyos 
resultados se darán a conocer 
en la asamblea que se llevará 
a efecto en el Teatro Bolívar 
hoy a las 16 horas.

en nuestros naíses a los médicos 
que han orientado su profesión a 
la defensa de la salud de los ni
ños, es trascendental para el 
progreso de nuestra« respectivas 
naciones. Debemos tener con
ciencia que seguramnt. uno de los 
ciecla que seguramente, uno de ios 
amérlca, es de acrecentar su po
blación con hombres sanos Per
meables a la cultura y capaces de 
an-ancarle a nuestro« sue.los todo 
el venero de riqueza que encie- 
^Después el doctor Salcedo ex
presó "La Confederación de bp- 
cledades Sudamericanas de Pe
diatría, al reunir en un írater^° 
y apretado haz a los pediatras 
sudamericanos viene a crear un 
vinculo necesario cuyos frutos se 
provectarán en beneficio de ios 
niños que poblarán América.

"Tenemos fé en la acción futu
ra v por esto hemos respondido 
a la llamada y deseamos contri
buir a ella para que las flnaiiaa- 
des perseguidas por esta Confe
deración se acrecienten, ampien 
su circulo y que su voz autoriza
da v grávida de responsabilidad 
se alce para pregonar que la en
fermedad en el niño tiene causas 
más visibles que los microbios Y 
señalar a la conciencia de los go
bernantes la urgencia de ayudar
nos en nuestra lucha, despelando 
esos factores que hacen muchas 
veces estériles nuestros esfuerzos 
de pediatras”.
PALABRAS DEL DOCTOR G/n,nY

Por último, el Jefe de la Ofici
na Interamerlcana de Salubridad 
doctor Teodoro Gandy, pronunc'o 
un breve discurso de saludo a las 
delegaciones extranjeras.

ACTIVIDADES DE HOY 
Hoy a las 9 horas todas- __ - ____delegaciones que participan en e¿- 

te Congreso concurrirán al Ce
menterio General con el objeto de 
rendir un homenaje en su tum
ba al profesor Finkelsteín. En es
ta oportunidad se colocará una 
placa conmemorativa, como ho
menaje de la Sociedad Chilena de 
Pediatría. Pronunciarán discursos 
el vicenresldente de esta institu
ción, doctor Adalberto Steeger, y 
el delegado argentino profesor 
Mario del Carril.

A las 10 horas habrá una sesión 
extraordinaria en la Clínica Pe
diátrica Universitaria del profesor 
Arturo Scroggle, en el Hospital 
Roberto del Río. El tema fijado 
es el siguiente- "La infección lin
fática retrógrada en la tubercu
losis Infantil" (Chile), y esta
rá a cargo de los relatores profe
sor Arturo Scroggle, y doctores 
José Bauzá. Manuel Nelra y Al
berto Guzmán.

El segundo tema es: "Alergia 
TBC investigada por el bacilo de 
Koch muerto ■ (Argentina): rela
tores serán los profesores P. tfe 
Ehzalde v P. R. Cervinl.

A mediodía se efectuará el al
muerzo en el Golf que ofrece el 
Directorio de la Sociedad Chilena 
de Pediatría en honor de los de
legados extranjeros.

El primer tema oficial del Con
greso se desarrollará a las 18 ho
ras. en el Hospital "Calvo Mag- 
kenna", y no en la Universidad 
de Chile, como se había anuncia
do. y versará sobre: "Insuficien
cia cardíaca y cardlomegalias én 
el lactante”. Relatores: profesor 
José Bonaba, y doctores J. R. Mar 
eos, M. L. Sal'dún de Rodríguez y 
J. A Soto.

A las 20.30 horas se efectuará 
el cocktail que en su residencia 
ofrece el profesor Arturo Bae?a 
Goñi. en honor de las delegacio
nes extranjeras.

EN1 EL ROTARY CLUB
En los salones de Gath y Cha

ves Ltda., celebró a mediodía de 
ayer su sesión semanal el Rotary 
Club de Santiago, bajo la presi
dencia del doctor Eugenio Clep- 
fuegos, y con asistencia de nume
rosos rotarlos locales y visitantes.

Esta sesión, que estuvo dedica
da a recibir a los miembros de ¡as 
delegaciones concurrentes al Pri
mer Congreso de la Confederación 
de Asociaciones de Pediatría Sud
americanas. alcanzó muy intere
santes relieves y contó cón la asís 
tencla de los siguientes delega
dos, los profesores- Juan Garrji- 
ham, Humberto Nottl. Eduardo 
Caselli. Mario del Carril Pascual 
Cervinl. Florencio Escardó Juan 
Murthag. Ovidio Senet, Mario 
Waismann. Juan Díaz Nlelsen, 
Francisco Menchaca. Carlos Rulz, 
Rodolfo Kreutzer y José Abda’n, 
de Argentina; José Bonaba, Con
rado Pelfort, Héctor Mourieán y 
José A. Soto, de Uruguay; Manuel 
Salcedo. Gilberto Morey y Julio 
Muñoz, de Perú: Néstor Salinas y 
Cecilio Abela, de Bolivia; Carlos 
Andrade. de Ecuador; Roberto In. 
fante, Adalberto Steeger v Arturo 
Baeza Gofil. representantes nacio
nales Concurrió también el doc
tor Félix Hurtado, miembro de la 
comitiva del ex Presidente de Cu
ba. don Fulgencio Batista.

En el .momento de iniciar la 
sesión, el presidente, doctor Cien- 
fuegos. saludó en cordiales térmi
nos a los distinguidos huéspedes, 
destacando la significación espe
cial de esta jomada científica 
aue al margen de sus resultados 
como tal. representaba una nueva 
v valiosa contribución al acerca
miento de los hombres represen- 
t.pHvos de las naciones americanas.

El doctor Clenfuegos expresó 
oue el Cuarto Fin de RotarV des
tinado a consagrar la armenia en
tre las naciones por el compañe
rismo de sus hombres de nego
cios y profesionales, unidos en ”él 
ideal de servicio, se identificaba

plenamente con los °Wetlvos «e i
Congreso y de todos aquenos 2ueSSBortentados bacía la mía- 

ma inspirada finalidad.
Dió la bienvenida a los vls^a.h 

tes v pidió a cada uno de ellos U?ESta su país de 
mensaje cordial del Rotary vju 
dCASnombr°e' de los delegados vi- 
sitantes, usó de la Palabia pFa fesor Florencio Escardó, de la Fa
cultad de Medicina de la Univer 
sidad de Buenos Aires, quien prp 
nuncio un brillante y aplav----o
discurso. ■ -,,1-á n-i-'El doctor Escardo I n n 
meramente la Importanc‘a ^e los 
postulados de Rotary a^nu1^ en la hora presente y luego hl^o 
interesantes rcí,lexlo^sfr^er?a es- la misión que la pediatría, la es pecSidad que la medicina consa
gra al niño, cumple en el munqp 
como factor científico y social

Se refirió asi, el doctor Escarcé», 
a las características muy Pabu
lares de la pediatría e hizo noUr 
que el esfuerzo médico estaba in
timamente ligado, en sus' jesvV- 
tados. al grado de Pr®o<'Upac*OP 
que los pueblob. sus autoridades y 
sus fuerzas sociales consagraran a 
la infancia. .Terminó agradeciendo en nom
bre de las delegaciones extranje
ras, la hospitalidad afectuosa qye 
el Rotary Club de Santiago les nli
bia brindado en este acto de sin
gular relieve. ... ,A continuación uso de la pala
bra el doctor Humberto Nottl. de , 
la Facultad de Medicina de Men
doza y miembro del Rotary Club ¡ 
de esa ciudad, quien, luego de pro > 
nunciar unas emotivas frases de
dicadas a poner de relieve lós | 
vínculos fraternales que unen a | 
Chile y Argentina, puso en manos । 
del presidente del Rotary Club de 
Santiago un hermoso banderín, 
obsequio del núcleo rotarlo men- 
doclno.El programa de la interesan, e 
sesión rotaría de aver se comple
tó con un tema de divulgación, 
a cargo del secretarlo don Ramón 
Eyzaguirre Gutiérrez, quien habió 
sobre los Comités de Relaciones 
Profesionales y Estudios de la Po^t 
guerra.

Antes de levantar la sesión, el 
presidente doctor Clenfuegos. a°ra 
deció las palabras del doctor Flo
rencio Escardó y el obsequio «Je 
que fué portador el doctor Hum
berto Nottl. Saludó, asimismo, al 
socio don Carlos Gecrge Nasclmen 
to míe reintegraba a la acti
vidades del Club v al distinguido 
rotarlo de Caracas, capitán don 
Julio Casañas. portador de un sa
ludo del rotarlsmo venezolano.
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MINISTRO DE SALUBRIDAD DA
LA BIENVENIDA A DELEGADOS

EN NOMBRE DEL GOBIERNO
DESTACO LOS RELIEVES DE 

CIA QUE ALCANZARA EL
Durante el acto inaugural de 

ayer, del Primer Congreso de 
Sociedades Sudamericanas de 
Pediatría, el Ministro de Salu
bridad, Dr. Stero del Río. pro
nunció el siguiente discurso:

“La celebración de Congresos 
Científicos de la magnitud del 
que se realiza en estos momen
tos, representa no sólo un valio
so aporte científico a las mate
rias que en ellos se dilucidan, 
sino que también tienden a pro
pender, en el más alto grado, 
a estrechar las relaciones entre 
los diferentes pueblos america
nos basados en el mutuo cono
cimiento de los valores intelec
tuales de cada país.

El estudio de problemas co
munes mirados con el criterio 
objetivo de la ciencia, aúna opi
niones y hace comprender la ne
cesidad de juntar los esfuerzos 
de todos los americanos, para 
darles las soluciones que ten
gan como mira, el engrandeci
miento de nuestras patrias, y, 
como lógica consecuencia, la de 
toda la América.

Las sociedades de pediatría, 
formadas por médicos especia
lizados en la rama más intere
sante de la medicina, han con
tribuido. con la mayor eficien
cia, no sólo a conocer la patolo
gía infantil y a divulgar el pro
greso alcanzado, sino que, tam
bién, a orientar la acción que

TPASCENDEN.
TORNEO

fluye de sus estudios en la pro
tección de la infancia, proble
ma base para el futuro de núes 
tras nacionalidades, y que es 
acreedor de toda la atención de 
parte de los Gobiernos, como, 
asimismo. de\ toda la sociedad.

Hace dos años, Argentina, 
Brasil. Uruguay y Chile, echa
ron las bases de la Confedera
ción de las Sociedades de Pe
diatría de Sud América y pos
teriormente. se han adherido 
Perú y Bolivia. Hoy celebramos 
su primer Congreso en cumpli
miento de la acordado.

Felicito a sus organizadores, 
y expreso mis más fervientes 
deseos para que todos los países 
latinoamericanos ingresen a es
ta organización, que ha de ser 
la orientadora de todos los asun 
tos que dicen relación con la 
clínica y medicina social, de la 
infancia.

En nombre del Gobierno, doy 
la bienvenida a los delegados ex
tranjeros v no dudo de que es
te torneo científico alcanzará 
tan altos relieves de trascen
dencia. tanto por las materias 
que en él se tratarán, que cons
tituyen la base para un porve
nir médico-social más estable de 
nuestros niños, como por el he
cho de juntar a varias de las 
Repúblicas hermanas de este 
continente, en un deseo de acer 
camiento moral e intelectual”.

CONCENTRACION DE PROFESORES SE
LLEVARA A EFECTO HOY A LAS 10.30
EN LA ESCUELA “REPUBLICA ARGENTINA”.

ACUERDOS ADOPTADOS EN LA CONCEN
TRACION ANTERIOR

NOVEDADES DE AYEH il 
PROCESO POR MUERTE 
DE EMILIO ERLANDSEK

LA RENTA ADUANERA
La renta aduanera per

cibida en la semana com
prendida entre el 13 y el 
18 del presente, ascendió a 
la suma de $ 18.547.673.

Esta suma recaudada se 
descompone en la siguien
te forma: Exportación. 
40 mil 764 pesos; Importa
ción. 8 millones 902 mil 
290 pesos, y otras entradas 
9 millones 604 mil 629 pe
sos.

El profesorado de Santiago 
realizó su segunda concentra
ción pública con asistencia de 
centenares de maestros y de re
presentantes de casi la totali
dad de los establecimientos edu 
cacionales de la capital.

Se desarrolló un interesante 
debate en el que participaron 
numerosos asambleístas. El pro
fesor señor Leoncio Morales, a 
nombre del Consejo Directivo 
Nacional de la UPCH, dió a co
nocer las bases y el estado de 
preparacin en que se encuen
tran los trabajos de la Sexta 
Convención Nacional de esta 
institución del magisterio y de 
la organización del Congreso 
Nacional de Educación que se 
realizará en enero próximo ba
jo el patrocinio de la Federación 
de Educadores de Chile.

Asimismo, se informó amplia
mente sobre la entrevista cele-

brada con el señor Ministro de 
Educación.

En su carácter de secretario 
general de la Confederación 
Americana del Magisterio, asis
tió y habló el diputado señor 
César Godoy Urrutia, manifes
tando que una vez más se colo
caba incondicionalmente al ser
vicio de los intereses del magis
terio nacional y que estimaba 
que este nuevo movimiento en 
torno a la pronta dictación del 
Estatuto Administrativo, a ob
tener una reforma substancial 
de la Ley Orgánica de la Caja 
de EE. PP. y P., por la baja 
efectiva de las subsistencias y 
por una gratificación por el pre 
sente año, está destinado a triun 
far siempre que el magisterio 
actúe dentro de un criterio rea
lista, unitario y’ de constante 
actividad.

LOS ACUERDOS
En primer término, se acordó

El Ministro don Ciro Sú¡ 
estuvo trabajando durar? 
toda la mañana de ayer e 
la substanciación del proce
so que instruye por musí 
del señor Emilio Erlantó 
Salinas, hecho del cual k 
mos informado en edición 
anteriores.

El magistrado interrogó t 
rante más de dos hora1 
René Henríquez Rozas, C 
de los inculpados, quien, 
pués de sus declaración 
continuó detenido en la (* 
cel Pública. , t

El Ministro realizo tamo- 
diversas otras diligencias 
importancia para la 
del proceso, y citó a o» 
a los médicos de la Asg 
cia Pública que atendí 
al señor Erlandsen la 
en que ocurrieron los n 
acelerar al máximonHe,staeiI'> 
c ampañ a. considerando^ 
so con que se ha un . 
cuyo efecto el mag 
Santiago se mantenüra . 
tante movilización y lu 
cumplir las siguie,^ediato: 
nes de carácter

1) Pedir a Federa 
Educadores de Chile 
Agrupación Nacional e 
dos Fiscales, que 
quede formado
U2)C°Que en la 
na se realice la “nenip!# 
pública ele todos los de la Administración en ? 
los grandes teatros 
e°3> Efectuar hW 
concentración del P^eDi;!

4) Luchar por un 
sueldos como solucion^ 
nente del 9roble^or una ?.1 
del magisterio V Po¿ conjol 
ficación por este • 
go inmediato. prE¿ID^' 
¿ALUDO AL EX r«"

de CUBÓ
Por aclamación. 1» 

ción acorde en™, “te di ? 
saludo al ex 
ba, señor eled"’¿
te saludo se hizo 
intermedio de una 
“^cinoclmientodH^ 

ocurridos 
vía, v como cons c g ,

x ’ i

En virtud I»*;
dos, hoy. a “b]lc, S»¡ 
la Escuela «el' 1»
na”. Vicuña M»“® MníJ 
efectuará la “r proIW'ffii 
clón publica del o M 
Santiago. 86 
do xue el 
mente m°'dIlzad?odas »‘i: 
t, a asistir a » 
bleas v actos 
sus dirigentes.
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ÉÍVÍíEPRBIDENTE DE LA REPUBLICA FESTEJO ANOCHE¡ 
(OH UN BANQUETE EN LA MONEDA AL GRAL BATISTA

EX MANDATARIO CUBANO REALIZO AYER VISITAS DE CORTESIA AL EXCMO. SR. QUINTANA Y A LOS MINISTROS 
nF RELACIONES Y DEFENSA —RINDIO HOMENAJE AL PRO CER DON BERNARDO O'HIGGINS —EL ALCALDE LE OFRECIO 

UN ALMUERZO EN EL PALACIO COUSINO.— FUE RECIBIDO EN LA TARDE EN EL SENADO

HOY VISITARA AL EXCMO. SR. RIOS EN VILLA PA ID AHITE
„nocla! tel“ “ desarropó 

3« „°1 en Mnor el ex Presidente 
cenerai don Swgeneio AA vuu»

AGRADECEN LA 
COOPERACION DE 
“LA NACION”

Las ^lupinas del VI año de ie. 
Escuela Normal de Niñas N.o 2 
nos han enviado una atenta comu
nicación. en la cual agradecen la 
cooperación prestada dot LA NA- 
CION y por diversas firmas co
merciales. al éxito de la iniciati
va para allegar fondos oara rea
lizar la Jira anual de estudios, a 
la reglón sur del país.
REUNIONEÍ CIENTIFICAS

SOCIEDAD CHILENA DE 
MEDICINA SOCIAL. — Hoy 
celebrará su nrimera sesión de 
trabajos esta nueva institu
ción científica en Merced 565, 
a las 10 P. M.. con la siguien 
te tabla:

1. Dr. Carlos Ramírez Bra
vo: Certificado Prenupcial o 
Certificado de Salud.

2. Dr. Kermes Ahumada 
Problemas y Planes de Se 

uridad Social
Se invita a los médicos y 

alumnos de medicina nue se 
interesen por estas materias

fl0 Cuba
10 40 horas visitó al Can- 

A a™'Joaquín Fernandez y 
clller Ministro de Defen-
431 Sonal general don AirnaldoJ coí quienes departió 
^^contínuáclón. ¿1 visitante y 

A r>mitiva realizaron una rápida 
Sltínor pui>U<;o3 acl 
v w» ría la capital.glgi SK. «>

. ]2S H.30 horas el general 
realizó una visita de cor- Vicepresidente de la Re- i 

’nMioa Eterno- soñor AH““! ffiteM. Burgos, quien lo recibió 
el Saion de Recepciones iteom

Suido por el Canciller y altas 
Hjdel Gobierno.
j n Excmo. señor Quintana sos
tuvo-una cordial charla con el 
General Batista, quien se manifes 
-^ encantado de haber podido 
iipirar bosta nuestro país, al que 
deseaba conocer desde hace mu- 
^Trop^dé la Guarnición y la 
n.ntrdla de Palacio rindieron ho- 

militares al ex Mandatario 
cíiS.0. L» Bando oleeutó el 
Himno Nacional de Cuba. ’

Frente al Palacio de la Moneda, < 
„ reunió un numeroso públlcó, ' 
míe tributó al general Batista 
rirlñosos aplausos.

HOMENAJE A O’HIGGINS .
4 las 12 horas se llevo a efec- 

ín en el Monumento a O’Higgins I 10. «-no a! r--.- PrPRlrio-* - 

hermosa ofrenda floral con ios 
colores del pabellón cubano.

ALMUERZO EN EL PALACIO 
COUSISO

A las .-3 horas, el visitante fué 
festejado con un almuerzo ofre
cido por el Alcalde de Santiago, 
don Gaivarlno Gallardo Nieto, en 
ei Palacio Couslño.

A este acto que revistió espe
cial solemnidad, asistieron el Vi

to en « ——------------ ------ ------ cepresldente de la República se-
el homenaje que el ex Presidente ñor Quintana Burgos; Excmo. se-

E1 general Batista durante el homenaje que rindió a 
O’Higgins

señor Batista rendía al prócer 
máximo de nuestra Independen
cia Nsclcnal.

A la ceremonia concurrieron de 
legaciones de jefes v oficia’es de 
las tres ramas de la Defensa Na
cional y miembros de la Embaja
da cubana en el país.

El señor Batista depositó una

VIAJES DE TURISMO SOCIAL SE
EFECTUAN CON ESPECIAL EXITO
EL 27 DEL PRESENTE MES PARTE AL SUB. LA 

TERGERÀ CARAVANA

Ha regresado últimamente4 de 
la región de los lagos la segun
da caravana que recorrió esa 
hermosa zona del país, cumplien 
do con el programa de turismo 
social que está desarrollando el 
Departamento de Turismo de la 
Dirección General de Informa
ciones y Cultura.

Un grupo de setenta excursio
nistas, compuesto por particu
lares y empleados agraciados 
con un viaje pagado por las em
presas y organizaciones en quo 
trabajan, recorrió toda la zona 

, comprendida entre Temuco y 
Puerto Montt, visitando las ciu
dades, los centros turísticos, de 
mayor interés y todo cuanto ha
ce de aquella región un conjun
to incomparable de bellezas pa 
noramicas y un alto exponente 
del progreso general de la na
ción.

Los viajeros estuvieron hospe
dados cuatro días en el Gran 
Hotel de Puerto Varas, disfru
tando de un confort y bienes
tar reservados para turistas de 
■lujo. Hicieron hermosas excur
siones lacustres a Ensenada y 
La Centinela, visitando también 
el salto del Petrohué. En Puer
to Montt hicieron bellas excur
siones a Iqs alrededores, inclu
so Pelluco. Tenglo y Angelmó.

valdivia permanecieron 
aiojMos en los mejores hoteles 
ue la ciudad, realizando cruce- 
a°s el río. hasta Corral, 

,v NiebIa- donde pudie- 
„2!? admirar las bellezas de este 
nou, ,^Mco. las obras de ca 
fn£aclon dí* 1 2 río- los viejos 
uertes españoles y la gran usí-

na de los Altos Hornos de Co
rral, donde presenciaron la ex
tracción de una colada de me
tal fundido. Navegaron tam
bién hacia El Bayo y otros be
llos parajes fluviales de la pró- 
qresista capital sureña.

El viaje se completó con una 
permanencia en Temuco y visi
ta a sus pintorescos alrededores.

Los viajeros quedaron muy 
gratamente impresionados por 
las atenciones recibidas, espe
cialmente de parte de don Ca
simiro Giovine. administrador 
del Hotel de Puerto Varas: de 
don Luis Correa, en Pelluco: 
la ojzanización de Transportes 
Fluviales de Valdivia, del señor 
Schuster y de la Emnresa de 
los Ferrocarriles del Estado, qup 
ha destinado un carro nara el 
Turismo Social. Acomoañaron a 
l.T caravana los funcionarlos de 
Turismo, señores Luis Porte. Da 
vid Ferry y Roberto Cruzat.

El 27 del presente oarte a la 
región de los lagos la tercera 
caravana, al mismo precio or
dinario de $ 1.200 por todo el 
víate v todo gasto incluido.

En marzo y abril habrá igual
mente viajes rebajados. El ob
jeto de estas excursiones,, ade
más de su finalidad social de 
abaratar los viajes y ponerlos 
al alcance de nersonas modes
tas. es ampliar la temporada1 de 
turismo a primavera y otoño, 
énocas en que se obtienen con
siderables rebaias en hoteles V 
movilización. Informaciones en 
Departamento He Turismo. Ma
tías Consíñn 150, oficina 541. te
léfono 8*888.

Asistentes al almuerzo ofrecido por el Alcal de de Santiago

ñor Batista, Embajador de Cuba 
en Chile señor Plzzt; Embajador 
de Cuba en EStadós Unidos, se
ñor Amelio Fernández Conches- 
so; Ministro de Relaciones, señor 
Joaquín Fernández; Presidente 
del Senado, señor Urrejola; Pre
sidente de la Cámara de Diputa
dos. señor Santandreu; Presiden-

te de la Corte Suprema, señor 
Trueco: Embajadores de España, 
Argentina, Brasil. Perú. Panamá; 
Ministro de Defensa Nacional, ge
neral señor Carrasco: Vicepresi
dente de la Cámara de Diputados, 
don Julio Sarrenechea; Embala
dor de Chile en Argentina, don 
Conrado Ríos Gallardo; presiden
te de la Comisión de Relaciones 
de la Cámara, don Aurelio Be- 
navente; diputado don Germán 
Domínguez Echenlque; Secretario 
General de Gobierno, don Osvaldo 
Funzalida Correa; Intendente de 
Santiago, don Washington Ban- 
nen; Director General de Carabi
neros, general Maldonado: Do
mingo Tecomal Matte. Agustín 
Edwards Budge; Augusto Ovalle 
Castillo. Luis Renard. Jefe de) 
Protocolo: y Manuel Eduardo Húo 
ner. Ofreció el Alcalde, señor Ga
llardo Nieto, quien pronunció el 
siguiente discurso:

“Excmo. señor:
Hace medio siglo, antes del na

cimiento de nuestro esclarecido 
huésped, nos reuníamos periódica 
y públicamente los estudiantes 
universitarios, y hacíamos nues
tros primeros esfuerzos oratorios 
en defensa de la independencia 
de Cuba. '

Uno de esos muchachos, hoy 
Alcalde de esta capital, ñor exclu
siva v libre elección del Presiden
te de la República, experimenta 
íntima complacencia al ofreceros 
es&a manifestación que exteriori
za “los sentimientos chilenos que 
habéis comprobado desde que 
aterrizó en nuestro suelo el avión 
que os conducía; admiración, 
afecto y respeto.

Aunque di lo Cervantes en su 
inmortal romance que “los oficios 
y grandes cargos no son otra co
sa, sino un golfo profundo de con 
fusiones". hn culminado a insto 
título el Excmo, señor Batista 
entre sus conciudadanos, afian
zando durante su Gobierno la In
dependencia económica y la trans 
formación social de Cuba.

Justifica, además, la hospitali
dad tributada a nuestro festeja
do. su credencial de emisario de
un pueblo que siempre tuvo en 
el corazón chileno un sitio de ho 
ñor, y qué en loa fastos america
nos evoca memorables jornadas.

Deseamos que se nos conozca 
en todos nuestros aspectos esen
ciales; y por lo mismo que Chi
le. como la generalidad de ios 
países del mundo americano, atra 
viesa zonas que imponen serias 
meditaciones, atribuimos conside
rable importancia el contacto con 
prestigiosos conductores de las 
repúblicas hermanas.

Formulamos cordiales votos por 
la ventura personal del Excmo. 
señor Batista en esta tlerro. apa
sionada de la libertad dentro del 
orden, salvadera síntesis de cuan
to ha realizan la progresista pa
tria cubana: y deseamos que los 
dias de vuestra permanencia en 
Ohlle, sean horas sin sombras, 
verdaderamente felices".

Agradeció el festejado en elo
cuentes palabras.

VISITA AL SENADO
A las 19 horas el señor Fulgen

cio Batista fué recibido en el Se
nado por el Presidente de esa Cor 
poración, señor José Francisco 
Urrefola, y por senadores de to
dos los partidos políticos.

Con el objeto de que los sena
dores pudieran atender al distin
guido visitante. la Corporación

EL ESTADO DE SALUD 
DEL EXCMO. SR. RIOS

En la Secretaría General 
de Gobierno se nos infor
mó que el Presidente de la 
República, Excmo. señor 
Ríos, se encuentra en per
fectas condiciones de sa
lud.

El lunes a las 9 horas, 
reasumirá, impostergable
mente sus funciones. No 
se realizará ceremonia de 
ninguna especie. Tampoco 
se dictará decreto de re
asunción, pues no es ne
cesario.

Los Ministros de Estado 
esperarán al Primer Man
datario en la Moneda, y le 
presentarán sus saludos de 
cortesía. ,

Asistieron Ministro« de Estado, 
miembros dei Cucipo Diplomáti
co, aufuriauaea juui-uics y ad
ministrativas, parlameentarioó, je 
íes ae las Fuerzas Annauas y 
otras petáonalídades.

No hubo discursos, pero se 
pronunciaron brindis por la pros
peridad y mayor acercamiento de 
Chile y Cuoa y por la lejicidaa 
personal del Excmo. señor Quin
tana y dei general Batista.

PROGRAMA DE HOY
Hoy a las 11 horas, el señor 

Batista acompañado de los miem
bros de su comitiva visitará al 
Presidente de la República Excmo. 
señor Juan Antonio Ríos, en Vi
lla Paldahue.

A las 12 horas se efectuará una 
sesión solemne en la Municipali
dad de Santiago en 1R cual se de
clarará huésped de la ciudad al 
señor Batista. Terminada la se
sión le será ofrecido un cocktail.

A ]as 18 horas asistirá como 
invitado especial a la ceremonia 
de la entrega de los cascos de la 
Defensa Civil de Londres a la De
fensa Civil de Chile, acto que se 
verificará en la Moneda.

De 19 a 21 horas so desarrolla
rá el cocktail que el Ministro de 
Defensa ofrece en su honor el el 
Club 251 litar.

RECEPCION OFICLXL DE 
CTCH.

El próximo sábado 25. a las 
18.30 heras el Conselo Directivo 
Nacional de la CTCH.. recibirá 
oficialmente al señor Fulgencio 
Batista, en un acto que se reali
zara en el local del Sindicato de 
la Compañía Chilena de Electri
cidad. ubicado en calle Catedral 
2736,

al general Fulgencio Batista 
acordó suprimir la segunda hora 
de su sesión ordinaria.

Después de las presentaciones 
de estilo, el señor Batista fué in
vitado a tomar once en el come
dor del Senado.

Allí pronunció un dicurso de 
salutación el presidente señor 
Urrejola; luego habló el senador 
don Ellodoro Domínguez, y en 
seguida, hizo uso de la palabra 
el visitante para agradecer la 
cordial acogida que le dispensa
ban los senadores chilenos.

El Excmo. señor Quintana, charla con el General Batista.
Cerca de las 20 hora? el señor 

Batista se retiró del Senado.
EL BANQUETE EN LA .MONEDA

El Vicepresidente de la Repú
blica, Excmo. señor Alfonso Quln 
tana Burgos, ofreció anoche en 
el Palacio de la Moneda, un ban
quete en honor del ex Presidente 
de Cuba general don Fulgencio 
Batista.

SERA PERSEGUIDA LA PESCA CON 
DINAMITA EN PUERTOS DEL NORTE
OFICIO DEL SECRETARIO GENERAL DE GOBIER

NO A LOS ORGANISMOS CORRESPONDIENTES
La Secretaria General de Gobierno ha entregado a la 

prensa la siguiente información:
“Por orden de S. E. el Vicepresidente de la República, 

el Secretario General de Gobierno ha dirigido al Ministe
rio del Interior (Intendencia, Gobernaciones y Carabineros); 
Ministerio de Economía y Comercio (Departamento de Pes
ca y Caza); Ministerio de Hacienda (Servicio de Resguar
do Marítimo), y Ministerio de Defensa Nacional (Armada 
Nacional), el siguiente oficio:

“La Presidencia de la República ha tomado nota de 
varios denuncios que señalan que la labor de fomento de 
la pesca, que patrocina el Gobierno, se está viendo malo
grada, porque en las faenas de esta industria, en algunos 
puertos de la zona se está usando dinamita.

Como este hecho significa un verdadero atentado en 
contra del porvenir de nuestra riqueza pesquera, he re
cibido instrucciones de S. E. en el sentido de comunicar 
a US. estos denuncios, a fin de que se sirva impartir las 

órdenes del caso, con el objeto de que se impida, con la 
máxima energía, el uso de este funesto sistema de pesca.

Aprovecho esta circunstancia para reiterar a US. que 
el Gobierno, por expresas instrucciones de S. E el Pre

sidente de la República, está empeñado en desarrollar es
ta promisora industria, para lo cual es necesario que las 
autoridades y funcionarios le presten todas las facilidades 
y le asignen las preferencias que requiere la realización de 

este anhelo nacional”. 

SON TABLETAS ENTERAS 
DgAlíviol SIN SU ENVASE 
DE CELOFAN

CALCULANDO LA CANTIDAD 
MfiYOR DE TABLETAS QUE 
CABEN EN UNA CAGA DE 
FOSFOROS PUEDE 
El FUNDO QUE

GANAR 
REGALA

MANTECA BANQUETE

REMATE
Por acuerdo de los interesados en la liquidación de la Sociedad 

Conyugal habida entre DOÑA GABRIELA AZAR y DON PEDRO HESSIN, y en 
la partición de ios bienes quedados al fallecimiento de este último, se 
rematarán, con admisión de licitadores extraños,

MBNA 24 DE NDVEMBRE, A LAS 15 HK,
ANTE EL ARBITRO don LUIS MANRIQUEZ M., CATEDRAL N.o 116S, las si-
guientes propiedades ubicadas en Puente Alto: 

irarrázaval N.o 445, en el mínimo de .. ........................S 29.720.—
Irarrá2aval N.os 451-455, en el mínimo de....................... S 25.940.—
José Luis Coo N.os 567-751, en el mínimo de............. $ 98.587.—
José Luis Coo N.os 568-570-574-578, en el mínimo de . $ 129.314.— 
Irarrázaval N.o 399 esquina S. P. de la calle Nemesio
Vicuña, en el mínimo de...................................................... $ 62.806.—

2)
3)
4)
5)

Se pagará: mitad al contado, y el saldo en dos cuotas, a tres y 
i; seis meses plazo, con el interés corriente del 8 % anual, y del pena!, del 
II2%. con garantía hipotecaria del inmueble subastado. Se exige boleta de 

garantía equivalente ai 10% del mínimo, a nombre del Arbitro

(Más antecedentes, en el estudio del Arbitro.

CARLOS LETELIER.
Actuario
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INSERCIÓN

BULLADA RESPUESTA OHE IW CONVENCE
Por ARTURO OLAVARRIA BRAVO

' En esta ocasión el ilustre hués
ped, departirá con los dirigentes 
de los organismos obreros sindi
cales de la capital. A continua
ción el Consejo Directivo le ofre
cerá un cocktail en sus oficinas 
de calle Santo Domingo 1337, ac
to al cual han sido invitadas 
prestigiosas personalidades demo
cráticas de nuestro país.

Ei sensacionalismo con 
que fué anunciada la res
puesta que me daría el 
señor Aliaga hizo pensar a 
muchos que esa respuesta 
contendría cantidad tal de 
gravísimas acusaciones y la 
exhibición de documentos 
tan escandalosos, que lle- 

[ varían a la conclusión de 
' que todo cuanto dije en mi 

exposición titulada “De
mócrata, pero no vasallo” 
era inexacta y que, real- 

emente, habria merecido el 
castigo de que se ,me in
cluyera en la Lista Negra.

Pero la respuesta del se
ñor Aliaga hará necesaria
mente recordar el conocido 
“parto de los montes”, pues 
ni se ha rectificado una so
la de mis substanciales 
apreciaciones ni se han ex
hibido otros documentos 
que no sean dos “volunta
rias” declaraciones hechas 
ante el Departamento 50 de 
Investigaciones, adonde, co 
mo todo Chile lo sabe, se 
llega muy “voluntariamen
te” a declarar...

El señor Aliaga está to
talmente Paralogizado, y lo 
siento por la eficiencia de 
sus altas funciones. Nunca 
he desconocido el hecho de 
que Chile ha contraído com 
promisos internacionales, 
en virtud de los cuales 
nuestro Gobierno está obli 
gado a eliminar de las ac
tividades económicas del 
país a ciertas firmas y per 
sonas nacionales o extran
jeras. Pero he afirmado 
enfáticamente —y el se
ñor Aliaga se calla esto— 
que. de acuerdo con esos 
compromisos, para que una 
firma o persona sea eli
minada de las actividades 
económicas de la nación 
es absolutamente indispen
sable que hayan cometido 
actos de agresión contra el 
Continente Americano, o 
que sean intermediarias de 
los intereses de los países 
del Eje.

Lo he dicho ya, y lo re
pito ahora, que durante 
meses he venido pregun
tando al señor Aliaga —y 
continúo preguntándoselo— 
qué antecedentes serlos 
tiene la Comisión que pre
side para creer que las fir
mas Staudt y Manufactura 
reúnen esos requisitos y 
merecen, por tanto, ser eli
minadas de la vida econó
mica de Chile.

El señor Aliaga continúa 
guardando el más terco si
lencio sobre esos antece
dentes. ¿Qué quiere, en
tonces. que yo piense so
bre la seriedad y corrección 
con que actúa el organis
mo que. a instancias de las 
Embajadas aliadas, se ha 
propuesto, porfiadamente, 
eliminar a esas dos fir
mas?

¿Cómo quiere, entonces, 
que yo no afirme que ante 
el hecho de que se con
dena a muerte a esas dos 
firmas, sin que exista car
go alguno en contra de ellas, 
se está cometiendo un 
abuso, una injusticia y una 
arbitrariedad monstruosa 
al amparo de la situación 
internacional del momen
to?

Pero el señót Aliaga, en 
lugar de rectificarme estos 
hechos substanciales de la 
cuestión, se dedica en su 
respuesta a la relación de 
los detalles sin importan
cia de una negociación co
mercial que, hecha al am
paro de la Ley. no puede 

ser condenada ni censura
da por nadie. Y a falta de 
argumentos y razones pa
ra rectificar mi gravísima 
acusación, toma el delez
nable camino de la tergi
versación de los hechos y de 
atrevidas afirmaciones, que 
no le puedo permitir

No comprendo, en efec
to, cómo el señor Aliaga ha 
podido sostener en su ex
posición que después de 
comprometerme a consultar 
al señor Staudt sobre la li
quidación voluntaria de 
sus bienes en Chile hice la 
venta de las acciones de 
la Manufactura. Fué al tér
mino de la reunión que tu
ve con la Comisión que él 
preside —muchos días des 
pués de la venta de las ac
ciones de la Manufactura— 
que yo quedé de hacer esa 
consulta, como un medio 
único de evitar que se blo
quearan en ei Banco Cen
tral los bienes del señor 
Staudt. El señor Aliaga y 
los demás miembros de la 
Comisión quedaron de 
aguardar el resultado de esa 
consulta para tomar una 
determinación definitiva 
sobre la suerte de las fir
mas. El único testigo de esa 
reunión fué el señor Ana- 
nías, y yo estoy seguro de 
que no me desmentirá. '

El caso es que el señor 
Aliaga, sin aguardar mi 
respuesta, hizo redactar y 
firmar por el señor Ministro 
de Relaciones un decreto 
de liquidación forzosa de 
las firmas Staudt y Manu
factura que no ha podi
do continuar en su tramita
ción, por razones que yo ig
noro.

De modo que si ha habi
do en este penoso asunto 
una actitud desleal, ella no 
ha sido, por cierto, la mía.

Se permite afirmal tam
bién el señor Aliaga que 
hubo el propósito de parte 
de mis patrocinados de sa
car del país el dinero pro
ducto de la operación de 
venta de las acciones de la 
Manufactura. Ante esta in 
sidiosa afirmación, yo con
testo sencillamente que con 
ella se falta a la verdad, 
que nunca ha existido ese 
propósito en mente de na
die y que ese dinero está 
en Chile para ser invertido 
en bienes chilenos. Este em
buste no es sino una mane
ra solapada de justificar la 
arbitraria intervención del 
Departamento 50 en este 
asunto, y causa pena ver 
al Subsecretario de Relacio
nes Exteriores de Chile 
empeñado en justificar los 
atropellos y vejámenes que 
constituyen la norma de 
acción de ese desprestigia
do resorte del Servicio de 
Investigaciones.

Finalmente, el señor Alia-

CINE EDUCATIVO EN 
LA UNIVERSIDAD

Hoy jueves 23, a las 18.30 
horas se realizará una nueva 
exhibición de cine Cultural y 
Deportivo, en la Sala de Con
ferencias de la Casa Central 
de la Universidad de Chile, 
dentro del ciclo auspiciado por 
el Departamento de Exten
sión Universitaria y la Aso
ciación Norteamericana de 
Cooperación en Chile.

El programa es el siguiente: 
1) Aeronoticla: 2) Elemento 
de Natación (deportiva); y 3) 
Investigadores de Rayos (cien 
tífica). La entrada es libre. 

ga recoge para la Comisión 
que preside las apreciacio
nes que yo he formulado 
sobre la forma cómo se ne
gocian en Chile las inclu
siones y exclusiones de la 
Lista Negra. En esto, como 
en todo lo demás, el señor 
Aliaga continúa paralogi
zado. Nadie puede suponer 
que al hablar sobre este 
punto yo haya podido re
ferirme a esa Comisión, 
porque ni yo ni nadie ig
nora que las Listas Negras 
las fabrican y manejan, ex
clusivamente, las Embaja
das aliadas y no la Coali
ción Chilena de Control 
Económico.

Ratificando, pues., en to
das sus partes los concep
tos que anteriormente emi
tí acerca del desempeño de 
esa Comisión, en lo que a 
eliminación de actividades 
económicas se refiere, me
diante el sistema de liqui
daciones y traspasos forzo
sos —sin oír a los acusa
dos y sin discriminar sobre 
log cargos que se les ha
cen— queda finalmente en 
pie un hecho que, por cier
to, no es imputable al se
ñor Aliaga ni a sus com
pañeros de labores: mi in
clusión en la Lista Negra. 
Queda en pie que he sido 

castigado y que se preten
de echar sobre mi la con
denación y crítica' de la 
opinión pública por el solo 
hecho de haber defendido, 
como abogado, a personas 
e intereses argentinos y 
chilenos.

Han olvidado las Emba
jadas aliadas que en Chile, 
como en todas partes del 
mundo, la ética de mi pro-
fesión establece que el abo
gado no sólo tiene el de
ber de defender a quien 
quiera que le solicite sus 
servicios profesionales,, si
no <rue tiene la obligación 
de prestar esa defensa.

Nunca en parte alguna 
de la tierra se estigmatizó 
a un abogado por el ejer
cicio legítimo de su profe
sión. Nunca se privó a un 
acusado de la defensa.

Ultimamente, sin ir más 
lejos, los espías nazis en 
Chile fueron defendidos por 
distinguidos abogados, que 
no han sido incluidos en 
la Lista Negra.

Yo, en cambio, lo he si
do por defender los dere
chos de respetables ciuda- 
dados chilenos y argentinos.

Pero la opinión pública 
que no se equivoca jamás, 
advierte en este desigual 
tratamiento un rhóvil ocal 
to y mezquino, destinado, 
exclusivamente, a eliminar
me de la vida política del 
país. Lo cual no se conse
guirá jamás mientras haya 
en Chile hombres de bien.

A. O. B

HUEVA SECCION EN
ESC. EXPERIMENTAL 
DE CULTURA POPULAR

Se ha dado curso al decre
to del Ministerio de Educa
ción, por medio del cual se 
crea en la Escuela Experi
mental de Cultura Popular 
“Pedro Aguirre Cerda’’, la 
sección guardadora de niños.

Esta sección tendrá por ob
jeto dar atención asistqncial 
y pedagógica durante el día. 
a los niños de 2 a 6 años de 
edad, hijos de los obreros 
alumnos de dicha Esauela, 
mientras ellos concurren a 
sus labores.
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LOS KS Ï DEL PEDI® OCIARON 
AYER SOS IEÛRIAS SOBRE POLISCA ECONOMICA
MIENTRAS El bK. ROSS ATACO. LA TESIS INFLACIONISTA SU CONTEN
DOR ESTIMO QUE ESTA NO OFRECE PELIGRO ALGUNO CUANDO SE 

ORIENTA HACIA EL FOMENTO D E LA PRODUCCION NACIONAL
En el Auditorium de ¡a Ra- tual política económica trae 

dio Sociedad Nacional de Mi- para nuestra economía, 
neria los señores Gustavo I A continuación el Sr Del 
Ross y Guillermo del Pedre. ' Pedregal hizo un análisis de 
gal dieron a conocer en la , lo manifestado por el señor 
larde de a#er. ante un au- Ross, rebatiendo uno a uno 
ditorio formado por cuanto, los puntos formulados por su 
de más distinguido tiene . contendor y diciendo que era 
nuestro mundo político, eco- j muy distinta la situación en 
nómico, comercial, industrial | que se habían desenvuelto 
y agrícola, la forma en que a las administraciones anterio- 
juicio de ellos debe desen- ' res y posteriores al año 1938. 
volverse actualmente nuestra Que no se debía olvidar que 
política económica. la administración que entre.

Usó en primer término de | gó el mando al señor Agui
la palabra el señor Ross , rre Cerda le había tocado ac- 
Santa María, quien, basán- ¡ tuar cuando la crisis del año 
dose en los balances de la': 32 tocaba a su fin y que el 
Contraloría General de la ¿mundo pasaba por una era 
República, atacó, desde todos, de paz. aunque se vislumbra- 

- ------------------política eco-j! ba la futura conflagración 
partir desde-1 mundial, 

desarrollando I .... ,Manifestó que la tan za
randeada burocracia no ha 

__ ____ incapié en lo'sido aumentada en la forma 
funesto que era para la na. I que demagógicamente explo- 
cion la tesis inflacionaria tan quienes perdieron el po- 
que desde aquella época se der en 1938, y al respecto dió 
viene desarrollando, lo que a a conocer las cifras señala- 
su juicio es la causa primor--das por las estadísticas, 
dial del encarecimiento de las 1 
subsistencias que se traduce,] 
entre otras cosas, en un mu-L;------- ----- -  —,.__
cho menor standard de vida । e¡,_ 
de nuestros conciudadanos, y, • -
especialmente en las clases • 
drtampsradas, que son las 
que no cuentan con defensa 
alguna.

Otro de los puntos- que 
abordo el señor Ross fué el 
referente al aumento de la 
burocracia, punto que, a su 
juicio, era otro de los facto
res que habían producido el 
desfinanciamiento de los pré 
supuestos, medida inacepta
ble. ya que éstos debían pre
se !arse totalmente saldados 
pr a no producir, a corto pla
zo, la bancarrota de la na-

A continuación el Sr Del

los ángulos, la 
njinica que, a 
19Z8. se viene 
en el pais.

Hizo especial

£e refirió también a lo fu- 
nesío de la política de la ad
quisición de dólares al pre
cio actual, lo que consideró 
caótico para las finanzas del 
país. Después de diversas 
otras consideraciones, citó la 
opinión de diferentes econo
mistas que iban con sus te. 
sis en apoyo de los puntos 
oue él expuso, agregando que 
él no se equivocaba y que si 
tal cosa llegaba a producir
se, iba en muy buena com
pañía.

Terminó su disertación 
dando a conocer el camino 
que a su juicio debía adoptar 
el actual Gobierno para con. 
jurar los peligros que la ac-

Precisó la divergencia de 
_j criterio entre el señor Ross y 
~. ei, ya que ucpciiumu ut 
" । ferentes escuelas económicas, 

¡ expresando que mientras el 
señor Ross pensaba y anali
zaba la inflación con criterio 
de las escuelas clásicas, él 
proyectaba el estudio de la 
inflación monetaria del país, 
de acuerdo con las concep
ciones de Keynes y otros au
tores, que no ven ningún pe. 
ligro en la inflación moneta
ria cuando está orientada 
hacia el control de todos sus 
efectos para obtener el fo
mento de la producción na
cional,

También, como su conten
dor, citó a otros economistas 
modernos que lo acompaña
ban en sus apreciaciones, 
agregando que toda la polí
tica económica seguida tan
to en la administración del 
actual Gobierno, como la del 
señor Aguiríe Cerda, tendía 
al fomento de la producción, 
y a la industrialización del 
país, política que nunca pu
sieron en práctica los Go

biernos anteriores al año 38.
La política que sustento 

—agregó— y que he defen
dido en las tres ocasiones en 
que me ha correspondido 

desempeñar la cartera de 
Hacienda, la he encaminado 
a que vaya paulatinamente 
el país a independizarse eco-

FERROCARRILES DEL ESTADO

PROPUESTAS PUBLICAS POR 
MATERIALES

Se llama a Propuestas Públicas por 
tes materiales, las que se abrirán ,en 
mentó de —-— ■
16 horas de los días que se indican:EL DIA 24 DE NOVIEMBRE DE 1944 PROPUESTA N.o 26

Piezas pino’ oregón. varias dimensiones. 
Piezas rauJí cepillado de 2” x 81’ y x 10”. 
Piezas pino nacional de 1” x 8” x 12”. 
Pernos cocina, varias dimensiones.
Kilos fierro relaminado rectang. 5|8” x 3”. 
Kilos fierro'relaminado redondo, de 1 3|8” 
Metros cabile de acero 
traflexiblej de 7|16”.
Kilos cadepa fierro, uso común, de 3|8”. 
Litros aceite esperma para alumbrado. 
Esmeriles de 16” x 2’ x 1.1|2” (Goodrich). 
Cristales N;ó 1, 2 y 3 (varias dimensiones). 
Metros maijguera goma con género, de 3” y 
Metros correa suela doble, de 12”.

los siguien- 
el Departa- 

Materiales (Estación Alameda), a las

437
200

70
400

1 500
1 500

500

100
20 000

20
30
10

especial arado ex-

EL DIA 29 DE; NOVIEMBRE DEPROPUESTA N.o 29
MATERIALES PARA LINEAS AEREAS 

TRANSANDINO
470 Abrazaderas. 24.000 metros cable de

1944
F. C.

acero, 
aluminio y cobre; 100 cuernos; 1.500 guar
dacabos; 1.200 pernos; 225 prensas; 750 
suspensores de trolley; 3.000 metros de 
Trolley y 100 uniones.

BASES, mayores datos y antecedentes pueden 
consultarse diariamente en la Sección Adquisicio
nes del mismo Departamento, de 15.30 a 17 ho
ras. excepto 
11 30 horas.

EL
DE

Sábados, que se atenderá de 10 a

DEPARTAMENTOJEFE DEL
MATERIALES Y ALMACENES'

EJERCITO DE CHILE
Dirección de los Servicios

"PTO. DE OBRAS MILITARES

PROPUESTA PUBLICA
Se solicitan oronuesta-s núblic?s nara eilvanizar 6.187 

nlanchus de fierro necro N o 24 v 2.166 del N o 26. de 
3 oles ñor 6 pies.

Bases v antecedentes, diariamente de 15 a 18 horas en 
'a AYUDANTIA DEL DEPARTAMENTO DE OBRAS MILI-

Las propuestas se abrirán el Jueves 30 de Noviembre 
<<«. 1P44 a les 16.30 horas, en la oficina del Jefe del De- 

’-‘pmento de Obras Militares 8.o piso del Ministerio d? 
Vnsa Nocional Plaza Bulnes

EL JEFE DEL DEPARTAMENTO

"1 HALL-------CAMFFC" "TO NACIONAL DE BA

EMPLEADOS Y OBREROS MUNICIPALES VENCEDOR DE ANOCHE DE LDS UN.VERS!IAR[|j
Wffwyw VALPARAISO SE CLASIFICO PARA LA

CÛfôMO EFECTUARON AYER LOS 3

nómicamente del exterior, 
haciendo que la nación para 
lograr tan objetivo ponga en 
función todos los recursos de 
que dispone.

Una salva de aplausos pu. 
so término a las disertacio
nes antes enunciadas.

Se nos ha informado que , 
en tres días más se entrega
rá a la prensa una versión 
taquigráfica de los discursos 
de ayer de los señores Ross 
y Del Pedregal, y la réplica 
de sus respectivas aprecia, 
■ciones.

DECLARACIONES DEL 
ALCALDE D. GALVARINO 
GALLARDO NIETO

El Alcalde de Santiago nos 
entrego anoche la siguiente 
exposición:

“Dos regidores, creyendo 
cumplir deberes de lealtad, 
me informaron ayer que se pu 
blicaria una especie de acusa
ción pública contra el Alcal
de por hechos gravísimos, en. 
tre los cuales figuran los si
guientes:

l.o.— Haber aceptado una 
donación de don Jorge Sar- 
quis, en junio último, de 
($ 50.000), cincuenta mil pe
sos, hecha para contribuir ge 
nerosamente a algunas repa
raciones del viejo Matadero 
Es enteramente inexacto que 
yo hubiera aceptado esa dona 
ción, de la que di cuenta en 
sesión pública de la Municipa 
lídad el 16 de ese mes. Fue 
la Municipalidad la que acep 
tó dicha erogación en sesión 
de 20 de junio, tras un exten 
so debate contradictorio, por 
nueve votos contra cinco. Mi 
intervención se redujo en es
te asunto a entregar a la Te
sorería Municipal aquella can 
ti dad, dando cuenta a la Cor 
poración.

Es muy sensible que otros 
capitalistas no hayan imita
do al señor Sarquis, por temor 
a verse mal interpretados.

2.o.— El Alcalde infrascri
to llevó sesenta sacos de ce^ 
mentó en una camioneta de 
la Dirección de Pavimenta
ción para el balneario de Car 
tagena. Es efectivo que, a fin 
de contribuir al mejoramien
to de una calle en ese lugar, 
obsequió dichos sesenta sacos 
de cemento, que pagué de mi 
bolsillo, y compré a don Pedro 
Valladares, según consta del 
recibo oue guardo en mi po
der. En cualquier momento 
en que pueda yo adquirir otra 
partida de cemento, pagando 
ía con dineros propios, los lle
varé como pueda a Cartage
na. porque, si bien soy Alcal
de de Santiago, quedan autori 
dades en ese hermoso balnea 
rio que me consideran allí Al 
calde in partibus, y no creo 
pecar, ni venialmente, tratan 
do de ser útil al progreso de 
esa localidad.

3.o.— Eil Alcaldé ha gas
tado algunos miles de pesos 
en mejorar los caminos del 
Cerro Santa Lucía, sin pedir 
la venia municipal. Es ver
dad que así lo he hecho, utili 
zando la desinteresada ayuda 
de personas respetables, entre 
las cuales puedo mencionar al 
Ministro de la Corte Supre
ma don Gregorio Schepeler. a 
don Pedro L. Medina, a don 
Jorge Richard Barnard. a don 
Víctor Emanuel. etc. Declaró 
sin temor alguno a murmura
ciones que aceptaré cualquie
ra cooperación de los vecinos 
v asiduos concurrentes de ese 
naseo para seguir mejorándo
lo.

Espero conocer los demás 
cargos que se formulan en mi 
contra . para continuar infor
mando a la opinión nública.

(Firmado): Galvarino Ga
llardo N.

DEFUNCION
Ha dejado de existir núes 

tro querido oadre. abuelo v 
bisabuelo don

JACOBO SÜBELMAN
Sus restos serán sepulta

dos hov en el Cementerio 
General, nartlendo el cor
telo desde su case habita
ción. Av. Independenc'a 
N.o 212. casa D. a las 11 
horas.

La familia

DEFUNCION

IHa defado de exls 
tlr nuestro queri
do esposo, padre, 
suevro y abuelito.• ABSENTO

NEGRETE MORENO
Sus restos serán sepulta

dos hov Jueves en el Ce
menterio General, partien
do el cortelo de la calle 
Cuevas 1456, a las 4 P. M.

La familia

+ DEFUNCION
Club Social Dentó 
orático "Zenón 

Torrealba”
g Pone en conocí- 

Jgt miento de sus
consocios el falle

cimiento del distinguido 
miembro de nuestra insti
tución. don

ARSENIO NEGRETE 
.MORENO

Sus funerales se efectua
rán hoy Jueves, a las 16 
horas, partiendo desde su 
rara h’hit -‘'ry cal'» Cue
ras 1456 h’c'a el Cemen
terio General.

Los manifestantes durante su visita a "La Nación’

Un franco éxito alcanzó ayer el 
comido organizado por los em
pleados v obreros de las Munici
palidades de la provincia y de 
otros sectores del país.

A las 19 horas se concentraron 
los empleados v obreros de Santia
go y de Valparaíso en la plaza Vi
cuña Mackenna. de donde inicia
ron el desfile por Avenida Ber
nardo O’Hipgins en dirección a la 
Avenida Bulnes.

Alrededor de las 20 horas. Jos 
manifestantes, que formaban lar
gas columnas, se concentraban al 
lado sur del monumento al Ge
neral Bulnes.

Tanto obreros como empleados 
municipales portaban letrero« con 
motes alusivos a la situación eco
nómica angustiosa porque atra
viesa este importante premio, co
mo asimismo otros al pronto des
pacho del Provecto de Lev de Ren
tas Municipales.

Poco después de las 20 horas, 
dirigentes, de las distintas munl- । 
clpalldades tomaron colocación 
frente al micrófono y ee refirieren 
al significado del comido que por 
primera vez en la historia de les 
municipios se organizaba en nues
tra capital.

Habló en primer término el Al
calde de La Cisterna, coronel don 
Juvenal Asenlo, quien en su bri
llante Improvisación se refirió a 
la situación deplorable en que se 
debatían los empleados v obre
ros municipales v al abandono en 
qu° se encontraban las munici
palidades del país por la falta de

LOS PORTEÑOS- SE IMPUSIERON POR 
DESPLEGAR LA TOTALIDAD DE SUS RErím8l>i 
—ANTOFAGASTA DERROTO A TALCA Pon i?8''«. 
HOY LES CORRESPONDE ENFRENTARSE » " 
LLE CON TEMUCO Y SANTIAGO C0N

3SI2B. 3a~30. 3B,„ „
42 31 41131 y 40 3«,

En la cancho ArtnrE ei nii rá ■ ,° pratcha dei xn- C-¿e r|l,,¡“ « 
clonal de - < ?tervenlr. a me^a. h- . *«• 
nos de Ova le v Tem£B 1o’«i« 
encuentro de fondo Co ’ / Santiago. °ud0'

Ar.cohe se r.pleló la ca;>ch' 
Prat de Valparaíso, con mutuo 
de efectuarse -a quinta etapa ae. 
XHI ampeonato Nacional de 
Basketball. reunlun ésta que des
tacaba como atracción principal 
el encuentro que habían de 
tener los conjuntos rep-esentati- 
vos de las Asoclac.ones de Val
paraíso y Universitaria, ““C'S 
tuades entre los más capaces a- 
Paci’nco mil personas eplaudleron 
el luslo triunfo del equipo lo-u* 
—39 puntos contra 27— .en un 
partido oue logro ^s^tar un 
entusiasmo extraordlna. lo pero 
que, en lineas generales no co
rrespondió a ’-as expectativas ol-

Ccnocedcres los dos cuadros de 
su capacidad, hubo en un 
mlen:o un luego que r.dico sus 
posibilidades de superioridad um. 
carnente en el «sluerzo Jnim- 
dual V asi vimos tratar por com 
nieto la labor habitual de un 
plascr como i*- '."" fe™ 
por los norteños , — 
ror los metropolitanos.

Huoq más habilidad en el t-am 
de Lcd-ema pala anular !os m - 
dios de ataque del rival Vno d 
otra manera se explica que «el 
siempre el sco.e le lucra 
ble hasta terminar con una 
taja aprecie ble de 12 P"“°s' SJ- 
mlnulda sólo en los últimos tra 
mos por los estudiantes.

El lanr.e quedo definido 
primer tiempo, que tue en donde 
vencedores y vencidos der_ 
ron todos sus aspecto en el cual también Val- 
paraíso secó la mejor Dar^- 
Intervenciones lucidas de Ibac 
v muy especial de Ledesma -- 
éste uno de los plavers me. des- ■ 
tacados de la cancha— q 
ron las Intenciones de los uní- 
veísltarlos. aun cuando en estos 
quedaba la esperanza d? «u reac- 
rlón final la misma Q^e naoia 
hecho valer en anteriores com- 
premisos, como »or'jfnipl°n.cuL¿ do se impuso a Talca por tros 
^etampeona““’ s“ Mw. «"«1 | 

T''BnPelCsepmdo ¿erf°do. 
Palacios V Ledesma. con ¡a cop fianza que Proporciona una ven
taja clara en el marcador, se d, 
dlcarnn de preferencia a culdjr 
sus posiciones, sin B17ieE^aío ño 
masiado la pelota y B0^re ^odo b-a l olvidando tampoco que no había 

' que desperdiciar la menor °p/r£' 
tunidad del goal Pasar°n aal 'f?s , minutos y la Universidad reali
zó valiosos empeños por mejorar 
su situación en el tablero, pero 
en este aspecto fue cuando sus 
hombres se dieron perfecta cuep- 
ta que estaban luchando con un 
cuadro realmente superior y qñe 
guardaba todavía muchas eney- 
uíes para un supuesto caso de pe. 
ügro. Vino la esperada reacción 
de los estudiantes, facilitada, es 

, cierto por la pasividad del adver
sario que los dejó hacer, pero ela 

1 resulto pequeña frente a la cali- 
' dad de un fíve poderoso v que 

anoche cumplió una de sus per
formances más acertadas, como 
para convencer acerca de sus jus
tas pretensiones al título. La ver
dad es que el de la Asociación 
Universitaria es un team preferen 
temente de táctica y cuando no 
es capaz de implantar una moda- •

I lídad que para él le es sumamen- 1 v
te cómoda, porque ha llegado a I hux OL xuajUX’íxj a 

' dominarla con notable^ nerfecclóp, p-p-np.pACION DE 
entonces tienen que entrar a upa 
lucha de homore a hombre. t£- I

I rreno en el cual es muy dlffpll , , ,
f que obtenga éxito, como en este | El Consejo General de la 

caso, en que el rival jugaba en deración de Practicantes de 
su cancha, con la ayuda que orp- le, celebrará hoy a las 21.30 ho ¡ 
porclona un ambiente pronicio y ras una reunión de Consejo, en 
en donde el aplauso constante y , - ■ ■ •’ - - -— 1
efectivamente partidista lo im- ¡ S.1 I

’ pulsa por instinto al triunfo. £s de anipliar la colaboración 
1 cosa de muchas dificultades g?i- del gremio hasta la completa 

nar a Valparaíso en sus canchas I inmunización de lj población | 
con elocuencia de este favor de 1 unión se adoptarán acuerdos 
hace d°eZaiocaTPre ™ CUadr° qUe ! e_n el sentido de instruir a los 

Muc uGMACAaiA WO.A, A—¡ Esta victoria de anoche de Val-I T“''
mente a oue no tienen ben- | paraíso ¡e significa, no tan sólo | des y Asociaciones finales

«i UnFxA*. -i ____ _ x— A- nqlc o Fin rio r.nn r»ry-o’7z»r»-
ciña suficiente, lo que es 

aberración, dadas las

una ley que fijara mayores ren
tas para atender al progic-ao de 
las comunas.A continuación se dirigió a la 
muchedumbre, el presidente de >a 
Asociación de Empleados Munici
pales, señor Moisés Guzmén. 
quien también analizó con aco
pio de antecedentes la difícil si
tuación que sufre el empleado y 
obrero municipal con su reduci
do sueldo.En seguida se refirieron en na- 
racldos términos, los siguientes 
oradores: señores Juan Poblete. 
Subsecretario de la Asoc. de OO- 
MM de Chile: regidor de Santia
go don Israel Friedmann: presi
dente de la Asociación Confede
ración de EE. MM. de Chile se
ñor Armando Verdugo; Secretario 
Unión EE MM. de Valparaíso 
señor Homero Menares: Alcalde de 
Conchalí, señor Julio San Martin, 
v presidente de la Unión Obra
ros de la Pavimentación. señor 
Mario Carrefto.

ACUERDOS TOMADOS
1,0 Agradecer al diputado se

ñor Ezequiel González M. v miem
bros de la comisión parlamenta
ria, su Intervención en favor 
del' pronto despecho del Proyec
to de Lev de Rentas Municioa- 
le<s- 2.o realizar el 3 de diciembre, 
a las 10 horas, una gran concen
tración en un teatro que se da
rá a conocer oportunamente- l 
3.0. celebrar sesiones permanen
tes para asegurar el éxito de la 
campaña.

ir habitual ae 
Ma. laño Fernández, 

îfios v de Teillery,

^entera
13% 613 7.6 1319: 13 11. 15’11. 16 11
16 3. 18113. V 19113.

SEGUNDO TIEMPO
21 13 21115. 21 16: 23 16. 23116

2418. 24'20. n^nn- oolon °Q,on
30 23. 3U20, 
35124. 37 24:

Antofagasta, tuvo el s - | 
desarrollo: 1-0 310. 3.2 

5|4, 814. 1014. 10 5. 11’5: 1

26'20: 
31122. 
37125

28120 29120.
33 22. 35 22
37'26. 38'26

PUNTA JE EN LA SERiE A

C NACIONAL

DE BASKETBALL

ANTOFAGASTA . . |44-33|41-47|27-67 |______ _______2 ¡I g? 
TALCA________ ■ ■ ■■ 133-441 — |32-35|44-65||~Ö~rij~~/

UNIVERSITARIOS .......... |47-41|35-32| — |27-39|i~4~~ij~~p¡
VALPARAISO . . . . . .|67-27|65-44j30-27| — ¡

Actividades Gremiales

QUE SE FIJE EL BARRIO MATADERO 
SUELDO VITAL DE ™ UN ™° 
SIGO. EN $1.500 SERVICIO DE BUSES

PEDIRA LA FIEP A LA ¡ DICEN LOS VECINOS DE 
COMISION MIXTA CEN

TRAL DE SUELDOS
..ESE SECTOR

Vecinos del barrio Mata
dero nos piden hacer llegar 
hasta las autoridades su 
formal reclamo por el mal 
servicio que están efectuan
do los micros y autobuses de 
la línea Matadero, debido,

En su última reunión, el 
Consejo Provincial de San
tiago, de la Federación de 
Instituciones de Empleados 
Particulares, debatió exten
samente la situación que se 
le presenta a los empleados I según exponen, a que carecen 
particulares de Santiago, con de la bencina suficiente pa- 
el reducido aumento del Suel । ra hacerlo en forma eficien- 
do Vital, aumento que no ! te.
guarda relación con el alza • Se trata de un barrio en 
del costo de la vida. Se acor- | que vive gran parte de nues- 
dó iniciar una enérgica cam- I tra población obrera, a la 
paña hasta obtener que la j que se está perjudicando en 
Comisión Mixta Central de forma inconcebible con esta 
Sueldos, fije el verdadero I escasa movilización.
sueldo vital de Santiago, que. | Las máquinas no dan el 
en ningún caso, debe bajar 
de los mil quinientos pesos que debieran dar, exclusiva- 
($ 1,500). ’ 1

El acuerdo del Sueldo Vi
tal para 1945, fué fijado por una __________ _____ .... . ... . r_____ _________  ...
la mayoría, formada por el I condiciones en oue se des- I •del presente torneo. Debe eg- T i . , . , * I parar ahora al vencedor da is» Sp-Intendente de Santiago y los envuelve la vida en ese nu- 
representantes patronales, se | meroso y superpoblado ba- 
ñores Ricardo Martínez y ¡ rrio. 
Wenceslao Rodríguez, votan
do en contra de este acuer
do. los representantes de los 
empleados.
ELECCION DE MESA DIREC

TIVA
Debido al término de su 

período de la actual Mesa Di
rectiva, se acordó renovarla 
el viernes próximo, en la reu
nión de delegados que se ini
ciará a las 20 horas.

número minimo de vueltas

Se cita, en consecuencia, a 
los delegados ante la FIEP. 
Provincial, para tratar la si
guiente tabla:

l.o — Cuenta de las acti
vidades del año 44.

2.o — Apelación del Suel
do Vital.

3.o — Elección de la Me
sa Directiva.

SE PRORROGO PLAZO 
PARA INGRESAR A LA 
ASOCIACION LIRICA

El Comité Directivo de 
Asociación Lírica Nacional ha 
acordado prorrogar hasta el 
próximo sábado 25 la recep
ción de solicitudes de los 
cantantes y coristas no sin- 
dicalizados y de las personas 
con aptitudes para el Arte 
Lírico que desean ingresar a 
la Asociación.

Los formularios de solici
tudes de admisión condicio
nal con derecho a asistir a 
los cursos que se inaugura
rán el próximo lunes 27 a 
las 19.45 horas en la Escue
la de Bellas Artes (Parque 
Forestal), se encuentran a 
disposición de los interesados 
en la Secretaria de la Casa 
del Teatro. Monjitas 750, de 
10 a 20 horas.

DEFUNCION

la

IHa dejado de exls 
tir en Quillota, la 
señora 
MARTA 
SANFUENTES 1 

de FERNANDEZ JAR!
Sus restos serán sepulta

dos hov en el Cementerio 
General, partiendo el corte
lo desde la Estación Ma- 
pocho. a las 15.15 horas.

La familia

DEFUNCION

J
Hq de fado de exís 
tlr doña
CAROLINA 
FERNANDEZ 
vda de .MATETICH

Sus restos serán sepulta
dos orivadamente en el 
Cementerio General.

La familia

REASUMIO CARGO 
MIN. DE HACIENDA

En la mañana de ayer 
se reintegró a sus labores 
el Ministro de Hacienda, 
señor Santiago Labarca. 
quien se encontraba deli
cado de salud desde el sá
bado último.

CHARLAS DEL SENADOR 
DON ARTURO ALESSANDRI

Mañana, el senador y ex Pre
sidente de la República. don 
Arturo Alesandri Palma, dará 
la última de sus conferencias so 
bre “Cultura Histórica Chilena”, 
que ha venido dictando desde 
hace algún tiempo, en forma de 
interesantes charlas en el Tea
tro de la Escuela de Artes y 
Oficios.

El señor Alessandri abordará 
en esta ocasión el período his
tórico denominado República 
Parlamentaria.

El programa musical con que 
se iniciará el acto, estará a car
io de los aplaudidos artistas 
señores Eulalio y Florencio Var
gas.

La Dirección nos encarga 
expresar a los interesados en 
escuchar la palabra del señor 
Alessandri, que sólo se permi
tirá ]a entrada hasta las 16.30 
horas.

■ Ha de lado de exls
I tlr en San Bernar
1 do. nuestro aueri-

JSS do esposo v padre
don

JOSE SUSACASA PRIETO
Se oficiará una misa por 

el descanso de su alma 
mañana Viernes, a las 9 
horas, en el Seminarlo de 
San Bernardo desde donde 
partirá el cortejo en direc
ción al Cementerio General 
de Santiago.

La famllir

FELLx vAL EN lLATRO । 
. „........ AV. MATTA PRO FONDOS |
un match ¿.g LA ESCUELA N.o 98 
a.vn «n gg prepara activamente el Ies-

tlval organizado por el personal 
de la Escuela Superior de Ninas 
N o 98. ubicada en Víctor Manuel 
N o 1942, a beneficio de las obras 
sociales de la Escuela. Ropero y 
Colonia de Reposo, el cuál se rea
lizará el próximo sábado a las Já 
horas en el Teatro Avenida Ma.t- । 
ta. Avenida del mismo nombre 
N Esta velada constará de un atra 
vente progiama que iniciara e. 
Orfeón del Grupo Antiaereo, efec- । 
tuándose en seguida la presenta- | 
ción de la Reina de las recientes 
fiestas de la escuela, señorita Leo. 
ñor M Bañera y su Corte de Ho
nor. formada por las señoritas Lu- 
cy Salazar. Juana Osses. Elena 
Neghme. Celia Madrigal. Hllda Ro
dríguez, Sara Moya. Marlene Ba
rriga v Silvia Parra. Hará el elo
gio dé S. M. Leonor, la s^ñor' ~ 
Ana Acevedo Valenzuela, del VI 
Año. ,En el resto del festiva) toma’-?" 
parte, con novedosos números de 
arte todos los cursos de la Escue
la N.o 98. bajo la dirección de sus 
profesoras.

La entrada a platea sólo impor
tará $ 5. a balcón, S 3: a galería, 
adultos 8 2 y niños $ 1.

ROMERIA DE LA ~~~ 
FEDERACION DE 
SOC. MUTUALIiTAS

El próximo domlp,:™ 
10 horas, tendrá lugar ¡a r 
ría organizada por la 
cion rrovinciel Mutualist^? 

। Santiago para visitar lo« ® * 
soieos de las sociedad8 
guleinet Proteo, 
oruccjon Prlmarla 
de Ambos Sexos y Estreli. 
lera de Señoras/ C>J

La columna partirá a 1« r- 
ra indicada, desde Avenid» i 
Paz esquina Artesanos. 
bezada por un orfeón 1

La Federación Prorinci., ,, 
comlenda la asistencia d ta 
instituciones adherías/™ 
sus estandartes sociales.’

HOY SE REUNE LA

PRACTICANTES
Fe
dii

COOP. EDIFICACION
DE LA CONSTRVCCIOI 

„ Jí. Sociedad Cooperatln t 
BdlUcacion de la Com».“ 
en su última reunión, acorde a 
íiguientes puntos: ncmbiai q 
Comisión para la confección ó 
los Reglamentos de esta Cu- 
perativa; celebrar el piimer ¿ 
versario de la Sociedad el i & 
enero próximo; designar □ 
cuota mensual de 8 5 y partí; 
par con todos sus efectiva'a 
la concentración de mañana pi 
Abaratamiento de las Subsistí 
cías.

NUEVO DIRECTORIO
.________ ___________ La Asociación de Protección

el local de calle Bandera 323, a 1 las Industrias Nacionales cts
fin de ampliar la colaboración I bró con fecha reciente una «•
del gremio hasta la completa unión general de socios, era t 

__ „ . ____ v....., i““-™-de la población I fin de elegir el siguiente dis- 
y hay antecedentes que hablan i contra la viruela. En esta re. torio: Presidente, señor Epu

ccn plnriipnrfa rlp peta favnr Hn ...IA. - — -.»-.—A.. o, . vico roónr tnonFlgueroa; vice, señor eante, 
eu ei seuuuo ue uisuuir a ios pedes; secretario, señor Gu-í 

| Consejos Provinciales. Socieda- mo Molina; tesorero, señor la 
„„ „„ "--ta del Bustamante; secretarlo de B

el haber ganado al campeón d? | país, a fin de que ofrezcan SU( estar, señor Humberto Ansí 
Chile, sino también ocupar el r-ri , concurso a las respectivas Jefa. | directores, los señores Enri^

estar, señor Humberto Ansi-
wui.c. oiiív itiiiiuieii ui;upnr ei cr 
mcr, puesto e invicto en Ja Ser)® i

[ purar ahora a) vencedor de ía Se- । 
; rté B que lo más probable es qye 

sea Santiazo, para definir así el 
i título en un match, que por ciej- 

to, acaparará toda la atracción
| del deporte del puerto. Pero cra«- 
j mos que el flve de la capital se

ra para el elenco de Ledesma. ún 
oponente que de seguro le opon
drá más resistencia que los estu
diantes, y ello en razón de que 
latí características de Juego de los 
metropolitanos son similares a la,s 
suvas. incluso con valores indivi
duales que se pueden poner per- 1 
rectamente en parangón con un 
Ibaceta. un Palacios, o un Ledesma .

Los universitarios tuvieron ano 
cha en Enrique Marmentlnl. Ver
dugo y Flgueroa a sus mejores 
plpyers. Entre los porteños, va 
hemos nombrado a Ledesma. Ibk- 

el -crack Para quien ño 
£ £ J?6 anos ~ y Palacios. S8- 
n?, q.ye aBre£ar la labor po- Q°’*«jHClda 1Marlano Fernández, 

el rlval lo vlB”ó con upa 
p™CaZ qUTe dl° 106 resultados espejados. La habilidad del fó- 
c>?arJil8ac}>or se Plerde a veces con su. falta de experiencia.

¡En e] preliminar de i- aulnta 
fecha del campeonato. Antoíagas- 
dfliCf^Pliói5U H'fJ01' Performance del torneo imponiéndose merecida 

a Talca-, en un match que agradó por su equ¡paridad v ñor 
}a¿¿aPldez que se le Imprimió al 
brego. El score fué de 44 33 v. co- 

el cafi,° de Mariano Fer- 
' en el matcto de fondo, 
/uvo. ahora en N°me 6U goleador de otras veces, pues de 

ejp se encargó Glasinovic y ¡e 
clip oportunidad para demostrar eup excelentes condiciones de <S- 
bocador El vencedor se clasifica 
asi en el tercer uuesto su be 
ríe v. el vencido, en el cuarto v ultimo

Lomos en seguida los equipos 
punt°6 d® la reunión de anoche.

VALPARAISO (39)-UNIVERSITA
RIOS (27)

Arbitro: señores Soto, de San 
t.ágo y Aguilión. de Concepción.

Asociación \alpuraibo: Fernan
dez. 3 puntos; L. Ibaceta 9 Pa- 

o’ J^^ma. 9; González, 
coníld ^rdero 5; Carlos Spahle, capitán. 4. y Carrasco, 3. Total 39 puntos.

Asociación Universitaria: Enrl 
que Marmentlnl. capitán. 9 pun
tos; Enzo Marmentlnl. 0; Teíllery 
1; Verdugo. 5: Mltrovic, 0; San 
Martin. 3; Mathleu. 5; Ramírez, 

! L*y. F.gueroa. 3. Total: 27 pun-
El marcador se inició con ven 

taja para los Universitarios v si-
2I2- 2'3- 3l5-516. 517, 7|7. 718, 7 10. 7-11 7 13 

7115; 7117 8¡17. 9117, 1117 
13117. 13 19. 13 21, 13123.
13 26, 13'28 v 15128

SEGUNDO TIEMPO 
15130. 15131. 15132. 15i34 

16136. 17136. 17 37. 19 37’
22'37, 2437 25 37. 26137:
26139 y 27 39
AXTOFAGASTA <t4)-TAI.CA (33) 

Arbitros: señores Gil, de Val 
paraíso y Comas, de Santiago

Antofagasta: Mora. 8 puntos 
Glasinovic, 6, Martínez 16: Tomi 
cíe. 5. Stomic. 5; Pallares 4 To tal: 44 nuntos.

Talca: Pradeñas. 5 puntos: Mo
lina 4 Nome 7; León. 2. Tur
nar 10: Albuna 5; Gaardo 0 
Total: 33 puntos.

I El marcador, con ventaja inl-

turas Sanitarias. Ortega, Juan Miranda, PedroS
' Este Consejo recibió con fe- cerra y Jorge Olea, y_CoiniS3 
cha reciente una conceptuosa de Contabilidad, los señoresE2 

‘ ~ । terio Ducaud. Raúl Contrery!
Ernesto Parra.

FALLECIMIEN0 DEIS 
ARSENIO NEGREIÍ

Ha dejado de existir el 
a -nio iNínrete Moreno de sociedades mutuales y uto 
los Jefes del personal de ui» 
de Prisiones donde Sozaaa.fl,‘± pilas consideraciones. Peñera 
políticamente, al Partido De-, 
tico, en cuya Agrupación 
tiago y Centro Zenón Tona- 
fué uno de sus más valiows 
litantes. .Sus funerales se efectuaran- 
a las 16 heras. ,*n *tejo desde su casa h«bitacló 
11« cuevas N.o 1456. haela^ 

I mcnterlo Genera). El cenw 
nón Torrealba ha recomen^ 
asistencia y se hará r P 
por una delegación-__ _

una reunión &en*falplenS 
! en el local de calle Pu • 

con' el fin de tratar 
| puntos de interés para la 
, tividad. .,„j |«(iI En esta oportunidad, 
! misiones de Trabajo y 
i torio darán cuenta de 
| res que han desarrollado en 
de la institución •

comunicación del Director Ge- , 
neral de Sanidad, don Nacian- 
ceno Romero, en la cual agra- I
dece la designación de Conseje
ro Honorario de que ha sido ob
jeto de parte de la Directiva su 
perior de los practicantes y ’ 
reconoce a sus miembros la 
bor que ya llevan cumplida 
la campaña an ti variólica.

les 
la. 
en

HOY SE REUNIRA LA
JUNTA CENTRAL DE
OO. PANIFICADORES
La Junta Central de Panifica- 

dores, celebrará hoy a' las 16.30 
horas, una reunión de Consejo, 
en conjunto con los directorios 
de los Sindicatos de Santiago, ' 
San Antonio, Melipilla, Tala- 
gante, Peñaflor, Buin, San Ber
nardo y Puente Alto.

En esta reunión se informa, 
rá de la entrevista que ha sos
tenido la Junta Central con las 
autoridades del Trabajo, y ade. 
más, se tratarán diversos otros 
asuntos de interés para el gre
mio.
DUEÑOS DE DEPOSITOF

El Sindicato Profesional de 
Dueños de Depósitos de Licores 
celebrará hoy a las 16 horas.

Más gremiales en la última págj®

Caja de Retiras y P. S. de las FF. CU. de. Es-«^

PF.OPlíESnS FÜBLICÚ
Llámase a Propuestas Públicas por f^verS°(SaSy 

tícuios de escritorio y formularios a las 
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CAMÄRA DE DIPUTADOS
CUENTA

dló cuenta de:
1 Seis mensajes con los cuales S. E. el Pre- 
íi°nte de la República somete a la conside- 
dón de) Congreso Nacional, los siguientes 

rnvectos de ley.
1 H primero, con el carácter de urgente y pa 

er tratado en la actual legislatura extraur- 
íi aria de sesiones, que modifica la ley 7,998 
din establece la compatibilidad entre la jubi- 
^ ón y el desahucio del personal ferroviario. 
la^_QUedó en tabla para los efectos de califi 

’’’’la urgencia hecha presente. Posteriormen- 
C3ente, calificada ésta de "simple”, se mandó a 
^misión de Trabajo y Legislación Social.
■/OE1 segundo, también para ser tratado en la 
dual legislatura extraordinaria de sesiones. 

® e modifica el Código del Trabajo y el Códi 
g0 Civil en lo relativo a los ' ’ ’ tripulantes de

El siguiente, qüe autoriza al Presidente de 
ja República, para transferir a la Caja de la 
Habitación Popular, el dominio de algunos te
rrenos ubicados en Curacautín.

__Se mandaron a Comisión de Trabajo y 
Legislación Social.

El cuarto, que autoriza al Presidente de la 
República para ceder un terreno fiscal a la 
¿ota de Leche de Valparaíso.

__Se mandó a Comisión de Asistencia Mé
dico Social e Higiene.

El siguiente, que autoriza la permuta de 
una propiedad fiscal ubicada en Iquique.

__Se mandó a Comisió# de Gobierno inte
rior.

El último, con el carácter de urgente y para 
ser tratado en la actual legislatura extraordi 
naria de sesiones, que aprueba la organización 
de la Dirección General de Auxilio Social y de 
la Dirección General de Restaurantes del Es
tado. w

—Quedó en tabla para los efectos de cali
ficar la urgencia hecha presente. Postetior- 
mente calificada ésta de “extrema”, se man 
dó a Comisión de Gobierno Interior.

2.o Tres oficios de S. E. el Presidente de -la 
República:

Con el primero, devuelve con observaciones 
el proyecto de ley aprobado por el Congreso 
Nacional, que incorpora al personal de opera
rios y empleados a jornal de la Empresa de 
Agua Potable de Santiago, al régimen de pre
visión de la Caja Nacional de Empleados Pú
blicos y Periodistas, siempie que tengan fun 
ciones de carácter permanente.

—Quedó en tabla.
Con el siguiente, comunica haber resuelto 

incluir entre los asuntos de que puede ocupar
se el Congreso Nacional en la actual legislatu
ra extraordinaria de sesiones, el proyecto de 
ley sobre Sanidad Vegetal.

—Se mandó tener presente y agregar a los 
antecedentes del proyecto en Comisión de Agri
cultura y Colonización.

Con el último, hace presente la urgencia para 
el despacho del proyecto de ley que traspasa 
$ 400,000 al ítem de la Dirección General de 
Sanidad para disponer de fondos para la cam 
paña antivariólica.

—Se mandó tener presente y archivar.
3.o Un oficio del señor Ministro del Interior 

con el que contesta el que se le dirigiera a nom
bre del señor Atienza, acerca del atropello de 
que habría sido victima el profesor don An
tonio Oyarzún, de parte de carabineros en San
ta Cruz.

4.o Un oficio del señor Ministro de Econo
mía y Comercio con el que contesta el que se 
le enviara a nombre del señor Correa Lete- 
lier, sobre destilación de alcohol etílico.

5.o Dos oficios del señor Ministro de Ha
cienda con los que contesta los que se le en
viaran a nombre del señor Correa Lete.ier, 
acerca de los siguientes asuntos:

Sobre suspensión de la tramitación de los 
expedientes de jubilación, y sobre actuación 
del señor Dagoberto Subiabre Gallardo, Ayu
dante de la Tesorería Comuna] de Quinchan en 
las elecciones Municipales verificadas el 2 de 
abril último.

6.o Un oficio del señor Ministro de Defensa 
Nacional con el que contesta el que se le en
viara a nombre de la Cámara, acérca del envío 
de ,un proyecto que haga extensivos ios benefi
cios de la ley 7,745 a los inválidos de 1891.

7.o Seis oficios del señor Ministro de Obras 
Públicas y Vias de Comunicación:

Con el primero da respuesta al que se le en
viara a nombre de la Cámara, acerca de la ne
cesidad de consultar los fondos que requiere <a 
construcción de un muelle en la ciudad de 
Castro.

Con los cinco restantes, contesta los que se 
le dirigieran a nombre de los señores Diputa
dos que se indican, relacionados con las mate
rias que se señalan:

El señor Chacón, sobre terminación de Jas 
obras de construcción del último tramo de> ca 
mino que une a Playa Ancha con Laguna Ver
de;

El señor YrarrázaVal, sobre construcción de 
un puente sobre el río Maulé;

El señor Ojeda, sobre deficiencias del Ser
vicio Marítimo de la Empresa de los Ferroca
rriles del Estado;

El señor Acharán, sobre construcción de edi
ficios en la ciudad de Valdivia y

El señor Arias, sobre reparaciones de los ca
minos de la provincia de Linares.

Quedaron a disposición de los señores Di
putados.

8-o Diez oficios del Honorable Senado:
Con los cuatro primeros, comunica haber 

aprobado, en la misma forma en que lo hizo 
£sta Honorable Cámara, las observaciones tor- 
mulaaas por S. E. el Presidente de la Repú-

>ca, a los siguientes proyectos de ley, despa
C ídos por Congreso Nacional:

1 que modifica la ley 7,208, que incorporó 
3 os Procuradores del número al régimen de 
Previsión de la Caja Nacional de Empleados 
Públicos y Periodistas;

1 que establece que lo dispuesto en el artícu- 
0 -o de la ley 5,757 no se aplicará en las comu- 

E1de Santa María, Pucón y Frutillar.
que destina la parte que corresponde al Fis

co en la contribución sobre apuestas mutuas al 
Superior de Fomento Equino, y

bl j^Ue dec^ara 9^ la derogación expresa esta 
° ecida en el artículo 4 0 de la ley N Q 6 425 debe 
en enderse sin perjuicio de la derogación tácita 
24^ PrOduj° desde la vigencia del D.F.L. N.o

• echa en que cesó la obligación de las Mu- 
nicipalidades de contribuir con el 10 por ciento 
fiCenPr°ducto de las patentes a favor de la Bene

Con el quinto, manifiesta haber desechado la 
la SRrVa,C^°-n f°rmulada por S. E. el Presidente de 
Oen • proyecto de ley que aumenta la

sion de jubilación de que actualmente disfru

ta don Paulino Concha Solar, y que ha insistido 
en la aprobación del proyecto primitivo.

—Se mandaron comunicar los acuerdos respec
tivos a S. E- el Presidente de la República y ar
chivar los antecedentes.

Con los dos siguientes, manifiesta haber recha
zado las observaciones formuladas por S» E. el Pre
sidente de la República e insistido en la aproba
ción de los siguientes proyectos de ley:

El que mejora la situación económica del per
sonal del Congreso Nacional, y

El que autoriza a ¡a Municipalidad de Iquique 
para ingresar en su presupuesto ordinario las su
mas percibidas en conformidad a la ley 7,514.

Con el octavo, manifiesta que ha desechado las 
observaciones formuladas por S E el Presidente 
de la República' y no ha insistido en la aproba
ción del proyecto de ley que autoriza la expro
piación de un predio en la ciudad de Valparaíso 
para destinarlo al funcionamiento del Liceo de 
Playa Ancha.

Con el siguiente, manifiesta haber insistido en 
la aprobación de la modificación introducida al 
proyecto de ley sobre fiscalización y control del co
mercio de semillas, y que consistía en la supresión 
del artículo 21.

—Quedaron en tabla.
Con el último, remite para conocimiento de esta 

Honorable Cámara, una solicitud presentada por 
las señoras Matilde y Sara Godoy Fontecilla en la 
que piden la devolución de antecedentes persona 
les acompañados a una solicitud y el archivo de 
ésta.

—Quedó en tabla. Posteriormente se acordó ac
ceder a lo solicitado.

9.o Un informe de la Comisión de Gobierno In
terior recaído en el Mensaje que incorpora 11 dis
trito Los Maitenes a la comuna subdelefación de 
Puchuncaví.

lO.o Un informe de la Comisión de Vías y Obras 
Públicas recaído en el Mensaje que aprueba el 
convenio relativo a la terminación anticipada del 
contrato de arrendamiento del ferrocarril fiscal de 
Caleta Buena a Negreiros.

—Quedaron en tabla.
ll.o Dos mociones con las cuales los señores 

Diputados que se indican inician los siguientes 
proyectos de ley:

El señor Yáñez, sobre modificación de la ley 
N.o 7,427 que autorizó la contratación de un em
préstito en favor de la Municipalidad de Rengo.

—Se mandó a Comisión de Gobierno Interior y 
a la de Hacienda para su financiamiento.

Los señores Valdebenito y Ruiz, que autoriza a 
la Municipalidad de la Cruz para contratar un 

, empréstito.
—Se mandó a Comisión de Gobierno Interior.
12.o Una presentación del señor Alberto Ca

brera Fuenzalida por la que solicita la devolución 
de antecedentes personales acompañados a una so
licitud anterior.

—Quedó en tabla. Posteriormente se acordó ac
ceder a lo solicitado.

13.o Cuatro telegramas:
Con el primero, la Junta Regional de obreros de 

Concepción solicitan el pronto despacho del pro 
yecto que crea nuevas rentas municipales.

—Se mandó tener presente y agregar a los an
tecedentes del proyecto en Comisión Especial de 
Rentas Municipales.

Con el segundo, los Recaudadores a domicilio de 
los Servicios de Agua Potable de Valparaíso, so
licitan el pronto despacho del proyecto de ley que 
les concede un régimen de Previsión Social.

—Se mandó tener presente y agregar a los an
tecedentes del proyecto en Comisión de Trabajo y 
Legislación Social.

Con el siguiente, el Sindicato de Frigoríficos de 
Puerto Natales, se refiere a un conflicto suscita
do con lá Compañía de Frigoríficos de Puerto 
Natales.

Con el último, el Sindicato Minero de Schwa- 
ger solicita se establezcan relaciones diplomáticas 
con la URSS.

Se mandaron tener presente y archivar
V.— TEXTO DEL DEBATE

1.— REGIMEN DE PREVISION PARA LOS 
RECAUDADORES DE LOS SERVICIOS 
DE AGUA POTABLE.— INCLUSION EN 
LA CONVOCATORIA DE UN PROVECTO 
SOBRE LA MATERIA— OFICIO A 
NOMBRE DE LA CAMARA.

El señor VALDEBENITO.— Pido la pala
bra. señor Presidente.

El señor CAÑAS FLORES— Pido la pa
labra sobre la Cuenta, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
¿Sobre la Cuenta. Honorable Diputado

El señor VALDEBENITO— Si, señor Pre.
sldente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Valde
benito.

El señor VALDEBENITO— Señor Presi
dente, se ha dado cuenta de una comunica, 
ción enviada por los recaudadores de agua 
potable.

Este gremio, señor Presidente, está al mar
gen de todo sistema de previsión, a pesar de 
que. como lo dice su nombre, es el personal 
que allega los fondos provenientes de las co
branzas del agua potable para formar el ca
pital del cual dispone la Dirección de Agua 
Potable y Alcantarillado de Chile.

Hace cosa de dos años tuve el agrado de 
patrocinar una moción en nombre de la Bri
gada Parlamentaria Socialista, por la cual re 
incorpora a este gremio al régimen de pre
visión de la Caja de Empleados Públicos y 
Periodistas: pero ese proyecto aún pende del 
conocimiento de la Comisión de Trabajo y 
Legislación Social.

En vista de esta circunstancia, un repre. 
sentante de los recaudadores, don Victoria
no Lillo Rivera, ha dirigido un telegrama al 
señor Presidente de la Cámara, para soli
citar el pronto despacho del proyecto indi- 
cado Yo solicitaría de la Honorable Cámara 
que tuviera a bien aceptar incluir ese tele
grama, para conocimiento de todos, en el 
Boletín de Sesiones y en la versión oficial. 
Al mismo tiempo, rogaría a k Honorable Cá
mara que tuviera a bien solicitar de S E 
el Presidente de la República la inclusión en 
la actual convocatoria a sesiones extraordi. 
narias de este proyecto de ley, que benefi
cia a un gremio que tanto espera una ley 
que contemple sus intereses.

Esta es la petición que formulo a raíz de 
la Cuenta, señor Presidente

El señor SANTANDREU (Presidente'. — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep
tarán^ las peticiones del Honorable señor 
Valdebenito.

Acordado.
—El telegrama que se acordó insertar es 

del tenor »siguiente:
"ALMENDRAL (VPSO ). 19 

194«.— í
_______ _ — noviembre 

194« _ Señor Presidente de la Cámara de 
Diputados. Santiago— Rogárnosle encareci
damente se sirva estimular Comisión Legis-

SESION 5.a EXTRAORDINARIA, EN 
MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 1944

(Sesión de 16 a 19 horas)

PRESIDENCIA DE LOS SRES. SAN
TANDREU Y BRAÑES

(VERSION OFICIAL)
laclón Trabajo despache informe proyecto 
concede previsión recaudadores domicilio ser
vicios Agua Potable. Hay varios con treinta 
y cuarenta años trabajo nfermos Proyecto 
se encuentra dos’años en Cor isión Legisla
ción sin ser estudiado. Agradecimientos — 
(Fdo.): Lillo Rivera”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Cañas 
Flores.

El señor CAÑAS FLORES — Adhiero, señor 
Presidente, a la petición del Honorable se
ñor Valdebenito. Como conocedor de los sa
crificios que para este personal significa la 
recaudación de las cuentas de agua potable, 
creo que es de justicia que esta Honorable 
Cámara apruebe las sugestiones formuladas 
por Su Señoría.

2— ORGANIZACION LEGAL DE LA? DI. 
RECCIONES GENERALES DE AUXILIO 
SOCIAL Y RESTAURANTES DEL ESTA
DO— URGENCIA DEL PROYECTO SO
BRE LA MATERIA.

El señor CAÑAS FLORES— Señor Presl. 
dente, antes de hablar sobre la materia pa
ria para la cual he solicitado la palabra, 
quiero pedir que se dé lectura al Mensaje 
enviado por el Gobierno sobre los Servicios 
de Asistencia Social y Restaurantes Popu
lares.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Se va a dar lectura al Mensaje respectivo.

El señor OCAMPO — ¿Podría concederme 
la palabra, antes que se dé lectura al Men
saje. señor Presidente?

El señor SECRETARIO. - El Mensaje dice 
asi:

"Conciudadanos del Senado y
En uso de la facultad conferida al Presidente de 

la República por el artículo 5.o de la ley 7.200, d 
18 de Junio de 1942. se dictó el 26 dede 
ese año el decreto con fuerza de ley N.o 614317, 
publicado en e> "Diario Oficial" de 9 de septiembre 
de 1942 que en su articulo 2.o dispone que se 
refunden en un solo servicio dependiente del Mi
nisterio del Interior, que se denominará Direc
ción General de Auxilio Social", la Dirección Ge
neral de Restaurantes y Hospederías Populares Fis
cales y la Dirección General de Cesantía, organi
zadas poi los decretos Nos. 3.233, de 30 ríe Junio 
de 1939. y 1.779. de 26 de abril de 1940. respecti
vamente. v cuyos ílnanclamientos se consultaron 
en el ítem 06-01-11-b del Presupuesto del Mlnis-

de la Cámara de

terlo de Hacienda.
Por decreto con fuerza de ley N.o 12|5.245 de 21 

de septiembre de 1942 publicado en el "Diario 
Oficial”, de 17 de octubre de ese mismo año. se 
fijaron las atribuciones principales y se determi
nó la organización de la Dirección General de Au
xilio Social. y por decreto con fuerza de ley N.o 
62|7,118. de 30 de diciembre de 1942 se aprobó 
la planta permanente de este servicio.

Con fecha 4 de diciembre de 1942 se dló curso 
al decreto con fuerza de ley N.o 4316,715. que se
ñala las finalidades del Servicio de Restaurantes 
del Estado y establece que este servicio estará a 
cargo de un Jefe, bajo la dependencia directa del 
Ministerio del Interior, que se denominará Direc
tor General. En este mismo decreto se determi
na la organización de la Dirección de Restaurantes 
del Estado.

Consecuente con esta medida, el Gobierno dictó 
el 30 de diciembre de 1942 el decreto con fuerza 
de ley N o 63|7,119, que fijó la planta permanente 
de Ja Dirección General de Restaurantes del Es-
tado.

La organización de la Dirección General de Au
xilie Social y de la Dirección General de Res
taurantes del Estado obedeció al propósito perse
guido por la ley N.o 7,200 al facultar al Presi
dente de le República para refundir o coordinar 
servicios que desempeñaban funciones similares.

En la ley de Presupuesto de 1943 figuraron am
bas reparticiones, consultándose le planta de cada 
una de ellas y sus gastos variables.

Al estudiarse el proyecto de Presupuesto para 
el año 1944, se formularon en el seno de la Sub
comisión Mixta respectiva diversas observaciones 
acerca de 1a constltuclonalldad de los decretos con 
fuerza de ley que organizaron en forma indepen- 
piente la Dirección General de Auxilio Social y la 
Dirección General de Restaurantes del Estado.

No obstante este hecho, el H. Congreso Nacio
nal dló su aprobación al Prespuesto de ambos ser
vicios, lo que Implicarla, en todo caso una san
ción legislativa a su existencia, en presencia de 
los argumentos en contrario que se sustentaron 
en la respectiva Subcomisión.

Al tratar la primera Subcomisión Mixta de Pre
supuestos el proyecto de Presupuesto del Ministerio 
del Interior para el año 1945, ha surgido nueva
mente esta cuestión relacionada con la conetltu- 
clonalldad de los decretos gubernativos que dieron 
la organización a los servicios tantas veces men-
clonedos.

A fin de salvar esta situación y en el deseo de 
que el H. Congreso Nacional se pronuncie en for- 

expresa robre la existencia de la Dirección Ge- 
neral de Auxilio Social y de la Dirección General de 
Restaurantes del Estado, reparticiones ambas que 
figuran en la Ley General de Presupuestos y que 
prestan un efectivo servicio y responden a una 
necesidad social, tango el honor de someter a 
vuestra consideración, para que pueda ser tratado 
en el actual periodo de sesiones extraordinarias, 
con el carácter de urgente, el siguiente

PROYECTO DE LEY
Artículo único.—Apruébase la organización de 1« 

Dirección General de Auxilio Social y de la Di
rección General de Restaurantes dej Estado, de
pendientes del Ministerio del Interior, a que se 
refieren los decretos con fuerza de ley Nos. 12|5,245 
y 43|6,715, de 21 de septiembre y 4 de diciembre 
de 1942, respectivamente, cuyas plantas y remu
neraciones del personal se consultan en los ítem 
04-05-01 y 04-09-01 del Presupuesto vigente, sin 
perjuicio de las supresiones de empleos en las 
plantas de estos mismos servicios, ordenadas por los 
decretos supremos Nos. 3.218 y 3.219, de 17 de 
agosto do 1944, expedidos por el. Ministerio del 
Interior.

Esta ley regirá desde la fecha de su publica
ción en el "Diario Oficial".

Santiago 15-XI-1944.— A. QUINTANA BURGOS, 
Joaquín Fernández F.”

El señor CAÑAS FLORES. — Pido la pa- 
labra.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor CAÑAS FLORES.— Principalmen
te pedí que se diera lectura al Mensaje, por. 
que en la cuenta que nos dió el señor Secreta
rio no se habló de la urgencia.

Como se ha producido una situación delica
da en la primera Subcomisión Mixta de Presu
puestos con respecto a estos servicios, yo quie 
ro hacer una indicación sobre este particular.

Previamente debo informar que la primera 
Subcomisión, casi por la unanimidad de sus 
miembros, salvo un voto suprimió estos dos 
servicio para obligar al Estado a darles defini
tivamente existencia legal y para evitar que 
todos los años, en los meses de noviembre o 
diciembre, se esté colocando a este personal 
en una inquietud sobre si continuará o no en 
estos servicios, los que, además, han sido crea 
dos por decreto y no por ley, como debiera
ser.

Pues bien, el Gobierno se comprometió a re
gularizar la situación de estos servicios y ha 
enviado el Mensaje correspondiente con la 
urgencia que el caso requiere.

Creo que debe dársele el carácter de extre
ma urgencia a este Mensaje para que alcan
ce a despacharse antes que la Comisión Mixta 
de Presupuestos estudie el Presupuesto global 
en el que nos encontraríamos con la supresión 
acordada por la primera Subcomisión y, proba 
blemente, con el riesgo de que la Comisión 
también acuerde su supresión.

Si le damos el carácter de extrema urgencia 
la Honorable Cámara y el Honorable Senado 
podrán despacharlo antes que la Comisión Mixta 
conozca el informe de la Subcomisión.

Por lo tanto, pido a Su Señoría que recabe el 
asentimiento de la Honorable Cámara para dar 
a este Mensaje el carácter de extrema urgen
cia.

3 —REFORMA DE LAS LEYES SOBRE SE.
GURO OBRERO Y ACCIDENTES DEL 
TRABAJO RECOMENDACION A LA 
COMISION DE HACIENDA SOBRE LOS 
PROYECTOS RESPECTIVOS

El señor OCAMPO.— Pido la palabra.
El señor GUERRA.— Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Ocampo.
El señor OCAMPO.— Yo deseo pedir al Ho

norable Presidente que recabe el asentimien
to de la Honorable Cámara para que solicite
mos a la Comisión de Hacienda que, a la bre
vedad posible, despache las reformas de las. le
yes 4,054 y 4,055, del Seguro Obrero y de Ac
cidentes del .Trabajo, respectivamente.

Creo que si en esta legislatura extraordina
ria no alcanzamos a despachar o a discutir, 
por lo menos alguna de .estas leyes, la clase 
•trabajadora de nuestro país pensará que fe 
Honorable Cámara no ha sido muy prolija pa
ra dar al país las leyes que favorezcan a los 
trabajadores y que está necesitando absoluta
mente.

Todos sabemos que la indemnización por ac
cidentes del trabajo que establece la ley es 
demasiado baja y que está en desacuerdo con 
la carestía que ha alcanzado la vida en este 
último tiempo Es necesario, pues, estudiar y 
aprobar cuanto antes el aumento del monto 
de esta indemnización por accidente del tra
bajo.

Desearía, entonces, que la Honorable Cáma
ra resolviera enviar una petición a la Comi
sión de Hacienda en el sentido de que cuanto 
antes despache este asunto.

4.—AUTORIZACION AL PRESIDENTE DE 
LA REPUBLICA PARA INVERTIR FON
DOS EN AYUDA DE LOS DAMNIFICA
DOS POR LA CATASTROFE DE SE. 
WELL —PETICION AL SENADO PARA 
QUE DESPACHE EL PROYECTO DE 
LEY RESPECTIVO

El señor OCAMPO.— Además, señor Presi
dente, me agradaría mucho que la Honorable 
Cámara enviara también una comunicación a) 
Honorable Senado encareciéndole , el pronto des 
pacho de un proyecto de ley que el Gobierno 
envió al Congreso con extrema urgencia, desti. 
nado a proporcionar ayuda a las familias de 
las victimas de la catástrofe de Sewell. Han pa 
sado ya cerca de cuatro meses desde que ocu
rrió esa desgracia y todavía los familiares de 
la víctima del aluvión que segara tantas vidas 
en ese mineral, están esperando que les llegue 
el “maná” que nosotros tenemos oculto aquí 
en el Parlamento. Ojalá que el Honorable Se
nado se preocupara cuanto antes de este pro
blema .

Eso es todo lo que quería decir, señor Pre
sidente.
5 —ORGANIZACION LEGAL DE LAS DIREC 

CIONES GENERALES DE AUXILIO SO
CIAL Y DE RESTAURANTES DEL ES. 
TADO — CALIFICACION DE LA UR
GENCIA DEL PROYECTO RESPECTIVO

El señor VALDEBENITO.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor VIDELA.— Pido la palabra señor 
Presidente.

El señ.or SANTANDREU (Presidente). —. 
¿Sobre la Cuenta, Honorables Diputados?

El señor VALDEBENITO.— Sí, señor Pre
sidente.

El señor VIDELA.— Sí, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Valdebe
nito.

El señor VALDEBENITO. — Señor Presi. 
dente, quería referirme a la indicación que 
ha hecho el Honorable señor Cañas Flores, pa
ra agregar que la Honorable Cámara debería 
acoraar la exención del trámite de Comisión 
para este Mensaje del Ejecutivo de que se h? 
ocupado Su Señoría; porque se trata de un pro
yecto de ley que tiene por objeto sólo regula 
rizar una situación que, a juicio de la mayoría 
de los miembros de la Primera Subcomisión 
Mixta de Presupuestos, cs necesario legalizar 
en forma definitiva, tal como lo ha manifesta
do el Honorable señor Cañas Flores.

En los meses de noviembre y diciembre del 
año 1942 el señor Del Río, Director del Depar
tamento de Auxilio Social, informó a la Pn 
mera Subcomisión Mixta sobre la obra que 
realizan esos servicios y dió, en realidad, de
talles minuciosos al respecto. Y tal fué asi 
que esa Primera Subcomisión Mixta aprobó, 
por unanimidad, una mayor entrada de 8 mi
llones de pesos para este servicio.

Ahora vienen consultadas las entradas de 
estos servicios en iguales condiciones; en rea. 
lidad, digo mal: vienen con dos millones de 
pesos menos. Por eso, uniéndome a la peti
ción formulada por el Honorable señor Cañas 
Flores, me permito hacer presente que es con
veniente eximir del trámite de Comisión este 
mensaje y despacharlo sobre tabla, ya que fi
gura en el Proyecto de Presupuestos para 1945. 
que se encuentra en estudio en la Comisión 
Mixta.

Eso es lo que pido, señor Presidente.
El señor OPASO. — Pido la palabra señor 

Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría y, a continuación, 
el Honorable señor Guerra.

El señor OPASO. — Señor Presidente, la 
Primera Subcomisión Mixta de Presupuestos 
rechazó los ítem del Servicio de Auxilio So
cial y de la Dirección de Restaurantes Popula
res, por tratarse de servicios creados por de 
creto y no en virtud de una ley.

Esta situación irregular se hizo presente e! 
año pasado cuando se discutían los Presupues
tos, y el Ejecutivo prometió entonces enviar 
la ley necesaria para legalizar la existencia de 
este servicio.

Al tratar el Presupuesto de este año. la Prl-

Comisión 
la Hono- 
E1 plazo 
de cinco

en seguida, 
creo que es

— De dos dias.
dos dias. como dice el

mera Subcomisión Mixta rechazó los rubros.de 
estos servicios poi ser ilegales.

Yo celebro que el Ejecutivo naya cumplido 
con su promesa, enviando al Congreso este 
proyecto d2 ley, y estoy muy de acuerdo cún 
el Honorable señor Cañas Flores en que se dé 
a este proyecto el carácter de extrema urgen, 
cía, ya que en la Primera Subcomisión, como 
oigo, fueron suprimidos los rubros de estos 
servic.os, a fin de que llegara el proyecto de 
ley cuya tramitación en estos momentos con
sideramos.

No creo conveniente, sin embargo que se le 
exima del trámite de Comisión. La 
lo puede estvdiai durante un día y 
rabie Cámara aprobarlo 
de extrema urgencia 
dias...

Un señor DIPUTADO.
El señor OPASO.—De 

Honorable colega.
El señor VALDEBENITO. — Perderíamos 

toda esta semana.
Ei señor OPASO. — Tenemos hasta el 31 de 

diciembre para despachar los Presupuestos y 
hay necesidad de ver cómo viene concebido el 
proyecto que se nos mande. Nosotros no pode
mos estar seguros de que venga el proyecto en 
debida forma, y para estar seguros de ello es 
necesario el informe de Comisión.

El señor VALDEBENITO. — Viene conce
bido de acuerdo con lo que se discutió en la 
Primera Subcomisión.

¿1 señor CORREA LETELIER.—Su Señoría 
cree necesario el informe de Comisión. Pero 
acordado el trámite de extrema urgencia, regla 
mentariamente no hay informe de Comisión, 
salvo que -la H. Cámara asi lo acuerde. En 
consecuencia Honorable Diputado, creo que 
seria preferible acordar la suma urgencia pa
ra este proyecto.

Un señor DIPUTADO. —No hay informe de 
Comisión en el trámite de extrema urgencia.

El señor SANTANDREU (Presidente)..— 
Hago presente a la Honorable Cámara que le 
extrema urgencia sólo puede ser pedida por 
dos Comités como mínimo y acordada con el 
voto de los dos tercios de los Diputados pre
sentes. Debo agregar que, conforme al Art. 196 
del Reglamento, la calificación de la urgencia 
se hace sin debate, al término de la Cuenta. En 
consecuencia...

El señor VALDEBENITO. — Ya el Comité 
Socialista pidió la extrema urgencia para este 
proyecto.

El señor CARREA LETELIER.—¿Y por qué 
no aceptamos la suma urgencia.

El señor VALDEBENITO. — El Comité De. 
mocrático también pide la extrema urgencia.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En consecuencia, conforme al Art. 196 del Re
glamento, voy a consultar a la Sala sobre la 
urgencia solicitada para este proyecto.

El señor VALDEBENITO. — Nosotros esta
mos de acuerdo con el Honorable señor Cañas 
para que se califique este proyecto como de 
extrema urgencia.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
En consecuencia, la Mesa va a poner en vota, 
ción la extrema urgencia.

En votación.
—Durante la votación.
El señor GONZALEZ VON MAREES. — 

¿Qué Comités la han pedido?
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Los Comités Socialista, Democrático, Progre
sista Nacional...

El señor YAÑEZ.—Yo he pedido la suma up- 
gencia.

El señor SANTANDREU (Presidente). 4- 
De todas maneras, tres Comités han solicitado 
la extrema urgencia.

—Practicada la votación en forma Monólñl. 
ca. dló el siguiente resultado: por la afirmati
va. 29 votos: por la negativa, 15 votos.

El señor SECRETARIO.— Han votado 44 
señores Diputados. Los-dos tercios son 29 vp- 

t0SEl señor SANTANDREU (Presidente). — 

Acordada la extrema urgencia. _
El señor CORREA LETELIER. —¿Con m. 

forme de Comisión?
El señor RUIZ. — ¿Me permite, señor Prí- 

sitíente? ;.No seria conveniente recomendar que 
el informe de la Comisión esté listo mañana.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Precisamente. se le da un día; para mafiatia 
tiene que estar impreso.

El señor RUIZ.— Porque el Reglamento es
tablece un dia para el informe y un día para 
discutirlo. Ojalá, entonces, que el informe este 
listo mañana.
6 —CALIFICACION DE LA URGENCIA DE 

UN PROYECTO DE LEY.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde calificar la urgencia solicitada 
por el Ejecutivo para el proyecto que modi
fica la Ley N.o 6,998. que estableció la com
patibilidad entre el desahucio y la jubilación 
ael personal ferroviario.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿De 
qué proyecto se trata, señor Presidente?

El señor SANTANDREU (Presidente), 
Del proyecto que modifica la ley que esta
bleció la compatibilidad entre el desahucio 
y la jubilación del personal ferroviario. En 
la presente sesión se ha dado cuenta del 
Mensaje correspondiente.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—Acor
démosle la simple urgencia, señor Presiden
te.

El señor VALDEBENITO.— La suma ur
gencia, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Se nos presentaría ei mismo caso anterior. 
Honorable Diputado

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
acordará la simple urgencia.

Acordado
7 —DEVOLUCION DE ANTECEDENTES.

El’ señor SANTANDREU (Presidente). — 
Las señoras Matilde y Sara Godoy Fonteci
lla solicitan la devolución de antecedentes 
personales y el archivo de la solicitud que 
las favorece.

Si le parece a la Honorable Cámara se 
acordará devolver los antecedentes y archi
var la solicitud mencionada.

Acordado
Don Alberto Caballero Fontecilla solicita 

la devolución de documentos personales que 
existen agregados a una presentación suya.

Si le parece a la Honorable Cámara, sé 
acordará esta devolución.

Acordado.
8 —MODIFICACION DE LA LEY N.o 7,86S, 

QUE RESTABLECIO LA COMUNA-SUB- 
DELEGACION DE PUCHUNCAVI.

El señor SANTANDREU (Presidente) — 
Entrando al Ord°n de) Dia, corresponde oeu*

rubros.de
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parse del proyecto de ley por el cuai se modi 
tica la Ley 7,866, que restableció la comuna- 
subdelegación de Puchuncavi.

El informe esta impreso en el Boletín N o 
5,498.

Diputado Informante es el Honorable se
ñor Zamora

—Dice el proyecto de ley:
“Articulo único.— Intercalase en la letra 

b) del articulo l.o de la ley No 7,866, de 
13 de septiembre de 1944, la irase: ‘Los Mai
tenes” después de las palabras: “San Anto
nio’ .

Esta ley regirá desde la fecha de su publi
cación en el “Diario Oficial’

El señor SANTANDREU (Presidente) — 
En discuAon el proyecto de ley.

Ofiezco la palabra.
El señor ZAMORA — Pido la palabra, se

ñor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente) — 

Tiene la palabra Su Señora.
El señor ZAMORA.— Señor Presidente, es 

éste un proyecto de ley muy sencillo pues 
sólo tiende a remediar una omisión en que in
currió la Comisión o el señor Secretario de 
la Comisión de Gobierno Interior. A pesar 
de haber pasado el proyectó1' de ley por la 
Honorable Cámara y después por el Honora 
ble Senado, sólo se vino a notar esta omi 
sion cuando la ley estaba promulgada

En el proyecto de ley suscrito por los Ho
norables señore Carrasco y Chacón y por ei 
Diputado que habla se establecía que queda
ba, dentro de la comuna de Puchuncavi. e.1 
distrito de Los Maitenes. Sin embargo, por 
la omisión a que he aludido este distrito que 
do fuera de las dos comunas, no incluyén
dose ni en la de Quintero ni en la de Pu
chuncavi .

A raíz de esto el Diputado que habla pre 
sentó una moción para incluir el distrito de 
Los Maitenes en la comuna de Puchuncavi, 
cuya incorporación a esta Convocatoria so
licitó al Ejecutivo El Ejecutivo mandó en 
igual sentido un Mensaje, que fué el que tra
tó la Honorable Comisión, la que aprobó el 
proyecto de ley por unanimidad, pues, como 
he dicho, sólo se trata de remediar con él 
una omisión. El proyecto consta de un solo 
artículo. Como la ley no entrará a regir has
ta el l.o de enero de 1945, es susceptible de 
subsanar este error que se deslizó en la re
dacción primitiva.

Este informe de la Comisión de Gobierno 
Interior fué acordado por unanimidad Pido 
a la Honorable Cámara que lo despache en 
la misma forma, o sea, por unanimidad tam 
bien.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco al palabra.
Cerrado el debate.
En votación el proyecto de ley.
El señor ZAMORA.— Por unanimidad, se

ñor Presidente.
El señor ESCOBAR (don Alfredo). — No 

hay oposición, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente) — 

Si le parece a la Honorable Cámara, se da
rá por aprobado en general el proyecto de 
ley.

Aprobado.
Como no hay indicación ni modificación 

alguna al artículo único de que consta el pro. 
yecto, queda también aprobado en particu
lar.

9 —PRORROGA DEL PLAZO REGLAMEN
TARIO DE LA URGENCIA DE UN PRO
YECTO DE LEY.

Él señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde tratar, a continuación, el pro. 
yecto que declara que la menor entrada que 
se produzca con motivo de la aplicación de 
la ley 7,884, que rebaja los pasajes en los Fe
rrocarriles del Estado a los deportistas, se 
deducirá de la retribución que debe pagai al 
Fisco la Empresa de los Ferrocarriles dej Es
tado.

No hay informe acerca de este proyecto
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

podría prorrogar el plazo reglamentario de 
la urgencia hasta el término del plazo cons
titucional, o sea, hasta el 14 de diciembre 
próximo.

Acordado.
El señor OLAVARRIA.— ¿Me permite, se

ñor Presidente?
¿No se podría eximir este proyecto del trá

mite de Comisión? En realidad, está en vi
gencia una ley que rebaja ios pasajes de los 
Ferrocarriles del Estado para los deportistas 
en un 75 o¡o, y si no se despacha este pro
yecto, no va a poder salir tampoco el regla, 
mentó de aquella ley.

Por eso, yo quiero rogar a mis Honorables 
colegas que no se opongan a que se exima 
del trámite de Comisión este proyecto.

El señor CORREA LETELIER. — ¿Es un 
proyecto de ley, señor Presidente?

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Sí, Honorable Diputado.

La Cámara ha oido la petición del Hono- 
rabie señor Olavarria para tratar este pro
yecto sin informe de Comisión.

El señor CORREA LETELIER— Me opon
go, señor Presidente.

El señor ARIAS.— Se le puede recomen
dar, entonces, a la Comisión que emita rá
pidamente su informe.

El señor OPASO.— En realidad, se le pue
de recomendar que apresure el despacho de 
ese informe.
aO —REAJUSTE DE PENSIONES DEL PER

SONAL DE TROPA DE LAS FUERZAS 
ARMADAS RETIRADO EN ENERO DE 
1942.— OBSERVACIONES DE S. E. EL 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA AL 
PROYECTO RESPECTIVO.

£1 señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde, a continuación, ocuparse de ¡as 
observaciones de S. E. el Presidente de la Re. 
pública al proyecto de ley que establece que 
las disposiciones contenidas en la ley N o 
7,161 se aplicarán al personal de las Fuerzas 
Armadas cuyos ceses fueron expedidos con 
posterioridad al l.o de enero de 1939.

Está impreso en el Boletín N.o 5,492 
—Dicen las observaciones de S. E. el Pre 

¿ídente de la República:
“N.o 1164.— Santiago, 7 de noviembre de 

1944.
Ha sido recibido para su promulgación el 

proyecto de ley aprobado por el Congreso 
Nacional, en virtud del cual se hacen exten
sivos al personal del Ejército, Armada y Fuer
za Aérea, cuyos ceses fueron expedidos con 
posterioridad al l.o de enero de 1939, los be. 
neficios de la Ley 7,167, de 2 de febrero de 
1942. El texto de) proyecto de ley aprobado 
por el Congreso se contiene en el oficio de 
V. E. N.o 1,209, de 21 de septiembre de 1944.

El proyecto de ley en referencia tuvo su 
origen en el Mensaje dei ejecutivo N r 12. 
de 2 de sepiv-rbre de 1942, complf neniado 
por oficio del Ministerio de Defensa Nacio

nal, N o 612, de 14 de junio de 1944, dirigido 
al Presidente de la Comisión de Hacienda 
de la H. Cámara.

La iniciativa del Ejecutivo se refería úni
camente a hacer extensivas las disposiciones 
de la ley N.o 7,167 a) personal de las Fuer
zas de Defensa cuyo cese fué expedido con 
posterioridad al l.o de enero de 1942. El pro
yecto de ley asi concebido importaba un 
gasto aproximado de $ 400.000 anuales.

El H. Senado, conociendo del proyecto en 
su segundo trámite constitucional, introdu
jo una .reforma en virtud de la cual las dis
posiciones del proyecto se extendían al per
sonal cuyos ceses habían sido expedidos con 
posterioridad al l.o de enero de 1939. La re
forma del H. Senado, aprobada por la H 
Cámara, en tercer trámite constitucional, ha 
ampliado los beneficios del proyecto al per 
sonal del Ejército. Armada y Fuerza Aérea 
retirado er el curso de los años 1939, 1940 
y 1941

El proyecto de ley primitivo, de un costo 
no superior a $ 400 000 mil al año, ha sido 
transformado en un proyecto de ley cuyo cos
to es de $ 4.000.000 anuales aproximadamen
te.

En efecto- el personal retirado en los años 
1939, 1940 y 1941, alcanza a 1.009 personas 
con pensiones que suman $ 10.831.745 64. 
(cuadro anexo).

Los beneficios de la Ley N.o 7,167 con
sisten en un quinquenio del 5 por ciento. 11-, 
mitado en un 25 por ciento; en incorporar 
a la pensión la gratificación de alojamiento 
del 15 por ciento del personal casado o viu
do con hijos, y en reconocer el sueldo del gra
do superior al personal con requisitos de tiem 
po de ascenso cumplidos. Puede con funda
mento calcularse el monto de los beneficios 
anteriores en un porcentaje cercano al 40 por 
ciento que. aplicado sobre los $ 10.000 000. 
a que asciende el total de las pensiones, da 
la suma de $ 4.000.000 en que se ha calcu
lado el costo del proyecto.

Ahora bien, la Ley de Reforma Constitu
cional N.o 7,727. de 23 de noviembre de 
1943, ha establecido que corresponderá al 
Congreso Nacional aceptar disminuir o re
chazar los aumentos que proponga el Pre
sidente de la República.

COSTO ___________
• AÑOS T EJERCITO | MARINA | AVIACION | TOTALES

240 1939!$ 1493.15259 $ 295.724.981$ 712.972.10 |$ 2.501.84967
326 1940 I 1.824 633 21 789 304 .74 ¡ 408.732.19 | 3.022.670 14
443 1941 3.672.213 03 | 1 194.598 14 | 440 414.66 | 5.307.225.83

1009 |S 6.989.998.83 S 2 279.627 86 $ 1.562.118.95 | $ 10.831.745.64

EL PROYECTO OBSERVADO DICE ASI:

PROYECTO DE LEY:

“Articulo l.o — Las disposiciones de la Ley 
N.o 7,167, de 2 de febrero de 1942, se hacen 
extensivas al personal del Ejército. Armada 
y Fue-za Aérea en retiro, cuyos ceses fueron 
expedidos con posterioridad al l.o de enero 
de 1939.

Articulo 2.o — El gasto que signifique esta 
ley se imputará al ítem de Pensiones del Pre
supuesto dei Ministerio de Defensa Nacional.

Articulo 3,o — Esta ley comenzará a regir 
desde su publicación en el “Diario Oficial”

El señor SANTANDREU (Presidente) — 
En discusión las observaciones de S. E. el Pre 
sitíente de la República.,

Ofrezco la palabra.
El señor YAÑEZ — Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Puede usar de ella Su Señoría.
El señor YAÑEZ.— Creo que a los Honora

bles colegas les ha ocurrido lo mismo que al 
Diputado qut habla: han- sido requeridos por 
muchos interesados para que rechacen el veto 
del Ejecutivo a este proyecto de ley.

Desgraciadamente, aunque me habría gusta
do satisfacer a amigos, y aun a familiares, re
chazando este veto, es el caso que éste lo en
cuentro perfectamente justificado

El Gobierno envió un proyecto de ley que 
extendía los beneficios de la ley N.o 7,167 al 
personal de las Fuerzas de Defensa, cuyo cese 
fué expedido con posterioridad al l.o de ene
ro de 1942.

Posteriormente, el Senado, dentro de esta 
disposición, extendió tales beneficios al per
sonal cuyo cese había sido expedido con pos
terioridad al l.o de enero de 1939.

El proyecto del Gobierno importaba un gas
te anual no superior a cuatrocientos mil pesos 
anuales. La modificación hecha por el Hono
rable Senado, sin la iniciativa del Ejecutivo, 
importa un gasto aproximado de cuatro millo
nes de pesos al año.

De acuerdo con la reforma constitucional úl
tima. la iniciativa para hacer gastos sólo co. 
rresponde al Ejecutivo y el Congreso tiene que 
limitarse a aceptar, disminuir o rechazar . los 
aumentos de gastos que proponga el Presiden
te de la República. De manera que el Congre
so, al aumentar este gasto, de cuatrocientos 
mil a cuatro millones de pesos, sin la iniciativa 
del Ejecutivo, beneficiando a otro personal que 
aquel señalado en el Mensaje respectivo, sen
cillamente tomó un acuerdo inconstitucional.

La promulgación de este proyecto en la for
ma que lo aprobó el Congreso Significaría ba 
rrenar, definitivamente, la reforma constitu
cional .

Aun más. señor Presidente, la propia Co- 
misión Mixta de Diputados y Senadores, in
formando sobre el alcance de dicha reforma 
constitucional, dejó claramente establecido que 
no es facultad del Congreso aumentar los gas
tos en la forma en que aprobó este proyecto de 
ley.

Por consiguiente, lamentando mucho...
El señor QABEZON — Permítame, Honora

ble Diputado.
El señor YAÑEZ.— Con todo gusto, Honora 

ble colega.
El señor CABEZON.— Al referirse Su Seño

ría a este informe de la Comisión Mixta de 
Senadores y Diputados, de la cual formábamos 
parte'los Honorables señores Atienza, Moreno 
Echavarría y el Diputado que habla...

El señor YAÑEZ.— ¡Quiere hablar más fuer 
te, Honorable colega, porque no se le oye na
da!

El señor CABEZON.— Digo, a propósito de 
ese informe de la Comisión Mixta, de la cual 
formábamos parte los Honorables señores Atien 
za, Moreno Echavarría, y el Diputado que ha
bla, que hubo un error en la redacción de él. 
y nosotros hicimos presente, por escrito, que 
en él no habian sido traducidas fielmente las 
expresiones que habíamos vertido en el seno 
de la Comisión.

De manera que ese informe es erróneo y 
en ese sentido se mandó una nota firmada por 
los P''norables colegas señores Atienza y Mo
reno Eei at arria y el que habla.

El señor YAÑEZ.— Para mi argumentación

El Mensaje N.o 12 del Presidente de la Re
pública otorgaba un aumento de sus pensio
nes a ex funcionarios de la Administración 
retirados con posterioridad al l.o de enero 
de 1942. El Congreso ha tenido facultades pa
ra rechazar, disminuir o aceptar la iniciati
va del Ejecutivo. En cambio, en el proyecto 
aprobado, el Congreso ha ampliado el pro
yecto y ha aumentado en forma considera
ble su costo. Es de toda evidencia, en con
secuencia, su inconstitucionalidad.

A mayor abundamiento, la Comisión Mix
ta de Senadores y Diputados designada por el 
Congreso para informar sobre el alcance de 
la reforma constitucional de la Ley N.o 7.727. 
ha expresado lo siguiente:

“Vuestra Comisión Mixta entiende que la 
“ facultad de los parlamentarios para iniciar 
“ proyectos de ley que tengan por objeto au- 
“ mentar o conceder jubilaciones, montepíos 
“ pensiones, etc., sólo pueden ejercerla en 
“ proyectos de gracia de carácter particular 
“ esto es, de aquellos que tienen por objeto 
“ favorecer a una o más personas determina- 
“ das, en razón de las circunstancias espe- 
*' ciales que puedan existir a favor de ellas”

En mérito de estas consideraciones y en
contrándose el proyecto de ley que V E. me 
ha comunicado por oficio N.o 1.209 de 21 
de septiembre de 1944, en contravención con 
la reforma constitucional aprobada por la 
Ley N.o 7,727, devuelvo dicho proyecto por ser 
inconstitucional, y, en ejercicio de la facul
tad que me confiere el artículo 53 de la Cons
titución Política del Estado, observo el pro
yecto en el sentido de que se cambie la fe
cha “1939” por la de “1942”.

Dios guarde a V. E — (Firmados): A. Quin
tana Burgos. — Arnaldo Carrasco. — Santia
go Labarca”.

(CUADRO ANEXO)

PERSONAL DE LAS FUERZAS ARMADAS 
RETIRADO EN LOS AÑOS 1939-1940-1941

Repartición ~T1939~Í~194oT 1941~¡ Total

Ejército.................... I 129 I 155 I 235 I 519
Marina..................... | 66 '135 '165 '366
Aviación................... | 45 I 36 ' 43 1 124

Totales ... .| 240 | 326 | 443 [1009 

no hay necesidad de ese informe; la reforma 
constitucional misma me da la razón.

El señor CABEZON.— Hay un error manifies 
to, y lo único que quiero decir a S. S. es que 
ese informe, que Se redactó por la Comisión 
Mixta de Senadores y Diputados, no refleja 
exactamente la verdad de lo que acordamos 
en el seno de esa Comisión.

El señor YAÑEZ.— Eso no cambia en ma 
ñera alguna el alcance de la reforma consti
tucional que prohíbe al Congreso Nacional tomar 
la iniciativa en materia de gastos públicos. 
Nc podemos acordar un gasto, si el Ejecutivo 
no toma la iniciativa.

Por eso considero que el Congreso, al modi
ficar un proyecto que tendía a beneficiar a un 
personal y que significaba un gasto de 400 mil 
pesos, aumentando el gasto por su propia ini
ciativa y contra la voluntad del Ejecutivo, co
metió un acto inconstitucional.

De ahí que le encuentro toda la razón al Eje 
cutivo al observar este proyecto, lamentando 
que no estemos en situación de favorecer a ese 
personal.

El señor RUIZ— ¿Me permite una interrup. 
ción, Honorable Diputado?

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Había pedido la palabra el Honorable señor 
Atienza.

Puede usar de ella Su Señoría.
El señor ATIENZA.— Quiero, señor Presi

dente,, decir algunas palabras relacionadas con 
el proyecto en debate.

Creo que el Honorable señor Yáñez, por un 
exceso de celo, en realidad, ha ido demasiado 
ojos y ha interpretado el precepto constitucio

nal relacionado con esta materia, tal vez sin 
quererlo, equivocadamente.

Se consultó a los señores Ministros de Ha
cienda y de Defensa...

El señor RUIZ— Que estaban presentes en

El señor ATIENZA. - Como me apunta 
muy bien Su Señoría, el día en que se apro
bo este proyecto en el Senado estaban pre
sente los señores Ministros nombrados y 
ninguno de ellos lo objetó.
dePque°se"trata T® haCer resaltar el hech° 

e que se trata de un proyecto que ya ha 
a sido aprobado anteriormente en el año

fe^íT ^AÑEZr E1 5eilor Mtotro de De- 
lensa no lo acepto.

El señor ATIENZA— ...y Que 
ficado por la Honorable Cámara 
posterior.

Ahora el Honorable Congreso 
por unanimidad, y tal como había sido pre
sentado el año 42 al Senado.

De manera que el aspecto constitucional 
esta salvado.

Soy, señor Presidente, como tantos otros 
Honorables colegas, de aquellos que estima, 
mos que es necesario poner un dique a los 
gastos públicos para equilibrar los Presu
puestos de la Nación y así evitar que éstos 
se abulten en forma antojadiza ante la pre
sión que en este sentido sufren los parla
mentarios.

-y que fué modi-
------—a en fecha

lo aprobó

Felizmente fué un dia dichoso para el Es. 
tado aquél en que la reforma constitucio
nal última fué aprobada definitivamente.

El señor BORQUEZ.— ¿Me permite, Ho
norable Diputado?

Si en el fondo se trata de elevar las pen
siones que tienen esos funcionarios y justa, 
mente «sa facultad la sigue teniendo el Con
greso Nacional.

El señor ATIENZA.— Pero, a mayor abun
damiento, quiero referirme al aspecto que 
tocó en este momento.

El señor BORQUEZ. — En el fondo no 
significa otra cosa; de manera que para qué 
vamos a seguir discutiendo sobre este punto.

El señor OPASO.— ¿Me permite una inte
rrupción, Honorable Diputado?

El señor ATIENZA.— Con mucho gusto.
El señor OPASO.— Señor Presidente, con 

la venia del Honorable señor Atienza, quiero 
manifestar a la Honorable Cámara que con. 
cuerdo ampliamente con la tésis que sostie
ne el Honorable Diputado

La reforma constitucional dice a la letra: 
“Corresponderá, asimismo, al Presidente de 

la República la iniciativa para alterar la di
visión política o administrativa del país; pa
ra crear nuevos servicios públicos o empleos 
rentados y para conceder o aumentar suel. 
dos y gratificaciones al personal de la Admi
nistración Pública, de las empresas fiscales 
y de las institv -.iones semifiscales. El Con
greso Nacional sólo podrá aceptar, disminuir 
o rechazar los servicios, empleos, emolumen
tos o aumentos que se propongan. No se apli 
cará esta disposición al Congreso Nacional 
ni a los servicios que de él dependan”.

La reforma constitucional no se refiere, 
en ninguna de sus partes, a las jubilaciones 
ni a las pensiones.

Señor Presidente, al concordar amplia
mente con la tésis sostenida po mi Honora
ble colega el señor Atienza, reconozco la jus
ticia que entraña este proyecto de ley. No 
es posible que en un proyecto aprobado por 
el Honorable Senado y por la Honorable Cá. 
mara en presencia de los Ministros de Es
tado, que concede esta gracia a los retirados 
del año 1942, no se haya objetado inmediata
mente la ampliación de sus beneficios a los 
retirados gj! año 1939 y se venga ahora a 
hacer cuestión de ello.

En primer lugar, este proyecto no es in
constitucional ni significa un gasto de 
S 4.000.000, sino mucho menos. En seguida y 
esto es lo que me ha movido a hablar en es
te momento, este proyecto es de estricta jus
ticia, porque el Ejecutivo ha venido prome
tiendo arreglar esta situación y no lo ha he
cho.

El señor YAÑEZ. — Eso es una cosa muy 
distinta.

El señor ATIENZA.- La ley de 0uln<’ue_ 
nios para las Fuerzas Armadas empezó a es. 
tudiarse el ano 1943. La actual * , j
dos, la ley N.o 6,772, los otorgo la”b'“ a‘ 
personal retirado con pos tenoridada Lo de 
enero de 1943. No hay, entonces, justificación 
para favorecer eon los ^uenlos S°’Vad“ 
determinado grupo, es decir a 1 s 
después del l.o de enero de 1943.

Ahora bien, con la ampliación que dio el 
Honorable Congreso a este Pr^ect°’ ®tad0 
nara esta injusticia, como lo ha apuntado 
el Honorable señor Opaso Cousiño al soste. 
ner esta misma tesis. Así se podra bene& 
ciar a todo el personal que esta encuadrado 
dentro de Iguales derechos. t

Además, señor Presidente, este P ) o 
beneficia a 1.009 personas, según Io “‘abl“ 
el cuadro que se inserta en el Boleta N » 
5,492. Más del 85 por ciento es persona 1 mo
desto, de tropa, que ha prestado eficientes 
servicios— lo que, por lo demas, 
cute— entregando los mejores anos de su 
vida a las instituciones de la Defensa Na.

“T’mayor gasto que esta ley “
imputa al ítem de Pensiones ^1 Presupuea 
to del Ministerio de Defensa Nac orla, 
variable, N.o 006, lo que no significa. ur au 
mentó serlo en el Presupuesto de Entradas 
V Gastos. Por lo demás, hay que reducir las 
cifras citadas por el Ejecutivo, porque no to 
do el personal tiene la misma situación no 
todas ¡as personas favorecidas son casadas 
ni cuentan con el mismo numero de anos de 
servicio, en este caso, 25, cifra tomada com 
base para los aumentos y quinquenios

Todavía más, señor Presidente, en este ca
so no se vulnera la ley N.o 7.167. por cuanto 
se trata de incorporar a los beneficios de los 
quinquenios a un personal que con toda jus
ticia y derecho se ha hecho acreedor a ellos.

Por lo tanto, estimo que el proyecto debe 
quedar en la misma forma en que lo despa
chó el Congreso Nacional, cuya tesis está ex
presada en el boletín N.o 5.492, que tenemos 
en nuestras manos.

Además, señor Presidente, el Honorable 
Senado le prestó su aprobación por unanimi
dad, y en ambas ramas del Congreso se han 
manifestado opiniones en el sentido de acep
tar este proyecto...

El señor OJEDA — Y en la Honorable Cá
mara también se aprobó por unanimidad, 
Honorable señor Atienza.

El señor ACHARAN ARCE— También en 
la Cpmisión.

El señor ATIENZA— Todo lo cual está 
revelando, señor Presidente, que las dispo
siciones de este proyecto no contrarían el 
espíritu de la reforma constitucional.

Por las razones que he dejado expuestas, 
y también por las expresadas por mi Hono
rable colega señor Opaso Cousiño; por ha
ber sido aprobado por unanimidad en el Se
nado y en esta Honorable Cámara, lo que 
representa indiscutiblemente un espíritu 
exacto y preciso de justicia social, y porque 
favorece, no en forma exagerada, sino en la. 
medida que lo merece, a un grupo de indi
viduos que se han sacrificado por la Defensa 
Nacional, este proyecto debe ser aprobado en 
la forma en que lo despachó el Congreso.

En aquella oportunidad, señor Presidente 
—como me apunta mi Honorable colega, se
ñor Opaso Cousiño— el Honorable señor Yá
ñez sostuvo también, naturalmente con todo 
ese celo jurídico que le reconozco sobrada
mente, que, a su juicio, el proyecto era in
constitucional.

Seguramente el Diputado que habla, a pe
sar de ser abogado como el Honorable colega 
señor Yáñez, no tiene la profundidad de co
nocimientos ni el celo que él posee. Y quiero 
aprovechar esta oportunidad para recono
cerlo ampliamente. Pero no cabe duda que 
ha habido exceso de celo de parte de mi Ho
norable colega...

El señor TAPIA— Con tanto "celo”, el Ho
norable señor Yáñez parece y- un Otelo.

El señor YAÑEZ — Me faltan muchas con
diciones para serlo...

El señor ATIENZA — El ha creído honra
damente que se están vulnerando los prin. 
cipios constitucionales que nosotros hemos 
aprobado en la reforma de nuestra Carta 
Fun ‘amenta).

Están a mi favor, señor Presidente, las 
opiniones de la unanimidad del Senado y de 
la Cámara de Diputados; y en ambas Cor
poraciones se sientan hombrer que han te
nido alguna posibilidad de especializarse en 
el estudio del Derecho. Creo que estos Ho
norables colegas, junto con el Diputado aue 
habla, están contestas en reconocer que este 
proyecto no significa vulnerar las disposi
ciones constitucionales Esto no lo habrían 
permitido ellos ni el modesto Diputado que 
habla, ni tampoco habría habido de parte 
de él este celo para defender el proyecto, si 
hubiera creído que existia la posibilidad de 
vulnerar los principios fundamentales de 
nuestra Carta Constitucional.

Creo, señor Presidente, en consecuencia, 
que desdo el niinto de vista jurídico, porcias 
reznnes ’»'muertas v por Jas que ha expre
sado aquí algún otro Honorable colega que

me acompaña en la defensa de esto^2 
to . pr°yec.

El señor ACHARAN ARCE__T
acompañamos. iod°s i0

EL señor ATIENZA — Muchas Kraci 
norable colega El apoyo de su «5*«’ Ho' siempre fuerte. Sen°«a es

Creo, decía, que la Cámara de ni 
por unanimidad, considerando estOs PUtad°s, 
de justicia social que el proyecto renr^108 
y haciendo honor a los principios i, ^nta- 
que la han asistido siempre al dicta ldÍC°s 
gislación en beneficio de esta justicJ le' 
que todos anhelamos, rechazará el Soclal

El señor OJEDA - Pido la palabra - 
Presidente. a- Señor

El señor SANTANDREU (Presidenta 
Está inscrito, a continuación #>] u *■* 
señor Opaso. ’ Hon°rahle

El señor OPASO — Ya hice uso dp 
labra, señor Presidente. la Pa.

El señor OJEDA— pido la palabra
El señor SANTANDREU (Presidente) 

continuación han pedido la palabra I " A 
norables señores Ojeda, Garrido Ro,?8 
rra. Videla ’ ’

El señor ACHARAN ARCE __ p?reí. 
todos estamos de acuerdo, señor Prec n nue

El señor BORQUEZ _ Con tantos m'"','• 
dos inscritos, no se va a aprobar „„ 
provecto. nUn<* «

El señor SANTANDREU (Presidente) 
Tiene la palabra el Honorable sejOr n,

El señor OJEDA— Si existe consenso un •’ 
nime en la Honorable Cámara para h 
zar las observaciones de Su Excelen - a' 
Presidente de la República y para ¡Cla el 
en el proyecto primitivo, no tengo incS1St'r 
niente alguno en no usar de la palabra*76'

El señor TRONCOSO— Están equivoca 
los Honorables Diputados. LaflOs

El señor DONOSO— El Honorable señ« 
Yáñez ha expuesto razones contrarias a . ♦ 
idea. esta

El señor SANTANDREU (Presidente) 
Está <?on la palabra el Honorable señor núZ

El señor DONOSO— Ojalá Su Señoría 
ilustrara sobre la materia. nos

El señor OJEDA. — El Supremo Gobierno h 
tenido a bien observar el proyecto de ley a 3 
bado por unanimidad por el Congreso NacS' 
por el que se modificaba la Ley N.o 7,167 U» . 
da comúnmente Ley de Quinquenios de ¿ 
zas Armadas, solicitando, por medio de esta oh’ 
servación que se cambie el guarismo 1939 
el de 1942. PM

El Ejecutivo da como razón fundamental y úni
ca, que esta parte del proyecto es inconstituX 
nal, toda vez que la parte observada es de origen 
parlamentario y no del Ejecutivo.

Estimo que la Honorable Cámara debe rechazar 
estas observaciones e insistir en lo aprobado por 
el Congreso Nacional.

Considero que las razones que a continuación 
voy a dar, llevarán a mis Honorables colegas al 
convencimiento de que esta alta Corporación no 
puede proceder de otra manera si quiere ser con
secuente con sus anteriores acuerdos y si no de' 
sea verse burlada con promesas que no se cum' 
píen y que pronto caen en el olvido.

El Partido Socialista tuvo la honra de ser e] 
autor del proyecto de quinquenios para las Fuer
zas Armadas, que luego se transformó en la ley 
N.o 7,167.

Durante la .discusión particular de dicho pro 
yecto, tanto en esta Honorable Cámara como en 
el Senado, colegas de todos los bancos intervi
nieron en el debate procurando hacer extensivos a¡ 
personal en retiro, los beneficios que aquél con
cedería al personal en actividad. El señor Minis
tro de Defensa Nacional, en nombre del Gobier
no, hizo ver la necesidad de que este proyecto 
fuera despachado pronto y, para evitar mayores 
dilaciones, prometió que el Ejecutivo enviaría 
pronto un nuevo proyecto que contemplara los 
anhelos de la Honorable Cámara. En las actas 
de sesiones de la Corporación están estampadas 
las promesas del señor Ministro de aquel en
tonces.

Sólo ante esta promesa, el Parlamento apro
bó el proyecto de los quinquenios en la fonna 
que lo deseaba el Ejecutivo y en espera de que 
éste cumpliera la palabra empeñada-

Estábamos en ese entonces en vísperas de las 
elecciones presidenciales que dieron el triunfo al 
señor Ríos.

Pasadas las elecciones las promesas del Ejecu
tivo fueron olvidadas. En cambio, se inició un 
proyecto de ley para aumentar los quinquenios 
de un 5 al 10 por ciento, pudiéndose computar 
hasta 6 quinquenios en vez de 5 como determi
naba la ley anterior.

Nuevamente el Congreso insistió en sus ante
riores puntos de vista y una vez más, tuvo que 
ceder ante nuevas promesas del Ejecutivo de con
siderar, en un futuro próximo, tan justas peti
ciones- Así se aprobó la Ley N.o 7,452, en la que 
se concedió un modesto aumento al personal en 
retiro que a la postre ha resultado un presente 
griego ante el pavoroso aumento del costo de 
la vida, mejoramiento que sólo fué de un 5 por 
ciento para los Oficiales y de un 10 por ciento 
para el personal de tropa alejado del servicio 
después del l.o de enero de 1939.

Repito que sólo se aceptó este predicamento 
ante la promesa del Ejecutivo de enviar un pr° 
yecto de ley haciendo extensivos al personal 
retiro los beneficios de, los quinquenios que tan 
justamente reclama.

Intertanto, fué aprobada la reforma constitu 
cional que priva al Parlamento de la iniciativa 
en el aumento de los gastos públicos, reforma 
que aún no ha quedado bien esclarecido si afee 
o no a los aumentos de pensiones.

El Ejecutivo que hasta la fecha no ha c 
plido la palabra empeñada con el Parlamento. J 
la cual, como he dicho, hay constancia en 
actas de sesiones de esta Honorable ^mara’^°n. 
serva el proyecto de ley aprobado por el 0 
greso en el cual éste da satisfacción al compí 
miso del Ejecutivo.

Por otra parte, Honorable Cámara, en a 
cusión particular del proyecto observado, >n 
vinieron los Ministros de Hacienda y de e 
sa Nacional, sin que ninguno de ellos 
ra su oposición ( a que el proyecto en deba e 
cediera los beneficios de los quinquenios a 
sonal en retiro desde el l.o de enero de r 
al no expresar su oposición en esos instantes, 
re decir que le prestaion su aprobación y 9 
iniciativa parlamentaria había pasado a ser 
ciativa del Ejecutivo con el asentim’611'0 ej 
representantes. No procede, pues que a fi. 
Gobierno observe por inconstitucional un 
to en cuya discusión intervino por internlgn fot- 
dos de sus Ministros que no rnan^e9ta5°^ontrar>0' 
ma alguna su oposición y que, por el C^oSOS y 
colaboraron a su despacho aportando va 
numerosos antecedentes. hoy

Las razones que el Ejecutivo hace ' omen' 
tardíamente, dejaron de ser tales desde 
to misino en que este proyecto de ley ^aCjen' 
bado con el concurso de los Ministros a resaron 
da y de Defensa Nacional y éstos no e uno 
Ja oposición del Ejecutivo. El Gobierno ja
sólo y no porque hoy sea otro el Minis 
cienda y otro el de Defensa Naciona,
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f ej conipromiso que contrajo el Eje-
tener íuelz" parjamento por intermedio de sus

.¡</n con eicu‘>v0 Ministros.
,nlrrlor,s más. Honorable Cantara; la ley de 

pero hay hg tenido un electo retroactivo
los quinqua' ^mbre de t|c.recho podrá negar y 
que "comente, no lo negarán los Tribuna 
aur. se/U.!ciB si los interesados recurren a ellos 
les de JU6j una interpretación legal. En efecto, 
en bu5Cil ..„ios le han sido computados al per- 
ios í'“,nI! rvicjo desde que ingresó a las Fuer- 
son»1 en . y no desde la promulgación de ¡a 
O“-An"a|<» concedió. De esta manera, quienes 
ley o“" 1 25 años de servicios, comenzaron-
eomProb"“°to a gocar de un sobresueldo equiva- 
de inmem» correspondiente a 5 quin-
le"le " Uvadc posteriormente al 50 por ciento 
’“'"'“/de la ley N.o 7,452 de 10«. Es decir, 
en virW» ... un derecho que arranca desde
.e 1® según la ley N.o 7,167 y desde 30 
25 an°S ■ ja N.o 7,452. Yo me pregunto, Bono- 
«ños seP“1' s) a los que están en servicio ae
robio Cam ^álidM hBs(a -o años anteriores de 
lira leS nata optar a un beneficio económico, 
serví«0’, P 1M son válidos esos mismos años 
1P°r Hos trabajados conjuntamente para la 
de ' lo que hoy se encuentran en retiro? 
sación, » baShabjd„ tanta mezquindad para aque- 
‘Por.‘í“ tres que labraron la grandeza y progne- 

- líos hora fucrzas Armadas, en épocas en que la 
s° , ■ 'n era más dura y no ofrecía las como- 
pt°a ni la holgura económica que hoy pre-

. ^Estimo que es de la más absoluta justicia 
senta', al personal en retiro el goce de los 
C°"C «oíos toda vez que. para el personal en 
quiM“e" ' é le le ha sido concedido con efec- 
servicio acuw

deben pesar *ambién, Cn /
L mis Honorables colegas ante las observa- 
V del Ejecutivo cn el proyecto de que me 

°° V para que hagan un acto de justicia re- 
Razándolas e insistiendo en lo aprobado por el 
-. meso Nacional.

1 , ; último. Honorable Cantara, el personal fa-
* -J nnr psta lev se retiró del servicio con 

'’“"“‘mesa de que le alcanzarían los beneficios 
í bs quinquenios., cuyo proyecto y. se encon 
“¿ en estudio en esta Corporación, promesa 
tt -.1 Ejecutivo ha olvidado, pero que el Con 
S, tuvo presente cuando aprobó esta ley por 
„an;midad en ambas ramas.

haber aportado suficientes razones y an
ídenles que la Honorable Cámara apreciara 
„ todo su valor al votar las observaciones del 

Ejecutivo en el proyecto a que me he referido 
.mero que ella ha de insiste por unanimidad 

¿ corno lo hizo al aprobarlo inieialmente des- 
más de un detenido y sereno estudio.

Proceder de otra manera demostrarla incon- 
gemencia con nuestra actitud anterior y llevaría 
R nuestros conciudadanos al convencimiento de 
que en el Congreso Nacional tampoco hay ]usü 

“señor Presidente, con esto doy por terminadas 
J observaciones solicitando de la Honorable 
m ™ » sirva rechazar las observaciones de 
sXelencia el Vicepresidente de la Repúbli- 
¿e insistir en el primitivo proyecto despacha

nnr el Congreso NacionaldE)P señor SANTANDREU (Presidente). - Tie
ne la palabra el Honorable señor Garrido.

E señor GARRIDO.- Señor Presidente, fren 
te al veto que nos ocupa, se puede estimar que 
les Honorables Diputados que me han P«“d' 
do en el uso de la palabra, han abordado el pro 
blema en su parte más importante, es decir, en 
“'“So constitucional, y que, por Ules con- 
sideraciones, estimo que la Honorable Camara 
ha de rechazar este veto.

has
cido con motivo de la concesión de esto» V* 
quenios, sabemos que ^.^/^badón por 
greso Nacional le han 
unanimidad. Además,
Honorable Senado se encontraban pr„ 
durante la discusión de esta materia 
nistros de Estado entre ello» el de Defensa 
Nacional, sin que ninguno dijera un P 
para manifestar su oposición a este P y • 
Esto, Honorable Cámara, viene también a 
mostrarnos que el señor Ministro e 
estaba en completo acuerdo con esta J 
tardía, pero que llegaba al fin, y en un 
rtento conveniente, para esta gente que sop 
ta una vida bastante difícil, frente a la cares
tía de la vida.

En cuanto al gasto que demanda este pr - 
yecto — que concede el beneficio de los qui 
quenios a contar del año 1939 — 8® ^ce que 
asciende a Ja suma de cuatro millones de pe 
sos. A mi juicio, esto es inexacto, y muc os 
señoies Diputados están de acuerdo conmigo, 
al considerar que esta cantidad ha sido abu - 
tada. No todos los beneficiados son casados ni 
todos tiene 25 o 30 años servidos, de manera 
que el mayor gasto que significa el proyecto 
en debate podría estimarse, mas o menos, en 
la mitad de la cantidad mencionada.

Más aún, con respecto al financiamiento. el 
proyecto dice, en su artículo 2.o, que “el gasto 
que signifique esta ley se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio de 
Defensa Nacional” ítem que,' como es sabido, • 
tiene recursos suficientes como para poder per
mitir este beneficio que, repito, no debe repre
sentar un gasto mayor de dos millones de pe
sos. 

dado su aprobación por 
se ha dicho que en e. 
encontraban presentes

Además de las razones expuestas, y ya salvado 
el aspecto constitucional, puedo hacer presente, 
con diferentes leyes y argumentos —cuya lec
tura voy a omitir en atención a la necesidad 
de despachar cuanto antes este proyecto, que. 
cuando se discutió el proyecto de la Ley N o 

i >'72, sobre sueldos a las Fuefzas Armadas, 
como igualmente el de la N o 7,452. sobre quin 
quenios y otros beneficios a las Fuerzas de 
nuestra Defensa Nacional, se consideró al per. 
®°nal en retiro, para reajustar su pensión en 
°rrna proporcional.

¿Qué de extraño o de injustificado hay, en- 
or>ces, para acoger a jOs beneficios de la ley 
e Quinquenios al personal en retiro desde el 

an° 1039 al año 1942?
| e mi juicio, solamente se hace justicia, y, 
¡ de ,este Caso especia1’ al personal en retiro 
i cono6 61 añ° 1939, fecha en due se empezó a 
' jnefipC r pr°yecto de quinquenios y demás be 
i 8Ona]1OS’ y que es lóEico pensar que este per- 
Í serví"Se consideraba con derecho por estai en 
I El e e” ese tien,p°-
i ticia Jec}ltivo no Puede negarse a hacer jus- 

feducírieS » personal que, por lo demás, es muy 
la máyoriá ¿d° ,aseffurar a la H cámara que 
la, de gr a °e • as persOnas son gente modes- 

¡ de afine adosibaj°si que no tiene gran cantidad 
Persona eServ dOs’ E1 número alcanza a 1.009

Ademá’ se anota en el vet0-
•eñor r/' , ex Ministro de Defensa Nacional 
fisión dPC|Uder0 Otár01a- manifestó en la Co- 
el Proven» iamo que él estaba de acuerdo con

0 Slempre que se obtuviera el finan-

ciamiento. Y tanto es así, que en el Honorable 
Senado el ex Ministro referido no hizo pre
sente su disconformidad.

Me felicito de que én esta Honorable Cámara 
naya un espíritu tan altamente comprensivo 
al estimar que este veto debe ser rechazado

Al materializarse este acto de justicia hay 
que considerar también la situación real que 
vive la gente de mar y de tropa de nuestra 
Defensa Nacional. Lleva una vida de privacio
nes insostenibles y con obligaciones superiores 
que cumplir en su comportamiento en las filas 
y en el mantenimiento de sus hogares, hacién
dose más notables estas circunstancias hasta el 
grado de sargento. La mayoría tiene que vi
vir en conventillos, en una forma desesperante 
para cumplir con sus deberes jerárquicos. Siw 
condiciones económicas son inferiores a la mayo 
ría de los hombres de trabajo que ganan sa
larios sobre el sueldo vital, los más, debido a 
que tienen mayores franquicias para avanznr 
en sus ascensos o aumento de salario*, Lre- 
diante la acción sindical.

Esta gente, por el contrario, tiene que espe
rar el momento en que el Ejecutivo se acuerde 
que son seres con las mismas obligaciones del 
resto de la ciudadanía, frente a la cris.'s eco
nómica actual.

Por eso soy de opinión que debemos recha. 
zar el veto a fin de que el Ejecutivo compren 
da que Irene el deber, tanto como el Parlamen
to, de hacer justicia a estos modestos servi
dores que han consagrado su vida entera a la 
institución en que han servido, manteniendo 
siempre una situación precaria, los en retiro 
como ló dejo expuesto, y los en servicio, en los 
tres ramas de nuestra Defensa Nacional.

El señor YASEZ.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
Esta inscrito, a continuación, el Honorable se- 
ñor Bart.

Tiene la palabra el Honorable Diputado
El señor BART. -El Honorable Diputado 

señor Carlos Atienza hizo recuerdos interesan 
tes respecto a la tentativa que se hizo en esta 
Camara con la reforma constitucional, en or
den a detener esta ola de despilfarro paria, 
mentano que amenazaba, no solamente con des 
piestigiar al Parlamento, que ya está, por 1c 
demas, bastante desprestigiado, sino con llevar 
a la ruina completa al país.

Sin embargo. Honorable Cámara, después 
que el Honorable señor Atienza hizo la defen
sa de esta ley, ahora con argumentos casuísti
cos y hábiles, se pretende barrenar diestramen
te esta reforma que, a mi juicio y a juicio dp 
todas las personas que conocen este problema, 
es la única forma, más o menos posible, de 
detener la bancarrota nacional.

Se habla de justicia social, y el Honorable 
Diputado señor Garrido, que representa al sec
tor de las Fuerzas Armadas...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor BART.
en hacer esas observaciones, por cuanto 
elemento forma en cierta región, en gran 
te, su base electoral.

También comprendo, Honorable Cámara, 
en vísperas de elecciones todos tratemos 
defender nuestra cuota elecionaria...

El señor GARRIDO. — ¿Acaso Su Señoría 
quiere que sólo tengan ese derecho los agra. 
rios?

... tiene perfecta razón 
ese 

par-

que 
de

E1 señor BART. — Frente a estas razones 
sentimentales y personales hay un hecho real 
y pavoroso. ¿No sabe el Congreso que, según 
la expresión del Ministro de Hacienda señor 
Labarca, bastante cruda y clara, tenemos un 
déficit de mil cien millones de pesos, por lo 
menos? ¿Cómo, entonces, con ánimo alegre, 
nos sentirlos sentimentales y generosos y acep
tamos aumentar una petición de 400 mil pesos 
a 4 millones de pesos? Esto es lo más ilógico 
que hay...

Con esto sólo se pretende barrenar la refor
ma constitucional. Se comienza por poco. Y 
en esta lucha, que se está librando entre el 
Ejecutivo y el Legislativo en forma casuística y 
con argucias de abogado, es indudable que va
mos a ganar desde el punto de vista electoral, 
pero el país va a perder.

Sus Señorías saben que el monto de las pen
siones es aterrador y pavoroso; que tenemos pa
ra el próximo año una amenaza clara y concre. 
ta: un déficit superior a mil millones de pesos, 
y que, por fin, vendrá un aumento de los de
rechos aduaneros. Todo esto se traducirá en 
un encarecimiento de los artículos que son fun
damentales para el pueblo.

Ya el pueblo no puede comer. El azúcar, la 
hierba, los tejidos de uso popular, y los precios 
del té y del café...

El señor RUIZ. — Y también, el carbón y 
el pan, Honorable Diputado...

El señor BART. — ...que son, en buenas 
cuentas, verdaderos anestésicos para el hambre 
popular, van a ser alzados, con el objeto de 
poder hallar nuevas pensiones, jubilaciones y 
montepíos, o sea, nuevos gastos que a su tur
no obligarán a crear nuevos impuestos para 
seguir alzando y pagando nuevos gastos, nue
vas pensionés, nuevas jubilaciones y monte
píos.

Esto, Honorable Cámara, no es honrado.
¿Cómo es posible, entonces que nosotros, 

frente a esta amenaza no mantengamos este 
dique salvador que representa la reforma cons
titucional?

Yo llamo a la cordura y a la realidad de 
aunque sea un poco antipático hacerlo, a estas 
alturas a la Honorable Cámara.

Estamos garantidos por una reforma consti
tucional, que nos evita satisfacer peticiones ex. 
cesivas, que muchas veces nos sentíamos obli
gados a aceptar y que, en la mayoría de los 
casos, son incorrectas y dañinas para la econo
mía general de la Nación.

Por eso estimo que el Ejecutivo nos hace un 
■bien con vetar esta ley, ya esta limitación es 
una valla que nos pone a cubierto de la exce
siva blandura a que estamos obligados por 
nuestra condición de parlamentarios sometidos 
a agradar a los electores so pena de perder el 
favor popular. Por estas razones y en defensa 
de este mismo Parlamento y del porvenir eco
nómico del país, creo que los Honorables Di
putados deben pensarlo dos veces y aceptar 
el veto del Ejecutivo que interpreta fielmente 
el espíritu de la reforma constitucional.

El señor TRONCOSO. — Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Guerra; a 
continuación, los Honorables señores Videla, 
Yáñez y Troncoso.

El señor VALDEBENITO. — ¿Por qué no 
votamos, señor Presidente? ¿Por qué no elimi. 
namos los discursos?

El señor GUERRA. — Señor Presidente y 
Honorable Cámara: En el debate se ha plan
teado el aspecto constitucional de esta mate
ria, o sea, si el Parlamento puede o no puede 
legislar respecto de jubilaciones, montepíos y 
pens’ones. La realidad, es que el primitivo 
mensaje que envió el Ejecutivo, de fecha 2 de 

julio de 1942, decía claramente en el articulo | 
segundo:

‘‘Corresponderá, asimismo, al Presidente de 
la República la iniciativa para alterar la divi. 
sión política o administrativa del país; para 
crear nuevos servicios públicos o empleos ren
tados, y para conceder o aumentar sueldos, 
gratificaciones, jubilaciones, montepíos y pen
siones del personal de la Administración Pú
blica, de las empresas fiscales y de las institu
ciones semifiscales. El Congreso Nacional sólo 
podrá aceptar o rechazar los servicios, empleos 
emolumentos o aumentos que se propongan ' 
Se exceptúan de esta disposición el Congreso 
Nacional y su personal de empleador,”.

La Comisión Mixta, que estudió la reforma 
constitucional, suprimió las frases: “jubilaciones, 
montepíos y pensiones’’.

- Lo que deja claramente establecido que el Par. 
lamento puede legislar en materia de pensiones" 
jubilaciones y montepíos De consiguiente, no puede 
ser Inconstitucional que la Cámara insista en la 
redacción primitiva del proyecto en discusión.

El Parlamento, a nuestro juicio, .tiene plena au
toridad para legislar sobre esta materia.

Se ha argumentado que la Comisión Mixta dió 
un informe en el sentido que esta disposición 
impide a los parlamentarios la Iniciativa de aumen. 
tar y conceder jubilaciones, montepíos y pensiones.

Ese informe ni ^quiera ha sido discutido por e) 
Senado ni por la Cámara. Está en contradicción 
con el articulo correspondiente de la reforma 
constitucional...

El señor BORQUEZ.— Es la historia de la refor
ma constitucional.

El señor GUERRA.— Estimo, señor Presidente, 
que el Parlamento tiene pleno derecho para le. 
glslar sobre esta materia y que no podemos renun
ciar a estas prerrogativas que nos da la Constltu. 
clon.

El señor BART.— ¿Me permite una Interrup
ción, Su Señoría?

El señor GUERRA— Diga no más, Honorable 
Diputado.

El señor BART.— He oído con atención a Su 
Señoría y, en realidad, sus argumentos son de 
peso Pero, Justamente cuando yo hablaba me 
refería a las interpretaciones casuísticas. Hay aquí 
casuismo y escolástica. Se debe interpretar la 
expresión jubilaciones, montepíos y pensiones, en 
particular, como cualquier hombre de recto sen. 
tido debe entenderla. Entenderla en sentld0 ge- 
-neral. Sq Señoría comprende que es un argumento 
que sirve para destruir la ley.

Siguiendo ese mismo argumento y llevándolo al 
absurdo, se podrían aumentar indirectamente las 
cifras de esa nomenclatura, jubilaciones, montepíos 
y pendones, a cientos y miles de millones de pesos. 
Ese argumento llevado al absurdo, deja demostrado 
que esta expresión de la ley no puede ser general, 
sino particular.

El señor GUERRA.— Pero la ley no distingue 
si se puede legislar en particular o en general.

El señor BORQUEZ.— Y donde no distingue el 
legislador n0 es lícito al hombre distinguir.

Está equivocado Su Señoría al decir que sola, 
mente se puede legislar sobre la materia en par
ticular .

El señor BART. Lo sentiría mucho.
El señor GUERRA — Estimo, señor Presidente 

que no debemos renunciar a aumentar las pensio. 
nes, Jubilaciones, y montepíos. Y es Justo hacerlo 
dado el encarecimiento del costo de la vida Como 
dice el Honorable señor Bart, la situación que se 
crea en los hogares modestos de la población es 
insoportable y el Parlamento hace justicia al 
aumentar estas pensiones. Creo que la Cámara, 
por unanimidad, ha de rechazar el veto de S. E. 
el Presidente de la República y ha de mantener el 
principio que ha establecido la Constitución, en el 
sentido de que podemos despachar proyectos de 
iniciativa parlamentaria para aumentar las pen
siones, montepíos y Jubilaciones.

El señor BART — Su Señoría, que es un hombre 
inteligente, sabe que, justamente, a este aumento 
de pensiones, jubilaciones y montepíos, se debe, 
en gran parte, el encarecimiento de la vida, por dos 
razones; una, porque la gente pierde el espíritu 
de empreso, pues sabe que va a tener jubilaciones 
y montepíos. Entonces ¿para qué trabaja?... 
Todos vamos a ser pensionados fiscales.

Y, en segundo lugar, porque aumentan los gas. 
tos fiscales que, forzosamente, van a encarecer 
la vida.

El señor ATIENZA — Es que debe haber justicia.
El señor GUERRA.— No es ése el motivo del 

encarecimiento de la vida, como lo creen algunos 
honorables colegas.

En la Comisión Mixta de Presupuestos el Senador 
señor Rodríguez de la Sotta quiso establecer tam
bién que el motivo del encarecimiento del costo 
de la vida se debía al aumento de los sueldos y sa. 
larlos. Si sumáramos matemáticamente los porcen
tajes en que han aumentado los sueldos y salarios 
en comparación al costo de la vida, veríamos que 
n0 influyen absolutamente en nada.

La principal causa del encarecimiento de la vida 
es la especulación, el intermediario, la falta de 
mayor producción. Si entramos en un proceso de 
aumento de la producción en el país, el costo de 
la vida baja y en esa política estamos empeñados 
los comunistas: reorganizar la economía del país, 
en un gran plan de aumento de la producción...

El señor ACHARAN ARCE— ¡Ojalá que fueran 
profetices sus palabras!

El señor GUERRA.— No hacemos profecía, Ho. 
norable colega; públicamente, en el informe de 
nuestro Secretario General, el Honorable Senador 
Carlos Contreras Labarca, hemos manifestado al 
pais nuestros patrióticos deseos de luchar junto 
a nuestro pueblo, con todos los sectores democrá
ticos y progresistas, por la planiíicasión de la eco. 
nomia nacional. Debemos industrializar el país y, 
para hacerlo, necesitamos cuatro cosas fundamen
tales que las tenemos en Chile: en primer lugar, 
materias primas, que tenemos en ambundancia; en 
segundo lugar, capitales.

Estamos seguros de que todos los hombres pio- 
gresistas del país ayudarán a impulsar el plan de 
industrialización en Chile, pues habiendo abun
dancia de producción habremos solucionado el 
gran problema del costo de la vida. Cuando hay 
escasez de producción, hay encarecimiento en el 
costo de la vida.

Termino, señor Presidente, haciendo votos por 
que la Honorable Cámara rechace las observacio
nes del Ejecutivo.

El señor BORQUEZ.— Terminemos; estamos 
todos de acuerdo.

El señor ACHARAN ARCE.— Estamos tpdos de 
acuerdo.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Videla.

El señor ACHARAN ARCE — ¡Están torpe
deando el proyecto!

El señor VALDEBENITO.— ¿Quedan muchos 
inscritos, señor Presidente?

El señor SANTANDREU (Presidente) .—Hay tres 
más, Honorable Diputado.

El señor VIDELA — Después de la "brillante 
improvisación’’ del Honorable señor Ojeda y de 
las observaciones de varios otros señores Dipu
tados, espero que la Honorable Cámara se oabrá 
convencido de que es Justo que ella rechace el 
veto del Ejecutivo.

De acuerdo con el deseo del señor Valdebeníto 
y a fin de evitar a la Honorable Cámara otras 
argumentaciones semejantes a las formuladas, no 
quiero abundar en mayores consideraciones.

El señor GAETE.— Adhiero también a lo ex
presado por mi Honorable colega; y no voy a de
cir el discurso que deseaba pronunciar porque es 
muy largo...

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Yáñez.

El señor YAÑEZ.— Voy a usar de la palabra, 
señor Presdente, a pesar de los inconvenientes 
que significa participar en un debate para defen
der un aspecto constitucional que viene a contra
riar los intereses v esperanzas de las personas 
beneficiadas con este proyecto de lev.

El señor ATIENZA — Y contrariando también 
el espíritu de la Constitución.

El señor YAÑEZ.— La Honorable Cámara na 
abordado esta materia tomando en cuenta eos 
puntos que, en mi opinión, son distintos: la bon
dad o inconveniencia de este proyecto y el pro
blema constitucional mismo.

En ningún momento, me he referido a las ra
zones que el Gobierno ha tenido o tiene para 
observar el despacho de este provecto de lev Mi 
punto de vista al respecto es el mismo que man
tuve en la sesión,del 14 de septiembre del presen
te año. en la honrosa compañía del Honorable 
señor Ccrrea Leteller ..

El señor ATIENZA - Que no tuvo aceptación.
El señor YAÑEZ — No siempre la razón se im

pone. Honorable Diputado. Muchas veces los Ho
norable.«? Diputados ni saben cómo votan.

El señor GAETE.— Exacto.
El señor YAÑEZ — He dicho que comparto «>1 

criterio de los Honorables señores Correa Lete- 
11er v Bart, en el senMdo de que este proyecto 
contraviene los fundamento« de la reforma cons
titucional. No hasta le»r el texto de la lev que 
reformó la Constitución, sino que es necesario 
remitirse al esn'rltu de ella, que fué. sin duda, 
quitarle al Congreso Nacional ’a Iniciativa de aras- 
tor de todo orden, de'ándo’e exclusivamente es»a 
iniciativa en los casos particulares de pensiones 
de gracia o aumento de Jubilaciones, en la inte
ligencia de que en esos, casos se trata de personas 
ove han comnrometldo. por sus servicios, la gra
titud del país.

El señor AGURTO.r-¿Ha hecho Su Señoría el 
ccnco de loe arrepentidos’

El señor YAÑEZ - Dp tal manera oue la Ho
norable Cámara puede otorgar una pensión de 
gracia o aumentar una jubilación en partícula’- 
En ningún momento sp consideró que el esníritu 
de la reforma constitucional fué rl oue Jo Hono- 
rab’e Cámara* pudiera extender esto.« beneficios v 
darles un carácter general, porou® ese era preci
samente p1 mal oue se quería evitar

Sunongamns concretamente, cómo decía el Ho
norable señor Bart. oue en un n’ovpcto de lev se 
beneficie a un gruño de emnlpadc.c fobflednc de 
la Admlnlctrac|ón Piíbl’cq. nrovectn oue sJgn’fl- 
cará un casto de 200 mil pp«os Y nosotros, fal
seando el psrfrltu de la reformo constitucional, 
eleváramos este gasto a una cifra binotéfira d» 
15 millones En eso forma desfinnncieríomos el 
Presupuesto, contrariando ei espíritu de la re
forma constitucional.

El señor ATIENZA— El provecto en debate nn 
vu’ncra las disposiciones de la reforma constitu
cional...

El señor YAÑEZ — Yo deseo observar, señor 
Presidente, que es éste p! punto que tiene impor
tancia. No es el beneficio inmediato de estos ca
balleros a los cuaie« la Cámara ha ofrecido solu
cionar su «■ftuaclón. noroue el Gobierno tiene en 
sus manos el remediarla

Lo interesante es oue si rechazáramos el veto 
estaríamos contrariando el espíritu de la reforma 
constitucional.

Todos nosotros. Honorable« colegas, desde hace 
mucho« días, hemo« estado asediados por los In
teresados, para los cuales son todos los discursos 
que se han pronunciado.

Yo no me pronuncio «ohre p! provecto mismo. 
No es mi ánimo entrar a discutir si él es bueno o 
no es bueno rernecto a los beneficia« que ntnrea

Yo creo oue es bueno, oue es beneficioso, que 
es justo; pero es de una fmnnrtancia mavor al 
resnecto a ]a reforma constitucional, cuvgs dis
posiciones son el únlcn medio de poder • defender 
al país de este despeñadero a que va rodando.

Y aunoue ésta es una tarea ingrata, aunoue 
es una labor antipática pera el Diputado que ha
bla. contrariando los intereses de mi propia fa
milia y los dp mis amigos, levanto mi voz en esta 
Honorable Cámara en defensa de las disposiciones 
de la reforma constitucional.

El señor TRONCOSO.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA — Pid0 la nalabra.
El señor SANTANDREU (Presidente).— Tiene 

la paiabrd e] Honorable señor Troncoso.
El señor TRONCOSO Señor Presidente, vo 

intervengo en este debatp a’armario por el pru
rito oue existe en e«ta Honorable Cámara de tra
tar de enriquecer por medio de leyes a todo el 
mundo.

El señor DELGADO — ¿Cuál es la ley que ha 
enriquecido a Su Señoría?

El señor TRONCOSO —La consecuencia es to
tal y absolutamente contraria a e«te deseo, pues 
no se hace más que empobrecer a todo el mundo.

¿Qué se ha querido obtener con la reforma 
constitucional?

Como lo han dicho los Honorables colegas se
ñores Yáñez y Bart. se ha querido equilibrar ¡os 
Presupuestos Por esto el Ejecutivo, que conoce 
las entradas de la Nación, es ei que debe enviar 
los provectos que demanden mayores ga-'tos.

Este equilibrio de los Presupuestos. Honorable 
Cámara, trae el efecto beneficioso de mantener 
el valor de la moneda que es un positivo benefi
cio para los asalariados, y para el ahorro na
cional.

El desequilibrio presupuestario acarrea la in
flación, con su mortal efecto de la caída del poder 
comprador de la moneda.

Los ejemplos se multiplican en el mundo. Hace 
pocas días vi en un noticiario cómo una muchacha 
ateniense tiraba al aire billetes de 5 millones de 
coronas.

Esto nos ilustra acerca de Jos resultados a que 
podrá llegar la emisión que deberá hacerse para 
poder mantener servicios hipertrofiados y pensio
nes y jubilaciones desmedidas.

Ahora, díganme los Honorables Diputados qué ra
zón moral puede existir para que los jubilados 
gocen también de estos emolumentos, de estas 
mayores entradas que el Estado paga al per
sonal que está a su servicio, porque no tienen 
otras entradas extras, ya que lodos sus esfuerzos 
deben darlos en los cargos que ocupan.

No existe. Honorable Cámara. Indudablemente, 
lo« que se han retirado han tenido que ocupar 
sus actividades productoras en la vida diaria, por
que la jubilación y el retiro no significan darles 
lo necesario para que vivan ociosamente, sino que 
Importan una ayuda para que la agreguen a to 
que obtengan por su esfuerzo en las actividades 
privadas

El señor GARRIDO—¿Me permite una inte
rrupción, Honorable Diputado?

El señor TRONCOSO—La doctrina jurídica del 
Honorable señor OjecJa. de que el Ejecutivo aceptó 
el proyecto porque los Ministros de Hacienda y 
de Defensa Nacional de aquella época nada di
jeron sobre el particular, es inaceptable.

La voluntad del Ejecutivo se manifiesta de dos 
maneras: por proyectos de leyes o por vetos

El señor GARRIDO —¿Me permite una inte
rrupción. Honorable Diputado?

El señor TRONCOSO—Si pido que estemos efe 
acuerdo con el Gobierno en estos vetos es porque 
creo que ello va en beneficio del país.

Si seguimos por el camino en que vamos, lle
garemos fatalmente a la bancarrota. ¿Qué vamos 
a hacer en esta bancarrota? ¿Vamos a emitir pa
pel moneda? No nos perturbemos con beneficios 
Inmediatos cuyos efectos son transitorios, muy 
breves

Vuelvo a repetir mi concepto: por leyes no se 
puede enriquecer a todo el mundo; en cambio, 
se empobrece a todo el mundo.

El señor CORREA LETELIER.— Pido la pa
labra.

El señor SANTANDREU (Presidente).—Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor CORREA LETELIER.—No voy a re
ferirme al fondo c’e esta materia sino que voy 
a tocar uno de los fundamentos del veto del 
Presidente de la República, el relacionado con 
la reforma constitucional

Indudablemente que la reforma, en su redacción, 
no fué feliz en esta parte. Es por eso que estamos 
aquí en presencia de una discusión.

Es cierto que en el artículo 45 reformacfo se 
habla de la iniciativa del Presidente de la Re
pública en lo que respecta, entre otras materias, 
a sueldos y gratificaciones. Se argumenta, en 
consecuencia, oue en el presente caso se trata de 
un aumento de pensiones y que. por consiguien
te. quedaría excluido de la reforma constitucio
nal. Por lo tanto, seria de la Ubre iniciativa par
lamentaria.

Pero a mi juicio, hay que leer íntegramente 
este ait-culo.

Continúa el Constituyente diciendo:
"El Congreso Nacional sólo podrá aceptar, dis

minuir o rechazar los servicios, empleos, emolu
mentos o aumentos que se propongan" Habla ea 
téi minos generales de emolumentos o aumen
tos ..

El señor BORQUEZ.— ¿Y qué cosa es “emo
lumento”, Honorable Diputado?

El señor CORREA LETELIER.— Es un bene
ficio que se concede...

El señor BORQUEZ — Es la retribución pecu
niaria que se concede por un servicio...

El señor CORREA LETELIER.— Exactamen
te. Y Su Señoría coincidirá conmigo en que la 
pensión que se paga a los jubilados es una de las‘ 
formas en que el Estado les retribuye sus ser
vicios cuando dejan de trabajar.

El señor BORQUEZ. - Pero este término está 
expresamente exceptuado.

El señor CORREA LETELER.— Por lo tanto...
El señor GONZALEZ VON MAREES.— Pero 

si ése fuera e] alcance de la reforma conslitucio- 
nal no podrían aceptarse provectos de ley de 
pensión de ■aracia en esta Cámara.

El señor ALCALDE.— ¿En qué sentido?
HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 

A LA VEZ.
El señor CORREA LETELIER.— Señor Presi

dente en realidad, como expresaba la reforma 
constitucional no fué lo suficientemfnte feliz en 
esta materia. La observación que hací& el Hono
rable señoi Guerra referente a la historia de la 
ley en el sentido de que se modificaron en la 
reforma los términos propuestos por el Presiden
te de la República, tiene fuerza y constituye un. 
argumento. Pero e| Honorable señor González von 
Marées. que me ha hecho una observación, recor
dará quizás, que en la Comi lón de Co~stitución,! 
Le-’ s'ación y Justicia de la Cárrr7 a se p’ouuso 
restringir la inlciatha rarlamentaria en remu
neraciones de cualqulera esnecle Y yo recuerde 
que se retiró esta redacción por estimarse que 
los términos en que .esteta come ida la reforma 
eran sufie entes.

Por otra parte dent'o del espíritu de la re'or- 
ma constitucional, como se ha dicho aquí, es in
dudable que el Ejecutivo tice ra’ón en este as
pecto. Se trata de impedir el aumento de los gas
tos públicos por iniciativa parlamentar!’; se tra
ta de imped ’ la "re-lón aue lo« a |cul-,,rc «• p. 
len ejercer s bre Diputados o Senadores paia 
conseguir aumenios e s > .ao . para cu .i 
gratificaciones o, tomo en este caso, para con- 
segu r aumento de pensiones.

El asunt0 es dudoso. Por eso se nombró una 
Comisión Mixta, la cual dió un informe que apa
rece citado en el veto del Ejecutivo, informe que 
es totalmente favorable a la tes s d?l Gobierno.

Lamento mucho el criterio del Hcncrable se
ñor Catezón, al cual parece va a a ustarse nue 
vamente ahora. Me refiero a¡ hecho de que ¡o.‘ 
Diputados des ué.s de suscribir un informe de 
Con sión t nvicn una nota expresando que nt 
están de acuer o con los términos o conclusio
nes conten aos en él. Este procedimiento me pa
rece poco serio...

El señor CABEZON — ¿Me permite, Honoia. 
ble colega?

No es que sea poco serio el procedimiento, sinc 
que...

El señor CORREA LETELIER.— Pero Su Se
ñoría suscribió el informe; no se opuso a la te
sis sustentada en él. ¿Vamos a creer a Su Sé- 
ñoria cuando suscribió el informe o cuando man
dó la rectificación?

El señor CABEZON.— Su Señoría paiece nc 
querer considerar que cuando a » i D.putado si 
le envía el informe para su flr .a. hace fe en 
que los términos en que éste se halla concebir'o 
estarán de acuerdo con lo manifestado por él er 
la Comisión.

El señor CORREA LETELIER.— Por último 
qu’ero recordar que al final del periodo oíd na- 
rio, al tratarse del provecto de sueldos al Cuer
po de Carabineros, la Mesa declaró improcedentes 
numerosas indicaciones que aumentaban las pen
siones del personal retirado de Carabineros, es
pecialmente ron el fundamento de este info mp de- 
la Comisión '/ 'ta; y creo que la Honorable Cá
mara debe ser consecuente v cumplir con la ley 
y con los precedentes establecidos.

El señor OJEDA — Pero la Mesa declaró im
procedentes esas indicaciones porque el señor 
Ministro del Interior no las aceptó; en cambio, 
resnecto a este proyecto, hay que considerar que 
han estaoo presentes ei señor Ministre de Ha
cienda y también el señor Ministro de Defensa 
Nacional, manifestando tácitamente su acepta
ción.

El señor CORREA LETELIER— Pero no hay 
constancia de esa aceptación.

El señor SANTANDREU 'Presidente).— Ha 
llegado a la Mesa una petición de clausura del 
debate firmada por el Comité Socialista y. de 
acuerdo con el Reglamento, tiene que vetarse in
mediatamente.

En votación.
—Durante la votación;
El señor YAÑEZ —Este problema se nos va a 

presentar en tooas las sesiones.
,E1 señor SANTANDREU (Presidente)— Hono

rable señor Yáñez. estamos en votación.
—Practicada la votación cn forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 
29 votos; por la negativa, 13 votos.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Acep
tada la clausura del debate.

En votación las observaciones de S. E. el Pre
sidente de la República.

—Practicada Ir votación en forma económica, 
¿ió el siguknte resultado: por la afirmativa, 
6 votos; por la negativa. 37 votos.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Re- 
chazaoas las observaciones de Su Excelencia el 
Vicepresidente de la República.

En votación la insistencia en el proyecto pri
mitivo.

—Practicada la votación cn forma económica, 
dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 
44 votos; por la negativa, 3 votos.

El señor SECRETARIO.— Han votado 47 se
ñores Diputados. Los des tercios suman 31 votos.

El señor SANTANDREU (Presidente)— En 
consecuencia, la Honorable Cámara acuerda In
sistir en el proyecto primitivo.

Terminada la discusión de las observaciones.
11.—OBSERVACIONES DE S. E. EL PRESI

DENTE DE LA REPUBLICA AL PROYECTO 
QUE AUMENTA LOS SUELDOS DEL 
PERSONAL DEL CONGRESO NACIONAL.

El señor SANTANDREU 'Presidente)__Si le
parece a la Honorable Cámara, se tratarán de 
Inmediato las observaciones oe Su Excelencia el 
Vicepresidente de la República r! proyecto que 
fija los sueldos del personal del Congreso Nacio
nal y de la Biblioteca del Congreso, que han sido 
rechazadas por el Honorable Senado.

Si le parece a la Honorable Cámara, así se 
acordará.

Acordado.
El señor Secretario va a dar lectura al oficio 

del Honorable Senado.
El señor SECRETARIO.—Dice el oficio del 

Honorable Senado:
"El Senado ha tenido a bien rechazar las ob

servaciones formuladas por S. E. el Presiden
te de la República al proyecto de ley, despacha
do por el Congreso Nacional, por el cual ae au
mentan los suélaos del personal de empleados 
del Congreso y de su Biblioteca, y ha insistido 
en la aprobación de su proyecto primitivo”.

El señor SANTANDREU (Presidente)__ En
discusión las observaciones.

Ofrezco la palabra.
El señor GAETE.—Pido la palabra
El señor SANTANDREU (Presidente),— Tle. 

ne la palabra Su Señoría.
El señor GAETE.— He pedido la palabra se

ñor Presidente: para reafirmar las razones’ que 
nos mueven a rechazar las observaciones íor. 
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muladas por el Ejecutivo, pero en Beneficio de la 
breveaad, quiero que Su Señoría tenga a bnn 
solicitar el acuerdo de la Honorable Cámara pa
ra que mi discurso sea incluido en la versión ofi
cial de la presente sesión.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara se procederá en 
la forma indicada por el Honorable señor Gaete.
• Acordado.

—El discurso del Honorable señor Gaete es atl 
tenor siguiente:

••HONORABLE CAMARA:
En todo lo que se ha escrito y lo que se ha 

dicho sobre los sueldos de que goza el personal 
del Congreso Nacional, se ha omitido, a mi en
tender, proyectar sobre esta materia un rayo de luz 
capaz de esclarecer el asunto con el objeto de 
darle relieve a la verdad. Las frases del Mensaje 
de observaciones, no sólo son desgraciadas sino que 
irrespetuosas y poco cordiales, tanto para el Con
greso Nacional como pera el grupo de funcionarlos 
que secunde con lealtad y abnegación la labor que 
desarrollan tanto los Senadores como loe Diputa
dos; los argumentos que se esgrimen barajando 
términos medios de sueldos, son maliciosos, por
que se trata de un personal sumamente reducido, 
de manera que los coeficientes tienen que resultar 
altes, y por último, se agrupen no sólo los fun
cionarios del Congreso Nacional propiamente tal 
sino también, los de la Biblioteca. ' Finalmente la 
proposición del Mensaje en lo que refiere al finan- 
ci-amiento es absurda y queda fuera de toda doc
trina económica, aún de las más peregrinas.

Desde luego, es necesario hacer, tratándose de las 
remuneraciones del personal del Congreso, una di
visión que parece haberse olvidado: este personal 
goza de sueldo, que podríamos llamar remuneración 
base, y además de quinquenios por años de ser
vicios,

Los señores parlamentarlos y el público en ge
neral pueden constatar cuál es el sueldo del per
sonal del Congreso ccn sólo leer los Presupuestos 
anuales de la Nación pues, como una rara excep
ción a un groa conglomerado de funcionarios pú
blicos, en el referido Presupuesto se estampa el 
sueldo unitario de cada uno de los que trabajan 
en la Cámara o en el Senado y no tienen, en vir
tud de ninguna cuenta especial de las que no 
aparecen en el Presupuesto, otro sueldo que aquél 
a que me he referido.

Disfruta, además, este personal del Congreso, co
mo ya lo dije, de quinquenios; es decir, goza de 
Un premio que asciende a un 10 o|o del sueldo 
base por cada cinco años de servicios que haya 
prestado en la Administración Pública. Debo hacer 
presente que este sistema de premiar o de esti
mular a funcionarlos públicos fué puesto en prác
tica para el personal del Congreso Nacional, con 
antelación a cualquier otro servicio, en razón, úni
ca, de tratarse de empleados que Juegan su rol 
dentro de un verdadero escalafón cerrado, como 
más adelante lo demostraré.

En la Cámara de Diputados existen 147 miem
bros que desempeñan sus labores tanto en el seno 
de la Cámara como repartidos en trece Comisiones 
Permanentes, sin perjuicio de aquéllas especiales 
que con mucha frecuencia complementan el tra
bajo parlamentarlo. La atención del trabajo de la 
Secretaria y de la Redacción de Sesiones está en
comendada solamente a 46 funcionarios. Incluyén
dose, por cierto, al Secretario de esta Corpora-

Los demás empleados, hasta enterar un total de 
119. lo forman los Servicios de Administración, 
donde quedan Incluidos desde el Mayordomo l.o 
hasta el encargado de los lavatorios.

La planta del personal de Secretarla conviene 
conocerla. Hay un Secretario: un Prosecretario; 
un Secretario de Comisiones; cuatro Prosecretarios 
de Comisiones, que atienden trece Comisiones Per
manentes y todas las Especiales; un Oficial Mayor; 
un Oficial de Partes; un Archivero; dos Oficiales 
l.os; cuatro Oficiales 2.os, y tres Ayudantes; uno 
del Tesorero, uno de la Secretaria de Comisiones 
y otro de la Oficina de Informaciones Parlamen
tarias.

El sueldo base del Secretarlo con el aumento 
propuesto asciende a 8 85.312.50 al año. Es ne
cesario decirlo con toda claridad que el Secretarlo 
de Corporación puede llegar a este alto cargo 
sin necesidad de que sea un funcionario de carre
ra. pues es la Cámara el poder soberano que lo 
elige sin sujeción a regla alguna que la amarre 
ccn el personal del escalafón. De manera, enton
ces que podría darse el caso de que el Secretario 
de una rama de este Poder. Público tuviera este 
sueldo, que nadie serla capaz de tachar de emo
lumento principesco.

SI, por el contrario, la remuneración de este 
funcionario es superior a esta suma, ello se debe 
a que goza de premio por años de servicios, lo que 
demuestra que para poder Jlegar a este punto de 
su carrera ha sido necesario que estuviera al ser
vicio una buena cuenta de años de trabajo.

Los Prosecretarios de Comisiones actúan des
empeñándose como Secretarios de tres o cuatro Co
misiones; son funcionarlos de carrera y tienen un 
sueldo anual de $ 60.937.50, considerando el au
mento.

Para llegar a estos cargos, empezando por el úl
timo puesto del escalafón, tal como ocurre en la 
actualidad, estos funcionarios tienen entre 15 y 23 
años de servicios en la propia Cámara

Es necesario hacer hincapié en este punto que 
sl^no fuera por el premio por años de servicios 
este personal se habría estado desempeñando en 
sus funciones de Prosecretario de Comisiones, don
de el escalafón se reduce a términos en que sólo 
hay tres funcionarlos con sueldos superiores, con 
un sueldo exactamente igual durante 7, 10 y 12 
anos consecutivos, lapso corriente en que el per- 
sonal de la Cámara detiene sus ascensos por tai- 
tarse de escalafón estrecho.

Mucho caudal se ha hecho de la carestía de la 
vida; pero parece que este fenómeno es ajeno al 
personal de la Cámara, pues es natural suponer 
que estos funcionarlos que llegan a ganar 8 60 000 
base, al cabo de cerca de 20 años de cerrera han 
constituido ya su hogar, y es imposible presumir 
que una familia viva con las sumas que he dado 
a conocer y cumpla con la primordial obligación 
de educar a los suyos.

No deseo referirme, aunque tengo Jos datos res
pectivos. a otro personal de la Administración Pú
blica, cuyos sueldos o remuneraciones son difíciles 
de concer teniendo a la vista solamente el Presu- 

de Ga£tos 7 111 aún conociendo la ^^•cla de estes Cuentas Especiales de donde na- 
£ “tí/6 al8?na5 remuneraciones de estímulo.
° estas consideraciones. Honorable Cá

maro, siento manifestar que no estoy de acuerdo 
Sliclt? °bseryaclon€S del Ejecutivo y, por tanto solicito el rechazo del veto.

El señor SANTANDREU «»residente). — 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cimara, se recha. 

zarían las observaciones y se acordaría insistir en 
el proyecto aprobado por el Congreso Nacional.

Acordado.
12.— PREFERENCIAS PARA EL USO DE LA 

PALABRA.
El señor DELGADO.— Señor Presidente, soli

citaría que se me concediera el uso de la palabra, 
al término de la sesión, por diez minutos más de 
los que me corresponden.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
El Honorable señor Delgado ha solicitado que se 
prorrogue por diez minutos e] tiempo a que, en 
virtud del Reglamento, tiene derecho.

Si le parece a la Honorable Cámara, asi se 
acordará.

Acordado.
El señor VALDEBENITO.— Solicito cinco mmu. 

tos, señor Presidente.
Varios señores DIPUTADOS— ¿Por qué no sus

pende la sesión, señor Presidente?
El señor VALDEBENITO.— Solicito, señor Pre

sidente, que recabe e] asentimiento de la Honora. 
ble Cámara para que se me conceda la palabra 
por cinco minutos a] término de la sesión.

El señor ARIAS,— Yo también solicito cinco 
minutos, señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — ’ 
Si le parece a ]a Honorable Cámara, se concederán, 
al término de la sesión, cinco minutos al Honorable 
señor Valdebenito y cinco al Honorable Sr. Arias 
Acordado.

El señor VTDELA — Yo también solicito cinco 
minutos, señor Presidente.

El señor GARRIDO.— Y yo, otros cinco, Sr. Pre. 
sitíente.

El señor SANTANDREU (Presidente). - 
Si le parece a la Honorable Cámara, se concederá 
también cinco minutos al Honorable señor vjdela 
y cinco minutos al Honorable señor Garrido.

Acordado.

13 — SUSPENSION DE LA SESION.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Se suspende la sesión por un cuartó de hora.
—Se susnendió la sesión.

14 .—IRREGULARIDADES EN LA VENTA DE 
PAN EN SANTIAGO.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 
Continúa la sesión.

Entrando a la Hora de los Incidentes, corres
ponde el primer turno al Comité Radical.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.- Pide la 
palabra.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 
Puede usar de ella Su Señoría.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Honora
ble Cámara;

En la sesión del martes de la semana pasada 
comenté la situación que se creaba al público 
consumidor de la capital, con la disminución in
troducida por la industria panificadora en el peso 
del pan, con violación de las disposiciones dicta
das poY la autoridad, reglando este mercado.

Dije en mi exposición que había panaderías pa
ra las cuales el kilo de pan contenía solamente 
700 gramos y que la proporción de la alteración 
introducida en el peso representaba un promedio 
de 25 o¡o de menor peso, como aparece en el cua
dro formado con los partes pasados por Inspecto
res del Comisariato. Esta disminución abusiva en 
el peso, introducida con engaño del comprador, 
representa una suma diaria de $ 226.800, lo que 
arroja para el año la fantástica suma de 82 mi
llones de pesos.

Como debe ser del dominio de mis Honora oles 
colegas, la Unión de Fabricantes de Pan de San
tiago se hizo cargo de mis observaciones según 
remitido que publicó con difusión en’ la prensa de 
Santiago. En esta publicación los industriales 
declararon que, para evitarse ellos una pérdida 
en la distribución a los almaceens revendedores, 
“debían necesariamente disminuir el tamaño de 
la unidad hasta concurrencia del valor de esta 
pérdida" y que, "esta disminución del tamaño re
presenta aproximadamente un total de $ 75.000 000 
al año”, que constituye, a juicio de los industria
les, la utilidad de los almacenes revendedores. 
Agregaron que después de establecidos los precios 
del pan, se les había obligado a alzar los salarios 
en 20 mil pesos diarios, o sea, $ 7.300.000 anuales, 
dinero que también resolvieron obtenerlo achican
do la medida del pan, a fin de que no gravitara 
sobre los industriales.

Esta actitud, que hace caso omiso de la auto
ridad, que impulsa por su sola cuenta a los in
dustriales a reducir el peso señalado en las tablas 
de precios, ha quedado confesada por sus propios 
autores. Comprobada por lo tanto la razón de 
mis observaciones, bien poco tendría que agregar 
a la respuesta que públicamente di a la Unión 
de Fabricantes de Pan de Santiago; pero como 
posteriormente fui solicitado por esta directiva de 
la industria para oir a una comisión de su seno, 
creo del caso volver a tratar en la Honorable Cá
mara este asunto.

Comienzo por insistir en lo que dije a la Co
misión en referencia, que dada mi calidad de 
Diputado, sólo me correspondía en esta materia 
el papel fiscalizado! que consagra la Constitución 
Política del Estado en favor de los parlamenta
rios; que las observaciones que ellos me transmi
tían podría hacerlas públicas en cuanto significa
ran beneficio colectivo y que, en todo caso, era 
mi propósito volver más adelante en la materia 
si mis observaciones no movían oportunamente a 
la autoridad para asegurarle al público respeto en 
las exigencias que ella misma involucraba en el 
valor de compra.

De las quejas que me fueron transmitidas por 
la Comisión de la Unión de Fabricantes de Pan, 
creo conveniente referirme a las siguientes:

a> Que en un arbitraje producido a raíz de in
cidentes en la industria, se rebajó el amasijo, o 
sea, la tarea por obrero, a un quintal tres cuartos, 
de dos que se mantenían a la fecha del incidente, 
y de dos y medio quintales que anteriormente se 
trabajaban.

Es la opinión de los industriales que esta pjo- 
ijorción es baja y que ha motivado un recargo 
injusto en el costo de elaboración del pan. Me 
agregaron que hace poco visitó sus establecimien
tos un delegado comercial de la Embajada de los 
Estados Unidos, con el propósito de ofrecerles 
maquinarias adecuadas que podrían aumentar 
considerablemente esta proporción, como es de 
uso y práctica en aquel país. La opinión unáni
me de los industriales a quienes visitó, fué la de 
que cualquiera que fuese el sistema moderno que 
se introdujese en la industria del pan, no podría 
aumentar el rendimiento de un quintal tres cuar
tos por obrero, que era la relación de trabajo es
tablecida a la fecha.

b) Que el pago a los operarios hechos al día, 
como se halla actualmente, es un entorpecimien
to para el desenvolvimiento de la industria.

Convendría que el señor Ministro del Trabajo 
*e preocupara de este particular, pues entiendo 
que en ninguna otra faena se repite esta modali
dad y que la costumbre establecida es el pago 
semanal.

c) Que al fijarse la actual tabla de precios y 
como el costo por kilo de pan resultara en $ 3,12, 
fueron los industriales presionados por un funcio
nario del Instituto de Economía Agrícola, para 
que se reservara a dicho organismo una cuota de 
8 centavos en kilo, llegando hasta hacerse valer 
ante ellos que era un acuerdo del Consejo de 
dicha Institución.

Anoto este hecho por dos razones; la primera 
porque se trata del intento de una exacción que 
habría representado alrededor de 20 mil pesos 
diarios y más de 7 millones de pesos al año; y la 

. segunda, porque es aqui donde debe encontrarse 
el menosprecio que se observa de parte de los in
dustriales para la autoridad y la razón del por
qué, las órdenes que ésta imparte no surten efec
tos.

d) Se me agregó que hay en Santiago un ex
ceso de panaderías, a tal punto que el promedio 
existente el año 36 de 30 quintales diarios de 
amasijo por panadería se halla reducido actual
mente a 21 quintales. Que penetrados de esta si
tuación inconveniente, los años 36, 37 y 43 los 
Comisarios habían dictado resoluciones para no 
conceder permiso para nuevas instalaciones; pero 
que a pesar de esta directiva, desde el año 36 a 
acá se habían instalado 25 panaderías mas, lo que 
había provocado la rebaja del promedio de ama
sijo por panadería anotado.

Sobre esta materia deseo, señor Presidente, que 
se dirija oficio en mi nombre al señor Ministro 
de Economía y Comercio, a fin de que se envíe a 
la Honorable Cámara copia de todas las reso. 
luciones dictadas por el Comisariato de Subsis
tencias y Precios, limitando el número de pana, 
derias y, a la vez, se me envíe un lista, señalando 
las fechas y las razones que movieron para au
torizar nuevas panaderías, después de la primera 
resolución dictada en el sentido de limitar el 
número de ellas.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se en
viará el oficio que solicita Su Señoría.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Muchas 
gracias.

En los párrafos que anteceden he transcrito los 
puntos más salientes de mi conversación sostenida 
en una de las Salas de Comisiones de la Cáma
ra con los industriales del pan.

Deseo ahora, antes de terminar, expresar que 
el remitido de la Unión de Fabricantes de Pan 
no constituye una explicación satisfactoria, por
que el precio de entrega a los almacenes debe en. 
tenderse por el pan puesto en el propio loca) de 
producción, y si los almacenes revendedores de
sean aprovechar la diferencia que autoriza la dis. 
posición reglamentaria entre $ 3.20 para el kilo 
de pan puesto en el mesón y $ 4 para la reven
ta por almacenes, deben éstos encargarse de irlo§ 
a buscar a los locales de producción. En otros 
términos, los almacenes revendedores o puestos 
de pai. deben pagar a la panadería el mismo pre
cio que paga el público por el pan puesto sobre 
mesón.

En cuanto al alza de salarios de los obreros, 
debo agregar que tamoco la razón que se invoca 
es jista, poioiie para facilitar esta alz> en ios sa
larios se dejó libre de p.ecio el pan de fabrica

ción especial, el que deja a los productores un 
beneficio manifiesto desde que no se fijó límite 
de fabricación a este tipo.

Sin embargo, no puedo dejar de reconocer que 
los gastos de la industria han sufrido fuertes re. 
cargos en los últimos cinco años. En este caso, co
mo lo expresé a la Comisión que se entrevistó 
con el Diputado que habla, considero que si sus 
utllidade legitimas han disminuido y el asunto 
es de justicia, debe admitirse una revisión de sus 
tablas de precios; pero en ningún caso están ellos 
autorizados para introducir por su propia cuen. 
ta mermas en el peso del pan, porque esta con
ducta, aparte de sentar principios absurdos, me
rece el calificativo de hurto en las obligaciones 
contractuales con la población consumidora.

Deseo también, señor Presidente, dirigirme des
de esta tribuna a todo el público que se ha ser
vido alentarme en esta campaña de moralización. 
De diversos sectores de la ciudadanía he recloido 
comunicaciones justificando lo que he dicho y re. 
velándome nuevos abusos en ésta y otras mate
rias. Se me señala, por ejemplo, que el contenido 
de muchos artículos es insignificante al lado del 
volumen del envase, especialmente en algunas 
bebidas analcohólicas, que muchos negocios cons
tituyen una orgia de ganancias, por lo que con
tando con instalaciones insignificantes se venden 
en sumas desproporcionadas.

No dudo que en este último aspecto juega un 
papel considerable la inflación monetaria, pero 
sería importante conocer hasta dónde llega el 
proceso financiero y dónde continúa el abuso.

Pero en lo que no cabe la menor duda es que 
el costo de la vida se halla recargado subrepti
ciamente en una cuarta o quinta parte de su va
lor real, por maliciosa aplicación de la ley de pe
sos y medidas y, en otros casos, por simple extor. 
sión. Las dueñas de casa saben bien que la ma. 
yor pait de la carnicerías, por no decir todas, 
como también los almacenes de abarrotes, etc., 
dan menor peso que el que se les compra o cobran 
más de lo que se les ha autorizado. Un redactor 
de un diario metropolitano hizo una vez jocosos 
comentarios acerca de la docena de diez o nueve 
unidades. Es sabido, por ejemplo, que por las ve
las de estearina no debe pagarse más de 70 cen
tavos o un peso, según la medida, y que, sin em
bargo, se expenden al público a tres y cuatro

El Comisariato en estos mismos días ha orde
nado la clausura de innumerables negocios por 
infracciones diversas. Lo que importa ahora es 
que esta clausura no sea negociada en la forma 
que venia siéndolo mediante el sistema de 'com
pensaciones”, que denuncié en la sesión del mar. 
¿P- pasado. Es necesario que las puertas de los 
establecimientos que burlan la autoridad y que 
extorsionan al público sean clausuradas con un 
letrero público que informe de la razón de a 
medida. Lo exige asi la vindicta publica. De lo 
contrario, habría llegado el momento de clausu- 
r-- al Comisariato de Subsistencias y Precios.

Insisto en que hacen falta sanciones enérgicas 
v aplicaciones honradas de las ordenanzas.

Termino, Honorable Cámara, confiado en que 
el Gobierno se hará cargo de las observaciones 
que llevo formuladas y adoptará las medidas que 
las circunstancias aconsejan. Ya he tenido oca. 
sión de referirme a la responsabilidad que les ca
be a los organismos estatales encargados de esta 
vigilancia. Créálo la Honorable Cámara qu son 
ellos, a juicio del Diputado por Chileé, los respon
sables de la atmósfera de desconfianza que se 
cierne e- el ambiente público en contra de los 
personeros del Gobierno.

El señor YAÑEZ — ¿Me permite una interrup
ción, Honorable Diputado?

El señe. GONZALEZ MADARIAGA.— Con to
do gusto.

El señor YAÑEZ.— No sé si fué en el diario La 
Opinión” o en otro diario, a propósito de la cam 
paña sostenida por Su Señoría, leí una denuncia 
sobre el problema del pan.

No sé si relaciona con la actuación de un fun
cionario del Instituto de Economía Agrícola.

Sé que se ordenó por el Gobierno la instruc
ción de un sumario en contra de ese funcionario. 
¿Tienen relación los cargoe que formula Su Se
ñoría con esa situación?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Hono
rable colega, acabo de expresar...

El señor YAÑEZ.— Le hago esta pregunta por 
que no oí el comienzo de su discurso, Honorable 
Diputado.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Muy 
bien; expresé que había recibido, en una de las 
salas de la Cámara, a una comisión de industria
les del pan. Ellos me dijeron que cuando se fi
jó la tabla de precios para el pan, un funciona
rio del Instituto de Economía Agrícola había pre
sionado a los industriales para obtener una cuo
ta de ocho centavos...

El señor YAÑEZ.— ¿Le dieron el nombre de 
ese funcionario?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Sí Ho
norable Diputado.

El señor YAÑEZ.— ¿Su Señoría podría darlo 
^El señor GONZALEZ MADARIAGA.— No ten
go inconveniente; es el señor Humberto del Can-

¿1 señor YAÑEZ.— ¿El mismo señor Del Can
to?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Sí, Ho
norable Diputado.

Y dicho lo anterior, señor Presidente, le ruego 
que solicite a la H. Cámara su benevolencia para 
que sean insertadas en el Boletín de Sesiones la 
declaración de la Unión de Fabricantes de Pan 
de Santiago y mi respuesta publicadas en la pren
sa, a fin de que la historia de este asunto quede 
registrada en los anales del Parlamento.

He dicho. , , . . ,,
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Solicito el asentimiento de la Honorable Corpo
ración para insertar en la versión oficial de la 
sesión los documentos a que ha hecho referencia 
el Honorable señor González Madariaga.

El señor IZQUIERDO.— Como no.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Acordado. ,, ,
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Muchas

Los documentos cuya Inserción la Cámara ocor- 
dó son los siguientes:

"Los $ 82.000,000 de utilidad de la industria pa
nadera. _ ,

Respuesta al H. Diputado don Exequlel Gonzá- 
. lez Madariaga.

Frente a las bien Intencionadas, pero erróneas 
observaciones formuladas en la Cámara de Diputa
dos por el H. señor González Madariaga, en rela
ción con nuestra Industria, la Unión de Fabrican
tes de Pan de Santiago se ve obligada a rectificar 
púdicamente dichas observaciones puntualizando 
los siguientes hechos;

l.o El Instituto de Economía Agrícola fijó el 
precio de cada unidad de pan en 8 0.40 para la 
venta en mesón de panadería y en $ 0.50 para el 
reparto a domicilio. De conformidad con esta re
solución, los Industriales debiéramos venderle a los 
almacenes cada unidad de pan a $ 0.50 y éstos, a 
su vez, deben venderla al público en los mismos 
$ 0.50. Como esto resulta prácticamente absurdo 
y, si se cumpliera, eliminaría la venta de pan en 
almacenes, ya que ningún comerciante puede ven
der sin obtener alguna utilidad, los Industriales nos 
hemos visto obligados a venderle a los almacenes 
cada unidad de pan a 8 0.40. La venta a este pre
cio nos significa una pérdida de 8 0.80 por kilo
gramo y, para conjurarla, debemos necesariamen
te disminuir el tamaño de la unidad hasta concu
rrencia del valor de esa pérdida. Esta disminución 
del tamaño, que representa aproximadamente un 
total de $ 75.000,000 anuales, constituye, como se 
ve, el margen de utilidad de los Intermediarlos y, 
en ningún caso, queda a beneficio de los Indus
triales;

2.o El organismo oficial que determina los pre
cios del trigo, la harina y el pan ha establecido 
en su Tabla Relaclonadora un precio actual de 
8 3.20 por kilogramo de pan para la venta en el 
mesón; pero posteriormente se nos ha obligado a 
alzar los salarlos de nuestros obreros en veinte 
mil pesos diarios, o sea. en 7 millones 300 mil pe
sos anuales, los que sumados a los 75 millones que 
quedan en poder de los Intermediarios, hacen el 
total de 8 82.000,000 que, según el T. señor Gon
zález Madariaga. quedarían en poder de la indus
trie. v que como acabamos de explicarlo quedan 
en r- ■ d» los i-.' m- '■>> os y de los obreros;

3.o El cuadro que a continuación insoria moa

demuestra, con la macicez de cltras Que nc. pueden 
ser contradichas por nadie, cuál es la ’«£**’ ’
deplorable situación do 1« Industria panltlcadma. 
Este cuadro demuestra que..lejoi de estar 
lando utilidades Ilícitas e Inmensa, « nos «en, 
al borde le la bancarrota por simple 
sión de los organismos encargados de controlar 
nuestra industria: 
Gastos de 
industria Año 1938 Año 1944

Harina

Aumento

larlna » 72 el qq' « 122 el qq. 70%
larbón S 1SS la tonelada 8 450 la tonelada 234 • 

por obrero S 50 por obrero 280 %

i, el aumento ha sido sólo

que el delito 
las siguientes

autoridad ha 
de] pan. son

Salarlos $ 15
En cambio de estos aumentos locos de sólo tres 

rubros de los veinte de costo de elaboración, se ha 
aumentado el precio del pan de 8 2.10 el kHogia- 
mo a sólo 8 3.20, o sea, el aumento ha sido solo 
le un 55 por ciento.

Asi se explica que mientras en el año 1941 ia 
industria panificadora debía 8 6.000,000 a la mo
linería, en la actualidad le está debiendo más de 
8 27.000.000, sin considerar que en el presente año 
se ha producido la quiebra de cuatro panaderías;

4.0 La industria panificadora desea vehemen
temente que las autoridades se preocupen alguna 
vez de resolver seria y definitivamente el problema 
del pan. Desea que el público consumidor sea fa
vorecido con un precio que esté al alcance de sus 
recursos y se respete con medidas que hagan posí- . 
ble asegurarle un peso exacto en el pan que com
pra. Pero, al mismo tiempo, considera que esto no po
drá obteners. con el sacrificio injusto de la industria, 
para lo cual es menester que. de una vez por to
das, se fije un precio de venta compatible con el 
precio de costo del artículo. Desde hace mucho 
tiempo se nos viene prometiendo esta solución in
tegral de) problema. Entretanto, nada se hace que 
no sea presentarnos ante la opinión pública como 
un conglomerado de explotadores del pueblo.

Ojdlá el H. señor González Madariaga cuya 
honradez y buenas Intenciones somos los primeros 
en reconocer, cooperara efectivamente a que este 
importantísimo problema sea resuelto en forma ló
gica y ecuánime, sacándolo de la vía demogógica.

Unión de Fafricantes de Pan de Santiago”.
“Contesto a la Unión de Fabricantes de Pan de 

Santiago:
Del remitido que se publica en la prensa de hoy 

en respuesta a las observaciones que formulé en 
la H. Cámara de Diputados, en la sesión del mar
tes 14 del presente y que se relaciona con la adul
teración en el. peso del pan que se expende a la 
población, queda en claro lo siguiente:

l.o Se reconoce que por su propio arbitrio Jos 
industriales han disminuido el tamaño de las uni
dades del pan. hasta representar una suma qus 
los mismos industriales calculan en 75 millones de 
pesos al año;

2.o Que esta disminución se ha recargado ep 
unos 7 millones 300 mil pesos más, para compen
sar el aumento de salario a los obreros, lo que ha
ce el total de 82 millones que "prima facíe” denun
cié como hurtados a la población consumidora de 
Santiago.

Como ha quedado demostrada la razón de mi 
denuncia y 1p mostruosa gravedad ' '
envuelve, cúmpleme ahora estampar 
conclusiones:

Que las disposiciones que Ja 
establecido para reglar el mercado 
letra muerta y que la ley aunque esté dictada en 
favor de los humildes, no se cumple en Chile.

Que hay autoridades que por un plato de ¡en
tejas entregan al consumidor en garras del comer
cio especulador;

Que organismos estatales son responsables de 
esta irregularidad.

En consecuencia, corresponde ahora al Gobier
no adoptar las medidas punitivas que el caso acon
seja. sin perjuicio, además, de disponer un severo 
control en materia, de pesos y precios, y hacer que 
las multas con que se benefician el Instituto de 
Economía Agrícola y el Comisariato de Subsisten
cias, ingresen a rentas generales de la nación, con
forme a la sana doctrina administrativa, porque 
el sistema actualmente en práctica crea una rela
ción de hechos Inmorales. — (Fdo.) E. González 
Madariaga, Diputado por Chlloé”.
15 —CIRCULAR DE UN JEFE DE DEPARTA

MENTO A FUNCIONARIOS DEL REGIS
TRO CIVIL, — IMPUGNACION DE UN 
PROYECTO DE ACUERDO SOBRE EL 
PARTICULAR.

El señor BRAÑES (Presidente accidental). — 
Le quedan tres minutos al Comité Radical.

El señor PINTO.— Pido la palabra, señor Pre
sidente.

El señor BRAÑES (Presidente accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor PINTO.— Lamento, señor Presidente, 
que el Honorable señor Vargas* Molinare no esté 
presente en la Sala, pues deseo referirme a un 
proyecto de acuerdo que presentó en la sesión 
pasada, relacionado con una circular que envió a 
los empleados de su dependencia el Director Ge
neral del Registro Civil.

El proyecto de acuerdo dice así:
“La H. Cámara acuerda se oficie al señor Mi

nistro de Justicia a fin de que se sirva enviar a 
la Honorable Cámara los antecedentes que jus
tificaron al señor Director del Registro Civil pa
ra autorizar una circular interna del Servicio en
viada ul personal, invitándolo a abandonar la 
mala costumbre de la colma”.

Los Diputados de estos bancos nos opusimos a 
la aprobación de este proyecto de acuerdo porque 
estimamos que era vejatoria para los empleados 
de esos Servicios una nota de esta naturaleza, 
como también lo era para su jefe, que es una per
sona que pertenece a nuestro partido.

He obtenido una copia de esa circular. No voy 
a leerla, pues es muy extensa pero sí vov a solici
tar que se inserte en la versión oficial de la se
sión de hoy.

En ninguna parte de ella se contieneri los tér
minos que ha citado el Honorable señor Vargas 
Molinare, ni se invita al personal a no recibir 
coimas.

Se trata de una circular del tipo de las que se 
envían al personal tn todas las reparticiones pú
blicas. En ella se invita al personal a que trate 
de evitar actividades inconvenientes y que son 
corrientes en muchas oficinas o reparticiones pú
blicas, como las de recibir, no coimas, pero sí ob
sequios o atenciones de parte del público, que 
contribuyen a que estos servicios públicos se re
lajen.

No quiero abundar en detalles, porque no me
rece la pena hacerlo y porque no deseo que que
de en el ánimo del público la idea de que se tra
ta de un servicio desorganizado.

Solicito, en consecuencia, señor Presidente, que 
la Honorable Cámara acuerde insertar, en la vér- 
sión oficial de la sesiófl de hoy, el documento en 
referencia.

El señor BRAÑES (Presidente accidental). — 
Solicito el asentimiento de la Honorable Corpora
ción para insertar en la versión oficial de la pre
sente sesión el documento a que se ha referido 
el Honorable señor Pinto.

Acordado.
—La circular cuva inserción se acordó es la si

guiente:
“Circular No 17,897.
Santiago, 27 de octubre de 1944.
A los señores oficiales del Registro Civil y per

sonal de oficiales ayudantes de toda la República:
El Jefe de’ Departamento del Registro Civil ha 

estimado necesario dirigir la presente clrculai a 
todo el persona) de su dependencia, para tratar un 
tema que es neurálgico para el prestigio de nues
tro servicio, y se anticipa a solicitar de iodos que 
mediten seriamente sobre lo que expondrá, y que 
lo consideren como el punto inicia) de una nueva 
política, que tiene que hacerse carne y espíritu en 
nuestra actividad futura, y que, para Iniciarla y 
seguirla, no se contarán ni los sacrificios que en
trañe. por duros que ellos sean, ni las sanciones 
que se Impongan, con tal de asegurar el propósi
to quq se tiene en vista.

La Dirección General está empeñada en dlgnl- 
tlcar el servicio de una manché que lo alea desde 
que se inició el Registro ClvU, y de la cual han 
participado con Igual responsabilidad el personal 
y el publico. Me refiero a los cobros o dádivas de 
dinero que se perciben en forma de cobro por los 
funcionarlos o se dan a manera de obsequio por 
el publico en actuaciones que no devengan im
puestos ni derechos de ninguna especie

Dos razones mueven de modo especial a enviar 
la presente circular, obligándome a desprender™ 
de consideraciones de cualquier Indole que DUdra 
ran. por escrúpulo o por sentimentalismo entra
bar mi acción personal, para aborda, el hecho en 
un momento que estimo oportuno. , colocándolo 
en el pleno real de le 
lectlvldad funcionarla, y hacer ver la urgencia pal

ra su rápida ettlrpaclón. y 1B neeesid 
medidas para conseguir este nn. M le toa,

Se ha dicho siempre que )a mala **
funcional los del Registro Civil expuCBrenta de u. 
por algunas actuaciones o que reciban Ue c°br» 
público, sea porque está admitido ,dln«ro 
bre c porque hay un consenso unár>t¿a Co«tlta 
eso es parte de la función. nanl®e e0

Lo primero es efectivo y ha constituí * 
endémico pero no asi lo segundo Qu. u° Un tn.' 
jado, por haber fallado el atributo moro, pr°st> 
tencla que no existió Jamás como reare/e 
funcionarlos que se doblegaron al im'®D «U ]«, 
costumbre y a la Impunidad ambiente Perl° I 
ló también en esos factores, que hiI que 5e a»! 
abuso y del cual son absoluta y únl*rB°n ’ida .i 
ponsables los funcionarlos del servicio „ ente r»" 
carón al público por servirse del benefir?' n° «bu

Producida la fusión del Registro Civil' 
tlflcaclón. adquiere contornos más grave C°n ld*n 
de mantener la costumbre de admitir o hecht
por las actuaciones que la ley ha hecho Cob "1
Voy a comprobarlo, y ruego al personal tJtatui'si, 
radamente nota de estas observaciones Otnar h'n'

En Identificación existe una mora] 
tan sólo individual en el personal, slno »o t, 
herente y propio del servicio, y se e tl2JUe ee ,n. 
empleado que por cualquier concepto rerúbqUf »1 
va en dinero o un obsequio, aun por sin,' ? ' ■ 
clón, comete falta tan grave. qUe se in t * 
sumarlo y se le expulsa del servicio hb, ? "n 
casos en que funcionarlos muy coiñn-. hab’,o 
tramadamente estimados, han ido a ia 
que nadie pretenda ambararlos o deíenap08 '* *'n 
que han Incurrido en la msxlma falta h 1 
dinero del púnllco, y no han podido reino tíc,h|' 
se más tarde, porque el personal lea ha °rpOr,t’ 
una muralla que no han podido romper m i°Pü*’® 
elevadas influencias. Es un servicio QUe h ..mis 
así su honestldao funcionarla

Si pretendemos que la fusión con ihp 
clón marche correctamente en todo sentido ,,r’’ 
mos que poner a tono: ísíuerzo en el trabatñ tene' 
petencla en su ejecución, y moralidad igual fPrD' 
procedimientos. Tenemos que marchar sobre .1° lc* 
mo eje y con ruedas exactamente Iguales e* " 
tlón de amor propio y también de emulación ’Ufl*

El otro punto al cual debo referirme es ei 
toca al consenso de este hábito de cobro nn» nU‘ 
ció con la implantación de la Ley del Regí«., ni' 
vil, y que es. por su generalidad, de mayor en C’’ 
gadura que e] otro ya tratado, pues admite 
plano real una dádiva que en la apariencia h» 
Jado de ser fa'ta. pero que está estorbando t?- 
mente el mejoramiento económico del perwni 
Prueba elocuente de esto es la relación que • r 
tinuación debo hacer de la conversación qUe P, 
nos funcionarios sostuvieron con S. E. el Presid^ 
te de la República, para solicitar se reajusten nu 
tros sueldos.

Después que S. E. oyó tranquilamente ia 
clón de la angustiosa situación del personal «7 
tiene los mas bajos sueldos de la Administraran 
Pública, manifestó que la conocía en realidad r 
ro agregó esta expresión que ha debido cruzar» 
mo un latigazo el rostro de nuestros personen» ? 
aquella ludienrio: "... pero a ustedes les pan¡1 ” 
público". S E. no ha podido referirse a los 
montos a domicilio, Insuficientes para nivelar 'i 
situación económica general del gremio; y rt * 
pensarse entonces que aludió al hábtdc que mh-f. 
vive a pesar de las prohibiciones legales, por inco- 
rrécta autoridad funcionarla del personal.

Lo anterior- basta para establecer que este c». 
brr indebido e ilegal es el más serlo obstáculo «. 
ra nuestro mejoramiento económico; que es inu<.' 
to. porque el beneficio que unos pocos perciben i 
la mala, involucra perjulclon que se traducen ti 
hambre y en miseria para la mayoría y, fínalmen. 
te, porque está representando un despojo mitán, 
te, ausencia de solidaridad y falta de compafierlj. 
mo y de espíritu social.

Atendidas las graves consecuencias que se hin 
examinado brevemente, cabe anticipar que la D¡. 
recclón se ha formado un propósito sincero de ter. 
minar con este abuso, para cuyo efecto era primor, 
dial poner en conocimiento de todo el persona] del 
Registro Civl' del país la decisión de adoptar me
didas que no deben sorprender a nadie por dráj. 
ticas que parezcan, atendida la gravedad de 
fundamentos que las Justifican, y que, en con«, 
cuencla, para esta extorsión en cualquier foimi 
que se produzca, se aplicará Integralmente con n< 
cluslón de cualquiera otra medida, la siguiente dj* 
posición del Estatuto Administrativo: "Articulo El 
El empleado que, en razón de sus funciones soli
cite, acepte, o se haga prometer donativos, o cual
quiera otra ventaja para sí o en favor de terceros, 
será destituido”.

Desde el año 1939. que asumió responsabllldi. 
des la actual Dirección, fué preocupación constan- 
te cortar este mal de raíz. Se puede decir que a 
podó la planta y se obligó a retirarse a numerosa 
funcionarlos, sobre quienes recaían graves Incul
paciones; pero, desgraciadamente, no fué completo 
el proceso selectivo. Tanto muchos de los que be 
quedado, como de los gue han ingresado desde 193* 
hasta hoy, no han prestado la cooperación que ¡i 
Dirección ha pedido en este sentido, ni han qued< 
do darse cuenta del cambio de marcha que repá
senla el nuevo programa de acción, y por este na
tivo se advierte por última vez, frente a la nece
sidad de realiza: operaciones quirúrgicas grave* r 
dolorosas, que todo el persona! debe cooperar a que 
esta reacción sea inmediata y se palpen luego ra 
buenos efectos.

La Dirección tnvlta a abrir real y efectivamente 
un nuevo ritmo de vida en la labor funclonefíi 
del personal, que no puede coexistir con las 
dalldades presentes ni con su propósito de hete 
del Registro Civil Nacional una organlwwi0" 
honre a Chile y sea un ejemplo para la Amérirl 
moral e Instltuclonalmente.

Agradeceré a Ud. se sirva acusarme recibo ó 
la presente circular.

Saluda atentamente a Ud. — (Fdo.) Manon 
Díaz Bórquez, Jefe del Departamento del Regís« 
Civil”.
18 —TRASLADO A SANTIAGO DE LA OFICI

NA DE INSPECCION DEL SERVICIO íl 
DROGAS — PETICION DE OFICIO.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental)-- 
El turno siguiente corresponde al Comité Con 
servador.

Ofrezco la palabra. .
El señor PINEDO.— Pido la palabra, señor w 

sitíente.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental)- - 

Tiene la palabra Su Señoría. ,
El señor SILVA CARVALLO - Se.ñor0L¿ 

dente, en el tiempo dei Honorable señor Fu* 
deseo referirme a un asunto que interesa a 
paraíso y que se refiere a algunos servicios 
rítimos. ...

La prensa ha informado recientemente, 
Presidente, de una orden verbal del Dlrect J 
Puertos, que es un funcionario que Tesi“s.' p¡. 
tlago v que depende del Ministerio de Oor 
blicas, en el sentido de que debe trasladarse 
capital lq oficina que tiene a su cargo 
pección del servicio de drogas de toda la 
blica y que actualmente funciona en 
raíso. ..i. *

Fsta orden verbal del funcionario alu ' y. 
perentoria y señala un plazo muy breve pa 
cer este traslado a Santiago: la oficina 
clona] en la capital desde el l.o de '

Este hecho ha levantado bastante । 
P’otestas en Iqs círculos marítimos de 
so. porque a todas luces es periudlria 1 P - (? 
intereses fiscales. En primer término, P r,. 
te'traslado significa un desemboco inme 
ra el Erarlo Nacional, y luego, otro, en m r,fl 
manente, por el valor del arrendemlen ,f)J 
oficina en Santiago para instalar ps c - ya? 
que hoy disfruta de locales gratuito 
paraíso. tP ir??

En segundo término, señor President?. • |(| ,•> 
lado es improcedente desde el punto o ' 
los- Intereses marítimos y no conviene a . |lnlr"

La Honorable Cámara comprenderá 
oue si algún servicio debe de ser man yi 
de los puertos mismos de la Repubi 
cuyo objeto es dragar esos puertos. jfti.'

El persona] que tripula estos barcos 
dirigido, naturaln ente, por funcionar trUf¿í' 
nozcan los puertos, que puedan da^]1QS 
nes en forma directa e imponerse ei e,-ü 
del estado de los elementos que pra 
faenas. Se n>*''

Sin embargo, esto no es lo que °¡cUt pese*, 
tiene un estado de cosas inconveniente- h g 5> 
protesta de los círculos navales y n“ e # i1, 
me he referidr y a las publicaciones 
hecho en la prensa de Valparaíso-

A propósito del traslado de estos .^líí * 
a Santiago, la prensa se ha reí€ri,p°otra hoy 
estado de abandono en que se encu 
e' servicio de dragas del país. g0

Se han Invertido alrededor de 5U I
de pesos en seis dragas, de las cuales 
en completo estado de abandono.
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piit. Aceite da Linaza "CORONA”! 
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no haberse hecho oportunamente los gas- 
POr reparación, ascendentes a algunos miles 

de rhCy dragas que ahora significan por su mal 
le pesos, . ¿nservaclón. una pérdida de centena- 
t5lado ce s en deI Erarlo M.
res de mu“ por faMa de oportunidad en 
ol“Mlimar los accesorios o en hacer el reem- 
proporcion« partes vitales de los barcos-dra- 
plaro de cr representaciones hechas por
gtó IJw. de estos servicios, hoy. para dejar
los “m estado de servicio, nuevamente, dé
los tararse gastos muy superiores.
W” 'Tllcomayo”. que se calcula que vale 

I** « « 20 millones de pesos, estó totalmenlc 
entre J° m ]a bahIa de Valparaíso, casi des
abandona mIsmo ocurre con otras dragas que 
8'"ÍSm en otros puertos del país.
«, ha informado que las dragas "Chlpana 

®,e “%„>• a la cual ya me referí, y “Caima” 
„ícticamente abandonadas y destruyéndo

os“11 falta de Inversión de algunos dineros que 
" 'besarlo emplear en sus reparaciones, dineros 
eS otra parte, han sido consultados en el 
SUóesto para este fin; pero no se han to- 

en tales trabajos.
vis situación ha provocado la protesta de los 

,®Xs marítimos y del Consejo Local de la Fe- 
íjSrión Marítima y Portuaria de Valparaíso, que 

hecho una declaración publica sobre esta 

“ríSto la lectura de la declaración hecha en la 
« de Valparaíso, por ser bastante extensa y 

pr;„„e existe falta de tiempo para estas qbser- 
P™ que las he hecho gracias a una In- 
«roupdón concedida por el Honorable señor 
P*Jied»flor RUIZ.- Pero esa declaración puede 

«««»riada en e] Boletín de Sesiones.
!em señor BOSSAY.— Esa declaración refleja 

y exactamente la verdad. No es en abso
rto razonable que el Departamento de Dragas, 

mnúesto por técnicos marítimos, tenga que fun- 
XS en santiago y no en el Puerto de Valpa- 

raísümo que son perfectamente atinadas las ob
jeciones que el Honorable señor Silva- Carva- 
... formula en este momento.El ™ñor SILVA CARVALLO— Continuo, se- 
ñrr Presidente.

És anómalo e inconveniente para los intereses 
a. la navegación y para la conservación de nues- 

puertos, que los Servicios de Dragas depen
dan como ahora, del Ministerio de Obras Pu- 
Hlcás V vías de Comunicación. La Armada Na
cional ha reclamado para sí la tuición de estos 
«rviclos como la tenia antes: pues además de 
Skooner de una verdadera flotilla ae seis bar- 
c„ con un avalúo, como dije, de 50 o 60 millo- 
res de pesos, la Armada considera que son ele
mentos esenciales para los intereses de la nave
gación para la conservación de los puertos y, 
en general para todas-las actividades de nuestra 
Marina de Guerra.

Por esc, señor Presidente, termino pidiendo 
míe estas’ observaciones se transmitan al señor 
Ministro de Obras Públicas y Vías de Comunl-' 
caclón a fin de que se sirva dejar sin efecto ¡a 
orden de trasladar las oficinas del Servicio de 
Dragas desde Valparaíso a Santiago, manifestán
dole también la conveniencia de que este depar
tamento sea manejado por la Armada Nacional...

El señor OLAVE— ¿Me permite, Hcnorable 
Diputado?

El señor SILVA CARVALLO.— He terminado, 
señor Presidente.
17 —LA INDUSTRIA PESQUERA EN CHILE.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) .— 
Puede continuar el Honorable señor Pinedo.

El señor PINEDO.— Señor Presidente:
Ha llegado a mis manos un folleto, titulado 

"La pesca en Chile”, que es una exposición que 
hace sobre al materia el Edecán Naval de Su 
Excelencia el Presidente de la República, Capi
tán de Fragata señcr Julio Luna Sauvat.

No be querido dejar pasar la oportunidad de 
esta crítica que se hace a nuestra organización 
pesquera, sin hacer algunas referencias de carác
ter general sobre esta materia.

Creo, Honorable Presidente, que el tema es de 
palpitante actualidad y de enorme Interés, y por 
eso me atrevería a rogar a Su Señoría que se 
sirviera recabar de la Honorable Cámara la pró
rroga de mi tiempo, ya que mi Honorable cole
ga el señor Silva, me ha “dragado” un poco el 
tiempo de que disponía. Ruego, pues, al señor 
Presidente se sirva concederme la prórroga del 
tiempo hasta el término de mis observaciones, que 
no van a ser muy largas y que creo serán de in
terés. ..

El señor ACEVEDO.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 
Solicito el asentimiento de la Honorable Cámara, 
para prorrogar el tiempo del Honorable seño: 
Pinedo hasta el término de sus observaciones...

El señor ACHARAN ARCE.— [Con prórroga 
del tiempo de los otros Comités, señor Presidente!

El señor ACEVEDO.— Yo solicitaría 10 minu
tos, al término de la sesión, para hacer algunas 
observaciones, señcr Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 
Vamos a proceder por partes, Honorable Diputa
dos.

Solicito ‘el asentimiento de la Honorable Cáma
ra para prorrogar el tiempo al Honorable señor 
Pinedo hasta el término de sus obsecraciones.

El señor ACHARAN ARCE.— Siempre se ha 
acordado hacerlo con prórroga del tiempo de los 
demás Comités, señor Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 
Así se ha procedido siempre, Honr I able Diputa, 
do.

Acordado.
El señor OLAVE.— ¿Por cuánto tiempo es la 

prórroga, señor Presidente?
El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 

El Honorable señor Acevedo ha solicitado 10 mi
nutos, y el Honorable señor Pinedo ha solicitado 
prórroga de su tiempo hasta el término de sus 
observaciones...

El señor OLAVE.—Así es que...
El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 

Ya está aprobada la prórroga para el Honorable 
señor Pinedo. '

Si no hubiera inconveniente, se acordaría con
cederle 10 minutos al Honorable señor Acevedo 
al final de la sesión.

Acordado.
Puede continuar el Honorable señor Pinedo.
El señor PINEDO.— Inciden en este problema, 

otros que también son de actualidad, como el de 
la carne, el del alcoholismo y el del pan, a que 
se acaba de referir un Hcnorable colega. Voy a 
establecer como común denominador que todos 
estos problemas giran alrededor de la alimenta, 
clon.

Creo que es de enorme importancia preocuparse 
ue este común denominador alimenticio en Chi- 
e Porque, a mi juicio, sin que yo sea médico y 

mas por intuición que por convicción, considero 
Que Chile es un pueblo desnutrido, no tanto por 
alta de materias alimenticias, sino por mala or

ganización de la producción de las mismas y, 
speclalmente, por mal aprovechamiento del ali

mento en Chile.
v_Elama la atención, efectivamente, que la ma- . 
y la de los chilenos estén enfermos del hígado 

afectados de enfermedades de carácter digestí-
1 ’ LIama la atención también que el pueblo chi- 
j 0 Sea inclinado al alcohol. Asociando estos 
Inh .a?pectos> üego a una .conclusión de carácter 
airnh u°' que’ en buenas cuentas, el alcohol y ei 
Bprii , m° no son en Chile más que una con- 
Drnn<nCla lóglCa de una alimentación deficiente, 
nnt-r.105 en organlsmos desnutritldos que buscan 
entonces sus compensaciones...
sueldos61101 NUÑEZ —Es P°r falta de salarios y 

oup1 Señor PINEDO... en elementos de nutrición 
no encuentran en la alimentación.
señor NUñEZ.- Es por falta de salarlos... 

colega?^ PINEDo — ¿Cómo decía, Honorable I
E1 señor NUñEZ.— Digo que esa desnutrición i 

। es ,1a consecuencia, naturalmente lógica, de la 
falta de jornales y sueldos de los obreros y em
pleados.
v EIuuefiT PrNEDO— Repito que el pueblo se 
ve obligado a compensar sus necesidades alimen
ticias con alcohol, per nula o deficiente alimen
tación .

En consecuencia hay una situación grave en lo 
que se refiere a la alimentación del pueblo, poi 
estes distintos factores a que tne he referido. Efec
tivamente, la sola alimentación vegetal parece 
dejar a los organismos indefensos, frente a la 
alimentación grasa, y se producen entonces fenó. 
menos de orden fisiológico, porque la mera alimen
tación vegetal no da las reservas o defensas nece. 

isarias frente a la otra alimentación, y de ahí que 
. se producen una serle de disturbios en los orga
nismos, y de ahí también la importancia del pro. 
blema del pescado, producto que vendría a solu
cionar en gran parte este problema de la sub 

' alimentación.
Yo considero que los hombres deben vivir de 

acuerdo con su paisaje, con el clima que los rodea, 
y llego también a una conclusión de carácter in
tuitivo siempre y no científico: que los chilenos 
debemos tener una conformación orgánica y bio
lógica especialmente adecuada a la alimentación 
pesquera, pues somos habitantes de un paisaje 
de enorme litoral y vivimos a orillas del mar.

El señor NUÑEZ.— ¡El paisaje del chileno es 
la miseria.

El señor ACHARAN ARCE.— Pero si el chileno 
ni siquiera conoce el pescado. No está a su alcance.

El señor NUÑEZ.— El pueblo tiene, como paisaje, 
la pobreza, el conventillo, los hospitales y el ma 
nlcomio.

El señor PINEDO.— Este problema de la pesca 
debe merecer nuestra atención principal e inme
diata, con todo lo que se ha venido diciendo hasta 
aquí sobre el particular.

Recojo las observaciones formuladas por el Hono. 
rabie señor Acharán y, a su tiempo, veremos por 
qué ocurre que nuestro pueblo no conoce el pes
cado.

De los estudios hechos con respecto a la «limen, 
taoión de pescado, se desprende que existe también, 
como se ha señalado últimamente con relación 
a la carne, una falencia o un déficit de este pro
ducto en la alimentación general. El señor Luna, en 
este folleto, dice que el déficit anual es de 5,475 
unidades de proteína por habitante.

Agrega más abajo que “para salvar esta pell. 
grosa circunstancia, cuyas proyecciones en la sa
lud del pueblo son bajo todo punto de vistá in
quietantes, existen cuatro posibilidades: aumentar 
el consumo de carne animal en 33 kllógramos 
anuales por persona: aumentar el consumo de le
che en 161 litros por persona al ao", (también 
hay un déficit de leche en nuestra alimentación) 
“y aumentar el consumo de pescado en 38 gramos 
anuales por persona”.

En suma, en estos tres rubros fundamentales de 
la alimentación, el pueblo tiene un déficit en las 
cantidades o proporciones a que me he referido

Por otra parte, es necesario preocuparse de este 
problema, pues el pescado tiene solamente un siete 
por ciento de materias grasas, en relación con otras 
carnes, que tienen entre un treinta y un treinta 
y cinco por ciento de materias grasas.

El exceso de materias grasas, como decía al inl. 
ciar mis observaciones, es un enemigo de nuestro 
organismo y produce trastornos fisiológicos. Así, 
hay una enormidad de enfermedades motivadas 
por este exceso de materias grasas o el n0 equi
librio entre estas materias y los vegetales que 

(consume el organismo. En consecuencia, sería tal 
vez comveniente recurrir al pescado para que asi 
el pueblo pueda tener una alimentación más ade. 
cuada, sobre todo en estos instantes en que la 
carne tiene un preci0 tan subido.

Además, es desde todo punte de vista conve
niente, por la baratura misma de la alimentación 
de pescado No me refiero al precio del producto 
que es" actualmente elevado, sino al costo de pre. 
paración o de cocción del .alimento. Se ha esta
blecido que la cocción del pescado consume alre
dedor de dos terceras partes de combustibles me
nos que la cocción de la carne. O sea, habría una 
gran economía en combustible para la preparación 
del plato de pescado en comparación con el plato 
de carne, que necesita una cocción más larga.

Es éste un problema de necesaria solución. 
Es también un problema interesante ¿Cómo no 
va a ser interesante, cuando está establecido 
que nuestra riqueza en especie marítima es 
enorme, cuando tenemos una playa, un literal 
que no tienen otros países?

El señor NUÍTEZ.— En eso estamos vodos de 
acuerdo.

El señor PINEDO.- Tenemos alrededor de 
trescientas variedades de pescados, algunas de 
las cuales todavía nos son desconocidas y, por lo 
tanto, no se pueden aprovechar. Nuestra fuente 
de producción pesquera está casi vecina a los 
centros de consumo. Nuestras especies marítimas 
viven casi en la playa. No tenemos necesidad de 
extendernos en las partes hondas o hacia alta 
mar, porque las especies marítimas están al al
cance de la mano. Dada la configuración geogiá- 
fica de nuestro territorio, tenemos los centros de 
consumo vecinos a la playa, o ’sea, a la fuente de 
producción. Ahora bien, este problema debe ser 
encarado con interés por las facilidades que pre
senta . , , . .

Lógicamente este problema puede absorber de 
más el trabajo que va a originar la cesación de 
una serie de industrias en el país. La industria 
pesquera puede absorber gran cantidad de tra
bajo.

Finalmente, tenemos operarios adecuados para 
esta especie de trabajo. Tenemos buenos pesca
dores que pueden llegar a ser aún mejores. Po- 
seen condiciones especiales que facilitan su tra- 
bajo

Todas estas consideraciones nos hacen llegar a 
la conclusión de que debemos preocupamos pre
ferentemente de esta industria.

Entrando más en detalle en este problema, ca
be observar lo que dice el señor Lima en una parte 
de su informe:

“Siete, dice, son los principales engranajes que 
reunidos forman la maquinaria de la industria 
pesquera: puertos, pescadores, embarcaciones, fri
goríficos, poder comprador, industrialización y 
venta”.

Se ha olvidado el señor Luna del personaje más 
interesante del problema: del pescado. No habla, 
en sus siete engranajes, para nada del pescado. 
Creo que el problema de la pesca en Chile, existe 
por culpa del pescado, más que por los otros 7 en
granajes. Efectivamente, primero es necesario 
conocer y encontrar el pescado. En Chile no se 
conoce el pescado y no se sabe encontrar. Este 
es un fenómeno de orden educacional. Nuestros 
pescadores no están convenientemente preparados 
para la pesca Salen de la escuela pesquera sin 
una preparación conveniente para esta industria. 
En Chile sucede un fenómeno muy divertido y 
es que los pescadores, de ordinario, no saben 
dónde están los pescados y los pescados siempre 
saben dónde están los pescadores.

El señor YAÑEZ.— ¿Me permite, Honorable 
Diputado? En su informe el señor Luna trata 
éste problema y después creo que hará una car
ta marítima para enseñar a los pescadores dónde 
se encuentran los pescados.

El señor PINEDO.— Los trabajos oceanográfl
eos en esta materia son incipientes en nuestro 
país. No obstante, en otros países pescadores, co
mo Japón y Noruega, se entregan boletines ocea
nógraficos semanalmente. Hay •mbarcaciones es
peciales destinadas a seguir a los pescados a don
de vayan a radicarse: y estas averiguaciones e in
dagaciones se pasan a los pescadores semanalmen
te, para que puedan saber dónde están los pes
cados.

En Chile el fenómeno ha sido muy curioso Se 
encuentran grandes yacimientos, mangas o colo
nias de pescados en ciertas partes; luego se es
tablece una industria costosa: se levantan edifi
cios. se instalan todos los elementos del caso y, 
cuando está terminada la obra, los pescados emi
gran. sin que se sepa a dónde han ido a parar. 
Llega, entonces, la quiebra para esta industria 

de

pesquera que se ha establecido tan pomposa
mente .

En Chile el pescador no sabe dónde está el pes
cado, porque éste emigra con mucha facilidad y 
el pescador no lo puede seguir porque carece de 
los elementos necesarios para hacerlo.

Por otra parte, el pescador mismo está, en 
cierto modo, poco preparado para hacer frente a 
esta industria, por circunstancias, unas de carác
ter personal y otras de carácter económico.

Hay, según dice el señor Lima, una verdadera 
anarquía en el gremio de pescadores. No nay, 
desde luego una centralización en su organización 
superior...

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Me 
permite, Honorable Diputado? Yo creo, Honorable 
colega, que la anarquía no es sólo del gremio de 
pescadores. También hay anarquía en la conduc
ción superior de esta industria; no hay una di
rección adecuada...

El señor PINEDO— a eso iba, Honorable Di
putado, cuando Su Señoría me interrumpió.

No existe centralización en la organización su
perior, la que deja traslucir sus efectos en la in
dustria, ya que, en realidad, entorpece su mar
cha.

El señor NUÑEZ— ¿Me permite, Honorable Di
putado?

El señor PINEDO— Con mucho gusto.
El señor NUÑEZ— Yo quiero manifestar a Su 

Señoría que la afirmación que hace el Capitán 
señor Luna sobre este particular no se ajusta a 
la verdad.

Su Señoría ha reconocido que este gremio 
de pescadores está prácticamente abandonado en 
nuestro país.

A mi me consta, como a todo el país y a la 
Cámara, que estos pescadores son obreros esfor 
zados, que tienen una experiencia de años eñ la 
pesca y han demostrado palmariamente que a 
través de sus organizaciones sindicales han podido 
obtener una serie de ventajas, entre ellas orden 
y disciplina.

Es falsa, pues, la afirmación de que ellos están 
desorganizados.

El señar PINEDO.—Continúa diciendo el señor 
Luna:

“En el aspecto comercial existente sólo dos o 
tres sociedades que pescan en cantidades apre. 
ciables y que se preocupan de vender en fresco 
su producción, cooperando a la organización del 
abastecimiento alimenticio.

La mayor parte de los demás elementos que 
forman la industria pesquera chilena pertene. 
cen a infinidad de dueños. Cada bote, cada fábrf 
ca, cada frigorífico, tiene una dueño distinto' 
Son contadas las fábricas que tienen embarcado, 
nes propias.

Por otra parte, cada persona que ha aprendido 
a trabajar en esta industria desea ser indepen
diente. No existe espíritu de asociación sino qué 
prevalece un acentuado sentido individualista, 
que es responsable también del atraso y desor. 
ganización en que se desenvuelve la pesca”. ' 

Estas son, pues, las consecuencias de una mala 
educación inicial en lo que se refiere a la parte 
social, e incluso espiritual, del pescador. Sería 
necesario inculcar entre los pescadores e] es. 
píritu de asociación, que no existe.

El pescador es reacio a la unión...
El señor ESCOBAR (don Alfredo).— ¡Está 

equivocado, Honorable colega!
El señor PINEDO.—... lo que trae un de. 

bilitamiento en su gremio.
El señor ESCOBAR (don Alfredo) .—Está equi. 

vocado, porque tienen un organismo nacional. No 
hace mucho tiempo sus dirigentes hicieron una 
jira hasta Arica y dsepués harán otra hacia el 
sur.

En cuanto al problema social, los pescadores 
tienen organizados sus sindicatos de pescadores. 
El de Caleta Portales, por ejemplo, tiene camio. 
nes y una cooperativa. Cuando era Presidente 
de la República don Pedro Aguirre Cerda, dos 
veces le pidieron ayuda y la recibieron: pero en 
estos últimos tiempos no han contado con la 
ayuda necesaria para salir de la rutina de su 
trabajo. No es culpa de ellos si no se les ha 
prestado esta ayuda.

El señor PINEDO.—No estoy culpándolos Ho. 
norable colega.

Yo no digo que sea culpa de ellos. Estoy su. 
brayando el hecho, y la excepción que me anota 
Su Señoría viene a confirmar la regla de que 
en todas las caletas y en todos los puertos de 
pescadores no existe organización.

Lo cierto es que no hay una empresa consti. 
tuída en forma, que tenga o pueda tener todos 
los elementos necesarios para el desarrollo de 
esta industria pesquera. Es. pues, necesario es. 
tudiar a fondo este problema. Además, es indis, 
pensable conservar las especies que van siendo 
extirpadas o descuidadas en Chile.

Desde luego, se puede observar que los traba, 
jos de piscicultura adolecen de gravísimos de. 
fectos. Se da el caso, por ejemplo, de todo ese 
pescado que existe en los ríos y que podría ser 
aprovechado, especialmente el pescado chiquito, 
cuidando de no destruir sus ovas.

Todo esto, señor Presidente, se pierde con 
nuestro sistema de riego.

Todas las bocatomas de nuestros canales ca. 
recen de elementos defensivos y preservativos 
para evitar que vayan a rporir a los potreros 
las especies que circulan por las aguas.

Por otra parte, el sistema de pesca con di. 
namita es terrible para la conservación de algu. 
ñas especies porque las aniquila totalmente.

Además, es necesario saber pescar. En Chi
le no tenemos los elementos necesarios para la 
pesca; no hay escuadras convenientes para la 
pesca de alta mar; el servicio motorizado es in. 
ripíente; no hay capitales que hagan de la pesca 
organizada una industria como existe en otros 
países.

La pesca se hace difícil entre nosotros por. 
que no contamos con todos estos elementos.

En seguida, es necesario saber vender el pes
cado. Aquí viene otro fenómeno interesante: la 
venta del pescado es un fenómeno irresuelto.

El consumia’or dice que no quiere comer pes 
cado porque es caro. El pescador dice que no 
prospera con la venta de él porque no hay con
sumo.

¿Por qué es caro el. pescado? Porque no tiene 
consumo, dice el pescador, y el consumidor dice 
que no lo consume porque es caro.

Nos encontramos así en un circulo vicioso del 
cual no vamos a salir nunca mientras no en
contremos el responsable inicial de este fenó
meno.

Porque los dos tienen razón, aunque esto 
parezca una paradoja: el pescador, que debe 
vender caro, y el consumidor que no quiere comer 
pescado por el alto precio del producto.

Pero ¿dónde está la explicación de esta para
doja? En un personaje que nosotros debemos es
tudiar con especial dedicación: el intermediario en 
el ramo de pescado.

Recuerdo que en Valparaíso, hace muchos 
años, tuve una enorme impresión al ver a los 
pescadores de la Calera “El Membrillo” volver con 
sus botes cargados 'efe congrios y echarlos de 
nuevo al mar. Era una pesca maravillosa: botes 
cargados de congrios, lindos y suculentos, y que. 
sin embargo, los volvían a echar al mar, porque 
21 mercado estaba malo, según ellos, entorpecido 
por los intermediarios. Había allí una serie de 
personas representantes de hoteles y puestos de 
venta de pescado de Santiago y de otras partes 
que iban a comprar a las fuentes mismas de 
producción y como no eran convenientes los 
precios que ofrecían, los pescadores tuvieron ne
cesidad de volver a echar su producto al mar.

Se ha establecido una progresión de uno a diez 
de diferencia de precios entre los centros de pro
ducción y los de consumo: de manera que el in
termediario vende el pescado, en los centros de 
consumo, en una progresión dé uno a diez con 
pérdida para el pescador, porque, se lo rechaza 
el pescado por la carestía y pierde el consumi
dor que no puede comer pescado, porque debe 
nágarlo muy caro

El señor GUERRA.—¿No cree Su Señoría que 

seria conveniente industrializar la pesca maríti
ma?

El señor PINEDO.—Sin duda y a eso voy a 
llegar en el cuarto punto de mis observaciones: 
hay que saber industrializar el pescado.

La industrialización y la exportación del pescado 
es lo último que voy a decir al respecto, porque 
creo que si nosotros no llegamos a eso nunca 
vamos a solucionar el problema. Los países de 
gran producción pesquera dedican el 20 o|o de ella 
a su consumo interno y el 80 o¡o restante lo 
exportan o lo industrializan

Nuestro mercado es muy reducido para el con
sumo de pescado fresco.

El señor ACHARAN ARCE.—No hay producción 
organizada.

El señor PINEDO—Debe quedar un gran so
brante en la pesca que no alcanza a ser con
sumido y, entonces, es necesario industrializarlo 
y exportarlo, fenómeno que no está resuelto en 
Chile, porque no existe la exportación ni la 
industrialización en gran escala.

Señor Presidente, hechas estas observaciones 
así, más o menos a la ligera, quisiera solicitar del 
señor Presidente que, en mi nombre, dirigiera 
oficio a las autoridades respectivas para que re
mitan a la Honorable Cámara todos los antece
dentes relacionados con los estudios practicados 
por una nueva misión extranjera que se ha preo
cupado de esta materia.

El señor SANTANDREU (Presiaente).—Se en
viará en su nombre y al señor Ministro corres
pondiente el oficio que ba solicitado Su Seño
ría.
18 —PREFERENCIA PARA USAR DE LA PALA- 

ERA
El señor YAÑEZ.—Pido la palabra, señor Pre

sidente.
El señor DONOSO.—Pido la palabra.
El señor ZAMORA.—Pido la palabra.
El señor ACHARAN ARCE.—Pido la palabra.
El señor ACEVEDO.— Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente).—El tur

no siguiente corresponde al Comité Liberal.
El señor TOMIC.— Yo quisiera pedir previa

mente, señor Presidente, que solicitara Su Seño
ría el acuerdo de la Honorable Cámara para que 
se me concedan diez minutos, al final de la se
sión, con el objeto de ocuparme de un asunto re
lacionado con la provincia que represento en esta 
Honorable Corporación.

El señor SANTANDREU (Presidente) .—Su Se
ñoría puede solicitarlo al final de la sesión.

El señor TOMIC.—Es que al final de la sesión 
no hay número en la Sala para tomar acuerdos, 
señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
¿Su Señoría desea usar de la palabra inmediata
mente?

El señor TOMIC.—Que se tome el acuerdo aho
ra para usar de la palabra al final efe la sesión, 
señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se conce
derán diez minutos al Honorable señor Tomic al 
final de la sesión.

Acordado. **

19 .-INSERCION DE DOS DOCUMENTOS EN 
LA VERSION OFICLAL DE LA PRESENTE 
SESION

El señor ACEVEDO.—Señor Presidente, le rue
go a S. S. recabe el asentimiento de la Ho
norable Cámara para insertar en el Boletín de 
Sesiones un estudio relacionado con el Matade
ro efe Santiago y otro estudio, de don Carlos Val- 
dovinos, relacionado con los sistemas de regadío. 
Voy a analizar este último estudio en los diez 
minutos que se me han concedido al final de la 
sesión, pero deseo que se acuerde en este mo
mento su inserción, pues al término de la sesión 
no hay número para tomar acuerdos.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Ha 
oído la Honorable Cámara la petición del Hono. 
rabie señor Acevedo, en orden a insertar en la 
versión oficial de la sesión una exposición de don 
Carlos Valdovinos sobre sistema de regadío y un 
estudio sobre el Matadero de Santiago.
. Si le parece a la Honorable Cámara, se acorda

rá esta inserción.
El señor CONCHA.— ¿No se tratará de un ío. 

lieto, señor Presidente?
El señor ACEVEDO.— No, Honorable Diputado.
El señor SANTANDREU (Presidente).— ¿En 

consecuencia, estos documentos se agregarían a 
las observaciones que Su Señoría hará al final de 
la sesión?

El señor ACEVEDO— Si, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente)._  si le

parece a la Honorable Cámara, se acordará esta 
inserción.

Acordado
—En conformidad al acuerdo anterior, los do

cumentos a que él se refiere aparecen en el tex. 
to del discurso pronunciado en la presente sesión 
por el señor Acevedo.

20 —RENUNCIAS Y REEMPLAZOS DE MIEM
BROS DE COMISIONES.

El señor SANTANDREU (Presidente).— El tur. 
no siguiente corresponde al Comité Liberal.

Ofrezco la palabra.
El señor YAÑEZ. — Señor Presidente ¿no se 

podría dejar el turno del Comité Liberal para 
después de leídos los proyectos de acuerdo? Sólo 
quedan dos minutos para que estos proyectos sean 
leídos.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Estos 
dos minutos le corresponden al Comité Liberal.

El señor YAÑEZ.— ¿Pero no se podría proce
der en la forma que he indicado, señor Presi, 
dente?

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se procederá de 
inmediato a la votación de los proyectos de 
acuerdo y, en seguida, se le computará el tiem
po al Comité Liberal.

Acordado
El señor SANTANDREU (Presidente).— Se va 

a dar lectura a algunas renuncias y reemplazos 
de miembros de comisiones.

El señor PROSECRETARIO— El Honorable se
ñor ZAMORA renimela a formar parte de la Co
misión de Gobierno Interior.

Se propone en su reemplazo al Honorable se
ñor Delgado.

El Honorable señor Valdés renuncia a formar 
parte de la Comisión de Gobierno Interior.

Se propone en su reemplazo al Honorable señor 
Concha.

El Honorable señor Valdebenlto renuncia a for. 
mar parte de la Comisión de Gobierno Interior.

Se propone en su reemplazo al Honorable señor 
González Olivares.

El señor SANTANDREU (Presidente).— SI le 
parece a la Honorable Cámara, se aceptarán las 
renuncias y los reemplazos propuestos.

Acordado.
21—PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS

Y SENCILLOS.
El señor PROSECRETARIO— Los Honorables 

señores Aldunate y Urrutia, apoyados por el Co
mité Conservador, presentan el siguiente proyec. 
to de acuerdo:

“CONSIDERANDO :
Que la ciudad de Concepción, con una población 

de 90,000 habitantes cuenta con un solo coche-am 
bulancia para el servicio de la Asistencia Pública 
de la ciudad, lo que es bajo todo punto de vista 
insuficiente,

LA CAMARA ACUERDA:
Solicitar del señor Ministro de Salubridad que 

interponga su Influencia ante la Junta de Bene
ficencia, a fin de que se dote a los servicios de 
la Asistencia Pública de Concepción de un segun
do coche.ambulancia”.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob-» 
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará por 

aprobado.
Aprobado
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable se. 

ñor Marín Balmaceda, apoyado por el Comité

Liberal, presenta el siguiente proyecto de acuer
do:

“La Cámara de Diputados acuerda: dirigir ofi
cio al señor Ministro del Interior, con el objeto 
de solicitarle tenga a bifen no suprimir el Res
taurante Popular del Puerto de. Coquimbo, ai que 
concurren permanentemente obreros y gente de 
mar, quienes con su supresión tendrán una nue
va alza, del costo de su vida”.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob. 
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
El señor RUIZ —. Que se agregue la firma núes 

tra, señor Presidente, porque hemos conocido en 
detalle esta situación.

El señor PINTO.— Y la mía, señor Presidente.
El señor SANTANDREU. (Presidente).— SI le 

parece a la Honorable Cámara, se dará por apro
bado el proyecto de acuerdo, agregando las fir. 
mas de los Honorables señores Ruiz y Pinto.

Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

señor Marín Balmaceda,' apoyado por el Comité 
Liberal, presenta el siguiente proyecto de acuer
do: ,, .

‘•La Cámara de Diputados acuerda: Solicitar 
del señor Ministro de Educación Pública tenga 
a bien ordenar se permita a los alumnos del Co
legio “Matilde J. Salamanca” —obra de la inicia
tiva particular de los padres de familia y veci
nos de esa ciudad, en la que no existe ningún co
legio fiscal de instrucción secundaria— rendir 
sus respectivos exámenes en el Liceo de Ovalle, 
lo que constituiría una economía para los pa
dres de dichos adumnos”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Si a la Honorable Cámara le parece, se declarará 
obvio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
SI a la Honorable Cámara le parece, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO. — El Honorable 

señor Lucio Concha, apoyado por el Comité Con
servador, presenta el siguiente proyecto de acuer
do:

“Para que se dirija oficio al señor Ministro 
del Interior a fin de que, a la mayor brevedad, 
se sirva tomar las medidas del caso para mejo
rar el servicio de captación y acueducto del agua 
potable que sirve a la ciudad de Quirlhue.

La cercanía del verano hace que este proble
ma adquiera caracteres trágicos para esa pobla
ción, y si no se procede de inmediato a los tra
bajos, ya no se producirá la escasez de este ele
mento vital que se ha tenido en años anterio
res, sino la falta absoluta de él, agravada con 
la posibilidad de que puedan presentarse casos 
de la epidemia de viruela existente en el país”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
SI a la Honorable Cámara le parece, se declarará 
obvio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si a la Honorable Cámara le parece, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— Los Diputados se

ñores Valdés y Correa,Larraín, apoyados por el 
Comité Conservador formulap indicación para 
que la Honorable Cámara acuerde solicitar del 
señor Ministro de Salubridad el envío del último 
informe que presentó el Departamento de Pre
visión Social sobre el funcionamiento de la Ca
ja de Seguro Obrero.

El señor SANTANDREU (Presidente''. — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se declarará 

• obvio y sencillo este proyecto de acuerdo.
Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, ae dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor PROSECRETARIO.— El Honorable 

señor Holzapfel, apoyado por el Comité Radical, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“Para que la Honorable Cámara oficie al se
ñor Ministro del Interior, pidiendo anteceden
tes, relacionados con el alza de tarifas de luz 
eléctrica en la ciudad de Lautaro”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
SI le parece a la Honorable Cámara, se declarará 
obvio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
El señor CONCHA — Poniendo “las alzas”, 

porque debe de haberlas habido posteriormente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 
por aprobado en la forma que propone el Hono
rable señor Concha.

Aprobado.
22 — PROYECTOS DE ACUERDO EN TRAMI

TE DE SEGUNDA DISCUSION.
El señor PROSECRETARIO.— Se encuentra 

en el trámite de segunda discusión un proyecto 
de acuerdo del Honorable señor Montt, apoyado 
por el Comité Liberal, que está pendiente des
de el 10 de agosto de 1943, y que dice:

“La Cámara de Diputados acuerda solicitar del 
Ejecutivo se sirva dejar sin efecto la circular N.o 
1, de 4 de Julio de 1941, de la Dirección General 
de Investigaciones, reiterada el 19 de febrero 
de 1943, e impartir Instrucciones a las autorida
des correspondientes a fin de que se respete y 
haga respetar el ejercicio por la radio del dere
cho a la libre emisión del pensamiento, que nues
tra Constitución Política asegura a todos los ha
bitantes de la República 1”.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ofrezco la palabra, por cinco minutos, a un se
ñor Diputado que apoye este proyecto de acuer
do- , ,El señor MONTT.— Se apoya por si solo este 
proyecto, señor Presidente.

Basta su sola lectura para darse cuenta que, 
en realidad, la Dirección de Servicios Eléctricos, 
al fiscalizar desde un punto de vista técnico las 
transmisiones de radio, se ha arrogado facultades 
que n0 le corresponden y que no tiene ningún 
Poder Público en este país democrático, como es 
el de fiscalizar previamente las transmisiones, o 
sea, la libre emisión del pensamiento.

Por medio de una simple circular administra
tiva, se pretende coartar esta libertad garanti
zada por la Cosntitución en su articulo 10.o. 
Esto es inaceptable.

Es cierto, pues, como digo, que basta su sola 
lectura para convencerse de los fundamentos 
de este proyecte de acuerdo que, por supuesto, 
debe aprobar una Cámara que, como ésta, es in
dudablemente democrática.

El señor NUÑEZ.— Ese proyecto de acuerdo 
debe tender a amparar la difusión de las ideas 
democráticas, porque, so pretexto de defender 
la liberad de pensamiento, quiere permitir ]a 
propaganda de los nazis...

señor TRONCOSO.— ¡El proyecto de acuer
do se refiere a todos. Honorable colega!

El señor ACHARAN ARCE.— ¡A todos!
El señor TRONCOSO.— ¡La libertad es igual 

para todos!
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

¿Ha terminado Su Señoría?
Ofrezco ia palabra, por cinco minutos, a un 

Honorable Diputado que impugne el proyecto de 
acuerdo.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el proyecto de acuerdo.
—Durante la votación:
El señor CORREA LARRAIN.— Por unanimi

dad. señor Presidente.
El señor TRONCOSO — La libertad tiene que 

ser única.
—Practica la votación en forma económica, dió 

e| siguiente resultado: Por la afirmativa. 29 votos.
El señor SANTANDREU 'Presidente). — 

I Aprobado el proyecto de acuerdo.
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El señor TRONCOSO— No hay que dejar que 
se sienten precedentes en contra de las liberta
des públicas.

El señor PROSECRETARIO. — Se encuentra 
también en el trámite de segunda discusión, des
de el 17 de agosto de 1943, un proyecto de acuer
do presentado por el Honorable señor Marín, apo
yado por el Comité Liberal, que dice:

"La Cámara de Diputados acuerda: Dirigirse al 
señor Ministro de Educación Pública, a fin de que 
tenga a bien solicitar de la Universidad de Chile 
designe una Comisión de profesores destinada a 
tomar las pruebas de Bachillerato correspondien
tes al año escolar de 1943, en la ciudad de La 
Serena, tomando en consideración que para los 
alumnos es un inmenso sacrificio, para muchos 
imposible de realizar, trasladarse a Santiago a 
rendir sus pruebas”.

El señor PINTÓ.— Ha perdido oportunidad, 
señor Presidente.

El señor MONTT.— Ha perdido su oportunidad, 
señor Presidente.

El señor SANTANDREU (Presidentei. — 
Como recién se acaba de presentar otro proyec
to de acuerdo que hace la misma petición para 
el año 1944, creo que este otro ya no tiene ra
zón de ser.

El señor MONTT.— Lo podríamos aprobar re
firiéndolo al año 1944, señor Presidente.

El señor PINTO.— No hay necesidad señor 
Presidente, porque ya está concedida la autori
zación para que vaya al norte una Comisión Exa
minadora de Bachillerato. «

El señor RUIZ.— ¿Me permite, señor Presi
dente?

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Ofrezco la palabra, por cinco minutos, a un Ho
norable Diputado que apoye el proyecto de acuer
do.

Tiene la palabra el Honorable señor Pinto.
El señor PINTO.— Yo quería expresar, senci

llamente. señor Presidente, que ya no tiene razón 
de ser este proyecto de acuerdo...

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Corresponde el uso de la palabra a un Honora
ble Diputado que apoye el proyecto de acuerdo, 
Honorable Diputado...

El señor RUIZ.— Pido palabra, señor Presl- 
dEEl señor CORREA LARRAIN.— Pido la pala

bra, señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Presidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Rulz.
El señor RUIZ.— Señor Presidente, aunque es

te proyecto de acuerdo es muy antiguo, sin em
barco no ha perdido su oportunidad, porque esta 
situación se ha vuelto a presentar nuevamente, 
este año. en las provincias de Tarapacá, Anto- 
fagasta, Atacama y Coquimbo.

Por esto, señor Presidente, este proyecto de 
acuerdo no ha perdido su oportunidad.

En sesión anterior, nosotros presentamos un 
proyecto de acuerdo, refiriéndonos al caso de T&- 
rapará y Aníolagasta. Tuvimos una entrevista 
con el señor Ministro de Educación, y él nos pro
metió hacer todo lo posible para Prop°rc1™^ 
medios económicos a fin de que esta Comisión e- 
minadora fuer», por lo menos, a Antofagasta. lo 
que significaría un traslado.tnenos gravoso para 
el alumnado de Tarapacá.

Por lo que respecta al caso de Coquimbo, la 
Iniciativa del Honorable colega señor Pinto, ya 
se ha aceptado, lo que evidencia un progreso en 
esta materia. De todas maneras, el proyecto de 
acuerdo no ha perdido su oportunidad y creo que 
la Cámara puede perfectamente aprobarlo.

El señor CAMPOS.— Habría que modificar el 
año que allí se indica.

El señor RUIZ.— Be cambian las fechas.
El señor SANTANDREU (Presidente). - 

¿Ha terminado Su Señoría?
Ofrezco la palabra a un Honorable Diputado 

que impugne el proyecto de acuerdo, por cinco 
minutos. , ,

El señor PINTO.- Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente'. - 

Tiene la palabra el Honorable señor Pinto.
El señor PINTO.— Nada tengo que agregar a 

lo dicho por el Honorable colega en el sentido 
que él ha indicado; pero quiero expresar en o 
oue se refiere a la provincia de Coquimbo que 
hay acuerdo entre las autoridades universitarias 
oara enviar una Comisión examinadora a La Se
rene Como allí se les va a pagar su estada. a 
los examinadores, el Flaco contribuirá solamente 
con los pasajes. Entonces, las provincias de más 
al norte podrían adoptar el mismo procedimien
to V juntar los fondos necesarios para pagar Is 
estada de los miembros de esta comisión exa
minadora: el Fisco contribuirla sólo con los pa-

señor SANTANDREU (Presiden«). -
Cerrado el debate.

En votación. . , i«eEl señor RUIZ.- Habría que cambiar las fe

señor CAMPOS.- Exacto, porque no está 
%TefioT¿S££>^ (Presiden«). - 
Es^ue va se aprobó un proyecto igual con fe- 

“indiferencia consiste en que uno de esos pro. 
vectos llevaba firmas de Derechas y el otro, firmas 
\ Tzauierda Y el procedimiento ha sido tam
bién diferente: el primero se dejó para segunda 
dis?us?óñ y el segundo fué declarado obvio y sen- 

C1Un señor DIPUTADO.- Estamos en votación.
El señor PINEDO.— Pero si los alumnos ya 

diErrsefiorelcH^AN' ARCE- datándose de 
dar facilidades a los escolares, hay que aprobar 
elÆ?a£ "lón en forma económica. 

BOEJ1Usefior'1°rsM«TANDREU (Presidente).- No 
hay quórum.

£eK^üda Utovó^'" forma «onómlea

votos; por la negativa, 3 votos.
El señor SANTANDREU (Presiden«) — 

hado el provecto de acuerdo.
El señor NUSEZ.— Ha llegado la hora.

dáftor SANTANDREU 
tódavía un minuto, Honorable Diputado.
»» VXON’FRACION DEL SECRETARIO DEL 23 “CONSEJO ¿EL INSTITUTO DE ECONO-

MIA AGRICOLA. __
El señor SANTANDREU (Presidente).- Co

rresponde el tercer turno al Comité Liberal.
Ofrezco la palabra.
tri sieftor YAñEZ.—Pido la palabra.
El señor SANTANDREU (Presidente) — Tiene 

al palabra Su Señoría.
El señor YAñEZ — Señor Près dente, en la se

sión celebrada por esta Honorable Camara el 12 
de septiembre último, formulé severos cargos, co
mo pocas veces se ha hecho en esta Honorable 
Corporación, en contra del Secretario del Con
sejo del Instituto de Economía Agrícola, señor 
Del Canto. , _ ..

En esa ocasión, di a conocer a los Honorables 
colegas un informe de los Consejeros, en que 
manifestaban al señor Ministro de Agricultura 
cu» había graves cargos en contra del funciona
rio" aludido y que no contaba con la confianza 
del Consejo. . .

A raíz de estas observaciones, el señor Minis
tró de Agricultura oe aquella época designó una 
comisión compuesta pór tres Concejeros: el se
ñor Arturo Rivefos, que la présidia, y los seño
res Lahgdóm y Bérnóúdéz. Esta Comisión emitió 
,'m iiiforme ñor la unanimidad de sus miémbrœ 
v aunque no ha llegado a esta Honorable Cáma
ra sé que es condenatorio. El Consejo, a) cono
cer el resultado de es« Informe y por una mayo

Apro-

seflor

Falta

ría absoluta, ocho votos contra dos, destituyó a 
este funcionario.

La Administración Pública se ve así, felizmen
te, privada de un funcionario que no correspon
día a la confianza que en él se había depositado.

No me corresponde volver a formular obser
vaciones sobre este mismo asunto, pero quiero 
manifestar a la Hcnorable Cámara que, en nin
gún momento de la investigación correspondien
te, tuve siquiera dudas del resultado a que se 
iba a llegar, pues los Consejemos son hombres ho
norables, ajenos a la política, y no hacían otra 
cosa que cumplir con su deber. Por estas razo
nes les rindo en esta oportunidad mi más sin
cero homenaje.

Ellos son los señores Allende, Langdom, Rive- 
ros, Artaza, Bermúdez, Garrido, Sanhueza y Ja- 
ramillo.

Y todavía más. para satisfacción de mi con
ciencia, he escuchado, ccmo ha escuchado toda 
la Honorable Cámara, al Honorable señor Gon
zález Madarriaga, quien tenía antecedentes se
rlos para estimar que en el asunto del pan tam
bién tenía participación el señor Del Canto.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—¿Me per
mite, Honorable colega

El señor YAÑEZ.—Con mucho gusto.
El señcr GONZALEZ MADARIAGA.— La de

claración que hice me fué formulada por los in
dustriales del pan, cuando me visitaron con mo
tivo de mis observaciones.

El señor YAñEZ.— Efectivamente. Así lo ex
presó Su Señoría.

Por eso, este cargo se añade a les que tenía y que 
no formulé, pues no se me habían dado informes 
concretos. Las palabras del Honorable señor Gon
zález Madariaga me satisfacen ampliamente.

Es una lástima, Honorable Cámara, que en el 
curso de esta Investigación haya sido sacrificado 
un funcionario meritorio, inteligente, que había 
honrado a la administración durante muchos 
años, funcionario que ha sido alejado sin causa 
alguna, sin que tuviera ninguna participación en 
los hechos denunciados. Me refiero al señor Al
berto Galán. Lo siento. En verdad, no compren
do cómo ni per qué se ha tomado esta mecida.

El señor CAÑAS FLORES.— ¿Me permite una 
interrupción. Honorable colega?

El señor YAñEZ.—Con mucho gusto.
El señor CANAS FLORES.— Lo que Su Seño

ría afirma respecto al sacrificio que se ha hecho 
de este funcionario, es una verdad que es bueno 
que quede en la conciencia de los señores Dipu
tados, porque, para satisfacer las pasiones del 
mal funcionario destituido, se sacrificó a un hom
bre honesto, que había servido en la Administra
ción durante más oe treinta años, y que, aunque 
pertenezca a las filas del Partido Radical, tengo 
el deber de conciencia de reconocer que fué una 
víctima del régimen.

Sin embargo, también habría que hacer exten
siva la felicitación que formula el Honorable Di
putado a Su Excelencia el Vicepresidente de la 
República, señor Quintana...

El señor YAÑEZ — Sin duda alguna. A eso me 
iba a referir.

El señor CANAS FLORES.— ...porque ese 
funcionario destituido hacía gala de su amistad 
personal con el Excelentísimo señor Quintana, 
Los mismos Consejeros estaban en la incertldtim
bre sobre si saldría o no. Sin embargo, el Exce
lentísimo señor Vicepresidente ha respetado la 
tramitación legal, en lo que se refiere al Estatuto 
Administrativo, y ha limpiado la Administración 
Pública, alejando de ella a un individuo que no 
merecía la confianza en él depositada.

El señor ZAMORA.— Ojalá que se siga hacien
do asi. e

El señor YAÑEZ.— Iba a terminar mis ooser- 
vaclones felicitando por su actuación al Excelen
tísimo señor Vicepresidente de la República, en 
quien siempre he tenido confianza, porque lo co
nozco como amigo y como ex compañero en la 
Escuela de Derecho. Igualmente siempre he te
nido confianza en el señor Ministro de Agricul
tura y en el actual Vicepresidente del Instituto de 
Economía Agrícola.

El señor Del Canto ya no me interesa. Me in
teresaba el funcionario, no el individuo, que vol
verá a lo que fué.

El señor ACHARAN ARCE.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor TRONCOSO.— Pido la palabra.
El señor DONOSO.— Pido la palabra.

24.— NECESIDADES DE LA PROVINCIA DE 
VALDIVIA— INCLUSION EN LA CONVO
CATORIA DE DIVERSOS PROYECTOS DE 
LEY.— PETICIONES DE OFICIO.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Acharán Arce.

El señor ACHARAN ARCE.— Señor Presi
dente :

Deseo solicitar que, por intermedio de la Mesa 
de la Honorable Cámara, se dirijan los siguientes 
oficios a los Ministerios que a continuación indico, 
con el objeto de que el Gobierno procure darles la 

mejor solución posible a los problemas y materias 
a que me paso a referir:
Ministerio de Obras Públicas y Vías de Comuni

cación y de Defensa Nacional
a) Que con urgencia se drague la bahía de Co

rral, porque se está produciendo su embaucamien
to debido a los sedimentos que arrastra el río 
Valdivia.

Las naves de gran calado no pueden ya recalar 
libremente en el puerto de Corral, habiéndose va
rado en uno de los primeros días del mes de no
viembre el vapor nacional “Arica".

Al no proceder con la oportunidad que el caso 
requiere, la bahía quedará inhabilitada.

Se impone, pues, el envío inmediato de una dra
ga a lo menos a ese puerto, y que se destine como 
Jefe de las obras portuarias de Valdivia y Corral 
a un Ingeniero.

Ha querido la suerte, señor Presidente, que el 
Honorable señor Silva Carvallo formulara, al ini
ciarse la Hora de Incidentes, observaciones muy 
interesantes, en cuanto al funcionamiento de la 
Dirección de Obras Portuarias, especialmente del 
Servicio de Dragas.

Nos ha dicho el Honorable señor Silva Carvallo 
que hay seis dragas que están fuera de servicio. 
Esto es muy grave; y esto se hace más grave to
davía si se considera que hay ríos y bahías que 
no se han podido dragar por falta de elementos.

Valdivia ha estado solicitando, en forma incan
sable, el envío, a lo menos, de una draga, la que 
no ha podido obtener, repito, en varios años de 
permanente insistencia.

Yo creo, señor Presidente, que con el dato in
teresantísimo que nos ha suministrado el Hono
rable señor Silva, ahora las peticiones tan reite
radas de Valdivia serán atendidas.

El señor SILVA CARVALLO.— ¿Me permite, 
Honorable Diputado? De acuerdo con las informa
ciones que yo tengo, está abandonada en V alai va 
la draga “Papudo”, dato muy interesante que co
rrobora lo que manifesté denantes y lo que está 
diciendo ahora Su Señoría respecto a la forma 
cómo actúa el servicio mencionado.

El señor ACHARAN ARCE.— Ese es un dato 
muy interesante. Honorable Diputado, ya que él 
permitirá a la Cámara ilustrarse mejor sobre es
ta materia.

El señor OLAVARRIA — ¿Me permite una in
terrupción, Honorable colega?

El señor ACHARAN ARCE — Si se prorroga la 
hora, yo no tengo ningún inconveniente.

El señor SANTANDREU (Presidente).- No hay 
número en la Sala para tomar acuerdos.

El señor OLAVARRIA — Era para decir que la 
draga "Papudo”, a que se refiere el Honorable 
señor Silva, no tiene ningún arreglo. Sin embar
go, hay otras dragas, en cuya reparación se han 
invertido más de siete millones de pesos y que 
aún permanecen en los diques de Talcahuano

Era para aclarar más el concepto de Su Se- 
’ ñoría.

El señor ACHARAN ARCE — Con las interrup
ciones tan oportunas se facilitará la atención de 
la petición.que forihulo.
Ministerios de Educación Pública, Obras Públicas 

y de Hacienda
a) Pido que se dé cumplimiento a la Ley N.o 

7.370. de fecha 10 de noviembre de 1942, por la 
cual se autoriza al Presidente de la República 

para invertir durante cinco años la suma de 
S 3.400.000 al año en la construcción de la Escue
la Industrial de Valdivia, Liceo Técnico Mixto de 
Río Bueno y Escuela Vocaclonal de La Unión, 
debiendo consultarse las cuotas anuales en los 
Presupuestos de la Nación correspondientes a los 
años 1944, 1945, 1946 y 1947, Sin embargo, no se 
ha hecho así.

No hay duda alguna de que hay que dar pre
ferencia a la construcción de estos establecimien
tos de enseñanza, por cuanto debe orientarse la 
educación hacia finalidades prácticas. Por eso 
espero ahora ser oído.

Ministerio® de Salubridad
a) También existe una ley, signada con el N o 

7,496, de 16 de agosto de 1943, que consulta la 
suma de $ 5.000.000 para la construcción del 
hospital de la Unión, que no se ha cumplido.

Ese establecimiento hospitalario está en ruinas 
y casi inhabitable.

b) Para la construcción de Casas de Socorros 
en las ciudades de Lanco y Paillaco hay fondos 
acumulados para iniciar su construcción, aprove
chando además la iniciativa particular; y de las 
respectivas Municipalidades; sin embargo, no se 
ejecutan los trabajos. En caso parecido se halla 
la construcción de una policlínica en el pueblo 
de Pelchuquín.

Debería intervenir la Junta Central de Benefi
cencia para dar comienzo inmediato a dichas 
obras.

El Seguro Obligatorio ha resuelto dotar a Pan- 
guipulli de una Casa de Socorros.

Convendría que ese Ministerio conociera de es
tos problemas para que se resuelvan sin dejar pa
sar más tiempo, por cuanto se trata de iniciativas 
pendientes ya varios años.

Ministerio de Obras Públicas y Vías 
de Comunicación

a) Pido que en el Plan de Obras Públicas se 
consulte el estudio y construcción del camino 
costanero que unirá al pueblo de Licán con Pan- 
gulpulll. Su extensión es de 20 kilómetros; asi
mismo el camino de Futrono de Llifén: los puentes 
de Cayumapu, en Valdivia; Camahueto, en Reli
men; Huanehue, en Panguipulli, y Llngue, en la 
Comuna de Marlqulna; las defensas en los ríos 
Cruces y Calle Calle, frente a las poblaciones de 
San José y Calle Calle, respectivamente.

b) Que se prolongue en dos kilómetros la línea 
férrea en Valdivia y se construya la Estación de 
pasajeros en Aníbal Pinto, aprovechando las an
tiguas instalaciones de la Estación Pirque en San 
tiago, como estaba resuelto.

Ministerio de Salubridad y Previsión Social
a) Que se autorice la construcción de poblacio

nes obreras y de empleados particulares en las 
ciudades de Valdivia. La Unión y Río Bueno, que 
han sido solicitadas reiteradamente por los in
teresados

Ministerio de Economía y Comercio.
a, ) Que se dé facilidades a los agricultores de 

la zona austral del país para el pago de sus cré
ditos en la Caja Agraria, por las fuertes pérdidas 
que han tenido en su ganado vacuno con motivo 
de la larga sequía de los meses de verano y de la 
crudeza del invierno recién pasado, y

b) Que el Comisariato de Subsistencias deje en 
libertad el comercio de maderas como el mejor 
medio de fomentar la producción y obtener así 
el abartamlento del precio de este artículo.

Solicito finalmente la inclusión en la Convoca
toria de los siguientes proyectos de ley que se 
hallan pendientes de la consideración de esta 
Honorable Cámara:

a) Formación de la Sociedad Constructora de 
Cuarteles de Carabineros;

b) Empréstito a la Municipalidad de La Unión;
c) Exención de impuesto a los sitios eriazos de 

la ciudad de Valdivia;
d) Creación de la Comuna de Panguipulli;
e) Concesión de recursos al Liceo de Hombres 

de Valdivia con ocasión de su centenario.
f) Construcción de una Escuela Industrial de 

Pesca en el puerto de Corral;
g) Construcción de la Escuela Normal Rural de 

Valdivia, y
h) Construcción de Casas de Socorro a través 

de todo el país.
Termino, señor Presidente, formulando indica

ción para que mis observaciones se pongan en 
conocimiento de los respectivos Ministerios.

El señor SANTANDREU — (Presidente).— Se 
enviarán, en su nombre, los oficios solicitados por 
Su Señoría.
25 —CONFLICTO SOBRE TIERRAS EN LOS 

LUGARES DENOMINADOS ‘TANGAL DEL 
LAJA”, “LA PALMA” Y “EL ROBLE", DEL 
DEPARTAMENTO DE YUNGA Y — ALCANCE 
A OBSERVACIONES FORMULADAS EN SE
SION ANTERIOR POR EL SEÑOR RODRI
GUEZ MAZER

El señor SANTANDREU (Presidente).— Puede 
continuar el Comité Liberal. Había solicitado la 
palabra el Honorable señor Donoso.

El señor DONOSO.— Yo renuncio al uso de la 
palabra. Hará uso de ella el Honorable señor 
Troncoso.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Pue
de usar de la palabra Su Señoría.

El señor NUÑEZ — ¿Y a mí no me va a conce
der la palabra?

El señor SANTANDREU (Presidente).— No ha
brá ningún inconveniente, a continuación.

El señor TRONCOSO.— Mi Honorable colega 
señor Rodríguez Mazer, mal informado, hizo en 
una sesión pasada cargos inexactos a la comuni
dad agrícola Yrarrázaval-Larraín, cargos basados 
en un juicio con algunos habitantes de la loca
lidad de Fangal.

El juicio se produjo con motivo de una agre
sión de dichos vecinos contra el derecho legítimo 
de los señores Yrarrázaval-Larraín, que consis
tió en destruir los cercos que estaban haciendo 
para cerrar su propiedad denominada “Las Mer
cedes". Se entabló por una parte el correspon
diente denuncio a la justicia criminal, ordenando 
el juez la prisión de los agresores, quienes para 
salvar su responsabilidad entablaron una acción 
posesoria de obra nueva; la que fué rechazada 
con costas por el Juzgado de Yungay.

El Honorable Diputado señor Rodríguez Mazer, 
tendenciosamente informado, dijo ante esta Cá
mara que esta própled/d, “Las Mercedes”, cuya 
cabida primitiva era de 780 cuadras, ahora, y por 
arte de magia o malas artes, tenía una cabida de 
4.000 hectáreas. Este es un hecho inexacto, por 
lo menos en cuanto se refiere a los actuales due
ños, pues su antecesor, el brillante político y di
plomático don Alfredo Yrarrázaval Zañartu, com
pró este predio, con su actual cabida a la Caja 
de Crédito Hipotecarlo, institución de seriedad 
única y que tiene especial y legendario cuidado 
en el estudio de los títulos de las propiedades 
sobre las que concede créditos hipotecarios, cqmo 
en el caso de que se trata.

Como he dicho, los vecinos de Fangal perdieron 
el interdicto posesorio, el que fué apelado, conce
diéndose la apelación en el solo efecto devolutivo. 
La Fuerza Pública la solicitó la Gobernación de 
Yungay para prevenir, como es su deber, situa
ciones de hecho como las que ya referí, que ame
nazan la tranquilidad y los derechos de los habi
tantes de esa región. Es, pues, una cuestión nor
mal del buen cuidado de la fuerza pública, que 
tiene que garantizar, como fin preferente, el Go
bierno.

Pero si he tomado la defensa levantando cargos 
injustos, hechos a la Comunidad Yrarrázaval-La
rraín, es porque considero de mí deber prestar to
do mi apoyo moral a la maravillosa obra de pro
greso que con todo tesón y sacrificio han hecho 
en favor de la Patria estos hombres de esfuerzo.

Porque en realidad, es una maravilla transfor
mar un feo chepical. un páramo arenoso, como 
conocí esa reglón hace 20 años atrás, en una ma
ciza lonja verde de plantaciones de pino; cuya 
verdura nos dice que la esperanza de los hombres 
de esfuerzo siempre se ven cumplidas.

La idea se debió a la imaginación de ese visio
nario, de ase po^ta que fué don Alfredo Yrarrá
zaval Zañartu ¡Qué de risas v frases sardónicas 
oí y quejas dije, cuando se supo en Chillán la 
compra que este gran hombre hizo de las estepas 
de Sitiería! |Y qué desmentido más noble han te
nido al ver los bosques de pinos que hoy pueblan 
la región!

SI la Idea fué genial, la atolón par» 
cabo fué sorprenden« y d!8“h^el culto, se 
co. El hijo del visionario. hombre Joven cuno 
desterró ¿n el desierto, y con energía 

íM" X^e qe|e|e Xde Monte 

Aguila a HuépU. ¡Loor a la Iniciativa pn 
^“sefior SANTANDREU (Presidente)— De^» 
a^ertea su Señoría que «(ha excedido en dos 
minutos del turno del Comí« Liberal.
26.—INCIDENTES PRODUCIDOS EN_ LA PO

BLACION “EL ESFUERZO”, DE. LA CO
MUNA DE PUENTE ALTO— PETICION
DE OFICIO. .. . .

El señor SANTANDREU 
turno siguiente le corresponde al Comité Progr 
slsta Nacional. _ Pre-E1 señor NUDEZ.— Pido la palabra, señor Pre 

“°Eeinreflor SANTANDREU (Presidente)- Tiene 

^E^señor NUDEZ — Señor presiden«, Honora- 

“voyTponer en conocimiento de la Honorable 
Cámara y del país algunos hechos vandálicos y 
alX¿¿ que están sucediendo a_ diario en a 
población “El Esfuerzo” de la Comuna de ?u ne 
Alto a raíz de serlas dificultades que han sur
gido' entre estos pobladores que ^regaroí to
das sus economías a una cooperat va con el fin 
de comprar sitios, en esta población y «1Igunos 
dirigentes de esa organización que burlaron sus 

aSEnaef°ecto,' Honorable Cámara, en octubre de 
1942, se fundó en Puen« Alto una cooperatna 
con el propósito de obtener para sus ““lados 
sitios en una población que iba a fundarse en oos 
parcelas que se comprarían a la Suc. Cooy■ » 
doña Elena Tocornal vda. de Coo. Esta coopera
tiva eligió un Directorio de cinco personas, re
sultando presidente Luis Alberto del 
cretario Víctor Guerra y tesorero María Elena 
Agullar vocales AstudUlo y Abarca. Este Direc
torio comenzó a cobrar cuotas de Incorporación 
de S 50, cuotas mensuales de $ 3, y un pié para 
la futura ccmpra de los sitios, ascenaente a 1 
suma de $ 850, por asociado.

Con la suma total de estos valores, los tres pri
meros directores mencionados compraron el 13 
de enero de 1943 a la Suc. Coo y a dona Elena 
Toccrnai vda. de Coo. las parcelas 8 y 9 del pla
no de parcelación de parte del fundo San Pedro. 
Esta compra se efectuó ante el Notario señor Ja
vier Echeverría y se hizo por la suma he S 383.750, 
de la cual se pagó al contado la suma de S 35 000. 
y el saldo se pagaría en cuotas semestrales. Con
forme a los términos precisos de la escritura pu
blica que en dicha oportunidad se suscribió, cons
ta que esta ccmpra la hicieron para sí Luis Al
berto del Pino, Víctor Guerra y María Elena 
Aguilar Agullar.

Ninguna cláusula de dicho documento expre
sa que estos señores compraron para la coopera
tiva; aún más: de este silencio se desprende que 
la parte vendedora parece ignorar en absoluto la 
existencia de esta cooperativa. Este, señor Presi
dente. es el primer aspecto fraudulento del nego
cio realizado para lucro personal de sus gestores, 
que sólo últimamente, y debido a la presión de 
los pobladores, han asumido el carácter de "man
dantes", otorgando, a su vez, algunas pocas es
crituras de compra-venta a los pobladores por los 
sitios en que dichas parcelas han sido divididas.

El señor ACEVEDO — Yo le voy a demostrai 
oportunamente, Honorable colega, que esa es una 
burda calumnia.

El señor NUÑEZ — Estas ventas de sitios se 
hacen con una superficie Inferior a la que les 
corresponde a los pobladores, y este es otro as
pecto de la estafa que audazmente realizan estos 
elementos. Además, las escrituras, según ^Itimo-s 
antecedentes, no son admitidas a inscripción en 
el Conservador porque hay hipotecas pendientes.

Los pobladores, en el mes de septiembre del 
año en curso, se dieron recién cuenta de que los 
dirigentes habían comprado para sí los predios, 
al exigir la entrega de las escrituras, producién
dose, en consecuencia, una justa alarma e indig
nación. Los pobladores, en defensa de sus dere
chos. han organizado diversos actos y realizado 
diversas gestiones ante las autoridades. En la 
primera de estas concentraciones públicas hubo 
agresiones hechas por estos mismos elementos 
Implicados en este negociado, siendo necesaria la 
intervención de los carabineros.. A continuación 
se procedió a allanar por investigaciones, y a 
instancias de estos mismos elementos, las casas 
de los pobladores Juan Roldán y Fulgencio Ro
jas, so pretexto de ocultar especies robadas, lo 
que resultó absolutamente falso.

Ante estos hechos inauditas se reclamó a la Di
rección General de Investigaciones de Santiago, 
interponiendo el reclamo los señores “ 
Herrera, regidor
Joaquín Verdejo. Director del Sindicato Papele
ro de Puente Alto. Posteriormente, se asaltó a 
mano armada, por Víctor Guerra — uno de los 
estafadores — a Narciso Avello y a su señora, 
Raquel Saavedra, quedando ambos heridos. Don 
Mano Ossandon, que cooperó a la investigación 
de esta estafa, fué igualmente asaltado, golpeado 
a laque y hurtado en la suma de $ 1.500. De 
todos estos hechos hay constancia en Carabine
ros de Puente Alto y San Bernardo.

Esta ola de delincuencia por venganza contra 
los pobladores ha culminado con el asalto a 
traición a don Juan González Varas, una de las 
personas que se han caracterizado por defender 
a los pobladores, y que fué agredido por el mismo 
Víctor Guerra, el viernes último a las 5 y medía 
de la tarde.

El señor ACEVEDO.— De ese asalto ha sido 
víctima el señor Víctor Guerra, que se encuentra 
actualmente en la Posta N.o 2, herido por el de
lincuente y criminal Varas. Tiene cuatro balas 
Introducidas por la espalda.

El señor ZAMORA.— A veces los agresores 
sacan la peor parte.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Está 
con la palabra el Hcnorable señor Núfiez. A con
tinuación, podrá hacer uso de la palabra Su Se
ñoría .

El señor NUÑEZ— Parece que la Cámara fue
ra del Honorable señor Acevedo.

El señor ACEVEDO.— a los calumniadores 
hay qué aclararlos en cualquier parte.

El señor NUÑEZ.— Por último, estos mismos 
elementos, premunidos de cuchillos, pretendieron 
asaltar la casa del vecino Pedro Aliaga, destacan
do para ello a un délincuente seguramente al ser
vicio de estos provocadores. Los vecinos tuvie
ron que pedi£ amparo al Jefe de Carabineros, 
quien ha hecho, justicia a los reclamantes, adop
tando algunas medidas de seguridad. Se trata 
del Capitán de Carabineros, señor Arturo Quel- 
rclo, quien, por haber observado una conducta 
justa, ha merecido la gratitud de los pobladores, 
pero, al mismo tiempo, es objeto de persecuciones 
y difamaciones de parte de estos provocadores 
interesados en que no se haga luz sobre estos he- 
chcs.

Señor Presidente, ante estos desmanes y abusos 
inauditos, que ponen en peligro aún las vidas de 
modestos pobladores, he debido recurrir hace al
gún tiempo en demanda de amparo al Ministerio 
ael Interior, a 'fin de poner término a estos ac
tos de matonaje que, felizmente, están siendo re
primidos por las autoridades. Con el mismo fin, 
he rébuirido al señor Intendente de la Provin
cia, pues es indispensable adoptar medidas en res
guardo de las vidas de los pobladores que viven 
a cada instante bajo un clima de amenazas. No 
dudo que el Gobierno adoptará esas medida« y 
sabrá reprimir y castigar severamente a estos 
verdaderos ‘bandoleros.

27—EXPORTACION DE MATERIAL NAVAL
ELABORADO EN ARTILLEROS NACIONA
LES —MEJORAMIEN DE LA SITUACION 
ECONOMICA DE LOS OBREROS META
LURGICOS-PETICION DE OFICIO

El señor NUÑEZ— Ahora, señor Presidente,

Guillermo 
comunista de esa comuna, y

quiero referirme a otro problema qUe 
cupar la atención del país y de U Pieo.
maxa por la gravedad que reviste. Se ¿“«e C¿, 
situación que afecta a los obreros metalú™ 116 la 
las faenas marítimas de Valparaíso esoTri i°5 
te a los que trabajan en los Astillaos 
bas”, y a los demás obreros metalúrgicos^ 
neral. ’ en ge.

En numerosas ocasiones he levantado mi 
defensa de la industria nacional y q- j v°2 «D 
clón de vida y de trabajo de los obrero? ítu&’ 
Patria En esta ocasión lo haré nueva™?™ 1111 
el propósito de dar a conocer a la Honorahi 000 
mara y al país, hechos de enorme graven C4' 
ponen en peligro parte de la defensa nan qu® 
que están ocurriendo en los astilleros Va1 J 
dos. velona.

Ocurre, señor Presidente, que en las ma? 
zas de esos astilleros se están construvenn 
zas de gan impotencia mateial y técnin-T ple' 
tinadas a la reparación de barcos; estas 
en vez de ir en beneficio de nuestra Marín x1 
cante, son enviadas a Argentina y utilizadas Mer’ 
reparación de barcos extranjeros, segúrame™en 18 
ra favorecer el plan armamentista del Gqtt pa'

En los astilleros "Las Habas, con fecha 
septiembre del año pasado, se tundieron dn 
cas de condensadores de 68 pulgadas por 7 Pla' 
vos y otra intermediaria de 60 pulgadas nta' 
octavos, todas de material llamado ,'naval'’i 7 
tos trabajos fueron ejecutados por técnicos’ kS’ 
leños y por obreros chilenos y, 5egún ¿¿5a1' 
técnicos que obran en mi conocimiento sn™163 
calidad superior a la de los que se importaban 1,8 
tes de la guerra. Estas piezas eran para ren?11' 
el vapor “Antofagasta”, por supuesto, en nupst 
puertos; pero, fueron enviada« a Buenos Ai 
donde, según he sabido, han sido montadas r 
ñor Presidente, yo pregunto ¿qué razones ha t?nw 
el Capitán de Puerto para autorizar la salid»11130 
esta nave sin la reparación debida? y más a 38 
¿por qué se permitió la salida del país de e«?’ 
piezas de enorme valor monetario y técnico? ¿Z5 
mismos trabajos de reparación se han hecho 1 
vapor "Punta Arenas”, al “Avilés", al “Angol” et 
y ellos .proporcionaban trabajo a numerosos obr? 
ros. En cambio ahora, debido a este procecümient 
este trabajo ha sido restado al esfuerzo de la ch 
obrera, produciendo' desaliento, cesantía y mS 
miseria. yor

Trabajos de esta misma importancia y enver
gadura han sido ejecutados en los Astilleros *La¡ 
Habas”, y en otros; estas piezas elaboradas han 
corrido la misma suerte, esto es, han ido a narar 

manos del GOU.
Esto es, sencillamente, Honorable Cámara, un 

vulgar contrabando de guerra, que va contra la 
democracia, que sólo favorece a los criminales 
nazis.

Respondiendo a una especial invitación que 
hicieron los obreros metalúrgicos de Valparaíso, 
participé hace algunas semanas en una gran con.' 
centración en que se denunciaron estos hechos 
y se plantearon otros numerosos e importantes 
problemas que atañen a la industria metalúrgica 
nacional. Puedo afirmar, como síntesis de esos 
problemas, que los obreros desean la más rápida 
industrialización del país y, con ella, la construc- 
ción del dique seco y la reparación de los barcos 
de nuestra Marina Mercante y de las Naciones 
Unidas en puertos chilenos, a fin de afirmar y 
extender esta industria que asegurará trabajo y 
bienestar a los metalúrgicos de las faenas maríti
mas y demás obreros metalúrgicos del país.

En esa misma concentración, los obreros, ante 
el próximo vencimiento de sus convenios, han 
planteado la necesidad de obtener un mejoramien. 
to de sus salarios que responda al alza cada 
vez más aguda de las subsistencias. Estas peticio
nes de mejoramiento, deben ¿ser escuchadas por 
ios industriales porque son justas y humanas, y 
yo. como Presidente de la Comisión de Indus
trias de la Cámara, quiero hacer un llamado a 
los industriales metalúrgicos de VaJparaíso y del 
resto del país para que sigan el ejemplo dado 
por los industriales de Santiago que, sobre ba- 
ses justas y de buen entendimiento, han logrado 
relaciones amigables con la Federación de Obre- 
ros Metalúrgicos para mejorar y ampliar la pro
ducción, como al mismo tiempo, para mejorar las 
condiciones de vida y de trabajo de los obreros 
metalúrgicos.

Es preciso que los obreros se unan férreamente 
en tomo a sus sindicatos y a su Consejo Pro
vincial, a su Federación y a la Confederación de 
Trabajadores de Chile, por encima de toda (fiver- 
gencia doctrinaria o de cuestiones subalternas, 
para impulsar la solución común de sus proble* 
mas, en concordancia con los industriales pro
gresistas, que desean el mejoramiento económico de 
la clase obrera y la prosperidad del país, enten
dimiento y colaboración que debe surgir’como 
resultado de la aplicación práctica de la política 
de Unión Nacional que se abre paso triunfante y 
que constituyó ur;a de las más importantes resolu
ciones del Segundo Congreso Nacional de la CTCH.

Honorable Cámara, aquí en Santiago se han 
producido una serie de hechos relacionados con 
la industria metalúrgica, especialmente con la fa
bricación y transformadores eléctricos, construidos 
por la firma Parraguez, y he tenido conocimiento 
que hay licencia para importar una serie de ele
mentos que se fabrican ahora en Chile, y Que 
son de mucho mejor ealidad que los que vienen 
del extranjero.

?8 —ASPIRACIONES DE LOS EMPLEADOS W 
BUCOS DEL PAIS.—PETICION DE OH™

El señor NUÑEZ.—Honorable Cámara, a c»11- 
nuación voy a referirme a un problema que ai 
a los empleados públicos del país y que se re- 
ciona con una de sus aspiraciones más sent 
e inmediatas. ,

En los últimos días los empleados PúbUcoShaD 
nuestro país, de todas las reparticiones, 
acentuado la campaña de mejoramiento ec 
tilico que han venido planteando desde hace 
po, como consecuencia del exorbitante en 
miento de la vida. .

Por una parte, los profesores de todas-¿¿era. 
mas de la Enseñanza, organizados en la r 
ción de Educadores de Chile, y, por otra, e 
de los funcionarios civiles, representados P cD 
agrupación Nacional de Empleados Fisea 
grandes concentraciones públicas, han _c 
do sus aspiraciones, que el Partido Co 
hace suyas y compromete su amplio aP°I 
la consecución de ellas. cOn*

Tales aspiraciones, en su aspecto mínim . 
templan los siguientes puntos:

1. Inmediato envío al Congreso déI.^í!^ 
completando las disposiciones del Estatu o 
nistrativo que necesitan aprobación le?15 ' jU-
Ies como las de encasillamiento de sue _ [3 
bilaclón y compatibilidad del desahucio 
jubilación. EjeoUtifO

Resulta extraño que hasta ahora C1 
no haya cumplido las reiteradas P1’0?165*5 remitir 
hecho a los empleados en el sentido 
ose proyecto; fibllcos. J

2. Acordar a todos los empleado5 P .^3. 
fines de este año. una gratificación extr 
como una compensación por el alza o de j» 
la vida, mientras se reajustan los sue 
Administración Pública; y ¿e

3. Abordar a fondo la reforma de a ^3 
Empleados Públicos y Periodistas, en crgaI|e
que llene cumplidamente la fundón anlplií'
bienestar a los empleados y ase&ur®t.lslón 
mente un sistema moderno de Pre 
contra todos los riesgos . tos puh!0

Nosotros compartimos sin reservas pú' 
de vista de los profesores y demás emp 
bllcos dél país y creemos que el EJ pr°* 
demora, ha de acogerlas y cónvertirl^£,Oacbai’ 
yecto que luego el Congreso ha de desp 
ronsideracioneE de reparációti y de JU5 aU? 1^

Termino, señor Presidente, solicitan g 
observaciones que he formuládó en t0 105 Jü' 
diversos problemas sean transmitidas 
nlsterios que correspondan, a nombre 
ción Parlamentarla Comunista.
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# "aparecidas EN UN DIARIO DE LA CA
PITAL * RELACIONADAS CON EL PUE
BLO DE CONTULMO. — ALCANCE A OB
SERVACIONES DEL SEÑOR RIOS SOBRE 
?a MATERIA. — PETICION DE OFICIOS

- señor SANTANDREU (Presidente). - 
Quedan dos minutos al Comité Progresista Na- 

CÍ°iH&señor YAÑEZ.— Podría ocuparlos el Hono- 
nhie señor Delgado.

f a señor SANTANDREU (Presidente). — 
dría sumarlos el Honorable señor Delgado al

F0Ü no a que tiene derecho a continuación' Su 
tÍe-nría por acuerdo de la Honorable Cámara.
S®” s¿or DELGADO.— Más los cinco que me 
JLdc el Reglamento, señor Presidente.

C a señor SANTANDREU- (Presidente). — 
Honorable Diputado.

Él señor DELGADO.— Señor Presidente: en la 
lón celebrada el martes pasado por esta Hono- 

hle Cámara, el Honorable colega, señor Eudo- 
h io Rivas, pretendió desmentir algunos cargos 
d0C yo formulara por intermedio de un artículo 
publicado en el diario "El Siglo", con fecha 3 de 

n°En "esta oportunidad, me voy a permitir ratlfl- 
r una vez más, las denuncias que hiciera por 

i prensa y demostrar que el Honorable Dipu- 
t do o está en un profundo error o simplemente 
ad-úa en defensa de algunos miembros del Par
tido Radical.

Debo manifestar a la Honorable Camara, que 
no ataco a estos funcionarlos gpr ser miembros 

3el Partido Radical, sino que por sus actividades, 
por los actos ilícitos que he denunciado en el ar
tículo a que me he referido.

En una carta abierta publicada en el diario 
'*E1 Sur”, de Concepción, el Honorable señor Eu- 
docio Rivas sale 611 defensa de las Personas a 
nue he aludido.

Se refiere al señor Eugenio Pfaíf, Secretario 
. ]a Municipalidad de Contulmo. Este funcio

narlo es, además, Juez de Subdelegación, y aho
ra sin nigún respeto al Alcadde de la Municipa
lidad, ejerce las funciones de Juez de Policía Lo
cal. Esto no tendría nada de extraño si su ac
tuación fuera correcta. Pero, el señor Pfaff, apro
vechándose de estos cargos, hostiliza y persigue 
a comerciantes; tal es el cas0 que tengo decla
raciones escritas de varias personas que, bajo su 
responsabilidad, confirman que Eugenio Pfaff los 
ha estado presionando.

Trata en forma grosera a los campesinos y ma
puches, porque no están de acuerdo con sus plan
teamientos o con los propósitos para los cuales 
quiere utilizarlos y emplea, en consecuencia, mé
todos que sólo se aplican bajo un régimen nazi.

Estos son los cargos que he formulado por ]a 
prensa y que sigo manteniendo, pues puedo ahora 
agregar un nuevo antecedente: en la última vi
sita que hice a Contulmo, pude cerciorarme de 
cómo se está presionando, por intermedio del pro
pio señor Pfaíf, a los comerciantes para que le 
nieguen al médico de la localidad los artículos 
alimenticios y se le niegue, incluso, la venta de 
carbón y leña para la preparación de sus propios 
alimentos.

Yo me pregunto, señor Presidente; ¿Son éstas, 
medidas de autoridad? ¿No son; acaso, procedi
mientos que merecen los calificativos de abusi
vos y arbitrarlos, puesto que se cometen desde 
puestos administrativos, como los que desempe
ña el señor Pfaff?

A mi juicio, señor Presidente, estos hechos son 
censurables desde cualquier punto de vista.

En otro aspecto, el Honorable colega señor Ri
vas, pretende hacer aparecer como Ubre de todo 
cargo al señor Subdelegado. Debo manifestar que 
no tengo cargo personal que hacerle, sino simple
mente por su actuación funcionarla.

El Honorable señor Rivas no me podrá des
mentir que, el señor Pedro Martínez, aunque es 
casado y tiene hijos chilenos —por milagro, no 
va a tener hijos turcos—, no tiene carta de ciu
dadanía, es extranjero y ejerce el cargo de Sub
delegado. Además, está sujeto a los dictados del 
grupo de alemanes residentes que hay en Con
tulmo.

En cuanto a la gravedad de los cargos formu
lados al señor Alberto Steiner, a quién también 
he hecho alusión y a quién pretende defender 
el Honorable colega, señor Rivas, en su calidad 
de miembro del Partido Radical, debo nuevamen
te manifestar que no se trata de atacar a un 
miembro del Partido Radical. El señor Alberto 
Steiner tiene un contrato de venta pendiente con 
el Ministerio de Agricultura, o sea, con el Fisco. 
Ha ofrecido en venta un lote de terreno Para 
construir la Escuela Agrícola de Contulmo, en 
180 mil pesos.

Otro lote tiene en venta el señor Pablo Groll
mus. Este último, se negó a vender y también se 
resiste a la expropiación.

El señor Steiner se ha aprovechado de este es
tado de cosas y ha estado sacando los cercos de 
alambres de púa de los potreros. Alemás, el se
ñor steiner está explotando, en forma ilícita, un 
bosque de castaños que está dentro del terre
no ofrecido en venta al Fisco. Aun más, como si 
ésto fuera poco, ha pretendido burlar al Fisco, 
explotando intensamente le extracción y venta 
de ripio del terreno que todavía es de su propie
dad, pero que tiene ofrecido en venta al Fisco, 
y como "palo blanco” aparece Alfredo Santana, 
que tiene contrato con el Departamento de Ca
minos por la suma de $ 74.200.

Estos son los cargos que he formulado en con
tra del señor Steiner, y que sigo manteniendo, a 
pesar de que el Honorable colega señor Rivas ha 
pretendido desmentirlos sin poderlo conseguir.

De todo ésto 'hay constancia en una nota del 6 
de noviembre, del propio Secretarlo de la Muni
cipalidad, quién, encontrándose sorprendido por 
la información que entregara a la prensa, ha tra
tado de informar al señor Soza, Director de la Es
cuela Agrícola, dependiente del Ministerio de 

Agricultura, de que efectivamente se está sacan
do ripio, pero que él se compromete a dejar los 
terrenos tal como estaban. O sea, se están cor
tando las ramas para tapar los hoyos, o, como 
dice el dicho vulgar: “se saca lo que se puede y 
después se tapa con ramas”. ¡Estas cosas no Pue
den ocurrir, cuando de por medio están los inte
reses fiscales!

Si hay un compromiso con el Fisco, el señor 
Soza, en su calidad de Director de las Escuelas 
Agrícolas, tiene la obligación de decir en cuán
to debe depreciarse aquella propiedad que ofre
ció Steiner al Fisco después de haber sacado las 
fiambradas de púas, de haber cortado los cas
taños y de haber efectuado la explotación del 
ripio a que he hecho mención.

Con respecto al señor Pablo Grollmus, debo de
cir que es un elemento pro nazi. En los años 1940 
a 1941, su casa fué el Cuartel General .de las ma
niobras que los nazis realizaron en la Laguna de 
Lanalhue. encabezados por el propio Diputado se
ñor González von Marées, con cincuenta indivi
duos mandados desde las distintas provincias del 
sur.

Además, sig0 manteniendo que Grollmus corta 
agua coln el propósito de perjudicar a la po

blación, según denuncias hechas por el propio fun 
cionario de los Servicios de Agua Potable de Con
tulmo. Esto también lo saben las autoridades del 
Departamento,* cosa que mi Honorable colega se
ñor Rivas no ha desmentido en absoluto. .

Ahora, con respecto a la Escuela Alemana, mi 
Honorable colega ha querido hacer aparecer al 
Director de ella, el señor Eberhard Lueneburg 
como un caballero de una moralidad intachable 
y que es un prestigioso ciudadano alemán Sin

°’ del parte de Carabineros No 136. de 
8efide septlembre de 1941, se deduce que a este 

.Se dptuvo Por ebriedad y por cometer 
a n? al° en via Publica. Todo esto se hizo 

de contar con el respaldo de las autor!- 
• nontulmn- paro tan grande fué el es

cándalo que cometió, que pasó con parte al Juz
gado de Subdelegac.ón.

Es tan honorable este señor que, por decreto 
N.o 496, de enero de 1943, se le relegó a Mu]- 
chén, y, posteriormente, por gestiones que hizo 
no sé quién, se consiguió dejarlo, el 6 de abril 
de 1943, con residencia forzosa en Contulmo, pe
ro en su calidad de miembro del Partido Nacio
nal Socialista Obrero Alemán, y por ser un ac
tivo y peligroso agente de la propaganda nazi, 
no se dictó nuevo decreto sobre residencia for
zosa, por intervención de algunos políticos, a pe
se r de que este elemento estaba recibiendo dos 
mil pesos mensuales por intermedio de Max Tim- 
mermann, de Temuco.

Este es el señor Director de la Escuela Alema
na a quien ha querido defender mi Honorable 
colega señor Rivas, dándolo a conocer a la Cá
mara como modelo de honorabilidad y de con
ducta intachable.

Ademán, trabaja íntimamente ligado con la se
ñorita Otilia Zegers, dirigente de la Jungebund, 
vale decir, dirigente de la organización de la Ju
ventud Alemana.

Estas son las personas a quienes mi Honorable 
colega señor Rivas ha querido defender en su 
calidad de miembro del Partido Radical.

Yo no estoy haciendo un cargo a los miembros 
del Partido Radical. Estoy individualizando a las 
personas que se dedican a actividades antinacio
nales, las cuales están contempladas en la Ley 
7,104. Por lo tanto, hay necesidad de aplicar las 
sanciones correspondientes, sin fijarse cuál sea el 
partido politice a que pertenezcan.

Por último, mi Honorable colega, quiere hacer, 
me aparecer como que actúo simplemente impre
sionado por defender al médico de la localidad.

•Efectivamente lo hago en defensa del pueblo de 
Contulmo, de la gente de escasos recursos, porque 
hay una especie de persecución en contra del 
médico Nolberto Westphal. Este caballero, que 
tiene ascendencia judía, no se ha prestado para 
las maniobras en que se le ha querido envolver, 
y por eso ha empezado en su contra una perse
cución odiosa.

El Honorable señor Rivas sostiene que no aten
dió a una enferma particular. Esto no es efec
tivo.

En realidad, la señora esposa del Subdelegado, 
que falleció el 20 de octubre, en ningún momen
to quedó sin atención médica.

Señor Presidente, puedo manifestar que el pro
pio Subdelegado' reconoció que el doctor Nolber. 
to Westphal había estado prestando toda clase 
de atención médica a su señora desde el 14 has
ta el 19 de octubre. Desgraciadamente, no hay 
número en la Sala para solicitar la inserción de 
un documento emanado de Carabineros en que se 
deja constancia de este hecho.

El día 20 no la atendió, porque tuvo que trasla
darse a Cañete, con su esposa, a un asunto par
ticular. Y tuvo que hacerlo en su calidad de mé
dico y de marido, ya que ella se encontraba en
ferma y necesitaba atención médica. Esta situa
ción .se hizo presente al Subdelegado.

Por la mente de ninguna persona puede pasar 
el cargo de que un médico Iba a dejar abando
nada a una enferma, para decirle después a los 
familiare:, como si tal cosa: "ahi tienen su ca
dáver”. Esto es absurdo, señor Presidente, por. 
que la Asociación Médica y los colegas médicos, 
que se sientan en esta Cámara, jamás podrían 
permitir cargos tan injustos como el que se le ha
ce al doctor Westphal.

Por lu demás, señor Presidente, Beneficencia 
ha abierto un sumario a este respecto y en él no 
se encuentra un solo cargo, técnico o funcionario, 
en contra del médico.

Por otra parte, le han propuesto el traslado a 
Santa Juana, en mejores condiciones, para que se 
libre de las persecuciones de que lo están hacien
do objete los elementos particulares y, sobre to
do, lo que es más grave, el Subdelegado, señor Pe 
dro Martínez; el Juez de Subdelegación, el señor 
Alcalde y el Teniente de Carabineros, han hecho 
una presentación al Gobernador en el sentido de 
que, si continúa el doctor ejerciendo en Con tul. 
mo, ellos no se responsabilizan de los daños ma
teriales o ataques personales de que pueda ser 
víctima el médico. Para poder salir a atender a 
los enfermos tienen que venir los solicitantes a 
pedir rabineros para que el médico pueda ir a 
casa de los enfermos, acompañado de una pareja 
de carabineros, porque hay una horda de matones, 
encabezados por. Teodoro Müller, que está dis. 
puesta a hacerlo victima de sus desmanes Este 
mismo individuo fué precisamente quien corrió 
una lista y, bajo presión, logró juntar 150 firmas; 
pero de éstas sólo sesenta son de adultos; el res
to corresponde a escolares de 10 a 12 años, a 
quienes, como a muchos de los adultos, obligó a 
firmar para hacer aparecer que todo un pueblo 
está contra el médico.

En mi concepto, y según las investigaciones <iue 
he hecho, los señores Pfaff, el señor Alcalde y al 
gunos funcionarios más son los que están bata
llando para que este médico salga de la. localidad.

Beneficencia no puede aceptar esta presión que 
se ejerce sobre el médico. Por tal motive, espero 
se transmitan mis observaciones al señor Ministro 
de Salubridad, para que Beneficencia, si desea 
acoger d reclamo de los particulares, le asegure 
al pueblo de Contulmo que la ciudad no quedará 
sin médico

A este respecto, también tengo aquí una esta
dística de las atenciones médicas que ha hecho 
durante su actuación y, como por el momento no 
puedo solicitar que se inserte en lá versión ofi. 
clal, lo haré en la sesión de mañana.

De ahí viene la persecución.
Tengo aquí declaraciones escritas de los testi

gos, las cuales aseguran que don Eugenio Pfaff, 
Secretario de la Municipalidad y Juez de Subde. 
legaci. ., y que hace las veces de Juez de Policía 
Local, ha presionado a lee comerciantes, incluso 
ha amenazado a un carnicero que no qui. > acep
tar la presión del señor Pfaff. A este comercian
te le ha dicho que, si en el plazo de 15 días no 
rectifica la declaración que hizo en favor del mé. 
dico, se 1 va a cancelar la patente de su negocio.

Quiero dejar esto en claro simplemente pa
ra qu mi Honorable colega, señor Rivas, si des. 
graciadamente está defendiendo a miembros del 
Partido Radicó sepa, y por tercera lo vuelvo 
a decir, que no se trata de atacar al Partido ni 
a sus miembros, sino a las actuaciones ilícitas e 
incorrectas de los elementos que he denunciado.

Termino, Señor Presidente, solicitando se envíen 
mis observaciones a los señores Ministros de Sa
lubridad, de Interior y de Justicia.
30—COMBATE CONTRA LA TUBERCULOSIS EN 

EL PERSONAL DE LA FUERZAS ARMADAS 
Y DE CARABINEROS.— INCLUSION EN LA 
CONVOCATORIA DE UN PROYECTO SO
BRE EL PARTICULAR.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Valdebenito 
por 5 minutos y, a continuación, el Honorable Sr. 
Acevedo.

El señor VALDEBENITO.— Señor Presidente, me 
voy a referir a una moción que el día 5 de julio 
de 1941 tuve el agrado de patrocinar con mi Hono. 
rabie colega señor Ojeda, a nombre de la Brigada 
Parlamentaria Socialista, en el sentido de favo
recer a los enfermos de tuberculosis de los serví, 
cios de la Armada Nacional.

Este proyecto llegó a. la Comisión de Asistencia 
Médico Social e Higiene, la que solicitó informes 
a los Departamentos respectivos y, en especial, a) 
doctor don Enrique Pacheco Vega, General de 
Brigada. Jefe del Departamento de Sanidad.

La razón que movió a la Brigada Parlamentaria 
Socialista para presentar esta moción, fué el grave 
problema que se presentaba a los Oficiales y tri
pulantes de la Armada Nacional por el cambio de 
temperaturas durante el trabajo en los submarinos 
y en les puentes y entre puentes, cambios de tem
peraturas que producen a la larga la tuberculosis

La Comisión de Asistencia Médico Social e Hi
giene, dados los antecedentes que suministró a la 
Comisión el doctor don Enrique Pacheco Vega, 
el 22 de julio de 1942, resolvió ampliar estos beñefl. 
cios al personal de Carabineros y al personal de 
la Aviación.

Dice el informe del Médico Jefe de ese Depar- I 

tamento que se habla fichado, hasta esa fecha a 
145 tuberculosos, de los cuales 56 se encontraban 
sometidos a curas de reposo y el resto en obser. 
vación, con examen de control periódico, y que se 
habían recuperado 6. Dice después:

"Antes de la implantación de la ley 6,501, que 
ordenó aplicar la Ley de Medicina Preventiva en 
el Ejército. Armada y Aviación, en el año 1949, 
se registró un total de 96 enfermos de T. B. c’ 
pulmonar, de los cuales volvieron al servicio 55, 
fueron licenciados 28 y fallecieron 9.

En 1941 se registraron 90 enfermos, de los cua
les volvieron al servicio 59, fueron licenciados 20 
y fallecieron 6.

La aplicación de la Ley de Medicina Preventiva 
en los servicios de la Defensa Nacional beneficia 
a los tuberculosos recuperables con tratamientos 
de reposo hasta obtener su curación completa, 
y, por lo tanto, hasta obtener su capacidad para 
volver al servicio. Se evita además la presencia 
en las filas de tuberculosos irrecuperables, para los 
cuales se trata de obtener, con la iniciativa' en 
informe, el mejoramiento de su situación y no 
lo que ocurre actualmente que son alejados del 
servicio, sin otro amparo que el que les otorgan 
las leyes comunes a todos los servidores públicos.

En la Aviación y en el Cuerpo de Carabineros 
ocurre otro tanto, y de ahí- que naciera la idea 
de abarcar en la solución de este problema a todo 
el personal de las Fuerzas Armadas".

El informe respectivo, señor Presidente fué eva- 
cuado por la Comisión de Asistencia Médico So
cial c Higiene, con lecha 12 de septiembre de 1942- 
se encuentra pala tabla y Ilgura cn el boleto 
xN.O 4,991.

Desde que presentó su informe el Médico Gene 
ral señor Enrique Pacheco Vega, hasta la fecha’ 
es decir, desde septiembre de 1942 hasta hoy.es de 
imaginarse que las cifras citadas respecto del 
número de enfermos, como también de las personas 
muertas, han aumentado.

Creo que este problema debe preocupar a la 
Honorable Cámara, y es por es0 que me permito 
solicitar, a nombre de la Brigada Parlamentaria 
Socialista, que se envíe oficio al señor Ministro de 
Salubridad y al señor Vicepresidente de la Re
pública para que tengan a bien revisar este pro. 
yecto de ley y, en consideración a su importancia, 
lo incluyan en el actual período de sesiones ex
traordinarias del Congreso, para hacerlo lo más 
pronto Posible una realidad.

El señor SANTÁNDREU 'Presidente). — 
Se enviará el oficio a que ha hecho referencia Su 
Señoría.
31.— INCIDENTES PRODUCIDOS EN LA PO. 

BLACION EL ESFUERZO DE LA COMUNA 
DE PUENTE ALTO.— ALCANCE A OBSERVA. 
CIONES FORMULADAS POR EL SEÑOR 
NUÑEZ EN LA PRESENTE SESION —

El señor SANTANDREU (Presidente). — 
Tiene la palabra por diez minutos, el Honorable 
señor Acevcdo.

El señor ACEVEDO.— Señor Presidente, antes 
de entrar a referíime a la materia para la cual 
solicité estos diez minutos, quiero aprovechar la 
oportunidad para manifestar que he llegado a 
esta Honorable Cámara para defender desde esta 
tribuna los intereses del pueblo, para defender 
los intereses de mi clase. Jamás la he utilizado 
para referirme en la forma en que lo ha hecho 
el Honorable colega señor Núñez, a hombres que 
son del pueblo, a hombres que son esforzados y 
que no han hecho otra cosa que preocuparse, co
mo lo demostraré oportunamente, de solucionar 
los graves problemas que afectan a sus hermanos 
de clase.

En su oportunidad me referiré con amplios de
talles e incluso con las escrituras públicas a la 
vista, con los convenios suscritos y todos los an
tecedente del caso, a esta situación, para probar 
la falsedad de lo que aquí ha declarado el Ho
norable colega señor Núñez. Estas declaraciones 
no tienen otro alcance que encubrir a un criminal 
que hace pocos días atacó a bala a uno de estos 
dirigentes, que encabezaba a un numeroso grupo 
de pobladores que evitaban ser lanzados a la ca
lle y que no habían cometido otro delito que ad
quirir algunas parcelas para en seguida traba, 
jarlas.

Hay elementos que por el hecho de no haber 
podid realizar ellos una labor y no haber podido 
controlar a un organismo determinado, se dedi
can por todos los medios posibles a desarrollar 
una obra de sabotaje, de destrucción y de calum. 
nía.

Sin embargo, señor Presidente, tengo la abso
luta seguridad de que, con los antecedentes que 
daré en su oportunidad, esto quedará muy en cla
ro y también probado de que el ciudadano Gon
zález Varas, a quien se pretende encubrir con la 
exposición de que se ha hecho, no es otra cosa 
que un vulgar criminal que, por la espalda, le ha 
metido cuatro balas a uno de estos dirigentes, co
mo era Víctor Guerra Vargas.
32.—UBICACION DEL MATADERO DE SAN.

TIAGO.— PETICION DE OFICIO
El señor ACEVEDO.— Señor Presidente, existe 

un problema que desde hace tiempo 1 preocupa la 
atención de la Municipalidad de Santiago y del 
Gobierno. Me refiero al Matadero de Santiago. 
Se ha hecho un estudio en que se dan numero 
sas y poderosas razones en el sentido de cambiar 
de ubicación al Matadero de Santiago, que es un 
lunar para nuestra capital y una barrera para el 
progreso de ella como también de las comnas 
vecinas.

Ya hay acuerdo, señor Presidente, de insertar 
en la versión oficial y en el Boletín de la presen, 
te sesión, el estudio a que me he referido.

Solicito se dirija oficio al señor Ministro del In
terior, y se le adjunten mis observaciones, como 
también la exposición a que hago referencia, pa
ra que sea tomada en cuenta en la solución de es
te problema que urge abordarlo y solucionarlo 
en forma definitiva.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se en
viará el oficio solicitado por Su Señoría.

—El estudio que se acordó insertar en comor. 
midad a un acuerdo tomado por la Honorable 
Cámara en la presente sesión, dice:
SOBRE LOS INCONVENIENTES DE LA ACTUAL 

UBICACION DEL MATADERO DE SANTIAGO
Y DE SU REGIMEN DE FAENAS

Los defectos del actual Matadero de Santiago 
derivan, principalmente, de dos circunstancias: su 
ubicación y su régimen de faenas.

El Matadero está situado al final de las calles 
Arturo Prat y Chlloé, a diez cuadros al sur de la 
Avenida Matta. y al centro de un gran sector com
pletamente poblado.

En lá época que fué construido. esta ubicación 
era adecuada, distante de la ciudad, que en aque
llos años no llegaban a la 'Avenida Matta; los 
medios de locomoción eran coches y tranvías con 
caballos, por lo que no permitía una distancia ma
yor; estaba a la entrada de los principales ca
minos del sur por donde llegaban los ganados (los 
caminos de Santa Rosa. San Diego y Ochagavía. y 
cerca del camino de San Joaquín, que lo comu
nicaba con el de Mellpilla). En esa época también 
loe ablmales eran proporcionados por la reglón 
central, ubicados a no gran distancia de Santiago, 
por lo que en su mayor parte, llegaban en arreos 
por los referidos caminos.

Todo esto ha cambiado: con la nueva configura
ción de Santiago, con el desplazamiento de loa cen
tros ganaderos hacia el sur del país, con los nuevos 
medios de locomoción y con el aumento de habi
tantes de la ciudad.

1 o.—Fl Matadero ha quedado dentro del sector 
urbano, rodeado de calles con numerosa población.

2 o —El sitio es estrecho y no tiene adonde ex
tenderse. ni tiene tampoco córreles adecuados. Es
ta deficiencia tendrá que ir en aumento con el 
crecimiento de la población.

3.O.—No tiene potreros cercanos donde colocar
animales, como reservas.

4.o.—Los principales caminos, a cuya entrada 
ee encontraba, han sido convertidos en calles o 
avenidas, con gran tránsito, como las callas Santa 
Roce y San Diego.

5 o.—iji Ferrocarril de Circunvalación., por don
de se tras gran parte de los animales, as deficien
te. y la estación San Diego se estrecha y tampoco 
tiene terrenos a donde extenderse.

6.o —La Estación Alameda, adonde llegan los tre-
nes con animales de Los Andes o del sur para su 
envio a la estación San Diego, se encuentre con
gestionada, lo que hace difícil le distribución de 
trenes para el Ferrocarril de Circunvalación.

7.o.—A pesar del Ferrocarril de Circunvalación, 
diariamente llegan al matadero piños de animales 
que se les trac por las calles San Ignacio, Placer 
y Arturo Prat, dejando esas callea en el mayor 
desaseo, e interceptando el tránsito de estas calles 
y el de San Diego y Natanlel. Estos animales que 
se traen en arreos son los que llegan del sur o de 
Los Andes a la Feria El Tattersall y los que se 
dejan en los fundos situados al sur de la esta
ción Alameda.

8.o—Ampliado el Matadero actual para un ma
yor servicio en la ciudad, será necesario aumentar 
los trenes ganaderos, lo que irá en perjuicio de la 
estación Alameda, y la estación San Diego no es
tará en condiciones de atender ese aumento de 
trenes. Ambas estaciones no podrán tampoco agran
darse

9.o.—También será necesario aumentar los arreos 
de animales por las calles, lo que aumentará el 
perjuicio del barrio.

10. o.—Por magníficas que sean las condiciones en 
que se construya el nuevo Matadero en el local 
actual, no podrán desaparecer ni disminuir les in
convenientes de la traída y pasada de los anima
les por las calles vecinas, los que, por el contrario, 
aumentarán.

11 o.—La ciudad de Santiago está íntimamente 
unida a la comuna de San Miguel, y ésta forma 
parte de la capital. Cada día ee abren más calles 
o se mejoran las actuales. Natanlel se unirá con 
el Llano Subercaseaux, se abrirá Cochrane. etc.

12.o.—Dentro de pocos años, ha de ser una rea
lidad la Avenida Bulnes. que será la avenida prin
cipal de Santiago en dirección de norte a sur. pa
ra dar entrada al gran camino longitudinal, cuyo 
ensanchamiento ya se está construyendo por lo 
menos hasta Chlmbarongo.

13.0,—En e) barrio San Migue] quedan algunos 
establecimientos que sirven al sector sur de la co
muna de Santiago, como el Hospital Barres Luco, 
el Instituto de Ciegos, la Ciudad del Niño, etc., cu
ya comunicación con Santiago no conviene per
turbar.

14 o.—En todas las ciudades, los Mataderos se 
construyen fuera, a larga distancia, en forma de 
que no perturben el futuro crecimiento urbano, y 
porque un Matadero debe estar rodeado de corra
les y potreros, y de las fábricas para las Industrias 
derivadas de sus subproductos, que no es conve
niente que estén dentro de la ciudad.

15 o.—En un futuro muy próximo el ganado 
que viene del sur tendrá forzosamente que llegar 
en forma de carne enfriada, por lo que es Indis
pensable que el Matadero que se construya en San. 
tlago tenga como anexo un establecimiento de re
cepción de esas cernes, con frigoríficos y sala de 
distribución. Este establecimiento tiene que estar 
ubicado cerca de la línea central del Ferrocarril 
pare oue quede unido a ella con un desvío pro
pio. No debe quedar distante, porque el ramal re
tarda y encarece el transporte, fuera de que per
judica el movimiento de trenes.

16 o.—Contemplando el futuro crecimiento de la 
ciudad y las necesidades de les ferrocarriles, pron
to se construirá una gran estación en las proxi
midades de Lo Espejo, y además, se construirá el 
ferrocarril de Nos a Puente Alto y su continuación a 
Ñuñce. Con esto tendrá que desaparecer el actual 
Ferrocarril de Circunvalación, y el Matadero queda
rá separado del ferrocarril central.

17.o.—El matadero, con su ubicación actual, 
edemés de los Inconvenientes que presenta para 
Santiago, los tiene también para San Miguel, pues 
estando a la pasada entre esta comuna y la ciu
dad, es como una barrera pena las comunicacio
nes. y ha sido hasta ahora el estorbo para el pro
greso de San Miguel.

Estos Inconvenientes también los tiene para las 
comunas de más al sur, especialmente pera Cis
terna y San Bernardo, ya que éstas tienen también 
bu comunicación con Santiago por las calles de las 
Inmediaciones del matadero, cuyo trán'ito . está 
continuamente perturbado por los piños de anima
les v por los trenes del Ferrocarril de Circunvala
ción. inconvenientes que serán mayores si se au
menta la capacidad del Matadero.

IB.o.—Todo estp índica que. fuera de los Incon
venientes que presente el- actual Matadero, el nue
vo ofrecerá mayores inconvenientes aún. y posible
mente cuando venga a estar construido en unos 
tres o cuatro años más, las condiciones de Santia
go harán Imposible su funcionamiento, v el gasto 
que se haya hecho será un gasto perdido.

19.0,—El funcionamiento o sistema de faenas del 
matadero llamado de industriales Independientes, 
tiene numerosas desventajas que contribuyen gran
demente al encarecimiento de la carne, por cuanto 
el excesivo número de Industriales que en realidad 
constituyen Intermediarlos, ocasiona fuertes gastes, 
comisiones, pérdidas de tiempo de trabajo, etc. Dr 
anuí que sea emprentante substituir este sistema 
por el sistema llamado industrializado, o sea bajo 
una sola dirección o trabajo, como el que está en 
práctica en los Mataderos de Buenos Aires, o bien 
un sistema parecido aJ del que tiene el matadero 
de Oscrno.

El comercio de carne en Santiago debiera hacerse 
a base o en combinación de un Matadero en San
tiago con una cadena de Mataderos regionales de 
la zona ganadera, por ejemplo: Renaico, Temuco y 
Osorno.

Debiera construirse un Matadero de tamaño ade
cuado para los animales de la zona central, que 
podría quedar en las Inmediaciones de la línea cen
tral. entre la estación de Lo Espejo y el camino 
de San Joaquín El punto indicado se presta, ade
más. porque habría la posibilidad de contar con te-
rr°nos extenso* y con desvíos del ferrocarril.
33 —MALTRATO DE CAMPESINOS EN EL FUN 

ARCAYA”> DE LA COMUNA DE 
PIRQUE.— ALCANCE A OBSERVACIONES 
DEL SEÑOR PEREIRA, AL RESPECTO.— 
PETICION DE OFICIO.

El señor ACEVEDO.— Señor Presidente, quiero 
aprovechar la oportunidad para referirme en for
ma breve a las palabras del Honorable colega Ju
lio Pereira, que hace algún tiempo pronuncio en 
esta Honorable Cámara.

D1J° el Honorable colega que mi intervención 
no había adelantado ninguna razón concreta el 
problema de los campesinos de Lo Arcaya, y que 
sólo me había limitado a lanzar Injustos ínsui-

Señor Presidente, no hay mayor ciego que el 
que no quiere ver, ni peor sordo que el que no 
quiere oír. Yo comprendo la actitud insensible de 
mi Honorable colega. El tiene la tranquilidad y 
los medios necesarios para vivir cómodamente. Ha 
llegado a esta Honorable Cámara con el dinero 
que ha pagado en las elecciones, justo es enton
ces que defienda los intereses creados, que defien
da a los señores que, cómo él, compran concien
cias y son dueños de fundo.

El señor CONCHA.— Su Señoría no tiene de. 
recho decir eso. Miente Su Señoría.

El señor ACEVEDO.— Yo he llegado a esta 
Honorable Cámara, desde abajo, desde la clase 
qu¿ para estos señores es considerada como un 
simple anima] de carga; conozco el dolor y la 
miseria de los campesinos; sé cómo se les atro
pella; sé de las injusticias que con ellos se co. 
meten; las he sentido, señor Presidente, en carne 
propia desde los diez años; me he levantado por 
mis propios medios. Mis enemigos políticos po
drán calificarme de inculto, yo sé muy bien por 
qué lo hacen, tratan de anular mi acción, mi 
preocupación y mi honradez. No lo conseguirán; 
he defendido a los campesinos de "Lo Arcaya”, 
porque sé que con ellos se ha cometido una tre
menda injusticia. Por eso, cuando veo que se les 
persigue y se les manda a la cárcel Injustamente; 
cuando veo se les arroja a la calle, tendría no 
tan 'o qu? estar ciego físicamente, sino que tam
bién enfermo del alma, para no sentir la indigna
ción que me causa la prepotencia, el abuso y la in
justicia d. ios que así proceden con hombres hu. 
mildes desamparados como son mis hermanos 
campesinos.

Mis intervenciones, señor Presidente, en este 
sentido, no han sido estériles, pues los señores 
Izquierdo, ya han empezado a demoler los ran. 
chos Inmundos en que habitaban los campesinos. 
Me alegre de haber contribuido a hacer compren, 
der ? los señores Izquierdo, que deben propor
cionar habitaciones adecuadas e higiénicas a los 
campesinos que les producen y que les han produ
cido las riquezas que tienen.
34.—SISTEMA DE REGADIO EN CHILE.— PE

TICION DE OFICIO.
El señor ACEVEDO.— Señor Presidenta, deseo 

referirme en forma breve a un problema que, 
posteriormente, tratare con la amplitud que re
quiere. ye refiero, señor Presidente, al sistema de 
regadlo en nuestro país He conocido diferentes 
estudios que en este sentido ha hecho don Carlos 
Valdovinos, quien en forma profunda ha anal!, 
zado el grave problema que el Estado debe afron
tar en este caso. El señor Valdovinos, con la se. 

rledad que le caracteriza y que nadie puede des
conocer, da cifras que son alarmantes, pues de- 
muest] cómo el Fisco ha botado el dinero, cons 
trayendo obras que van a beneficiar a acaudala
dos señores que no pagan a continuación las 
cuotas que les corresponden como queda demostra
do en los estudios que la Honorable Cámara ya 
acordó insertar en la Versión Oficial y en el Bo. 
ietín de Sesiones.

Pido que se dirija oficio al señor Ministro de 
Obras Públicas y Vias de Comunicación, a fin de 
que recabe del Departamento de Riego, me con
teste a las siguientes preguntas: a) Cuánto ha in. 
vertido el Fisco en Obras de Riego; b) Cuánto 
se va a reembolsar; c) Por qué los propietarios 
no han comenzado a pagar la construcción de las 
obras, y d) Qué tamaño tienen las propiedades 
beneficiadas y a cuántos benefician.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Se en
viará el oficio solicitado por Su Señoría.

—Los estudios que se acordó insertar, dicen: 
POLITICA CHILENA DE REGADIO Y MEJORA

MIENTO DE TIERRAS
I

Casi es Innecesario hacer la presentación 
dej autur del estudio que hoy comenzamos 
a publicar, sobre uno de los problemas 
más importantes de nuestra economía, es
tudio que es una síntesis de una bri
llante conferencia, dada en una solemne 
sesión reciente de la Junta Central Ra
dical .

Lj señor ValduvlnoB, sea en 13 Magis
tratura, sea en el Gobierno, es decir, co
mo hombre dp Derecho o como político y 
estadista, lia dado múltiples y reiteradas 
pruebas de saber comprender el interés 
nacional y la conveniencia del bien pú
blico y común del país.

No todos los terrenos que hoy vemos cultivados 
y que producen frutos para el abastecimiento del 
hombre fueron siempre planos, de tierras mulli
das y de fácil r.ego. Los más requirieron tra
bajos enormes que, con esfuerzo y sacrificio, rea
lizó el hombre, tanto para la limpia de pes
ques y matorrales como para el emparejamien
to y luego para su labranza y riego, hasta llegar 
a su adecuado cultivo.

No siempre el riego fué obra fácil, mediante ca
nales, desde algún rio cercano. Otras veces no fué 
el agua el elemento requerido, pues solía ella estar 
en exceso, como en los pantanos y ciénagas qu con 
frecuencia se encontraban en la mejor ubicación.

Las naciones ya organizadas constituyen grandes 
represas para almacenar aguas y largos canales pa
ra conducirlas hasta donde es necesario. Un pue
blo se hace famoso por sus trabajos para quitar te
rrenos ai mar. Ese pueblo, Holanda, pequeño en 
cantidad, pero grande por su espíritu y por su 
amor a la libertad, efectuó la obra de mayor es
fuerzo de esta clase, la desecación de cuatrocientas 
mi] hectáreas, que convierte en campos feraces, con 
campiñas y Jardines maravillosos.

Entre otra obras de desecación de pantanos rea
lizadas en Europa es digna, de citar la de ]as pac
tes bajas de la Jutlandla, en Dinamarca, ejecuta
da sin mayor costo, pues se hizo aprovechando el 
trabajo de los reos de vagancia y ebriedad. Traba
jo parecido se efectuó, a principios de este siglo, 
en Suiza.

Una de lac obras más conocidas de los últimos 
añoe es ]a habilitación de las tierras pantanosas y 
palúdicas del Agro Pontlno, en Italia, realizada co
mo una obra nacional, dentro de un plan completo 
y de conjunto, por su importancia económica y sa
nitaria .

En América también se han ejecutado obras de 
mejoramiento y utilización de tierras, de regadío 
de desecación y de «defensa contra erosiones y de- 
forestación .

Estados Unidos ha realizado obras enormes de 
regadío, y en los últimos años se ha preocupado es
pecialmente de la defensa de bosques y de ]a de
fensa de tierras contra la erosión.

Brasil ha desecado miles de kilómetros cuadra
dos al lado de . Rio de Janeiro, a fin de dar a la 
población de esta ciudad abastecimiento abundante.

México ha hecho igual cosa en diferentes sitios 
de su territorio y su obra más importante es la 
desecación del ]ago Texcoco al lado de la espita, 
con la que va a utilizar veintidós mil hectáreas 
que estaban cubiertas de agua y a mejorar más 
de cuarenta mlj que eran húmedas y poco apropia
das. La política de riego y de mejoramiento de 
tierras de este país es digna de encomio. Su ley de 
irrigación es muy sabia y está animada de un con
cepto verdaderamente social.

En Puerto Rico se han construido obras de de
secación y de defensa de tierras realmente admi
rables .

Eu Ch.le también se han realizado importantes 
obras de mejoramiento de tierras sobre todo, en lo 
relacionado con el regadío.

La más antigua y tal vez la de mayor utilidad, 
es la del canal San Carlos o de Malpo. que se cons
truyó pocos años después de nuestra independen
cia. pero que había sido auspiciada en 1725 por el 
Cabildo de Santiago, "con el objeto de regar los 
campos de las inmedlaciones. a fin de dar a la po
blación de la ciudad los abastecimientos necesarios”.

Desgraciadamente, este Cabildo de la Colonia no 
ha sido imitado por los municipios de los últimos 
tiempos, que no sólo no se han preocupado de au
mentar ni de mejorar las tierras de cultivo cerca
nas. para dar a la población abastecimiento ade
cuado, sino que no han defendido las que eran 
cultivadas, de ¡a codicia de sus propietarios, que 
las han destruido dedicándolas innecesariamente a 
poblaciones y parcelltas residenciales, con evidente 
perjuicio para la economía del país y, principal
mente, para la subsistencias de los habitantes de 
la capital.

El año 1914 empezó una política gubernativa de 
fomento de obras de regadío.

Poco después de iniciada la guerra europea, por 
la paralización de los trabajos en las Oficinas Sa
litreras y como un medio de dar ocupación a los 
numerosos obreros que quedaban en cesantía, se 
dictó la ley 2,953, de 9 Je diciembre de 1914. que 
autorizó la inversión de 16 millones de pesos para 
la e'ecuclón de cuatro grandes cana]es.

La ley autorizó la inversión de bonos con garan
tía del Estado, al 8 o'o de interés y 1 de amorti
zación. Para el servicio del Interés'y de la amor
tización de los bonos, estableció una contribución 
equivalente a «se servicio, sobre los predios situa
dos en la zona respectiva de regadlo obligatorio. 
Los dueños de estos terrenos debían constituir aso- 
clariones de canallstas. La aceptación de las obre« 
por los dueños del 70 olo de los terrenos por re
gar hacia obligatorio para todos los propietarios el 
ingreso a la respectiva asociación, y la deuda de
bía servir desde la entrega de las obras.

Después se dictaron varias leyes que aumentaron 
les fondos ya autorizados, para el mayor gasto de 

'las obras ya iniciadas y para la construcción de 
otras nuevas.

En la construcción de estas obras de regadío se 
comprobó que el servicio de las deudas de riego 
era demasiado gravoso, 8 o|o de interés y 1 ojo de 
amortización, por lo que se dictó la ley 3.730. de 
febrero de 1921. que dló algunas facilidades para 
el pago de ]as contribuciones de riego, pero siem
pre sobre la base del pago total del costo.

Un Importante Impulso dló a la construcción de 
estas obras el decreto ley 445. de 20 de marzo de 
1925, que creó un "fondo genera] de regadío".

Poco después, los decretos leyes 683 y 683 bis. de 
17 de octubre de aquel pilsmo año. autorizaron a¡ 
Presidente de la República para Invertir, de las 
rentas generales que se consultaran anualmente 
en los presupuestos de la nación, hasta la suma 
de 8 37.500.000 en la ejecución de las obras nece
sarias para efectuar varios embalses v canales.

POLITICA CHILENA DE REGADIO Y 
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El decreto ley 603. también de 17 de octubre íe 

1925. fijó los valores definitivos para los costos re
embolsares de los canales Maulé. Melado v Laja, 
en sumas bastante inferiores a los costos efectivos 
de estas obras, sin apreciar tampoco los Intereses 
y las pérdidas de la colocación de bonos como lo 
determinaba la ley de 1914.

Este decreto ley sentó el principio del aporte 
del Estado al costo de las obras de riego, permitien
do fijar costos reembolsables menores que los 
efectivos. Le quitó al Fisco el carácter de simple 
banquero.

Finalmente, después de algunas leyes que -au
torizaron empréstitos para la prosecución de los 
embalses y canales en ejecución, se dictó la ley 
4,445. de 10 de octubre de 1928. que da al Gobier
no la iniciativa para proyectar las obras de rega
dío: establece mayores facilidades para el pago del 
costo de ellas y, en cambio, reduce la exigencia del 
mínimum de propietarios que aceptan la obra aJ 
33 o|o.

La resolución suprema que apruebe el proyecto 
definitivo, filará el precio del regador, que no po
dra exceder an más de un 20 ojo de] costo calcula
do en el anteproyecto y que deberá ser reembolsado 
por los propietarios, en treinta y sets y medie años, 
con una cuota anual equivalente al'5 00 de in
terés y 1 o,e de amortización. El pago se efectua
rá desde la fecha en que las obras pasen a poder 
de la asociación respectiva. Durante la explotación 
provisoria de las obras que no podrá ser de más



20.  EÄ NACrOTT. — Ttïmg 25 8< ffgrftmTO.gg T9CT —
de tres años, salvo que se requieran algunos tra
bajos complementarios, loa dueños de loe terre
nos sólo contribuirán a los gastos de conservación 
de aquéllas.

En conformidad a la ley 4.445, se Irán iniciado y 
construido numerosas obras de regadlo en diferen
tes reglones del país. En este mismo periodo se 
tan dictado algunas leyes que han tenido por ob- 
|eto fijar el costo de varios canales y embalses y 
conceder moratorias y rebajas en el pago de lo 
adeudado por loe propietarios canal latas, como la 
ley 4,861. de Julio de 1930. que rebajó el servicio 
de la deuda de los canales construidos de acuer
do con leyes anteriores a la ley N.o 4 445.

Toda la política de fomento de riego, de 1014 
adelante, ha consistido, puse, en la ejecución de 
obras, con fondos facilitados por el Erarlo Nacio
nal, para el regadío de propiedades de particulares 
siempre que sean aceptadas por un mínimum de 
los dueños de las tierras por regar, que desde la 
ley 4,445 es sólo del 33 o o.

Desde 1914 se han construido 33 obras de rega
dlo con un costo de 8 160.000.000 para regar una 
extensión de 158.000 hectáreas; 10 de estas obras 
han sido entregadas a las asociaciones de canalla- 
tas y las restantes, con un costo de $ 143.000.000 
son explotadas provisionalmente por el Departa
mento de Riego, por lo que los canalistas aún nó 
empiezan a servir el pago de la deuda y sólo contri
buyen a los gastos de explotación.

Del valor de 8 i80.000.000, costo de ejecución de 
las obras, los dueños de los terrenos beneficiados

sólo reembolsarán al Fisco 76.000 000 de acuerdo 
con 1 os costos fijados en los anteproyectos y con 
las rebajas que se h*n concedido por leyes espe
ciales.

Hay además obras en construcción por valor de 
más de cien millones de pesos para el riego de 62.000 
y tantas hectáreas.

Uno de los Ingenieros del Departamento de Rie
go. en Un estudio muy interesante, dice: "Para 
•vitar que loe canal istas beneficiados con las obras, 
afectados con las deuaa.* de riego, nagan pre.-lun 
•obre el Gobierno y Jas Cámaras para que se les re
duzcan sus leudas o se las prorroguen los plazos 
dé pago presión muy fuerte, que hasta ahora ha 
dificultado el cobro de las contribuciones de riego, 
convendría Implantar algún sistema que ligara este 
pago con el servicio obligatorio de pagos a terceros 
ajenos al Fisco, que podría ser alguna Caja, que 
se prestara a hacer la operación, la que quedaría 
garantida con las obras mismas o con los terrenos 
regados".

El cuadro anexo de algunas de las obras que se 
encuentran en explotación provisional Indica la 
gran diferencia entre el costo efectivo de la cons
trucción y el valor que van a reembolsar los pro
pietarios beneficiados y el tiempo que lleva ya esta 
explotación «rovlsional. lo que constituye una enor
me ventaja para los propietarios, ya que durante 
ésta explotación a cargo del Fisco ellos no pagan 
la deuda sino los gastos de explotación y conser
vación .

OBRAS EXPLOTADAS PROVISIONALMENTE POR EL DEPARTAMENTO DE RIEGO

Nombre de la obra I provincia |. Valor total de 
I la obra

|Buma reembol- l Superficie rega- | 
sable por be- | da; hectáreas | 

|' beneficiado» | |
plotaclón 
provisoria

de 
de

Recoleta
Cullmo .

Embalse 
Embalse 
Canal de Chacabuco y

Huechún...............

i Coquimbo ' 
i Coquimbo j

de Pltama 
de Orozco 
Ovalle . ■ 
de Perales 
de Lolol .

Embalse 
Embalse 
Embalse 
Embalse 
Embalse
Canal Maule .

Canal Melado .

. Aconcagua 1 
i y Santiago |

Valparaíso 
Valparaíso. | 
Valparaíso 
Valparaíso :

. i Colchagua , 
,. i Talca ... i

I I. I Linares... |
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El «DCxrwlnüenU. de ta obras se debe. Prtnc1’ 

oalSenu a la demora de su construcción y tn 
a’ 1« duración de la explotación

se deriva de las obras complementarias que no se 
elecutan oportunamente, pero todo esto no perju
dica a los canallstas que pagan únicamente nasta 
el 20 por ciento sobre el valor fijado en el ante- 
íroroc» s porque ello, no esUm en condiciones de 

Yodi. l»s aguw por U taita de prepa
ración de sus propiedades. En lodo caso, basta que 
esté construida la obra para que aprot ceben por 
lo menos, parte de las aguas y, ademas, en el acto 
se proouce la raloiUacióu de las tierras, que es lo 
que se persigue de preferencia.

Hay zonas en que. cod u. sola enunciación de 
un canal o embalse, han obtenido un enorme en
carecimiento sus suelos. Vario# fundos, beneficia
do» con obras que se encuentran en explotacidh 
provisional, han sido divididos y enajenado« por pre
cios muy altos y, ein embargo, sus dueños pagan 
cuotas insignificantes por el beneficio recibido.

Otra circunstancia muy digna de hacer notar es 
que muchas de estas obras benefician a granel?« 
extensiones que son de pocoe propietario», De las 
obras indicadas en el cuadro precedente, sólo el em
balse Recoleta, y los canales Maulé y .Melado riegan 
un gran número de propiedades de a pintos dueños 
y de diferentes tamaños, los demás Dependan tierras 
de muy pocos dueños: el canal Chaca ouco-Huech un, 
que riega 5,000 hectáreas, y que costo 8 15.000,000, 
riega seis propiedades: los embalses de la provincia 
de Valparaíso, riegan tres o cuatro propiedades ca
da uno, y el de Cullmo riega una sola propiedad. 
En iguales condiciones se encuentra el de Lolol, en 
Santa Cruz (Colchagua), que riega una sola pro
piedad.

Se ha dicho que el gasto efectuado por el risco 
en la construcción de estas obras, aunque no se 
reembolse, está ae sobra compensado con el au
mento de contribuciones que trae consigo la valo
rización ds las propiedades Esto no es efectivo, 
como lo demostró, en una conferencia de ingenie
ros, don Domingo Santa Mana, en un estudio muy 
completo »obre esta materia.

Las principales deficiencias de esta ley son las 
siguientes:

—l.o — Be refiere únicamente a obras de rega
dlo. que constituyen tolo un aspecto del proble
ma de mejoramiento de tierras.

2,o — No exige a los propietarios condición al
guna para el pronto y completo aprovechamiento 
da las aguas y de las tierras susceptibles de regarse.

3.0 — Toma por base, para la fijación del mon
to reembolsadle, el valor calculado en el antepro
yecto, que, por lo general, tiene poco estudlq y ha 
sido preparado, precisamente, para Inducir a la cons 
tracción de la oora.

4.0 — Permite la prórroga del plazo de explo
tación provisional de tres años, que, en realidad, 
resulta de duración indefinida. Hay algunas obias, 
como aparece del cuadro precedente, que, se en
cuentran en estaa condiciones mas de diez años.

Con el objeto de solucionar las deficiencias de 
la Ley N.o 4,445, el Gobierno presentó a la consi
deración del Congreso, el año 1936, un proyecto so
bre la materia. Desgraciadamente, este proyecto no 
contempla todas las deficiencias de aquella ley

Este proyecto, aprobado y» por la Cámara de 
Diputados, con ligeras modificaciones, se encuen
tra en el Senado, desde hace varios años, habiendo 
sido ya informado por la comisión respectiva.

El proyecto tiene la gran ventaja que considera 
toda clase de obras de hidráulica agrícola y com
prende, por lo tanto, las obras de riego y de dese
cación; se refiere también a las propiedades fisca
les; amplia la Iniciativa del Estado, a fin de pro
curar un mayor y mejor aprovechamiento de la su
perficie cultivable del país; procura dar mayor se
guridad a las inversiones del Fisco; amplia el pla
zo del servicio de la deuda rebajando los Intereses y 
fija el plazo en 47 años y el interés en 3 por ciento.

El Departamento de Riego de la Dirección de 
Obras Públicas debe presentar, a los Interesados, 
el proyecto definitivo de cada obra, con la fijación 
de su valor total, Inclusive de los trabajos deriva
dos y accesorios y de las expropiaciones, que será 
el que pagarán los propietarios, siendo de cargo 
del Fisco el mayor costo.

Ultimamente se han presentado a la Cámara 
de Diputados eos mociones que tienen por objeto 
ampliar la política de fomento de obras de riego, 
que realiza el Estado. La primera, que es del señor 
Olivares, se refiere también a las obras de 'deseca
ción y saneamiento de terrenos; restablece el fon
do general de regadío que habla creado el Decreto 
Ley N.o 445. de 20 de mayo de 1925; mantiene la 
disposición de la _ ley en vigencia que exige como 
reembolso hasta un tanto por ciento del montó 
fijado en el anteproyecto, lo que es inconveniente, 
si bien en esta moción parlamentarla se aumenta 
este porcentaje hasta el 50 por ciento; por últi
mo, autoriza al Presidente de la República para 
expropiar las tierras que se regarán, desgraciada
mente. esta disposición no aparece en forma clara 
y no dice en qué condiciones se hará la venta de 
las tierras expropiadas. Este principio, que es muy 
plausible, ya había sido considerado en un proyec
to que preparó el Ministerio de Fomento el año 
1939, que no ha sido presentado al Congreso.

La segunda moción parlamentarla, del diputa
do señor Diez, extiende la acción de mejoramiento 
de terrenos * la defensa contra las creces de ríos 
y esteros.

Ninguno de esto» tres proyectos analizados, In
tenta la reforma completa de la política de mejo
ramiento de tierras para orientarla en un princi
pio más amplio, que asegure el total aprovechamlen 
to de ellas en beneficio de los altos Intereses de) 
país y no principalmente de loa propietarios, como 
hasta ahora se ha hecho de acuerdo con la Ley 
N.o 4.445. Además, si bien amplia la política a las 
obras de desecación y saneamiento de terrenos y 
a la defensa de terrenos rurales y poblaciones con
tra creces de ríos y de esteros (moción del señor 
Diez), no comprenden la defensa de l&s tierras con 
tra las erosiones ni la deforestación, que deben for 
piar parte de esta obra do habilitación, mejora
miento y defensa de suelos.
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del interés y el mayor plazo de la 
de la deuda, que concede el proyectoamortización . . . ... ______ „ r-„.___

de 1936, asi como algunas facilidades de crédito 
aunque muy convenientes, no sen bastanteé para 
colocar a todos los propietarios beneficiados con 
Jas obras de riego, en condiciones de poder apro
vecharlas para el cultivo de toj'ae sus tierras so
bre tod’n.ct de g;an extensión. D- 'e Juego, par», 
poder exlgírar!^ el pago total del costo de lar 
obras, como es lo natuial, pues son en su benefi

cio y cualquiera reducción constituye un privilegio, 
es necesario que la construcción sea rápida porque 
la demora es factor de su encarecimiento en es
pecia. por el pago de los intereses de los bonos.

En las obras de riego debe consultarse también 
su mayor aprovechamiento en el menor tiempo po
sible, porque, asi como la demora de su construc 
clon es causa de encarecimiento, la demora en su 
total utilización puede producir su fracaso

La utilización de las aguas exige muchos tra
bajos y fuertes inversiones, en la preparación de 
los terreno,«, para el cambio de su cultivo: desde el 
desmonte o emparejamiento de los suelos y la 
construcción de los pequeños canales o acequias 
para la distribución de las aguas, hasta la adqui
sición de maquinarlas, enseres y ganados y el au
mento de obreros.

Trabajar 1000 hectáreas de rulo, que no exigen 
gran esfuerzo ni capitales, no es lo mismo que 
cultivar 1.000 hectáreas de riego, que requieren una 
enorme labor, con numerosos obreros y bastante 
capital. „ „La desecación y defensa de tierras en Chile no 
ha merecido gran preocupación. Fuera de de la 
desecación de la laguna de Tagua Tagua en 1841, 
no se ha hecho ninguna otra obra de importan
cia, a pesar de que existen en el país vasta8 exten
siones de suelos baldíos completamente perdidos, 
cubiertos de pantano o vegas que podrían, con su
ma facilidad, ser habilitados y entregados al cul
tivo v producción agrícola. A este respecto, basta 
citar' lag vegas de La Serena, que están al lado 
de la ciudad y los pantanos de Batuco en las pro
ximidades de Santiago. Felizmente los nuevos pro- 
yectoe se interesan por estos trabajos, y en el Pre
supuesto de este año se consultan algunas parti
das para lofi estudios y trabajos de desecación de 
varios pantanos.

En cuanto a trabajos de defensa de tierras con
tra las erosiones, tanto el Ministerio de Agricul
tura como la Corporación de Fomente han reali
zado algunos en el último tiempo. La deforesta
ción v la reforestación han merecido atención de 
parte "de los Ministerios de Agricultura y de Tierras 
y de algunas Cajas y d® la Corporación de Fo
mento.

Como se ve. la obra de habilitación, mejoramien
to y defensa de tierras se hace en forma dispersa, 
por' diferentes servicios y aún por diversos Minis
terios e Instituciones, y en todó caso, sin plan que 
contemple las necesidades de las distintas reglones 
del paía y la mayor o menor conveniencia dentro 
de estas "necesidades y los costos.

81 bien en nuestro paie es realmente Indispensa
ble activar las obra? para el mejoramiento de tie
rras, es necesario empezar por reformar la legisla
ción actual, dándole una orientación en beneficio 
del Interés colectivo y no tanto en beneficio de los 
propietarios. Convendría uniformar todas las obras 
y ponerlas a cargo de un solo servicio, un organis
mo autónomo para quitarle el carácter fiscal que 
permite considerar estos trabajos en forma dispen
diosa, cuyo costo puede condonarse o prorrogarse. 
Este organismo, que podría crearse a base de un Depar 
lamento de Riego, que tiene muy buenos funciona
rlos, debiera formar un plan completo de las obras, 
tanto de riego, como de desecación de terrenos, de de
fensa contra las erosiones, creces e Inundaciones y 
deforestactón y debiera estar facultado para consti
tuir sociedades con propietarios y, en todo caso, para 
expropiar todos aquellos terrenos habllltables o sus
ceptibles de mejoramiento, para que, una vez que 
estén mejorados, pudiera venderlos fraccionados, con 
sus servicios de riego en debidas condiciones.

Si no se modifica la ley actual y no se cambia la 
exagerada liberalidad con los propietarios, no se po
drá realizar, en forma completa, una verdadera ac
ción de habilitación y mejoramiento de tierras, dado 
que los fondos de que podrá confiarse serán insufi
cientes y, mier tras más obras se Inicien, el trabajo 
de ellas "se ejecutará en condiciones Irregulares, con 
demoras y paralizaciones, que las encarecerán y. en 
todo caso, no se podrán sujetar a un plan conve
niente a las verdaderas necesidades del país.

Es Indispensable, desde luego, ordenar un estu- 
> acucioso de esta* materias, que comprenda to
da la acción que deba desarrollarse en cuanto a obras 
de regadío, d. desecación, y de defensa contra ero
siones. Inundaciones v deforestadones. Además, debe 
procurarse poner término cuanto antes a la explo
tación provisional, a cargo del Estado, de la«, obras 
que va tienen vencido el plazo de tres aflos que fi

35 — STNDICALIZACION CAMPESINA— IN
CLUSION EN LA CONVOCATORIA DE 
UN PROYECTO SOBRE LA MATERIA - 
PETICION DE OFICIO —

El señor ACEVEDO.— Señor Presidente, he 
recibido un oficio de contestación del señor Mi
nistro deí Trabajo, en oue me hace presente que 
la Sindica ligación campesina fué realizada, por 
noventa días, para estudiar un proyecto en que 
se adoptasen las medidas tendientes a perfeccio
nar las disposiciones legales en este sentido, y que 
se encuentra va en esta H. Cámara.

Yo no me opongo señor Presidente, a que se 
perfeccionen las disposiciones en este sentido; pe
ro lo lógico y justo es que, por el momento, se 
haga cumplir las que existen y que dan derecho a 
los campesinos a organizarse en sus Sindicatos 
conforme a las disposiciones contempladas en el 
Código del Trabajo. Y9 insisto una vez más en 
el sentido de pedir al S. Gobierno haga cumnllr. 
estas disposiciones oue benefician a los campesi
nos, en la misma forma que hace cumplir aque
lla«; disposiciones que les perjudican.

Señor Presidente, se ha realizado un torneo de 
eran importancia Nacional v Continental, me re
fiero al Congreso Nacional de la Confederación 
de Trabajadores de Chile, oue entre los muchos 
acuerdos que adoptó en beneficio de las clases 
trabajadoras v del pueblo, acordó designar una 
Ccmlsión de Delegados, con el objeto de entre
vistarse con S. E. el Presidente de la República, 
para representarle la urgente necesidad, de dar
le la libertad o los campesinos para que puedan 
organizarse en sus Sindicatos de acuerdo con Ja 
Ley, para que de esa manera tengan en su ma
no la herramienta que les permitirá conquistar el 
bienestar, la justicia, la cultura y la libertad que 
se les niega. Como auténtico campesino, solicito 
de] Ejecutivo pida la urgencia para el Proyecto 
de Slndicallzaclón Campesina, que se encuentra 
actualmente detenido en la Honorable Cámara: 
al mismo tiempo espero que todos los partidos de 
Izquierda me acompañarán, en esta tarea, que de
be ser el triunfo de los trabajadores de la tierra 
v que verán que gradas al esfuerzo de sus repre
sentantes en d Parlamento cumplirán ron su mis 

pm'rpcMn: p*tar opgani7prios legahnents 
oar<> de aquellos que din-ante denlos
de años no han querido comprender sus enormes

sacrificios. Solicito también que este Proyecto de 
Slndicallzaclón Campesina sea incluido en la Con
vocatoria a Sesiones Extraordinaria*.

36.—NECESIDADES DE DIVERSAS COMUNAS 
DEL TERCER DISTRITO DE LA PROVINCIA 
DE SANTIAGO.— PETICION DE OFICIOS.

El señor ACEVEDO.— Señor Presidente, Ho
norable Cámara:

Quiero en esta oportunidad continuar tratando 
algunos problemas de carácter regional con el ob
jeto de que las autoridades u organismos corres
pondientes tomen nota y encaucen estos proble
mas por las vías de solución, que es lo que el pue
ble reclama

Solicito se dirija Oficio al señor Ministro de 
Educación, solicitándole:

1 .— Para que se ordene la pronta construcción 
de los locales de las Escuelas Públicas de: San 
Alfonso, Volcán y San José de Malpo, por estar 
en péáimas condiciones los actuales, que más pa
recen gallineros que Escuelas Públicas.

2 —Para que se ordene se haga un estudio so
bre las posibilidades de crear en San José de 
Malpo una escuela preventiva, donde puedan con
tinuar sus estudios todos aquellos niños, que ne
cesitan clima por estar su salud resentida, reci
biendo de esta mánera la atención médica nece
saria, sin que dejen de estudiar.

El señor TOMIC.— Yo le rogaría a mi Hono
rable colega que continuara su discurso después 
del mío.

Ya han transcurrido los diez minutos que se 
le concedieron a Su Señoría.

El señor ACEVEDO.— 3.— Para que se orde
ne al Departamento respectivo de Educación de 
Adultos, tome las medidas para crear algunas cur
sos prácticos en el Sanatorio Lahenec. donde los 
obreros que ahí tienen que internarse por ser aco
gidos a la medicina preventiva tengan la opor
tunidad de adquirir una profesión que les per
mita desempeñarse con mayores posibilidades 81 
integrarse a la vida normal.

Estos cursos deberán estar de acuerdo con !u 
condiciones físicas y a la psicología, que esta en
fermedad crea a estos enfermos.

4 .—Para que las autoridades educacionales es
tudien la manera de realizar un intercambio en 
las colonias escolares, entre las de sectores cor- 
dlleranos y las que queden en playas.

5 .—Para que se pida al Departamento respec
tivo la pronta creación de una gran Biblioteca 
Popular, por ser ésta de una gran necesidad va 
que los enfermos de los diversos Sanatorios no 
tienen donde recurrir en demanda de libros de 
lectura.

6 .— Para que se dote a la brevedad posible de 
otro profesor a la Escuela Pública de Maitenes, 
por tener más de cien alumnos, y diversos cursos, 
para lo que sólo hay un profesor, lo que es abso
lutamente insuficiente.

Solicito, también, se dirija Oficio al señor Mi
nistro del .Interior, sobre las siguientes materias:

1 .—Para que solicite de la Dirección de Servi
cios Eléctricos, la pronta instalación del servicio 
de alumbrado en los pueblos de Volcán, San Ga
briel, San Alfonso, Melocotón, Canelo, Manzano 
y La Obra.

2 .— Para que solicite de la Compañía de Te
léfonos la instalación de teléfono» públicos en 
Volcán, San Gabriel, San Alfonso, Melocotón, 
Manzano, La Obra y Canelo, por ser de vi
tal importancia, ya que esos pueblos no disponen 
de ningún medio de comunicación.

3 .— Para que se cree un Retén de Carabine
ros en San Alfonso, donde continuamente están 
ocurriendo hechos delictuosos sin que se cuente 
con la intervención de Carabineros.

Además, para que se adopten las medidas ne
cesarias y se construya un local adecuado para 
los carabineros de San José de Malpo, como tam
bién dónde se ubicará el retén de los carabine
ros que deberán desempeña"se en San Alfonso.

4 .— Para que se adopten medidas drásticas 
con los empresarios de góndolas y micros que ha
cen el recorrido de Santiago a Volcán, por los 
continuos abusos que éstos cometen con el pú
blico y por el mal servicio que hacen, cuando de
ben hacer salir 2 góndolas, por ejemplo, sólo hacen 
salir una, la que lleva pasajeros hasta el techo, 
con un peligro inminente para la vida de esos pa
sajeros que se ven obligados a viajar en esas 
diciones, porque n0 tienen otros medios.

También solicito se dirija oficio al leñor Mi
nistro del Trabajo solicitándole:

1 .— Se tomen las medidas para que de una 
vez por todas se expropie, por Intermedio de la 
Caja de la Habitación Popular, el pueblo del Vol
cán, haciendo justicia a todos estos habitante», 
que tanto han esperado para que se les haga justl 
cía, ya que no es posible que un señor como Zamu- 
dlo sea dueño de todo un pueblo, donde mantie
ne a todos los habitantes en una continua zo
zobra y donde no puede haber ningún progreso. 
No se puede instalar servicios públicos, ni ha
cer ningún adelanto local que beneficie a los 
pobladores.

2 .— Para que la Caja de la Habitación Popu
lar construya una población de 50 casaren el 
Volcán y cien casas en San José de Malpo, don
de la habitación es escasa, cara y sin ninguna 
comodidad.

3 .— Para que a la brevedad posible «e cree la 
Inspección del Trabap0 en San José de Malpo, 
donde se necesita una Oficina que atienda los 
múltiples problemas, que constantemente se es
tán creando por las Innumerables industrias, mi
nas y establecimientos de diversa índole, que exis
ten.

4 .— Para que la Caja de la Habitación Popu
lar, expropie un fundo que queda al oriente del 
pueblo de San José de Malpo donde puede, de 
acuerdo con la Municipalidad de San José de 
Malpo, realizar la construcción de habitaciones 
obreras y luego casas para gente que necesi
ta donde ir a reposar, como son los diversos gre
mios de empleados de la capital.

Solicito, también, señor Presidente, se dirija 
oficio al señor Ministro de Tierras y Colonización 
para que arbitre las medidas necesarias en el sen
tido de solucionar, en forma definitiva, el pro
blema de los mejoreros de San José de Maipo, 
que desde hace muchos años viene soportando la 
tramitación de su justo problema. Solicito, ade
más, se tomen las medidas con los individuos As- 
torga y Zamudio, quienes vienen hostilizando a 
estos pobres mejoreros que no han tenido defen
sa, razón por la que el Gobierno debe amparar
los. ,

Solicito también, se dirija oficio al señor Minis
tro de Economía solicitándole la creación de una 
Sucursal de la Caja de Crédito Minero en San 
José de Maipo. donde los pequeños mineros pue
dan vender sus metales sin que tengan que so
portar la explotación de que actualmente son 
víctimas por los elementos que como intermedia
rios les compran los metales.

Solicito también se dirija oficio al señor Mi
nistro de Hacienda para que obtenga de la Caja 
Nacional de Ahorros cree una Sucursal en San 
José de Maipo, donde cada vez es más urgente su 
creación.

Señor Presidente, he querido plantear estos pro
blemas que afectan a la Comuna de San José de 
Malpo. hasta ayer tan abandonada, pero que hoy, 
gracias a las activas diligencias de su gran Al
caide. don Cailos Abarzúa Gaete, quién, como un 
buen maestro, ha venido a poner orden en la ad
ministración comunal y a preocuparse en forma 
efectiva del progreso de la Comuna, de la solu
ción de los problemas que le afectan y del bien
estar del pueblo.

Yo, desde aquí, no tengo otra cosa que recono
cer esta magnífica labor, que deseo sea cada día 
superada en beneficio del pueblo.

Que esta acción sea apoyada y comprendida 
por todos los Regidores y vecino» de la Comuna, 
quienes, desprendiéndose de ese egoísmo, de las 
bajas pasiones y del espíritu caciquista que, des
graciadamente. bs*5ta ayer imperó en la dirección 
de los destinos de esta gran Comuna, que pro
gresará y será tan maravillosa como el paisaje

de sus reglones > sus riquezas material« en la 
medida en que los elemen « humanos que la lor 
man sean capaces de colocarse a la altura en 
^17 ella se encuentra, procediendo con Honradez 
v sinceridad, con pureza de alma y con una rec 
tltud Inquebrantable do espíritu.

Espero tratar dentro de poco, un, empréstito 
municipal para San José de Malpo donde se con
sultarán obras de tanta Importancia como el Ma
tadero. Mercado Municipal y otras obras de gran 

Presidente, tratar algunos 
problemas de la Comuna de Fuente Alto, pm 
lo cual solicito se dirijan los alíelos que a con
tinuación indico, ai señor Ministro de Educación^ 

para que adopte las medidas necesarias 
para que se construya un local adecuado para la 
géúela de Artesanos de Puente Alto. Este local 
quedarla muy bien ubicado entre las Escuelas 
Públicas Primarias, dende hay un terreno eriazo 
que pertenece a la Cía. Papelera y quei muy bien 
podría cederlo para este objeto haciendo de esta 
manera una magnifica obra en beneficio de sus 
obreros y del pueblo donde tiene y ha aumentado 
en forma considerable sus capitales.

2 .0 Para que se cree a la brevedad posible un 
Tlréo para Puente Alto, para dar así satisfac
ción aPuna sentida aspiración de les habitantes 
de estas reglones, que en un número de más oe 
cincuenta mil habitantes, estén pendientes de la 
creación de esta establecimiento educacional.

3  para que se cree en Puente Alto una Es-
Aerícola ñor ser ésta una región esencial

mente agrícola que necesita capacitar técnicos 
nara el mejor cultivo de la tierra.

4 . para que se estudie la manera de crear, ce-
mo un sistema educacional, la Escuela Maternal, 
por ser esta necesidad de vastas proyecciones en 
beneficio del pueblo y que se hace sentir ccn má
rtir amplitud en centros obreros, como Puente 
Alto donde no tan sólo es necesario enseñar al 
niño sino también a la madre o a las que jan ,a 
ser madres Oportunamente, tendré la satisfac
ción de abordar ampliamente este problema en la 
misma forma como hace algún tiempo abordé ir 
educación de los adultos.

5  Para que ae adopten las medidas con el
objeto de crear una Escuela Pública en la Po
blación Granja de Puente Alto, que queda a mu
cha distancia del pueblo y que tiene una nume
rosa población escolar. Estimo que la Cía. Par
lera a quien pertenece esta población y a quién 
le trabajan les obreros que la habitan, debe pro
porcionar el local donde funciona.

Al señor Ministro de Salubridad, solicito se le
dirijan los siguientes Oficios:

1 .—para que se tome en consideración a Puen
te Alto en los primeros lugares, para construir un 
moderno Hospital, que cada día se hace más 
necesario, por ser el corazón de una extensa re
glón y contar con más de cincuenta mil habitan
tes y tener un clima propicio para el restableci
miento de los enfermos que necesiten hospitali
zación. , ,

2.—Para que se cree a la brevedad posible una 
posta del Seguro Obrero en la Población Mour- 
gues, de la Ccmuna de Puente Alto, por tener es
ta población varios miles de habitantes y ser en 
su gran mayoría obreros imponentes a la Ley 
4,054, que quedan lejos de la ciudad, sin que cuen
ten con la atención indispensable que tendrían 
por medio de un Policlínico, para lo cual la Mu
nicipalidad de Puente Alto está en condiciones 
de dar algunas facilidades proporcionando me
dios para la pronta realización de esta necesidad.

3._ Para que recabe de la Caja del Seguro
Obrero la necesidad que existe de dotar a la Po
blación Eugenio Matte del Seguro Obrero de 
Puente Alto de medidores de agua potable indi
viduales, como también para que se instalen las 
cocinas económicas y se coloquen los postigos en 
las ventanas. Además, para que se tomen las me
didas con el objeto de instalar un teléfono al 
servicio de los pobladores por ser indispensable 
en esta población, que queda distante del pueblo 
donde están los servicios y autoridades respecti
vas.

Al señor Ministro de Obras Públicas, Vías y 
Comunicación, solicitó se le dirijan los siguientes 
Oficios:

1 .—Para que ordene un estudio en el sentido 
de levantar la línea del ferrocarril militar que es 
también del ferrocarril El Llano de Maipo y que 
atraviesa por el medio del pueblo y por la calle 
más central de Puente Alto, como es Balmaceda. 
Esto ha significado el entorpecimiento de la pa
vimentación y de toda obra de adelanto, además 
significa un constante peligro, por realizarse la 
pasada de trenes con mucha frecuencia y haber 
en este sector un gran tráfico. Por esta razón, es 
indispensable hacer desaparecer, lo más pronto 
posible, esta línea del centro del pueblo, donde es 
un peligro público y una barrera para el progre
so de Puente Alto.

2 .—Para que se consulten los fondos necesarios 
y se hagan los estudios para construir, el Ferro
carril de Nos a Puente Alto, que vendrá a dar so
lución a una sentida aspiración de los habitan
tes y de las industrias de Puente Alto y alrede
dores.

3 .—Para que se ordene la pavimentación de 
les caminos de Puente Alto a San Ramón y de 
Santa Rosa del Peral a Vizcachas, como también 
de Concha y Tero a Vizcachas, camino que tiene 
un enorme tráfico donde quedan el Regimiento 
Ferrocarrileros, Población de Obreros y Emplea
dos, Escuelas Públicas y Fábricas, que reclaman 
con urgencia la pavimentación de este camino.

4 .—Para que se estudie la posibilidad de crear 
la doble vía entre Santiago y Puente Alto donde 
cada día se va poblando más. Esta será la úni
ca manera de dar abasto a las necesidades que 
habrá en el futuro cuando se solucionen los pro
blemas de la movilización por la falta de bencina.

5 .—Para que se ordene a la Dirección de Hi
dráulica se tomen las medidas para instalar los 
servicios de agua potable en la Población Mour- 
gues, de Puente Alto, y se hagan las ampliaciones 
que en el pueblo se necesitan, como también se 
consulte la posibilidad de dotar a la población 
Granja de la Cía. Papelera de agua potable del 
Canelo, ya que actualmente se sirve con agua pu
rificada, que muchas veces causa trastornos en 
el organismo de quienes la consignen.

6 .—Para que a Puente Alto se le consulte en la 
creación de un Estadio Deportivo moderno, don
de permita a los deportistas de este pueblo des
arrollar en condiciones normales sus actividades.

'i-—Para que se orden a la Dirección de Tu
rismo haga los estudios y construya o forme una 
Sociedad para construir un Hotel Moderno en 
Puente Alto, que sirva a los turistas o a las per
sonas que lo necesiten, ya que en la actualidad 
no existen, siendo de vital importancia y nece
sidad

Al señor Ministro de Economía, solicito se le 
dirijan los siguientes oficios:

1—Para que orden al Comisariato cree en Puen
te Alto un almacén regulador y que consulte la 
posibilidad que el Comisario cree un Mercado 
Municipal y construya un Matadero.

2-—Para que el Comisariato haga una rígida 
fiscalización en las Panaderías donde continuamen
te se están violando las disposiciones que regu
lan el precio del pan.

Al señor Ministró del Interior, solicito se le 
dirijan los siguientes Oficios:

1 .—Para que se haga un estudio en el sentido de 
expropiar el ferrocarril El Llano de Malpo, ane
xándolo a la Cía. de Tranvías y creando un ser
vicio de trshivías eléctricos a Puente Alto, que 
hagan un servicio constante, día y noche, ya que 
esto es cada día más indispensable, por la enorme 
población de estos sectores, que necesitan de estos 
medios de movilización

2 .—Para que la 'Dirección de Servicios Eléctri
cos, tome las medidas para Instalar el servicio 
de alumbrado en la Población Mourgues y se ha
gan las ampliaciones que se necesitan en Puente 
Alto.

3 .—Para que se ordene a la Dirección de Res
taurantes Populares para oue instalen un Resta u- 
rant Popular en Puente Alto, donde por la gran 
Población Obrera que existe es muy necesario.

4 .—Para que recabe la Dirección de Informa-

clones y Cultura, consulte la poslbUidnH ' 
una Biblioteca Popular, en Puente Altn üe crear 
lamente obrero donde es de suma \Centro ü» 
importancia. necesiúaq '

5.—Para que se adopten las medida 
en el sentido de construir un local arfS Decesar¡a$ 
Carabineros, por estar el actual en náC?aflo Para 
diciones, falto de comodidad y de hipip 118 «On*

6.—Para que se dote servicio de t 
clones de Puente Alto de una camioneta VefiUU 
mayor número de personal, por 6er a y 
riefad imperiosa para que el Servicio de^* níCe' 
clones cuente con los medios y element Veítlla- 
desarrollar en buenas condiciones su nt°S 
labor. 8acriíícads

Al señor Ministro del Trabajo, solicit 
rijan los siguientes Oficios: ’ 10 te le

1 — Para que recabe de la Caja , 
clon Popular, la necesidad imperiosa a Hablta' 
de que se empiece a construir la Poblacló 
de Puente Alto, por ser cada día mÁ^^P0. 
rante el problema de la habitación er n * !P’-' 
blo. PUe.

2 .—Para que se solicite de la Caja de la w 
clon Popular, para que haga un estudio 
posibilidad de que las Casas Granjas d i ls 
Papelera de Puente Alto sean vendida * C1&' 
obreros y empleados que las ocupan 8 4

COMUNA DE PIRQUE:
Solicitó se dirijan los Oficios que a «Lu 

ción indico al señor Ministro de Educación- '
1 .—Para que adopte las medidas para cr» 

Escuela Pública en la Puntilla de la Comní 
Pirque. En este lugar existe una Escuela p 
cular, subencionada por la Municipalidad d »' 
que, la profesora es una señorita muy en 
tente en sus labores, razón por la que pido a?j' 
de ser creada esta escuela, se nombre a ést^ 
ñorita para que la dirija, pues cuenta con la a 
baclón unánime de todos los vecinos, qUe ™uT°' 
que esta Escuela sea Fiscal. S011cltaa

2 .—Para que se obligue a las Escuelas Pública. 
Pirque establezcan el desayuno y almuerzo ¿L? 
lar, ya que a pesar de todo lo que se ha ¿S' 
hasta el momento, no se ha logrado „ 
realidad. ®a

Como también para que se hagan funcionar 1 
Escuelas Nocturnas y Vocaclonales que en esta 
Comuna no se les quiere dar la importanch 
que tienen.

Al señor Ministro del Interior para que n 
cabe de la Cia. Chilena de Electricidad la nec2 
sidad de que instalen a la brevedad posible »i 
servicio de alumbrado en La Puntilla de Pirque 
donde existen facilidades, pues la Cía. Papelera 
tiene una Planta Eléctrica, siendo muy fácil hacer 
la instalación para dotar de este elemento indis
pensable para la vida normal de las numerosas la' 
millas que habitan este lugar y que están priva* 
dos de la luz.

Hago presente que la Cía. Papelera no pom 
dificultades de ninguna especie para entregar la 
corriente que se necesita.

2 —Para que se tomen las medidas con los em. 
presarlos que mantienen el servicio de movill' 
zación en la comuna de Pirque, con el objeto 
que mantengan un servicio eficiente.

Nada más. señor Presidente.
El señor SANTANDREU (Residente).— Se en

viarán los oficios que solicita Bu Señoría.

37.—EL PROBLEMA DEL PRECIO DE LA BEN- 
CIÑA EN IQUIQUE.

El señor SANTANDREU (Presidente).— Tune 
la palabra el Honorable señor Tomlc, en conlor. 
mldad a un acuérdo de la Honorable Cámar», po« 
diez minutos.

El señor TOMIC.— He pedido la palabra, Ho- 
norables colegas, para ocuparme una vez más de 
la injusta situación creada al Departamento de 
Iquique durante los últimos cinco o seis años, con 
el alto precio fijado a la gasolina.

Creo ser oportuno al ocuparme ahora de este 
asunto. Sé que desde hace algunos meses la Di
rección General de Abastecimiento de Petróleo 
realiza un prolijo estudio de costos y precios de 
la gasolina en los distintos puntos del país, para 
establecer una relación más real y más equitativa. 
Hay ahora, pues, una buena oportunidad para 
que sea oído el antiguo clamor de todos aquellos 
industriales, comerciantes y público en general, 
que desde hace varios años protestan, sin hacer 
sido oídos, por estar pagando la gasolina mb 
cara del país sin que haya razón económica de 
ningún género para que asi ocurra.

He dicho que en Iquique se paga la gasolina 
más cara del país. La verdad completa es aún 
más desconcertante. La verdad completa es que 
en Iquique se paga el más alto precio de vente 
en Chile por la gasolina de más bajo precio de 
costo de Chile. Es una triste paradoja que tos 
números comprueban. Aquí tengo unos cuantos 
precios oficiales de los principales puertos de 
Valparaíso al norte. En Iquique, la gasolina cues
ta actualmente $ 3.25 el litro, en Antofagasta 4W 
kilómetros más al sur, con 400 kilómetros de oa- 
yor transporte, cuesta $ 3. En Valparaíso y Viña, 
con más de mil kilómetros de mayor flete, cuüW 
S 2.95. ¡Y en San Antonio, cuesta S 2.851

Habrá quiénes piensen que la justificación es
tará en mayores costos de descarga por falta de 
instalaciones modernas. Es todo lo contratío. 
Tal vez la planta más nueva ae Chile sea la 0« 
se construyó en Iquique. En todo caso, no t«oe 
apenas seis años de funcionamiento. Los barcos 
descargan exactamente Igual que en Antoíaguü 
o Valparaíso, con tuberías mecánicas que permi
ten la descarga a granel desde el barco haíte 
el estanque en la costa; y con instalaciones mo
dernas para envasar la gasolina, posteriormente, 
en forma rápida y económica.

La construcción de esta planta por la Compi 
ñia de Petróleos de Chile constituyó una obra - 
progreso para la provincia que la opinión P 
recibió con agradecimientos y aplausos. P» 
supone que el progreso está hecho para ■ 
la vida y no para dificultarla. No se ve 
alguna para que la gasolina sea 25 ceDt.avohftrai» 
barata en Antofagasta; 30 centavos mas 
en Valparaíso; y 40 centavos más barata 
Antonio, que lo que vale Iquique. De 
estos puertos, es Iquique, sin disputa, el Q“ 
el más bajo costo. ¿Por qué tiene ento 
más alto precio...?

Quiero adelantarme a una objeción. Hac* 
gunos años, al poco tiempo de ser elegido D P , 
do. traté de obtener un ajuste adecuado a _ 
tuaclón, obteniendo que se nivelaran l°s P 
con Antofagasta. Se me contestó, entx>n 
la razón del mayor precio estaba en una 
bución municipal que se cobraba a la P 
Iquique. Quiero dejar en claro que tal 
bución municipal” tiene que ver con el 
de almacenaje y no alcanza a más de os 
tavos por litro. No está, pues, aquí 1» ,ra\.|eli 
justifique la Injusta diferencia. Aún mas’ xo51» 
pena considerar que en estos cinco o «e!» 
sola diferencia de precios entre lo que 
el precio de acuerdo con los costos y _jen¿e3 
que se hizo pagar a los consumidores, 8í^brS!¡i- 
varios millones de pesos que comPensan,^¿01' 
mente lo que hubiera podido tener que 
sarse para cubrir ese derecho muñfcW8? li

Tengo ante mis ojos el cuadro esta 
Aduana de Iquique con el detalle ae 
ción de gasolina en tambores y a 
l.o de enero y el 31 de octubre del p d«' 
es decir, en un término de diez mes • alljque 
talle especifica que se han internado a ¡/ 
siguientes cantidades por las empres 
mencionan:

Cía. de Petróleos de Chile.— Gasolina 
en tambores....................... • • •

Cía. de Petróleos de Chile.— Gasollh» 
a granel..................................... •

Gibbs Williamson.— Gasolina en »» 
bores ..................................................

Gasolina a granel ...........

Es decir, en 10 meses, un total de ■•••

Deduciendo las partida» Qú< ***

w.®1 
lílé* 

$ 
«Íií
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ra Arica y las Que pudieran destinarse a algu- 

p finalidad especial, es fácil ver que la dlferen- 
X de 40 centavos por litro existente entre San 
Antonio e Iqulque por ejemplo, representa una 
i ma que seguramente oscilará arriba de los 800 

mil pesos por afio. |Y ochocientos mil pesos por 
Jfin en diferencias de precio que no se justifican, 

varios millones de pesos cuando se acumu
lan cinco o seis afiosl

Por «o digo, Honorables colegas, y espero con
tar con el asentimiento y el apoyo moral de Sus 
cefiorías, que ninguna justificación económica pue- 
de existir para mantener esta diferencia de pre
cio entre la gasolina de Iqulque y la de San An- 
tonlo; o entre la gasolina de Iqulque y la de An- 
tofagasta. ¿No es acaso grotesco, Honorable Cá
mara, que la gasolina valga en el puerto de Iqut- 
que los mismos $ 3.25 que vale en Calama, a 240 
kilómetros de la costa; que vale en Chuqulcama. 
ta, a 260 kilómetros de la costa y'con un acarreo 
costoso a casi tres mil metros de altura; los mis
mos S 3 25 que vale en Arica, a donde tiene que 
ir sacándola de los mismos estanques de Iqulque. 
reembarcándola, transportándola y volviéndola a 
almacenar posteriormente en dicha localidad?

¿Y a quienes se les hace pagar esta diferencia 
de casi un millón de pesos al año; a quiénes se 
les saca este mayor precio? ¿Es acaso a una zc- 
■na llena de riqueza en explotación a la cual el 
interés nacional exige que sobrelleve una mayor 
carga a beneficio de otras zonas más desmejora
das del país? ¿Es acaso a una provincia de ri
cos rentistas que derrochan la bencina en giras 
turísticas, o en dilapidaciones ajenas al interés 
nacional?

Bien sabe la Cámara y el Gobierno y la Direc
ción de Abastecimiento de Petróleo que no es así. 
Que lo contrario es la amarga verdad. Que los 
que pagan este casi millón de pesos al año, sin 
que haya razón alguna de carácter económico o 
de equidad, por la gasolina que consumen, son 
los industriales, los comerciantes, los choferes y 
Jos pobladores de la más desolada provincia del 
país; de la más pobre y de la que tiene menores 
posibilidades de una rápida recuperación. Es un 
mayor precio Indebido que pagan los producto
res salitreros que se barajan penosamente con les 
altos costos del sistema Shanks. Es dinero que 
se extrae injustificadamente a los pequeños mi 
ñeros, a los comerciantes, a las modestas empre
sas de movilización esencialfslmas en las inmen 
sas distancias de aquélla Inmensa provincia f« 
una Injusta "contribución” que se impone ‘a la 
población más azotada per la carestía de 1« vi 
da, en todo el país.

Esto debe terminar. El estudio que realiza 1a

Dirección de Abastecimiento de Petróleo I VARIAS 'NOTICIAS«oasiecimiento de Petróleo repre- ' ’huiiuihj 
eso* oportunidad para que ésto termine. Por SOBRE DEPORTES- - ------ncilliuiv. r

m Ie,SWente' hc usado de la Palabra ' 
rabie ra™i°L^yABBIA'~ íMe Permltó, Hono- 
tlere aCc'np“filM a W « re
tí®u„ Sefwrl? rea: la Standard Oli Company, 
la Copec y ¡cuál otra, Honorable colega? 
Comnññtol La West Indla" SO"
compafltaá, Honorable Diputado, que trabajan de 
común acuerdo en todo el pale, 

Mas Hmn™MA'í^RBIA ~ íPcro cuSle’ Compa
ra JSto ? S.™™puta<’1’’ ”clben esa bencina? 

DtontoA?' T°MI,C — En Antelagaata, Honorable 
Cop^d ' “ WMt Indla; y en ilulQUe, la

El señor OLAVARMA.-L. West India tiene 
a la Copec como Agente en Iqulque.
lo ou’TJ°ÍÍI£ -LE’ un aíunto *' mar«'n

® hecho concréto es, como lo aca
de Ioulmií^ar'nqU^ “ lcs e,tan<lUES benclneros 
ses d. 2«. UeS!d0’ en 105 me.
db 1M hnm,-7 dMcarSadM directamente des- 
?’ be™lnerOT, > millonee 300 mil 11-
t™ de bencina, que luego se vende a S 3.26 el 

fleté msSlo °VAV*R«IA- La diferencia de 
San AntonJo^fanibtónHaene^iínHpreoic

exnuX V o3“"1 ”lliente c°m° Ia he 
expuesto, Y para proporcionar un apoyo moral
' C4martt n^bacS 2.’

°rganismO8 oficiales del Estado — la 
Dirección de Abastecimiento de Petróleo en este 
í™?TPa,'a °-Ue Se haBa Justlda- Creo que 
ci°o finn en 5Ue la absurda situación que dfnun 
cío no continuará; que el creció d» 1» 
real^y^meTo de acuerdo 0011 Su 
m&a h n0 ser^ en caso alíftino superior al 
“n Ch^° "Ue “ Ilje Para °tro puerto

áSS1«
El señor SANTANDREÜ (Presidente) _ 

enviará el oficio que solicita Su Señoría.
Se levanta la sesión.

ñutos" 1Crant6 5M¡6n a las M b°ra> i 2’

Se

mi-

ENRIQUE DARROUY P. 
Jefe de la Redacción.

El "Campeonato de los Barrios” 
— Para el domingo, se anuncia 
una nueya etapa del Campeona
to de Fútbol de los Barrios que 
cuenta con la participación de 
setenta clubes que representan a 
los diversos sectores de. la ca- 
tal Habrá partidos en la can
cha ‘Fortín Brlmacbda” v en las 
dos canchas del Canódromo.

Renovó Directorio. _  En re
ciente asamblea general de so
cios, el Deportivo Municipal de 
San Flguel eligió la siguiente 
mesa directiva: Presidente, señor 
Froilán Ortega; vicepresidente, se
ñor Abraham Llzana; secretarlo, 
señor Ramón Vargas; tesorero, 
señor Víctor Peralta; secretario 
de prensa, señor Juan Alisten En 
la reunión ae acordó por una
nimidad designar diario oficial a 
‘La Nación”.

La Selección Ciclista__Se anun
cia Para el domingo, en el ve
lódromo de Santa Laura, la cuar
ta y última etapa de la selec
ción ciclista local para el Cam
peonato Nacional. Habrá tres 
pruebas de importancia: los mil 
metros scratch. los 60 yiómetros 
individuales con 10 llegadas y la 
carrera por caminos de 150 kilómetros.

Desea concertar partidos. _
El Deportivo Santa Teresita que 
dispone de cancha, desea con
certar partidos para el domingo 
con cualquier club que cuente 
con trea elencos adultos de fút- 
bo|ii Dirigirse al teléfono 32412

i ing Pong entre autobuseros.— 
Hoy, en el local de la Asociación 
Deportiva del Sindicato de Auto
buses proseguirá el campeonato 
de plng pong del gremio de los 
autobuseros, en conformidad al 
8 guíente programa, que se ini
cia a las 17..30 horas: Salvador 
espejo con don Oscar Palma; Er_ 
?<t8to a1**» con Virgilio Grellet; Miguel Yánez con Eduardo Sof
ría; Luis Cerón con Juan Gálvez 
y Antonio Fuenzalida con el Jo_ 
-e£xlJ?R.ador Palma.Fútbol €n Macul---- Para el do-
mingOj en Macul, se ha organi
zado una reunión de fútbol que 
contará con la participación de 
tres elencos adultos del Deporti
vo Cervecerías Unidas y Deporti
vo General Labbé

Torneo Nacional <je Hockey en 
Patines.— Pasado mañana se da
rá comienzo en la Plaza de la Li
bertad. al Campeonato Nacional de 
Hockey sobre patines que organl 
za la Federación Chilena de Pal 
tlnaje. Participarán ios seleccio
nados de Valparaíso. Viña de) 
Mar, Angol, Concepción y Santiago.

Margarina "tSTRtlL* • 
ta »>a«u«a -INOUt* »

Para su “clásico” los Universitarios se 
aprestan a batir los records anteriores
JUGARAN EL MIERCOLES 29 EN LA NOCHE —PR OGRAMA DOBLE PARA EL DGO. 3 DE DICIEMBR1

Los dirigentes de las Universidades de Chile y Ca
tólica están trabajando activamente para su clásico 
match que tendrá lugar en la noche del miércoles pró
ximo en el Estadio Nacional, pensándose en que por los 

preparativo.? hechos v el entusiasmo reinante este par
tido superará en éxito a los anteriormente realizados 
y que, como se sabe se les considera como el espec
táculo más interesante del año.

Sus números jocosos v la actuación de sus disci
plinadas barras constituirán, como siempre, un moti
vo de indudable atracción, asegurándose que esta vez 
de nuevo el Estadio Nacional tendrá un lleno completo.

En cuanto a las posibilidades de triunfo, fuerza es 
reconocer que en estos momentos es la Católica quien 
debe contar con el favoritismo del público, tanto por 
la colocación nada de despreciable que lleva en el 
cómputo, como porque su contendor ha cumplido aho
ra último una serle de performances que no están de 
acuerdo con la calidad de sus jugadores. Sin embargo, 
no sería raro que de nuevo esta línea fallara v que 
los honores los consiguiera la "U”. En todo caso, es 
de esperar que estos tradicionales rivales deparen un 
partido arduamente dlsnutado v del agrado del nume
roso público que asistirá a nuestro primer coliseo de
portivo^

UN PROGRAMA DOBLE
A menos que luego se disponga de otra cosa, el 

domingo 3 de diciembre debe efectuarse en el Estadio 
Nacional un programa doble que bien puede significar 
una de las mayores concurrencias de la temporada Se 
ha dejado para esa fecha los encuentros entre Ma
gallanes y Unión Española y de Colo Colo con Audax 
Italiano, matches que son los que decidirán el actual 
campeonato profesional de fútbol. Los resultados de es
tos encuentros pueden traducirse en una serie de com
binaciones. que el público va bien las conoce, con res
pecto a quiénes les corresponderá el primer, segundo 
y tercer puestos.

PROXIMOS PARTIDOS

Por la competencia oficial de la Asociación Central 
deben jugar el sábado, en el Estadio de Carabineros, 
Green Cross con Universidad Católica y Badminton 
con Universidad de Chile. Santiago National se pre
sentará en Playa Ancha frente a Wanderers v Everton 
vendrá a la capital para jugar con Santiago Morning, 
en el preliminar del programa del domingo en e] Es
tadio Nacional, en donde el lañee principal lo hacen 
Colo Colo y Magallanes.

n

HOY SE JUEGAN DOS 
LANCES DE FOOTBALL 
ENTRE CARABINEROS

Esta tarde en' el Estadio 
Carabineros, continuará desarro
llándose la Competencia Oficial 
de Fútbol de los carabineros de 
Santiago, correspondléndole actuar 
a los vencedores de la Primera 
Rueda.

A las 14.30 horas juegan Se
gunda Comisaría con Cuarta Co
misaría, equipos que. vencieron 
en la primera rueda a la Sexta y 
Undécima, respectivamente.

En el encuentro básico actuará 
el cuadro superior de la Escuela 
de Carabineros, equipo que cuen 
ta con ia mejor chance para 
obtener el título de campeón, con 
la Octava Comisarla, que en la 
Primera Rueda derrotó a la 16.a 
Comisaría.

En este Campeonato se dispu
tan los trofeos "Juan Yarur” y 
" 1 Silva Lastra”.

de

UNA CARRERA PEDESTRE | CONTINUA EL TORNEO 
mu AUTnonuac rcunol Qg pflLO pQR |_¿ COPA 

“GONZALO HERREROS”
El sábado y domingo próximos 

continuará la competencia de polo 
Por la copa Gonzalo Herreros en 

,1a caucha del Club Hípico. Este 
torneo se disputa por elimina
ción en matches a séls chukkers 
de ocho minutos, entre equipos de 
handicap libre interno.

Sábado 25—14.45 horas: Ran
cagua con Malloa. Umpire. señor 
Julio Zegers.

16 horas: Las Condes con Uni
versidad Católica. Umpire. señor 
Salvador Correa.

17.30 bofas: Providencia con 
Almahue. Umpire, señor Gustavo 
Larrafn.

Domingo 26__10 horas: Ganador
Provldencla-Almahue con gana- 
Católlca. Umpire. señor Alfonso 
dor Rancagua.Malloa.

11.15 horas: La Laguna con ga
nador Las Condes - Universidad 
Chadwick.

CON ANTORCHAS TENDRA 
LUGAR HOY EN LA NOCHE

Esta noche a las 21 horas se 
llevará a efecto una carrera pe
destre con antorchas organizada 
por el Club Raúl Aldunate Phi
llips. en la que intervendrán los 
mejores fondistas locales.

El iscorrido será el siguiente : 
partida desde Sierra Bella frente 
al N.o 1318. Santa Elvira. Rogelio 
Ugarte, Victoria y Sierra Bella. 
Los concursantes deberán J*“ 
diez vueltas a este circuito.

CITACIONES
DEPORTIVO FAMAE. (Sección 

Atletismo). _ Reunión general, 
hoy a las 21 horas, en San Igna
cio 2125.

ASOCIACION DE FUTBOL DE 
QUINTA NORMAL. — Jugadores 
seleccionados, entrenamiento, hoy 
a las 17 horas en la cancha Cau_ 
pollcán.

^r^sri

dar

AUTORIDADES DEL
U. 0. SAN DIEGO

El Club Deportivo Unión C®* 
merci?.i San Diego procedió en 41 
sesión de antenoche a elegir sW 
autoridades para el presente año. 
Las designaciones recayeron al 
las siguientes personas: presidente, 
señor Manuel Martínez; vlcepre« 
sitíente, señor Ramón Asís; se. 
cretarlo, señor Gordon \ValLer; 
prosecretario, señor Dagoberta 
Núfiez; tesorero, señor Bernard» 
Capellán; protesorero, señor En» 
rlque Fuentes; director honora. 
rio. señor Reinaldo Márquez; 
utilero, señor Gustavo Johnson; 
concertador de partidos, señor 
Jorge Barahona; entrenador, señor 
Javier Brlones; masajista, señor 
Rene Aguilar.

La secretaría del San Die-, 
go está ubicada en San Diego 
1454. C-4.

Director de turno, señor Alfonso 
Chadwick.

Por lo qu« rupecU « tipo de 
«nbriaguez por deficiencias so
ciales y económicas del medio, 
es de todos sabido que en nues
tro cazo concurren las dos cau
sas. M. René Sand, en una 
conferencia que dictó hace años 
en la Universidad de Chile, dis
tinguía cinco clases sociales, a 
saber: Clase superior, clase bur
guesa, clase media, clase inferior 
y clase miserable. Aún cuando 
corrientemente se distinguen 
tres clases sociales: burguesía, 
clase media y pueblo, considera
mos la clasificación de M. Sand 
más de acuerdo con nuestra rea 
lidad, ya que los abandonados, 
los mendigos, los inválidos y los 
enfermos incurables, que corres
ponden a la clase miserable de 
M. Sand, no pueden, con pro
piedad, incluirse en la clase del 
pueblo de la otra clasificación

Esta desigualdad social — en 
que las clases inferiores se sien
ten dominadas intelectual y fí
sicamente por las clases supe
riores, y en que éstas últimas 
explotan a aquéllas, aprove
chando su debilidad e incapaci
dad y empujándolas a veces, a 
niveles todavía más bajos de los 
que normalmente deberían ocu
par— hace que el inferior se 
sienta desgraciado y busque un 
alivio o atenuante a sus mise
rias económicas y a los dolo

LA EMBRIAGUEZ Y LA DESNUTRICION DEL PUEBLO
Por OSCAR GARRIDO LOZIER

de clases sociales y hace más 
desgraciada y desagradable la 
vida de las clases inferiores; la 
miseria y el descontento fanú-

usted que el consumo de sa
litre por nuestra agricultura ha venido 
■amentando constantemente y que en el 
ultimo quinquenio este aumento fué de 
un 40 por ciento?

Aproveche el valor de la experiencia 
y aplique salitre potásico a sus cultivos 
industriales, a razón de:

Cáñamo .. . 400 a 800 Kgs. por cuadra
CurapUllla .. 300 a 400 Kgs. por cuadra
Lino .... 300 a 400 Kgs. por cuadra
Maní .... 150 a 300 Kgs. por cuadra
Maravilla . . 300 a 400 Krs. Dor cuadra

oollcite folletos e informaciones gra- 
< a^ DePart&mento Técnico Agro

nómico de la Corporación de Ventas 
ae Salitre v Yodo de Chile.

Oficinas en Qulllota. Casilla 250.— 
Santiago. Casilla 13200.— San Fer
nando. Casilla 194.— Talca. Casilla 
140.— Chillán Casilla 410.— Temu- 
ro rosilla 583.

Colabonición del Departamento de Sanidad Vege.
1 « ou de la Dirección General de Agricultura.

TRABAJOS fitosanitarios 
DE LA SEMANA

se «H-'?res dc la esta- 
qlón de míí™a la reuHlpMcn- 
lásllo.6 HpU1^erc5os (üsectos pa- 
2ando n tr.las Ve8etales. empe. 
al?iinas conn£ecer ,as larVas de

ara- 
Parásito. ‘o„ p estado en que los 
Pb-ba o r^,encuentran- ata nta- 
C|™. es débl> Protet’- 
Para hacm°Mbloportuno 
Os controlel03 -trat.ainlentos que 

cl6n que hnu La u,nlca precau- 
Plear lo- „¿Jque tener a> «m- 
« ifue ¿tí,fictos Insecticidas 
y «US tas adecuados«n no «S“tas en ta>e se apli-

» inepto,Io" nor«-
blenda ,ulbIda «“ se ™*>- 
cbentrs.S?re,'lue no se en- 
rabo, ,1 ratoeral. tipo Ve_

el sulfato L pf lca 91 '-US o'o. 
Clin * 5? de 'Ierro en decoc- 

“e tabaco y se prepara en

la siguiente forma: Se callentan 
10 litros de agua a les que se le 
han- agregado 300 gramos de so
da de lavar hasta poco antes dei 
hervor. Luego se echan 10 kilos 
de polvillo ae tabaco y se deja 
enfriar, revolviendo para que el 
tabaco se remoje. A] cabo de 
24 horas se calienta de nuevo 
el líquido hasta 70 grados más o 
menos y luego se cuela en una 
arpillera fina. Después se agre
gan 90 litros de agua fría para 
completar los 100 Mtros. más un 
litro de pollsúlfuro de calcio a 
32 grados Baumé. Por último se« 
disuelven en un poco de agua 
250 gramos de sulfato ae fierro 
que se agregan a los 100 litros 
da remedio, nnedando ILsta para 
su uso Durarte su aplicación se 
revuelve constantemente, pues el 
sulfato de fierro es insoluble y se 
precipita.

manente miseria. El que nace 
inquilino, nace sabiendo, si así 
pudiéramos decir, que su vida 
será siempre de privaciones y 
sufrimientos y que sus hijos, y 
los hijos de sus hijos, están des- 
tjnados a nacer, vivir y morir en

un rancho que ni el nombre de 
tal merece y en medio de ham
bre y miserias sin fin; sabe tam
bién que las probabilidades que 
tiene para que ello no suceda, 
son escasísimas. Es cierto que se 
cuentan casos de hijos de obre-

CONSULTORIO MEDICO - VETERINARIO
IMPORTANTE— El Interesado debCTá consignar 

en su carta los siguientes datos:
Especie del animal, raza, sexo, peso aproximado, 

edad, alimentación habitual, sintomas observados, 
número de días que dura la enfermedad, tratamlen 
to que se haya efectuado cantidad de enfermos, nú^ 

1 mero de animales fallecidos v todo otro antecedente que se estime de interés.
La consulta debe ser concreta y escrita con clari

dad. Dirija su correspondencia a: "Consultorio Mé 
(Tico-Veterinario”, LA NACION. Casilla 81-D. —
Santiago de Chile. —

res morales que en él causan las 
injusticias sociales y ese alivio o 
atenuante lo encuentra en la 
embriaguez alcohólica, estado 
que le impide pensar y razonar 
y que mientras subsiste, lo trans 
forma en un hombre más o me
nos feliz. Se nos dirá que 
este procedimiento está muy 
lejos de ser el más acer
tado, pero él encarna la más 
absoluta realidad de nuestro 
pueblo. Y si profundizamos un 
poco más el problema, debere
mos convenir en que, hasta cier
to punto, se justifica este siste
ma adoptado por las clases infe
riores, y ello porque nuestro 
pueblo sabe ciertamente — por 
larga experiencia — que por 
mucho que se esfuerce, por mu
cho que trabaje y luche, está 
condenado fatalmente a pasar 
su vida en condiciones de per-

CASO DE RABIA MUDA EN UN 
PERRO.— Señora A. S..— Santiago. 
Por los datos que Ud. nos proporcio
na en su carta, podemos decirle que 
estamos frente a un hecho de ex
trema gravedad, cuál es. un caso de 
RABIA PARALITICA O MUDA; en 
efecto el antecedente de mordedura 
en cara y nariz por otro perro des. 
conocido hace más o menos veinte 
días, y la aparición de los síntomas 
alarmantes que Ud. nos señala, co
mò: caída dc la mandíbula inferior, 
dificultad absoluta para tragar es- 
corrimiento de saliva, oíos inyect8- 
dos. respiración dificultosa. Imposi
bilidad de caminar, etc. nos dan 
desgraciadamente la seguridad del 
diagnóstico.

Ud. nos pregunta lo que debe ha
cer para salvar al animalito, y tene
mos el sentimiento de decirle; a esta 
altura nada. La rabia una vez de
clarada, no tiene tratamiento es por 
eso que se aconseja la vacunación 
preventiva de los animales. «

En su caso. Ud. no debe sacrificar 
ni enfermo, sino enviarlo de Inmedia
to a la Sección Antirrábica del Ins-

necesltan • intensidad del trata, 
miento. Cumpla estrictamente las 
Indicaciones, pues de ello depende 
su salud y la de los suyos.

Próximamente escribiremos sobre 
la necesidad de Iniciar un combato 
a fondo contra tan temible enfer. 
mfldad. La presencia de numerosísi
mos perros vagos en la ciudad, es un 
peligro que parece pasar desapercl. 
bi{io.

CONJUNTIVITIS AGUDA EN UNA 
PERRA.— Señor H. R.— San Ber
nardo. Los numerosos síntomas muy 
bien detallados en su carta nos 
vienen a facilitar el diagnóstico da 
la enfermedad que padece su perra 
policial.

Son varia« las cautas capaceo de 
producir una conjuntivitis: indicamos 
las principales, con el objeto de evi
tar en lo posible que se repita la 
afección: golpes, cuerpos extraños, 
heridas o simplemente eo una de las 
primeras manifestaciones del Dfs. 
temper o "Moquillo canino”. ésta 
última causa la descartamos en su 
caso por la edad de la enferma. (B 
años).

ros o inquilinos que han lle
gado a adquirir un título de pro
fesional o han triunfado en otra 
actividad cualquiera, ascendien
do con ello un peldaño en la es
cala social; pero, desgraciada
mente, son casos muy señalados 
y constituyen excepciones que 
no hacen sino confirmar la re- 

। gla. Pero constituyen también 
ejemplos clarísimos de que si un 
individuo deja de estar sometido 
a la acción de un medio que 
aplasta y anula su intelecto, sus 
iniciativas y sus ambiciones de 
progreso, y al mismo tiem
po se le tiende una mano y se 
le ayuda a levantarse, se trans
forma en un ser de mayor ren
dimiento y de positivo beneficio 
para el conglomerado soda!.

A estas deficiencias sociales se 
agregan las deficiencias econó
micas. Es público y notorio que

Ingeniero Agrónomo

los Jornales que gana el obrero 
son insuficientes para subvenir 
a las más elementales necesida
des de la vida. Conocido es tam 
bíén el miserable standard de 
vida de la gran masa de nues
tra población, consecuencia di
recta de la carestía de la vida. 
"Las deficiencias económicas — 
dice Taulls en el trabajo a que ya 
nos hemos referido — unidas a 
las deficiencias sociales, agravan 
más la situación del prealcohó
lico. La falta de recursos pe
cuniarios ahonda la diferencia

llar son motivos de mayores 
preocupaciones, y el individuo 
se encuentra más incitado a bus
car la tranquilidad y e] olvido 
en la embriaguez, único recurso 
fácil y de efectos Inmediatos de 
oue puede disponer: recurso que 
además le proporciona un pla
cer y lo libera de las sensacio
nes de fatiga orgánica que tam
bién lo afligen El individuo de
cae fisiológica y psíquicamente; 
ambas deficiencias forman un 
círculo vicioso que agrava la ten 
dencla a la embriaguez, y el pa
ciente cae en un torbellino del 
cual no puede salir sin ayuda 
extraña.

(Continuará)

CQMPRAVENTAOEFUNDOS
tualmente le administra. Con res
pecto a] tónico que nos solicita pa_ 
TJL, °? cachorros, le recomendamos 

Elactono Sanltas”. producto rico 
en sales de calcio y fosfatos y tam- 

D y c. Dé dos 
tabletas al día en un poco de le
che a cada una de las crlss y cua
tro tabletas a la madre, en dos ve-

Dr. RAUL BERRIOS ROZO.
Médico — Veterinario

Me encargo de la compra-venta de fundos en 
privado.

Actualmente tengo fundos con y sin viñas en 
la región central, que constituyen una verdadera 
oportunidad para quien desee hacer una buena in
versión.
Dirigirse: a OSCAR GARRIDO LOZIER, Casilla 4577 

Santiago — Fono 92178

CAJA DE CREDITO AGRARIO

TIRO DE MUNICION.— Se 
trata de una enfermedad muy 
difundida y que ocasiona nume
rosos daños en los árboles fru
tales de hueso. Los síntomas 
iniciales del ataque se observan 
en las hojas, como marchitas de 
forma circular y de color rojo 
púrpura, o simplemente descolo
ridas, que alcanzan un diámetro 
de 1 a 2,milímetros o más.

También afecta a los frutes, 
presentándose en ellos a mane- 
rg de placas corchosas de forma 
irregular algo desprendidas en 
sus bordes y de color rojo café.

Para controlar esta enferme
dad se harán pulverizaciones con 
Sulfato de Zinc al 1 ojo cada 15 
días, hasta completar un total 
de 3 a 6 aspersiones.

Este producto se prepara co- | 
co sigue: En 20 litros de agua 
tibia o caliente sP disuelve 1 kl- 
lo de Sulfato de Zinc y en otros ! 
80 litros de agua fría, se preña
ra una lechada de cal con 3 a 
4 kilos de cal viva recién apaga
da y tamizada

Luego se mezclan ambos líqui
dos en un recipiente de madera, 
agitando constantemente. Al fi
nal se tema la reacción con un 
panel azul de tornasol; si el pa
pel de tornasol se vuelve rojo se 
adicionará un poco más dé cal 
bien cernida hasta que el papel 
azul de tornasol no cambie de 
color al introducirse al líquido.

Para la preparación de este 
producto, se hará uso de reci- | 
pientes de madera.

Si degea consultar cualquier 
materia' relacionada con el com
bate d elas pestes de las plan
tas, recurra al Denaratmento de 
Sanidad Vegeta] de la Dirección 
General de Agricultura. Teléfo
no 92064. Casilla 4647 Quinta 
Normal. Santtoeo. o a sus Tns- 
"reciones en Provincias en don
de se le atenderá sin costo al
guno. '

Santiago. 4 a semana de no
viembre’de 1944.

tituto Bacteriológico de Chile. Ave
nida Borgoflo 1470 Santiago: allí lo 
dejarán en observación, para deter
minar con exactitud el diagnóstico.

Ahora bien, lo que interesa más 
es su salud y la de la gente de su 
caja, que ha estado en contacto con 
el enfermo. Deben proceder de In
mediato a vacunarse contaa la ra
bia. La vacuna le será aplicada gra
tuitamente en la dirección indicada 
y allí mismo le darán todas las Ins
trucciones del caso; por ejemplo, 
cantidad de inyecciones que Uds.

Le recomendamos el siguiente tra
tamiento:Rp.

Sulfato de Zinc................ 0.2o gr«.
Agua destilada...................20 gr».
M. H. Collro.
Tres gotas en cada ojo. dos veces 

al día. Mantenga a la enferma en 
un local más o menos obscuro, o en 
todo caso, evite la luz solar, mien
tras pasa la irritación aguda de la 
conjuntiva.

En lo que se refiere a la alimenta. 
clón estimamos correcta la que ac-

m mnniuRGKn süeih 
BBÍKJTROm Ytin.S.R.L 

BANDERA 551 fONO 82243 4-5
CASULA 2466 ** TELE G. S UE RIBA

SA N T I A G 0

OFRECE PARA ENTREGA INMEDIATA:

CAL 
CARBONATO DE CALCIO 
GUANO ROJO 
CENIZAS POTASICAS 
FOSFATO PELICANO 
FOSFATO MELON 
SALITRE 
ETC.

TASCADORAS y
ESPADILLADORAS de cáñamo 
CARRETILLAS tubulares 
CORBINAS para trozar 
CLAVOS para herrar
APEROS para viña 
PALAS punta huev0 
HORQUETAS de 3 y 4 ganchos 

ALFALFA AZUFRADORAS de espalda. 
MAIZ EUREKA

MAIZ CHOCLERO 
MAIZ MINNESOTA

SACOS NACIONALES E IMPORTADOS
TRIGUEROS—CEBADEROS—PAPEROS

AZUFRE
SUBLIMADO Y VENTILADO

ARSENIATO DE PLOMO 
SULFATO DE NICOTINA

CREDITOS A LARGO PLAZO CON BAJO INTERES

CAJA DE CREDITO AGRARIO
TEATINOS 28 — CASILLA 62-D. _ TELEF. 83301 — SANTIAGO

AGENCIAS EN TODO EL PAIS
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Las figuras de mayor atracción en el torneo nacional

Damos estas fotografías de las principales figuras del gr an Campeonato Nacional de Aficionados, que con mucho cxi lo viene realizándose en el Estadio Chile. Entre estos mu Umosca pelcador^hierto^nT*8 •ex*
traordinarias y algunos jóvenes de técnica admirable, que han logrado apasionar a los “fanáticos’, que noche a noche concurren al Estadio Chile. De izquierda a derecha.. 'n de Victoria- Gabriel Ulloa ia
Mano Labra, el campeón peso gallo ágil y fuerte; Alejandro Cortés, de Chuquicamata, que lesionó la mandíbula del liviano de Valdivia. Barría: Herminio Saavedra. compete te m dUn bravo araucano;
del campeonato, peso pluma de Valdivia; Benigno Jaques, fuerte mediano de Iquique; Caupolícán Sánchez, mediope sado de la Aviación, que haciéndole honor a su nombre, combatió co o nguez,

peso pesado de la Naval, destacado por su discreto boxeo y condiciones físicas ...- -

Mayorga, Aguirre, Francini, Cloroformo Valenzuela, Care,
Yevenes y el pesado Cruz son la atracción de esta noche

ENORME ENTUSIASMO HA DESPERTADO EL , 
PROGRAMA DEL ESTADIO CHILE— LOS COM- 

BATES TENDRAN UN DESARROLLO ESPEC
TACULAR

Los que pelean hoy en
Esta noche en el ring üei Es

tadio Chile tendrá lugar la déci- 
macuartá rueda del Campeonato 
Nacional de Ailcionados. con un 
programa que estamos segaros 
sobrepasará toda expectativa ya 
que se trata de peleas de un al
to interés, dado la calidad de los 
elementos que intenvendrán.

Se trata de uno de los progra
mas más atrayentes de cuantos 
se han realizado hasta ahora y 
el público asi lo apreciará con
curriendo en gran cantidad, pues 
varios de los encuentros anuncia
dos han logrado despertar excep
cional entusiasmo en el públi
co.

LOS MEJORES ENCUENTROS
Del programa fijado para esta 

noche los de mayor importancia 
son en la categoría mediopesado 
donde figuran dos parejas cuyos 
combates han de ser sensacionales 
en especial el de Caré con Ma
turana, los dos más fuertes gol
peadores de esta categoría y que 
hasta ahora se han perfilado co
mo noqueadores espectaculares. 
Así por lo menos lo han eviden
ciado ganando sus últimos com
promisos en forma espectacular y 
emocionante.

Será este un encuentro que sin 
duda no llegará al término de los 
tres rounds reglamentarlos, no 
sin que antes los dos tengan que 
mentir el peso de las manos de su

n.ai, pues ambos poseen dina
mita suficiente en el golpe.

La otra pelea entre Cloroformo 
Valenzuela y Mario Carracho es 
de esos combates de difícil pro
nóstico. Valenzuela muy mejo
rado en sus conocimientos es el 
mismo muchacho que entusias
mó el año pasado pero ahora más 
sereno en el ring y su rival es de 
un ataque fqgoso. valiente y po
tente en el golpe. Será también 
una pelea impresionante.

el Estadio Chile

EN PEÑAFLOR
rVÉERESANTE COMPETENCIA 
EN QUE ACTUARA EL MEXICO

a las 16 
la media 
Peñaflor, 
entre los

El domingo próximo 
horas se efectuará en 
luna del balneario de 
la competencia boxerll__
del México Boxing Club y ios 
del Sud América B. C., con el si
guiente programa:

Raúl Espinal con Orlando Cue
vas; Carlos Lar a con Juan Godoy; 
Ismael Farías con Segundo Sán
chez; Enrique Castillo con Jorge 
Escárate; Hugo Caro con Hernán 
Escárate; Juan Sepúlveda con Mi
guel Calvo: v el match de fondo 
estará a cargo de Raúl Azúa, del 
México, con Antonio Muñoz del 
Sud América.

COMBATE
Dos de los mejores peso gallo 

de la actualidad se encontrarán 
esta noche. Celestino González, 
tercer campeón de Chile, el va
liente peleador de Lota tendrá un 
rival muy difícil en Germán Ma
yorga, el eficiente aficionado val
diviano que junto con Ulloa se 
perfila como las figura de más 
relieve en el torneo.

Será un lindo match en el que 
los dos muchachos agotarán sus 
medios combativos, pues son pe- 
peleadores. rápidos," valientes y de 
mucho empuje.
ENCARNIZADO ENCUENTRO DE 

LOS MOSCAS
Los peso mosca han de ofrecer 

también un encuentro sensacio
nal. El chico Vega, de Santiago, 
destacado ya como un noqueador 
formidable en este peso y su con
tendor Orrego, de Coquimbo que 
en sus das presentaciones se ha 
Impuesto por fuera de combate 
han de brindar una pelea impre
sionante y reñida, en la que uno 
de los dos quedará sobre la lona 
aún después de los diez segundos 
de reglamento.

FORMIDABLE LA DE PESO 
PESADO

Y en el peso pesado también 
habrá una pelea formidable. Ig
nacio Cruz, el promlsor peso pe
sado ferroviario tendrá en He
rrera, un contendor muy peligro
so por su pegada y físico excep
cional.

Es el de peso pesado un match 
que durará poco. Creemos que 
no debe pasar de la medianía del 
segundo round, pero el público 
seguramente tendrá que abando-

OFRECEMOS
Papel de diario, tamaño grande. 

Embarcamos a provincias.
CONSULTE PRECIOS 

CALLÉ AGUSTINAS 1269

DIARIO “LA NACION“
SECCION BODEGA.

Damos a continuación el programa completo que 
se realizará esta noche, a las 21.30 horas, en el Estadio 
Chile, correspondiente a la 15.a Rueda del Campeonato 
Nacional:

CATEGORIA MOSCA. — Nicolás Orrego, Coquimbo, 
con-Raúl Vega, Santiago.

CATEGORIA GALLO. — Celestino González, Lota. 
con Germán Mayorga, Valdivia.

CATEGORIA PLUMA. — Héctor Aguirre, Ferrovia
rio, con José Sepúlveda. Lota.

CATEGORIA LIVIANO. — Gerardo Aravena, Con
cepción. con Oscar Francico. Aivación.

CATEGORIA MEDIOMEDIANO. — Mario Carvacho. 
Aviación, con Cloroformo Valenzuela. Seleccionado.

Roberto Caré, Temuco. con Humberto Maturana, Fe
rroviario.

CATEGORIA MEDIANO. — Luis Yevenes, Militar, 
con Ernesto Vásquez. Ferrocarril de Arica.

CATEGORIA PESADO. — Eulogio Cruz, Ferroviario 
con Guillermo Herrera, Ferrocarril de Arica.

“CONVOY A RUSIA”

nar sus asientos cuando uno de 
los dos se calce bien.
FRANCINO NOS DEMOSTRARA 

LO QUE VALE
Es la de esta noche la primera 

pelea en que veremos a Francino 
ante un rival de méritos. El de 
Concepción, Gerardo Aravena, es 
un peleador resistente, rápido y 
agresivo y así lo demostró ante 
Fernández, de la Universidad de 
Clriie, a quien ganó de "guapo”.

Será un combate violento en el 
que el de Aviación, el ya consa
grado Francino. tendrá que apelar 
a todos sus mejores medios com
bativos para lograr el triunfo y 
nos parece difícil que ahora lo
gre un K.O. dado la extrema du
reza de su rival.

LAS ENTRADAS
Las entradas de preferencia pa- 

a la reunión de esta noche es-

tarán a la venta a contar de las 
10 horas en la Casa Olímpica. Es
tado 67, hasta las 19 horas. Des
pués de esa hora se atenderá al 
público en el mismo Estadio Chi
le.

DOS PRELIMINARES
Para completar el magnifico 

programa de esta noche-, se han 
prefijado dos buenos encuentros 

llmlnares.

EfJ VENFfi: SEISES3<f

UNA VOZ CHILENA 
AL SERVICIO DE 

LA PATRIA
EN EL MEDIÓ'DEL DIAL

PROGRAMA PARA HOY DIA JUEVES 23
8 00 La vida nacional
8.0 5 Aires marciales •
8.15 Boletín informativa matutino de la 

Emisora
9 00 Selecciones musicales
9.15 Canciones
9 30 Solistas instrumentale«
9.45 Selecciones de valses

11.30 Autores e intérpretes chilenos
12.00 Retransmisión de la B.B.C. de 

Londres
12 15 Música bailable
12.30 Selecciones musicales
12.45 Canciones
13.00 La vida nacional
13.05 Solistas instrumentales
13.15 Fantasías de ópera
13.30 Cantantes líricos
13.45 Inglaterra es así
14.00 Música de jazz
17.00 Audición femenina
17.15 Canciones intérpretes latinoameri

canos
17.30 Selecciones musicales

17.45 fcantasistas en piano
18.00 Selecciones de valses
18.15 Música bailable
18.30 Los cuentos de la mamé
19.00 Música sinfónica
19.30 Solistas instrumentales
19.45 Pequeñas orquestas
20.00 Audición suiza
20.30 Audición deportiva (a cargo de Pe

dro J. Malbrán)
20.45 Audición del Comité Hispano Chl 

leño, de avuda al pueblo español
21.00 La vida nacional
21.05 Mosaico español
21.35 Audición aeronáutica de la Fuerz» 

Aérea
22.00 Actuación del conjunto criollo "Vo* 

ces y guitarras chilenas”
22.15 Selecciones musicales
22.30 Solistas instrumentales
22.45 Música selecta
23.15 Solistas instrumentales
23.30 Palabras v música que vienen de 

lelos 

•LA NACION55 transmite hoy las siguientes ofertas:
A las 14.30 horas

AMPOLLETAS. V. MACKENNA 93
PASAJES ' NUEVA YORK 52
FIERRO TECHO. SAN DIEGO 1671
ZINC PARA TECHO AGUSTINAS 1038
COLIGUES SAN MARTIN 870

REPUESTOS. CONSTANTINO 666

A las 23.30 horas
CERVEZA. PRIMERA AVDA. 048
OPTICA. AHUMADA 2G8 
LIDECE MONEDA 1061

SEÑORA PORTUGAL 338
BOBINADORES PLAZA BULNES 57
VENDO VEGA CENTRAL 575

LOS PRECIOS
Los precios de las entradas 

rán los mismos fijados a 
ruedas anteriores. Sesenta y cin
co pesas los ring slde primera y 
segunda fila; cincuenta pesos, a 
los de tercera y cuarta, cuarenta 
a las demás filas; veinte pesos la 
platea general, quince el anfi
teatro y siete la galería.

LA LOCOMOCION
Como de costumbre, esta no

che habrá un buen servicio espe
cia] de locomoción a la salida de las peleas.

A LAS 21.45 HORAS
El espectáculo de esta noche se 

Iniciará a las 21.45 horas en pun-

se- 
las

BRITISH BROADCASTING

CORPORATION 
JUEVES 23 DE NOVIEMBRE 

(Hora chilena)
De 12.00 a 12.30 
16.04 ) metros 
De 19.01 a 18.07 
31.25 ) metros 
De 19.00 a 21 30 
24.93 i metros 
De 19.00 a 23.30 
31.88 ) metros 
De 19.00 a 23.45 
41 21 ) metros 
12.00 ” ' ■■

18.025 )

9 60 1

mecs.

meg»

meg»
meg».

7.28 ) 
noticia».

meg».
Boletín de
Radío Gaceta (repetición), 
a 18 07 Boletín de noticias.
Noticias en títulos. Anuncios 
Resumen del programa de hoy. 
Prólogo.
Jack León y su orquesta (1.a 
parte).
“Hacía la victoria''.
Jack León y su orquesta (2.a 
parte).

20.00 Boletín de noticias.
20.15 Comentario por J. L. Plaza.
20.30 Música de compositores britál 

nicos. muertos en campos de 
batalla Interpretada por la 
orquesta de teatro de la BBC 
bajo la dirección de Stanford 
Róbjnson.

21.15 Radio Gaceta,
21.30 Recital de canciones por la 
oí 4= s°Pr*Lno IsabeUta Alonso.
2J.45 La Familia Smith.
22 00 Boletín de noticias 

Comentarlo del Oriente
22.30 Música ligera.
23.00 Comentarlo sobre Rusia, (re 

petición).
23 15 Boletín de noticias.
23.30 Epílogo. Resumen dtí progra

ma para mañana. Himno na
cional.

23 45 Fin de la transmisión.

18.01
19.00

19.15

19.30
19.45

•‘SEDA, SANGRE Y SOL” UN FILM CON 
JORGE NEGRETE

.‘‘EL CISNE NEGRO” ES EL MAYOR FILM 
DE TYRONE POWE55

"Seda. Sangre v Sol”, se est’re- 
oeua, oitugre v owi una n«- nará el próximo martes en los 

va eran nelícula de toros dístrl- | teatros Santa Lucía y Contlnen- 
buida por 20th Century Fox, ha tal. .

sido producida en México, v en 
este nuevo film tendremos la opor 
tunldad de admirar al gran as
tro del cine mexicano. Jorge Ne. 
grete, quien hace en este film 
una verdadera creación como 
uno de los más famosos toreros 
nacidos en la tierra de Pancho 
Villa.

La bella v encantadora Gloria 
Marín secunda al famoso galán 
cantor Jorge Negrete, quien en 
esta nelícula nos ofrece emocio
nes salpicadas de las más bellas 

udiuuauv ex» ____ ___  canciones, de los famosos compo-
toreo, hasta motivar un glorioso , sitares Manuel Esperón. Ernesto 
renacimiento en la clásica lidia j M. ^Cortázar v Pedro Galludo, 
hispana. I ) •«-->- °

"Seda, Sangre v Sol” una nue-

México ha mantenido siempre 
muv viva la espectacular fiesta 
española de las corridas de toros. 
No sólo existen en el bello país 
de los sarapes, ganadería impor
tante que empiezan a competir 
con las’más famosas de Andalu
cía v otras partes de la penínsu
la. sino que en estos últimos 
años México ha dado toreros de 
eran talla que han brillado en 
todas las carteleras de la propia 
España. "Camlceríto”. "Armilll- 
ta" Garza y muchos otros han 
triunfado en la propia tierra del

La Warner Bros estrenará mañana en el Teatro Norman
die la nueva producción de su sello titulada “Convoy a Ru
sia’’, interesante y espectacular película que protagoniza 
Humphrey Bogart, el actor de “Casablanca”, secundado por 
Alan Hale, Raymond Masey. Julie Bishop y un grupo de 

artistas seleccionados de la Pantalla norteamericana

“AUN QUEDAN
ROTOS CHILENOS

Mañana, la Compañía de Re
vistas del Teatia Balmaceda es
trena la obra cómica en diez 
cuadros: “Aún quedan rotos chl 
leños", revista con cuadros de 
Eran chilenidad con sketchs gra 
ciosísimos como el denominado 
“Como se hace una empanada”, 
donde cada actor representará 
el condimento que lleva la crio
lla empanad» chilena.

Lr obra ha sido muslcada por 
el maestro Manuel Contardo. 
LEANDRO Y CELIA EN 
BARRIO SAN PABLO

Estos aplaudidos artistas me
xicanos, que tanto han gustado 
en nuestro ambiente, anuncian 
su aparición para mañana en el 
Teatro O'Higgins, visitando así 
uno de los barrios más populo
sos de Santiago.

Leandro y Celia llevan su gra 
cioso espectáculo combinado 
con ciije, donde darán a cono
cer sus aplaudidas creaciones 
de bailables, canciones y diá
logos.
EN LOS SHOWS DE
LA QUINTRALA

Hoy se despiden de sus actua
ciones en el “‘Sótano de la Quin 
traía” las cancionistas Julita 
Pou y Delia Ramírez, la prime
ra actuará en la pantalla y la 
segunda para dirigirse a Bue
nos Aires. Con este motivn hoy 
se les rendirá un cariñoso ho
menaje. Mañana harán su pre
sentación en esta boite. la can
cionista y danzarina española 
Barbara Grand y la bailarina 
Lya Zabay.

VICTORY BALLET
ACTUARA EN CHILE

Se anuncia la venida a Chi
le del Victory Ballet, Conjunto 
que está realizando una brillan
te temorada en el elegante Ta- 
baris de Buenos Aires, siendo la 
sensación artística del momento 
en la capital argentina.

Victory Ballet actúa bajo la 
dirección de la maestra María 
Cristina Garabatt. siendo las 
primeras figuras la bailarina 
Monica Va*l y su partenaire 
Eugene D’Arcy, formando el gru 
po diez jóvenes y hermosas dan
zarinas de alta escuela.
BENEFÌCIO PARA LA 
SATCH EN EL MUSEO 
DUPUYTREN

El sábado próximo se efectua
rán las exhibiciones a beneficio 
de los fondos pro Teatro Pro
pio de la Sociedad de Autores 
Teatrales de Chile, que ofrece
rá graciosamente la dirección 
del Museo Dupuytren de París, 
en su local de la calle Mone
da esquina de Estado. Carlos 
Carióla, presidente de la SATCH 

ha conseguido diversos obse
quios en el comercio, los que se
rán rifados entre las personas 
que visiten el sábado el Museo 
Dupuytren. Además, se han co
locado alcancías especiales pa
ra recibir las erogaciones volun 
tarias del público.

de tarde en tarde, sale de 
Hollywood una nelícula tan es
pectacular. tan rica en produc
ción v tan Imperativa en su te
ma. que desde el primer momen 
to uno tiene la sensación de aue 
indiscutiblemente Quedará situa
da entre las obras maestras de la 
pantalla.

Esto ocurre con la extraordi
naria película de la 20th Centu- 
rv Fox EL CISNE NEGRO, foto
grafiada en un magnifico tecni
color

La famosa obra de Rafael Sa
batini nos pinta las más osadas 
aventuras de la vida del hombre.

de los famosos piratas del mar 
Caribe, quienes encontraban w 
alegría de la vida entre la horca 
y 106 brazos de una bella mui ■

Tyrone Power, interpretando » 
más valiente v temerario dei 
piratas que reinó en el uax - 
Maureen O’Hara interpretando « 
heroína del film, secundados 
un extraordinario ieDaí2OTnas 
crandes artistas, como Tb 
Michel. George Sander y 
C1ELaCISNE NEGRO la 
producción de 20th Gen de 
será presentada en 
preestreno desde el Pro*r? y no 
te, enJa

PROGRAMA DE RADIO DE ONDA

CASTELLANO

1P.80 metro* 
31 02 metro* 
“* “ metros 

metro» 
metros 
metro» 
metro»

JUEVES 23 
de Danza.

19.7
49.3
16 8

DE
Múslc___ _
NOTICIAS.
Momentos Clásico. María . 
blni.
Música de baile. 
^NOTICIAS.
Poetas de América. . «
Canta Blng Crosbv 
NOÍÍCMS“' L"“a M0ra,Ct- 

QPetas de América 
- -- Serenata de América.

10. u0 NOTICIAS.
10.15 Fin de la transmisión.
11.45 Elleen Farreil.
12.00 Noi'iCTAó.
12.15 Marión Inclín y la Orquesta 

Panamericana.
12 45 Habla Hollywood
13 00 NOTICIAS.

£íés6cr. ? su Orquesta 
13.45 Eíieen Farreil. Canciones.
14.00 NOTICIAS.
14.15 Cambio de Frecuencia.
14 30 E] destile de las Américas.
’ 00 NOTICIAS.

i* ’5 Conciertos de Teclad'».
15 20 F.n de la transmisión.

R14
.30 
C-0

1 30

9.15

CORTA EN

9.670 roer. 
,r meg. 

meg. 
meg. 
meg. 
meg. 
meg. 
meg.

-NOVIEMBRE __ . 
Noticias y < 
Washington. 
Resumen de programa» , 
NOTICIAS. 
Análisis militar. 
Música y Estrellas. 
Charla Deportiva. 
NOTICIAS 
Cuarteto de Celso Vega. 
Charla con nuestros oyentes. ( 
Tesoro de Canto.

15 150

15.25
6.08

9.59

17.30
DE

8 45 i 8 45 her»» 
11 45 a 14 15 hora» 
1<-ta 8 15.30 horas

a 2 — horas 
17.30 a 20 15 horas 
2030 a 2 - hor» 
17.30 a 18 45 hora* 
19 00 a 3.— hora»

1944
Comentarios desde

17.55
18.00
18.05
18.15
18.45
19.00
19.15
19.30
19 45 ________  ___ _
20 00 NOTICIAS.
20.05 Americanos Todos.
20.15 Comentarios por Vicente To. 

var.
20.30 El destino de América.
21 00 NOTICIAS
21.10 Comentaristas 

nos
21 15 Marión.Inelán y su orquesta.
21 45 Canciones de Antaño.
22 00 NOTICIAS
22 15 Sorpresas Musicales
22.30 Miniaturas de Opera.
23.00 NOTICIAS.
23 15 Jubllajres
23 30 Viva América.
24 00 NOTICIAS

Todo el 

sistema nervioso se 

beneficia con Fitina 

Giba, pues este tó 

nico lo enriquece 

con fósforo vegetal 

asimilable.

-----------------

FITINA
(I TONICO CIIHTITICO

tempestuosos amores llevados a volviéndose a exhibir en.
punta de espada v la hidalguía hasta la próxima tempor^--^^

JULITA POU Y DELIA RAMIREZ SE DESPIDEN HOY

EN ‘ LA QUINTRALA”
Mañana debutan las grandes artistas española

Bárbara Grand y Lya Zabay
La encantadora vedette Inter

nacional Julita Pou termina hoy 
su brillante temporada en "La 

' Qulntrala", debido a que ha si
do contratado para filmar una 

, película con Lucho Córdoba. La 
1 otra figura descollante de la bol- 

te de la calle Agustinas, Della 
Ramírez, la celebrada estilista chl 

i lena, ha sido contratada para 
Buenos Aires y también se des
pide hov. Con este motivo la di
rección de "El Sótano de la Quin. 

i traía", les rendirá up cariñoso 
। v cordial homenaje. ofreciéndoles 
I el show” de medianoche en su 
I honor Con este motivo todos los 
artistas ofrecerán sus mejores 
números para festejar n las com
pañeras que se van. Julita Pou 
v Delia Ramírez actuarán en los 
shows" de hoy a la hora del té, 

aperitivo v medianoche, conjun
tamente con el aplaudido Trío 
Moreno, tí maestro Bernardo La- 
cassla v las orquestas de Buddy 
Dav y la Tiplea de Ernesto Car
bono.

pafiola Lvatíos no merecen dlscusi n0, 
tes des artistas pondrán 1<afians 
ta de atracción desde artístlcos 
viernes en los la pr0'
de "La Qulntrala . ue-
xima semana se anun«» un 
gada de los Hermanitos “^rltoS V 
conjunto de positivos - Brtis* 
que está formado por s un 
tas de cartel conoultado 
trabajo continuado ae conio 
años, ya que comenzaron 
artistas infantiles. Se . "con' 
ce en Buenos Aires c°J”°han g»' 
Junto millonario - mies n gu 
nado verdaderas fort.,iIl?nales cs' 
actuación en los Pfln„pdei pla- cenarlos de la metrópoli flUe 
ta. Se nos encarga adve e,i 
el servicio del té. comPle« ¿ 
"La Qulntrala”, V«1’
"show” artístico de la ¿e 
solamete 10 pesos en ios
la semana._________ ——

Mañana viernes harán su debut 
en “Li Qulntrala”. la notable 
cancionista v bailarina de rango 
español, Bárbara Grand que aca
ba de llegar de Panamá, donde 
hizo una brillante temporada des
pués de haber estado en Nueva 
lork y la conocida, bailarina es-

SINDICATO CIRCENSE 
DE CHILE -ug.

Se cita a sesión P^Jj^or^1 
ves 23. a las 16 y }06'~nyoca- 
a primera y segunda 
lorias, por tener rtancia- 
asuntos de suma W' flS1S-
Se recomienda la ma- 
tencia. •



TEA TROS CINES LA NACION. — Jueves 23 de noviembre de 1944
^triunfo magnifico es el de

“CRISTOBAL COLON” EN EL 
CONTINENTAI

M ÄS. hatacenypo‘

«esc“Ä ° orgulloso de ser 
cuan^no cuando se ama f

se l-e-— „l“10” „ntemees no se nuede de- Ärar la superoroduc- 
Isr de «.«lumhus Films CRIS- 
* ?? ?OLON O EL DESCU- 
^MIENTO DE AMERICA"? 
BRlMIJÍ* de intenciones, la 
W„Sne«esla del tema v la 

magnífica, hrioonde- ^rmllän^n esta película'
------

verdadero oreullo del cine 
biado en español. Se asiste

1 PESO Mil FAIM 1E
a laft to?MzSa grandiosa: el vida heroica v liena dolores 

.uia una.1* . América, v rip fp Ho nweMhni rr-iÁ-- - --------- -------- UU1U1CO
n.u uv -----• y de de Cristóbal Colón, Se

está orgulloso ae ser descubre el corazón inmenso del 
cuando se ama el i hombre que realizó su sueño la 
respetan las tradl- más sublime de las hazañas y 

- nos dló el doble privilegio de la
cruz y del Idioma.

Esta grandiosa superproduc
ción que toca directamente a 
nuestra fe de católicos, a nues
tro corazón de americanos, se 
exhibe con éxito indiscutible to
dos los días en las tres funcio- 
nes del Teatro Continental.

Entrada
general

al Parque

HOY

ATRACCIONES BULNES
Concurra con su familia a entretenerse en 

las numerosas diversiones mecánicas 
y artísticas.

Magníficos espectáculos en el Teatro del Parque con lades- 
tacada actuación de la orquesta humorística “LOS RE FA 
LA DO" .La cancionista y bailarina LYA ZABAY v el 

cantor peruano JAEL BE JARANO y sus guitarristas.
Hoy función nocturna a las 10.15, con duración hasta las 

12.15. — Gran rebaja de precios.

Jueves. Platea, 3 pesos — Galería, 1 peso
OBRA DE GOLDONI PRESENTARA 
EL TEATRO DE ENSAYO DE LA 

UNIVERSIDAD CATOLICA
El grupo de universitarios que 

forma el Teatro de Ensayo de 
la Universidad Católica, bajo la 
dirección del arquitecto Pedro 
Mortheiru, estrenará el ocho de 
diciembre próximo, en el Muni
cipal, la obra de Carlos Goldoni, 
“El abanico”.

El Teatro de Ensayo se dió a 
conocer el año pasado con un 
auto-sacramental de Josef de 
Valdivielso. En esa ocasión, la 
crítica señaló nuevos valores 
dentro de la escena nacional. Es 
por eso que existe interés por 
asistir al estreno de la obra de 
Goldoni, interés al cual se suma 
el hecho del casi absoluto des
conocimiento de este autor de 
nuestro país, al cual se le con
sidera como el más grande co
mediógrafo italiano del siglo 
dieciocho, y cuyo nombre está 
siempre incluido en el repertorio

de aquellas compañaís empeña
das en un teatro de verdadero 
valor.

La escenografía estará a car
go del arquitecto Fernando De- 
besa, como asimismo los boce
tos de los trajes. Música de 
Domenico Scarlatti.

Se avisa a los socios del Tea
tro de Ensayo y a los interesa- 
dos en general, que las entradas

LOS ' ■ ÍN LOS
MEJOUfS 1Ä<, MEJORÍAEiPEC TACVLOS ■_________ TtATAQS

CENTRAL
fono 33555

SANTA LUCIA________ Fono <,13Z9

"TRES CHICAS RUSAS’
El heroísmo de las mu

jeres soviéticas pera mn-

Abbn‘t v Costello en
DEBITANTES EN 

SOCIEDAD
(M- res v menores)

CONTINENTAL
_ F ONO Og 7 Ì5,* *■ CERVANTES

roNo8fl5t>9

CRISTOBAL COLON
L? d« America

(m">v vr- V -•-m.-.ci .

3 P. M. -6.15 -9.45 P. M. 
La novia del cadete 

Simpática comedia para 
mavores v men res.

alca^^w

ISABELITA ALONSO EN 
LA BBC

La BBC. de Londres dedica in
sistentemente una eran atención 
a la música española v a la mú
sica sudamericana. Actualmente 
entre los artistas que desde la 
BBC transmiten música española 
figura destacadamente la can
cionista Isabelita Alonso, una de 
las mejores artistas en su género. 
Isabelita Alonso actúa periódica
mente en los programas dedica
dos a América Latina v cuenta ya 
entre nosotros con un buen nú
mero de admiradores.

Hoy lueves. a las 21.30 (hora 
chilena) la BBC. presenta nueva
mente a Isabelita Alonso en un 
programa donde se. han seleccio
nado las más bellas interpreta
ciones de esa 1oven artista.

Dicho recital pddrá sintonizarse 
por las ondas de 24.93, 31.82 v 
41.21,________________________

ROSITA QUINTANA, NUEVA 
ATRACCION DEL "PATIO 

ANDALUZ”

La Novia- del Tango. Rosita 
Quintana, el éxito del momento 
en los nrogramas del "Patio An
daluz” ha triunfado plenamente 
en sus Drimeras presen ce clones 
efectuadas en esa simpática Sala 
de la Plaza de Armas.

Esta destacada intérprete del 
cancionero popular argentino que 
a través de sus diversas tournées 
por el continente ha adquirido 
un sólido prestigio como cancio
nista. reeditando en esta capital 
éxitos anteriores, por lo oue po
demos asegurarle a Rosita Quin
tana una larga temporada entre 
nosotros. ■

Agudiez. con su inseparable 
Don Pánfilo, y la vedette Inter
nacional Sussv del Carril es otra 
de las atracciones que presenta 
el “Patio’’ a sus habltués.

UUPOUUN
FONO 85912 - S.DIECO 850

6 10 P. M 9.40 P M
TRES CHICAS RUSAS

(Mayores v menores)

6 P. M. 9.40 P. M. 
DEBUTANTES EN 

SOCIEDAD 
(Mavores v men^rf-sl

A^o*?,£9A PORTUGAL_____  FOHO >1<73 I

HOY: GRAN JUEVES 
TRIPLE

A las 5 45 v 9.30 
(Menores’' 

HONRADO A 
FUERZA

Además: Simone_____
EVA ENTRE DOS

ADANES 
También 
LA DAGA de SALOMON 
$ 4 Platea: S 2.80 Bal

cón r S 1 00 Galería

•J 30 P. m, y 9 p 5i.: ;La película gigante uei anu 
t’n ambos teatros! “SEIS DESTINOS", Charles Boyer 
y Rita Hayworth encabezaji el elenco más formidable 

de actores y actrices (mayores y menores) y ■I ¡VERANEANTES!
PLENO CENTRO 

! DE VALPARAISO
Arriéndase piezas amobladas, 
con o sin pensión, semanas, 
meses, en casa de familia-

Esmeralda 1059
TELEFONO 4179

Precios razonables

ÍEA'I ROS

LOS RE-FA-LA-DO

Gran festival en hornería'

» mtnorei

I «rio METRO

SU PEI CUI*
IO SI MBINTUJ
II NINGUN TI ATIC
M SAITIAGO HASTA

PCÍ 10 ME NOS
UN ANO

OISfUÍS de s
5LTIMA UMIRIC 0>

je y despedida de Chile de 
la grandiosa troupe

Más de cincuenta artistas 
han ofrecido su concurso 

para esta velada.

tlWSK»Kl*MCTROSOLDWTJHUTai

* KATHRYN GRAYSON

........... ; i
PRESENTACION DE “SUEÑO DE UNA i 

NOCHE DE VERANO”
El Teatro Experimental de la 

Universidad de Chile presentará 
el 20 de diciembre, en el Teatro 
Municipal de Santiago, la obra 
de William Shakespeare, “Sueño 
de una Noche de Verano”.

Uno de los aspectos principa
les en la presentación de esta

I ya están en venta en el local del 
I Teatro, a cualquiera hora del 
I día.

TtAlftQS PEIA COMPAÑIA CHIIEIM DE ESpÉÍtÁÍÚuÍ?

obre ha sido el diseño y con
fección de los trajes, procuran
do, en lo posible, darles la me
dida exacta del carácter y tipo 
de cada personaje.

Algunos trajes serán griegos 
en la forma y renacentista en 
los colores, especialmente dise
ñado;; por Pedro Orthous, artis
ta de) Teatro Experimental. Los 
trajes de la farsa serán de es
tilo isabelino, y los de las esce
nas del bosque tendrán la fan
tasía necesaria para dar la im
presión de un sueño.

Los trajes contribuirán, en 
forma destacada, al éxito de la 
presentación anunciada._______

GENE KELLY* MARY ASTOR
JOHN BOLES* JOSE ITURBI

MICKEY ROONEY JUDY GARLAND^ 
ELEANOR POWELL . * ANN SOTHERNf 

RED SKELTON LUCILLE BALI

“LA INVASION DE MARTE” EN EL 
BALMACEDA

Hoy, en vermouht y noche, 
se harán las últimas represen
taciones en el Teatro Balma- 
ceda la graciosa revista de ac
tualidad de Eugenio Retes: ‘‘La 
Invasión de Marte”, con sketchs 
de gran comicidad y cuadros 
bailables y musicales de origi-

nalldad como el cuadro gitan» 
donde aparece la cancionista 
auténtica Malena la Gitana.

Además, hoy el cine exhibp la 
película de intrigas policiales 
“Honrado a la fuerza”, “El Chai 
altán” y a continuación la se- 
rial “El Circulo 'Rojo”.

“MI HERMANO Y YO”, SE HA ESTRE
NADO EN EL IMPERIO

—------- - uuiuiauu jr JU va. uuo>a-
parte los mas destacados aras-1 mente en ambas funciones, tar
tas de las boites y radios de la de a las 18.30 y noche a las 22 
capital, horas.

MENORESPARA MAYORES

Matinée a las 3 P M.
Tarde 6.30 Noche 9 45

BEAUX? SnniMEII^

por MARIA ANTONIE?A PONS

LA FIESTA DEL AÑO 
EN EL CAUPOLICAN

“VWAM1DESGRACIA"

VICTORIA

Simón

GtS’UhS OI kU 01*3 01 ASA*-

TEATROS, CINES Y VARIEDADES

AMERICA 
UBRE

UMIDA

HULLl.’WOOD, — Avenida irarra- 
zaval N o 2900 — Teléfono N o 42889 
Vermouth y noche: Se rematan ilu
siones y Submarino suicida.

IDEAL CINEMA— Mapocho núme
ro 4117. — Teléfono número 92188.— 
Rotativo: E] charlatán La usurpa
dora y El gángster manso.

Nueves exhibiciones de 
la producción en cas
tellano de Tbarra y 
Cía.:
Miguel Strogoff 
(Mayores de 15 años)

por Julián Soler. Lu
pita Tovar. Manuel Vi- 
Barias y Anlta Blanch 
Lunes noche: Un film 

extraordinario: "El
Buen Pastor", a bene
ficio de la Acción Ca
tólica de Hombres.

Matinée a las 3 P. M. 
Tarde 6.30 Noche 9.45 

(Sólo mayores)
La hermosa oelícula 

mexicana Dor 4 estre
llas del cine azteca:

"AVE SIN NIDO”
(La historia de Anita 

de Montemar) 
por Carmen Montejo. 
Isabela Corona Blanca 
de Castelón v René 

Cardone.
Complemento: Sinopsis 
v Noticiario Paramount e¡

Funcíones a las 1.15 3.10 5.10 7.10 y 9.25
IBARRA Y CIA. PRESENTAN LA SIMPATICA 

COMEDIA MUSICAL MEXICANA

Un festival de proporciones 
será “La Fiesta del año”, que 
se llevará a efecto en la noche 
del sábado en el Teatro Caupo- 
llcán. En este fenomenal acto 
de cine, variedades y sorpresas, 
actuarán los más ^estacados ar 
tlstas de teatro y radio nacional 
y extranjeros, como asimismo 
los más populares conjuntos mu
sicales que actúan en Santiago. 
Entre los artistas que actuarán 
en la Fiesta del Año, podemos 
destacar al trío Cuba, la or
questa de Samuel de Rozas, 
Anlta del Río. Agudiez, Arman
do Bonansco, Pepe Aguire, Car- 
mencita Idal, Raúl Gardy, Ra
fael HermosiUa, Alejandro Lira, 
Monicaco, la orquesta de Joe 
Oquendo, etc.

Un nuevo triunfo obtuvo ayer- 
en el Teatro Imperio Lucho Có¡r 
doba con el estreno de la mag
nífica comedia de los Alvares 
Quinteros * ‘‘Mi hermano y yo’, 
la últ-irna. obra escrita por los 
notables comediógrafos españo
les y que la Compañía Leguía- 
Córdoba ha presentado como

FESTIVAL A NICANOR 
MOLINARE

El aplaudido cantante y com
positor chileno Nicanor Molina- 
re, realizará el lunes próximo, en 
el Teatro Baquedano, un atrac
tivo festival, en el cual tomarán

una primicia para el público chl 
leño en su estreno absoluto en 
América.

“Mi hermano y yo" es una 
obra que sale del común de las 
comedias del género que se pre
sentan entre nosotros; pero que, 
no por eso, tiene menos efica
cia cómica ni hace reir menos 
al público.

Lucho Córdova estuvo magní
fico en el principal papel, lo 
mismo que Olvido Leguia. Se 
distinguieron, además, Andreita 
Ferrer, Ester López, Rodolfo 
Onesto, Amparito Landaeta, 
Rubén Darío Guevara y Jorge 
Quevedo.

“Mi hermano y yo” va nueva-

NORMANDIE |j

Potato MIAMI
SfpÍ4ÁÑÉÑTe DE 11

Ramírez Hnos. presenta: una 
evocación magnífica de la vida cor
tesana y galante en la Francia de 
los Luises y del Imperio. Los mejo
res episodios amorosos de Luis XIV 
Luis XV, Napoleón y Marat.
(Sólo para mayores; no recomen

dable para señoritas)

CffH

'Smuomir^^wmimim
LUCIEN BAROUT R ¿ V

GUIA DEL ESPECTADOR
rn qn5lACEDA ~ Artesanos núme- 
Cl ~ Telélono número 88768. — 
ch/ t Revlsta¡> — Vermouth y no- 
Honr»- inv“ión de Marte. Cine; 
El clrm,ia la ,fuer2a' E1 charlatán y circulo rojo 7.a.

IMPERio — Calle Estad«* número 
Comr,?« Teléfono número 32627 —Kth v\L<L<u,V-Cdrdob> - Ver- 
—- y noche: Mf hermano y yo.

^2*0“th: Ballet Buss«.

CINES ’
t987^A1IED^ — Delicia» número
Vermouth elér°no número 91254 - 
frúdadlto mf¿aoche: Seis destino3 y

" TeJífÁ^ ~ Brasii número 373
° vnUmp? 80122 - ’

c°cleda<a y nocho- Debutantes en

?!r” 435 " ~ ^T?nlda. *rorrázaval nQ- 
¿«Tlriouth "Z, IelÉf,ono número 4581!—

y L n2She Llegó la niña 
t~7—-IJL66 amatan ilusiones

*V'ENIDa ,—~ 1----- ----- — -
Vf,° _'V.Xl.cufla Mackenna nu-
Xe«rtouth V vOno “úmi'rr 84966 - 
‘lonas y Llesó0^ rematan Uu.

80 Xa niña Ramona

AVENIDA MATTA - Avenida Matte 
número 018.— Teléfono No 51455.— 
Vermouth y noche: Adiós Juventud 
y Sueños de gloria.

ALMAGRO — Plaza Almagro — Te
léfono número 83425 —
Rotativo: Adiós juventud Se rema, 
tan Ilusiones Fantasmas en la noche 
y Noticiarlo RKO. 8.

AMERICA — Nuble número 899 — 
Teléfono número 52148 —
(Rotativo: Eva entré dos Adanes. 
Por su honor, Bienhechor mlsterio-

APOLO.— Victoria número "58 —
Teléfono número 51746
Rotativo: El gendarme desconocido 
Hotel de verano La conga roja y 
Noticiario Argentino.

BAQUEDANO — Piara Baauedan» 
— Teléfono número 65050.— 
Matinée vermouth y noche" La dan
za de la fortuna Como todas las 
madres v Chile al día No 18

BLANCO ENCALADA - Blanco En
calada número 2820.— Teléfono 91787 
Rotativo." Llegó la niña Ramona To. 
rero a li fuerza v Eran tres las hi
jas de Elena

TeloBhtSIL - Piara Brasil 
fono numero 803(16 — 
Vermouth y noche: Fugitivos del in_ 
Lerno y La mujer nunca pierde.

CENTRAL. — Huérfanos númer« 
930 — Teléfono número 33555 —
Matinée, vermouth y noche: Tres chi
cas rusas.

CLUB DE SEÑORAS MonJitas 
número 743 — Teléfono N o 83550 — 
Rotativo desde las 17 horas: Su úl
tima juventud y Por su honor.

CERVANTES - Matías CouilAo 
número 134 — Teléfono N o 88569— 
Matinée, vermouth y noche: La no
via de] cadete.

CARRERA. — Av. Bernardo O’HI»- 
zlns número 2151 — Teléfono 86685. 
Matinée vermouth y noche: La dan
za de la fortuna Como todas laa 
madres y Chile al día N o 18.

CONTINENTAL — Plata Buine« 
número 41 — Teléfono N o 60735 — 
Matinée vermouth y noche: Cristó
bal Colón

COLON — San Pablo esquina de 
Malpú — Teléfono número 00577 — 
Vermouth y noche: Seis destinos y 
Soldaditp mío.

CHILE — Avenida Recoleta núme
ro 2101. — Teléfono número 41667 — 
Rotativo: Hembra contra hembra. El 
monstruo nocturno.

DIECIOCHO — Dieciocho número 
14. — Teléfono número 83778 — 
Vermouth y noche: Abandonado y 
Sueño de gloria. _______________

DELICIAS. — Avenida Bernardo 
O'HIccIns esquina de San Alfonso — 
Rotativo: E] réy de la selva. Cam
peonato cómico Ultimo noticiarlo 
Fox llegado al país.

CAPITOL — Independencia núme
ro 224 — Teléfono número 89581 — 
Rotativo: La muerte asecha. La yoz 
de la conciértela y El sherlff vindi
cado. _____________________________

COUSIÑO. — San Unacio número 
• 249 — Teléfono número 50657 —
Rotativo: El gendarme desconocido 
Una chica con sal y Agregados

CAUPOLICAN — San Diego oúme- 
mn 8.V — Teléfono número 85012 — 
Vermouth v noche Honrado a la 
fuarza Ev< antre dos Adanes y La 
daga de Salomón, fin. 1

DIEZ DE JULIO - Diez de Julio 
número 819 — Teléfono 80S36 — 
Rotativo: Canto a las Amérlcas Ca. 
ras misteriosas, Círculo rojo y Taxi, 
señor.

EXCELSIOB.— Avenida Independen
cia 1070 — Teléfono número «4031 — 
Rotativo: Contrabando El gendarme 
desconocido y Hacía otro mundo.

IMPERIAL — San Diego número 
1341 — Teléfono número 51112 — 
Rotativo: Llegó la n.ña Ramona. 
Sueños de gloria y 24 horas de la 
vida de_ una_mujer.______

INDEPENDENCIA — Independencia 
número 373 — Teléfono N o 62708 — 
Rotativo: Seis destinos, Torero a la 
fuerza y Submarino suicida

ITALIA. — Avenida Bilbao esquina 
Avenid» Italia — Teléfono 41883 — 
Rotativo: Torero a la fuerza Adiós 
Juventud y Noticiarlo Universal 61

LO FRANCO — Carrascal número 
4604 — Teléfono número 92705 — 
Rotativo: Hembra contra hembra. 
Bajo el cielo de Texas. Sinopsis y 
Agregados.

MANUEL RODRIGUEZ - Piara Ma
nuel Rodricuez — Teléfono 60959 —
Rotativo: Se rematan ilusiones Seis 
destinos y Noticiario ch.leno

ESMERALDA — San Dieso núme
ro >035 — Teléfono número 64S03 — 
Rotativo: Submarino suicida Seis 
destinos y Torero a la fuerza. , . ----- ---------------
—?------ ------- ------------ MEIKO — Bandera eon UniosjKANKUB - S.» Dl«„ »»me,. • , úme„ _

— teierono numero snzs-, - । ., . ___ .. . _Rotat.vo: Torero a la fuerza Se re.l S_mouth noche En alas
matan Ilusiones Honr do a la fuer
za. 6.a Círculo rojo y Noticiario Fox.

unrHt.
abe he nao oí/]

CRUZ POP

(MAYOftfS v WHWBS) J

RECUERDO DE LA MUdEP 
AMADA PUDO MAS EN AQUELLOS 
NOMBRES DE HIERRO, OUE TODAS SUS* 

ANSIAS DE U/DA...

HUMPHREY

numere 1UI3 — Teléfono N o 85815 — 
Rotativo: Los Campos Elíseos y 
Agregados.

MIRAFLURES — Mlraflores núme
ro 378 — Teléfono número 30999 — 
Sesiones continuadas: Bambl Tontos 
de altura y Agregados.

MINERVA — Chacabuco nnmere 
<78 — T'léfono número 91464 —
Rotativo: Resurrección Alma de Ja
lisco. 6.a Círculo rojo y Noticiario 
RKO.

MONUMENTAL - Avenida Bernar 
O lliggins 130.— Teléfono 87749 — 
Rotativo: Llegó n.ña Ramona 
Adiós juventud y Sueño de gloria.

NACIONAL — tndependenela no- 
mero 801 — Teléfono número 63568 — 
Rotativo: Se rematan ilusiones Las 
modelos y Bienaventurados los que 
aman.

NOVEDADES — Cneto esquina Ave
nida Portales — Teléfono 94594 —
Vermouth y noch$: 24 horas de 1» 
vlda_de una mujer y Bambl.

NORMAN D1E. - Av ~ B¿roíí~do 
O'HIggins 139.— Teléfono 87749 —
Matinée vermouth y noche: Convoy 
a Rusia______________________

ÑUNüA — Avenida Irán isa val 
270f. — Teléfono número 43152 — 
Rotativo: Adiós Mrs Chips María 
Antonlsta y Mujer al fin

ORIENTE esquina
la cane on _ _ , P de V-Idlvl» - Teléfono 4181.1 -,

jHAAlA ve* splendid), — Huertano* | Vermouth y soche; Tree niftm ru4M.

iSStï ALAN HALE /

LOMAS SSPRCTfi- 
CULfiR Wt Fi enfi- 
HD HD CRcMCP

Luchas pavorosas] 
¡Acción!

: SÍ1N6RE Y PULSO '

O’HIGGINS. — San Pablo esauln* 
Cummins — Teléfono número 86920 
Rotativo: Se rematan ilusiones. Las 
modelos y Bandidos contra rurales-

PORTUGAL. — Avenida Portugal 
con 10 de Tullo — Teléfono 51473 — 
Vermouth y noche: Seis destinos y 
Soldadlto mío.

PROVIDENCIA - Avenida Manuel 
Hontt 62 — Teléfono N o 46973 — 
Rotativo: Se rematan ilusiones Con. 
trabando y Agregados

PRINCESA — Avenida Recoleta nú
mero 345 — Teléfono número 85202 
Rotativo: Contrabando y 24 horas de 
la vida de una mujer.

PRINCIPAL. — Ahumada número 
162 — Teléfono número 83572 —
Rotativo: La pandilla de Hitler no
ticiarios y dibuje».

RADIO CITY — Huérfanos núme
ro 1055. — Teléfono número 66421 — 
Rotativo.

REAL — Compañía número 104« 
- Teléfono número 65555 — 
Matinee, vermouth y noche: Miguel 
Strogoff.

ts»* rilievi* «u vulva** •

RIALTO. — Pedro de Valdivia nu
mero 3346 — Teléfono número 41667. 
Rotativo: Torero a la fuerza Quién 
te quiere a tí y Selgcción de Agre
gados.

RECOLETA — Avenida Recoleta 
número 597 —’ Teléfono número 63«74. 
Rotativo: Adiós juventud. Eran tres 
Jas hijas de Elena Fantasmas en la 
noche y Noticiario inglés 216

SANTIAGO — Merced número 839 
— Telefono número 32383 — 
Jydortée V8rmouth v D°che: Ave sin

SANTA LUCIA — Bernardo U'llla- 
etns esa. San Isidro.— Teléfono 6137a 
Matinée. vermouth y noche: Debu
tantes en «oc.edad.

SELECTA — Chacabuco número 
riza — Teléfono numero 93194 —
Rotativo: El rey de la selva Sueños 
de gloria. Fantasmas en la noche ▼ 
Marineros sin rumbo.

SAN MIGUEL. — Avenida Central 
número 1202 - Teléfono 53275 — 
Rogativo: 24 hora» de la vida de una 
mujer y Doña Bárbara.

VALENÜIA — Plaza Chacabuco. 
— Teléfono número 61557. — 
Vermouth y noche: Las modelo« T 
No puedo quererte.

REPUBLICA - Av - --------------------------------------------------------------------------—
número 23.9 - Teléfono N o »3618 - I VICTORIA. — Huérfanos esauln* 
Rotativo Las modelos El gendarme San Antonio. — Teléfono No soo’i* 
aeKoaoc.do , 1., u«14» huais». 1 BqUtlvo; Vlv» nu
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D. JOSE M. CARDENAS 
MURIO EN VALDIVIA

Ha sido hondamente lamentado 
en los circuios societarios y gre
miales de Santiago, el falleci- 
- —i,~io y prestigioso

Ico y periodista, 
_______ _ ___ c Cárdenas, ocu
rrido en Valdivia el 21 del presen
te.

El señor Cárdenas sirvió por fJ- 
gunos años en el personal técpj-

ASAMBLEAS
DE TRABAJO
R¿i-NDIReu™onDdePtoSS FRO BAJA DE LAS SUBSISTENCIAS profesional gráfteo 
hoy a las 21 horas en el local ¡ señor José María <
de Puente 765. ” ‘ * * • -

SO6. ARTESANOS “LA
UNION”.— r

(mañana se realizara el comicio EL MERCADO DE VALORES OPERACIONES
PRIMERA RUEDA

। Mañana a las 18 horas, se lle- 
........ ....... ' vará a efecto en la Plaza Vicu. 

_______ Reunión general ex. ña Mackenna, al pie del Cerro 
traordinaria, mañana a las 21.30 Santa Lucía, el comicio que aus 
horas en Riquelme 851................. 1

SOCIEDAD DAVILA BAEZA. 
—Reunión de directorio, hoy a 
las 21,30 horas, en el loca] de 
costumbre.

SIND COMERCIANTES DE 
Q NORMAL.— Reunión general 
hoy a las 20 horas en el local 
de Andes 4235.

SIND. CHOFERES PARTICU
LARES.— Reunión general, hoy, 
a las 21.30 horas, en el local de 
costumbre.

SIND. DUEÑOS DE DEPOSI. 
TOS.— Reunión general, hoy, a 
las 16 horas, en el local de Puen 
te 682. 

COOPERATIVA “MEXICO".— 
Reunión de directorio, hoy a las

pida el Comité Nacional pro 
Abaratamiento de las Subsisten 
cías y los Consejos Directivos 
Nacional y Provincial de la 
CTCH.

Una vez concentrados los gre
mios en esta plaza, se verificará 
un desfile por las calles de la 
ciudad, hasta llegar a la Plaza 
Almagro, donde harán uso de la 
palabra, los señores Orlando Pa 
vez y Domingo Alvarez, por el 
Provincial de la CTCH.; Diputa 
do don Bernardo Ibáñez, por la 
CTCH Nacional; el senador de 
la República, doctor don Eduar
do Cruz Coke; el presidente de 
la Cámara de Comercio Mino- 

_______________ ______ __ rista, don Galvarlno Rivera; D. 
20 horas, en el local de Cons- Juvenal Gordlllo, por el Frente 
tantino 946.____________________Nacional de la Vivienda; un re-

SOC. SANTIAGO DE ZAFA- presentante de la Falange Na. 
TEROS.— Reunión general el cional y el señor Miguel Vargas, 
próximo domingo a las 10 ho8, por el Comité Nacional pro Aba
ras en calle Artesanos esquina 
Avtnida La Paz.
REUNIONES 
SINDICALES 

El Consejo Provincial de la 
Confederación de Trabajadores

ratamiento de las Subsistencias.
En esta concentración, se tra. 

taran en forma detenida los pro 
blemas de las subsistencias, ves gO esta Empresa y en otros es
tuario y arriendo, su alto costo tablecimientos de la capital. Úl- 
v la especulación que se ha no- 1 timamente dirigía el periódico “El 
tado en este último tiempo. 1 “—

LA REUNION DE HOY
Con el fin de finiquitar todo 

k> que tiene relación con la con 
centración de mañana, el Comí- PRESIDENTE BATISTA 
té que auspicia este acto, cele- La Llga de Defensa de Derechos 
brara hoy a las 19-30 horas, una . del Hombre, de Chile, aprovecha

Heraldo”, de Río Bueno, provin
cia de Valdivia, donde lo ha sor
prendido la muerte.
SALUDO AL EX

Aver la Bolsa de Comercio de Santiago desarrolló sus actividades den
tro de un movimiento reducido, alcanzando el volumen de las operaciones 
entre el remate y jas transacioner a S 16S.400 oro, a 5 o. KíS.jIIO nomi
nales -n boncg y a 57. 6% acciones

Durante el día, fuera de los registrados en valona hipotecarios, el pe
queño movimiento de acciones sólo destacó conformes de mención en 
Chañara!, Indac, Martitima, Vestuar’os y Vapores.

Las fluctuaciones, 31 en total, 11 de alza y 20 de baja, señalaron al
za del oro; eu bones, 3 bajasi en Bancos, 2 alzas; en mineras, 4 bajas; 
.. .-...a- , .-j-. .... . líalas y 8 alzas.en ganaderas, 1 baja y en industriales 

El mercada, al cierre, acusó flojedad

REMATE DE ORO Y ACCIONES ।

67 7|8

—--- ---- J - ------- ----
interesante reunión en conjun- i la presencia en nuestro peds del 
to con los dirigentes de las or. | ilustre ex Presidente de Cuba, se- 
ganizaciones que participarán en ñor.1 batista, para expresarle su 
Ota. La reunión en referencia, 
se realizará en el local de Sto.
Domingo 1837.

Testándole su reconocimiento co
mo un gran demócrata y soldado 

1 de la solidaridad americana.

OBREROS DEL CUERO TRATARAN 
HOY SUS PROBLEMAS GREMIALES

E¡ siguiente fué el resultado del re
mate de oro y accícnes, verificado 
ayer:

33 Oploca.................
500 Alpargatas ..........

31 Tabacos..............
9 Prod. Pesqueros

61 P. Concepción ..
86 Cervezas ..
40 Co. Industrial ..
5 Renta Urbana ..

71 Andacollo...........
43 ludac ....................

635 Alhué....................
66 Lamifún..............
20 Cervezas ..............

5 Cervezas ............

92
21 3|4
33 1(2

|ACUERDO DEL
FRENTE NACIONAL
DE LA VIVIENDA

En sesión reciente el Frente N^- 
7--—--,-—cional de la Vivienda, acordó adhe 
de Chile avisa a los Sindicatos , rir al comido de! Comité Nacio- 
y Federaciones de la Provincia, I nal Pro Baja de Subsistencias, 
que deben convocar a asambleas aue se efectuará mañana, a Ips 
extraordinarias, con el fin de f8 hora^,e“ la, ^la?a Vicuña Mac- 
poner en tabla las tesis que se 
han de discutir e

is nnp sp kenna, al pie de] Cerro Santa Lu- 
CT—cía- Hará uso de la palabra, a 

l nombre de la organización, el se- Congreso Provincial de la CTCH | «¡retarlo general, señor Juvenil 
a celebrarse en el próximo mes. Gordlllo. ________

La Federación Nacional del 
Cuero celebrará hoy a las 21 
horas ana reunión de su Con
sejo Directivo Nacional, en el lo 
cal de calle San Francisco 864, 
a fin de tratar variados temas 
de interés para el gremio. Tema 
de importancia es el Pliego de 
Peticiones que será presentado 
a la consideración de los In
dustriales del rumo.

A la misma hora, se efectua
rá una velada artística, en el lo 
cal social, con la cooperación 
de los conjuntos artísticos ”Cau 
policán”, “Juan A. González” 
y “Real”. Se escenificará la co_ 
media "La flor del rancho’’

luego se realizará un acto de 
variedades.

EN LA FED. DEL CUERO
Por su parte, la Federación 

Industrial del Cuero avisa a to 
dos los sindicatos que deben asis 
tir los personales de las seccio
nes Aparadoras, Descarnadoras, 
Dobladoras, Perforadoras, Plu_ 
milleras, Ojetilladoras y Envases 
a fin de tratar el tarifado de 
estas secciones de la Industria. 
La reunión se efectuará a las 
19 horas, en el local de Avenida 
Matta 832.

Mañana a la misma hora de
ben asistir las secciones Cor- 

__ cho y Suela y el sábado las de. 
y 1 más secciones._______________

ACCIONES
5 Stade Francali ..

14 Vestuarios..............
10 Lota .. ..................

25 Cons. Grles................
1 Inmobiliaria 'tal i a na
5 Electr. Indus t..............

181

66
38
72

965
58 1|4

1 Tabacos . .. ..
50 Ingeisac................
92 Electr. Industrial
2 Vapores . . . .

82 P. Bellavista .. .
9 Refinería Viña ..

33 L. Penco...........
2Q Tabacos ■. . ..

59 1(2
166 1(8

..105
22

.. 92

Roberto Fernández Vicuña,
Martiliero de Hacienda.

Luis de la Fuente L .,
MERCED 333 — TELEFONO 30624

REMATE REMATE VOLUNTARIO
REIMTE POR 

CUENTA DEL SEGURO

50000 Caja 6 3 4...................
208000 Caja 6 3|.4 .............

50000 Caja 6 3 4 1934 .
200000 Cala 6 3'4 1934 ..
176000 Hip. 6-J .......................

200 Río Negro....................
1000 Cartones .............
200 Cemento Melón . - .

15 Cervizas....................
200 Cervezas, Nov. 30 ..

3 Club Golf, OD ....
609 Caía.............................
500 Lamifún. Nov. 30 ..
200 Mecánica, OD. ... 
300 Paños Concepción .. 
200 Pizarreño....................
40 Tabacos, OD. .. .

460 Tabacos......................
100 Vidrios Planos, Nov. 
400 Yarur. Dic. 14 .

OPERACIONES FIERA DE RUEDA DE 
LA MAÑANA

4000 Oro ..........................
10000 Deuda "liberna 7-1 
41000 Pavimentación 7-1

302000 Caja 6 3(4 .
130000 Hlp. S-l ...................

200 Banco Español ..
100 Bcu. Español, Nov. 30.. 255 

2000 Amigos ..........................
6300 Cliañaral, Nov. 30 .
700 Chañara!, Dic. 14 . 
200 Punitaoui, Dic. 14 .
500 Punítaqui, Not. 30 .
600 Copec............................

2000 Ingelsac Dic 14 ,. 
250 Sonave a..................
500 Tej. Salto, Nov. 30 . 
200 Tej. Salto .. . .. . 
500 Vapores.......................
300 Vapores, Dic 14 . . . 
100 Vapores. Nov. 30 .. 
500 Vestuarios .. ...

1000 Vidrios, Nov “ 
1000 Vidrios .. ..

300 Yarur .. ..
200 Yarur, Nov. 30 .. .

2400 Marítima, Dic. 14 .. 
SEGUNDA RUEDA

223000 Deuda Interna 7-1 .. 
85000 Pavimentación 7-1 ..

604000 Caja 6 3(4 . . .„. ... 
90000 Hip. 6-1. OD...............

69 7 8
69 1|2
63 1|4

35 7¡á 
95

. 76 1Í2 
7.600 
.. 30
. 30 1 4 

. . 45

1 718
7 1|8

35
35

163 1|2
163 1!2
163

30.

84
83 1[2
67 7)8
68 1 4

Inn ^anC° EsP<fi01, Ño\ ' .-n • ®» 1'4 
500 Amigos .. W0V* 3o-> 256 ’ 
200 Alcoholes .. "

300 Cartones . "•
1000 Cervezas, Nov 30 "

100 Cemento Melón 
333 Cic.................. •• ••

95 Gas Santiago’ ............
400 Recuperadora ..........

2500 Vestuarios, Ñor' -iñ'
200 Seg, Marítima ’ Nov' 
600 Seg. Marítima 30 13,1

FUERA DE RUEDA DE í* 4." 131 2500 Oro UE LA Tarde
904

2500 Oro . ... “
965000 Deuda Interna'7.1" 

60000 Pavimentación 7'1 
49500 Cala 6 3 4. M . 1943

“•«. M200 Cervezas .
1000 Interoceánica, M
200 Pizarreño M. . ’

1500 Vapores, M. ” 
700 Vapores. M...........

200 Yarur .. ‘
BOLSA DE CORREDÓRFR n’l? 

VALPARAISO ES DE'VALPARAÍSO
176000 ValpPoR,^lRA

100 Lota, OD. ., .. *"
900 Cartones ..” ..................
200 Cola, Dic. 14.................
100 Copec . . ...............
500 Cristales . ................

41 Gas Valpo. OD..............
100 Muel’es. Nov 30" “
400 Tej. salto “ ” 
100 Tej. salte ...........
200 Vapores, Dic. 14.............
20 Vapores, Nov. 39" "
5 Vap< res .. . . ’ ‘ ‘

800 Marítima . ..........
SEGUNDA RUEDA

10000 Hip. Chile 6-1
10000 Hip. Chile 7-1 '
10000 Hlp. Chile 8-1 "

1000000 Deuda Interna 7.1’ on
• 80 3 4

-interna 7-1 on
100 Banco Italiano Nov 30 ,,, 200 Cisnes. Nov an ’ 30 lw200 Cisnes, Nov. 30 ., 
100 Cisnes, Nov. 30

200 Cisnes, Dic, 14 . ' ' 
1000 Copec, Nov, 30 \ " 
1500 Indac, OD.

200 Muell-s, Dic. 14
200 Vidrios Planos, Dic.

FLUCTUACIONES

363'4
10 33

El 28 de Noviembre, a las 11 horas, ante la 
Junta de Almoneda de Santiago y en la Oficina del 
Tesorero Provincial, Ministerio de Hacienda. 2.o pi
so, se procederá a] remate de las siguientes propie
dades fiscales: l.o Propiedad situada en el lugar 
Bajos de Jiménez, comuna de Quilicura, de 1.032.75 
metros cuadrados, por el mínimo de $ 5.400. Ga
rantía: $ 1.500. 2.o Propiedad situada en la co

muna de La Granja, población Modelo, Avenida de 
La Parroquia esquina Angamos, por el mínimo de 
$ 6.600. Garantía: $ 1.500. Superficie 629 metros 
cuadrados.

El Martes 28 de Noviembre, a las
de fierro para techo, canales, caballetes, ma
deras, cortinas de fierro, cañerías, divisiones, 

altillos, zócalos, etc.

11 horas,
Salvados del incendio de los edificios ocupados por la Mer

cería Aragón v Restaurante Inés de Suárez.

se sacará a remate la propiedad ubicada en esta ciudad, en 
calle Graíales N.o 1898 esouina de Veteara.

El precio se recarga en un 10 o|o de impuesto 
establecido por la ley 6,343. 2 o|o comisión de mar
tillo, gastos escritura y contribuciones que se adeu
daren. Bases en el Departamento de 
nales. Teatinos 254, 4.p piso, Sección

Bienes Nació- 
Catas tro.

EL JEFE DEL DEPTO 
NACIONALES

DE BIENES

Minimum: $ 4OO.OOO.»
El precio se pagará:

A 1'55^Reconociendo, una deuda de S 75,000.— a la Cala 
ae Crédito Hipotecario, calculada en su valor comercial el 
día del remate.

2.—Con S 200,000.— al contado.
3.—Con el resto a tres v seis meses plazo, ñor mitades, 

con el 8 por ciento de interés anual.
La propiedad es de esquina, con una superficie total 

aproximada de 276 m2. de tres pisos en perfecto estado; 
sus dependencias principales tienen piso de parquet. Cuen
ta con todos los servicios higiénicos necesarios. Produce 
actualmente una renta de $ 36,000.— Puede ser entregada 
Ubre de todo compromiso el 30 de Noviembre. El remate 
se efectuará ante el Notario de Santiago don Javier Eche
verría, en sus oficinas de Bandera 246.

Todos los antecedentes pueden solicitarse en Caja Hi
potecaria. a nombre de don Enrique Zafiartu Prieto.

Para tomar parte en la subasta se exigirá boleta por el 
10 por ciento del mínimum.

La propiedad puede visitarse de 15 a 17 horas.

843 - BANDERA - 843
MAÑANA VIERNES a las 4 de la tarde.

Por orden del Lquidador Oficial de Seguros: 
don RICARDO RAMIREZ V.

1.200 planchas fierro galvanizado dé 6. 7. 8 9 v 10 Dies. Ca
nales caballetes, bajadas, cañerías de agua, gas v desagüe. 

Estanques, fierro de claraboyas etc.

CORTINAS DE FIERRO
TOLDOS DE LONA. DIVISIONES DE MADERA ZOC4J OS í!rP^P?jROBLE EN T0DAS DIMENSIONES GRAN
DES LOTES DE MADERAS CUERPOS DE EDIFICIO EN

TABLADOS Y ENCIELADOS 
y muchos otros materiales a la
VISTA HOY DE 2 A 7 P. M.

PAGO AL CONTADO

Luis de la Fuente L.
Roberto Fernández Vicuña.,

Martiliero de Hacienda.

FERIA CHILLAIS!»
GRAN FERIA ESPECIAL

MAÑANA VIERNES EN CHILL/N
REMATAREMOS;

“MIRAFLORES”:
mestizos v Dreparados oara engorda.
desarrollo mestizos v sanos, 
nuevas.
seleccionadas v de buena procedencia lechera, tadero.
muv buen estado.
“CASA LATA":
marca, en estado sobresaliente, muy Drenara*

DEL FUNDO "PINTU”:

DEL FUNDO 
3 años, muy 
2 años gran

100 NOVILLOS Holandeses de
inn Holam*eses de • B„n

on Yr a en£°rda v crianza, sanas v
inn Holandesas de 3 años, muy
^22 v lechones oara crianza v ma
80 BUEYES de trabajo sanos v nuevos; en

100 NOVILLOS Durham de 3 años, una sola 
dos Dara engorda.

en m Doxj rcniiu * * v •
un de traba-°- muv buen estado y Garantidos sanos v nuevos.
=n ■írr«Y'ES Dara engorda de buen tipo, san os v nuevos.
en Yl/AS. muv preparadas Dara engorda.
xn Holandeses de 2 años, mestizos v sanos.
o- gordas de matadero, sobresalientes en clase v gordura.
o- vaha! Holandesas de Lechería, paridas con ternero al oie.

VACAS Holandesas de Lechería, cubiertas por toro fino v con nrefiez avanzada
DEL FUNDO 'EL PARQUE’’:

Durham v Holandesas Dreoaradas Dara engorda.
40 NOVILLOS de 3 años criollos del fundo muy mestizos.

DE OTRAS PROCEDENCIAS Y DE LOS FUNDOS DE LA REGION
160 BUEYES de trabajo mestizas, sanos v nue vos.
170 BUEYES Dara engorda de buen tino v en muy buen estado
120 VACAS Dara crianza v engorda.

60 VACAS PARIDAS con temeros chicos.
rJY MAQUILLAS DURHAM v HOLANDESAS de buena Drocedencla lechera
220 .N.O.VILLOS de 2. 3 v 4 años, muy mestizos v Dreoarados oara engorda.
120 TERNEROS v lechones Dara matadero v crianza

GANADO GORDO DE MATADERO Y PARA EMBARQUE:
Abundantes lotes de novillos, vacas, bueves v torunos gordos, sobresalientes en clase y gor

dura Drocedentes de diversos fundos de la zona.
Ovejunos v cerdos gordos de matadero.

CABALLARES:
350 caballares .de montura tiro arado v oara el servicio.
NOTA.—Disnonemos de rejas de FF. CC. listas oara el embarque inmediato del ganado v 

personal comnetente de arreadores oara e) envío oor tierra a cualquier ounto.

“FERIA CHILLAN” DE “LA RURAL” S. A. DE FERIAS

f/SUOAS. 
CÉLEBUES 
If HECHOS ■. 
IfAMOSOSf 

r. P0” , 
WALTER IO;
MILLAR.

(1134) DESAFIO

FILOMEKÀ VALEKZUÉLA.-

Regimiento AtaramJUN.o se‘disüngiljó ”la‘ oe'la heroica cantinera del
"e Coptapó’én ImTüm semana inte^dri“"^' ”^l“dUa<‘' 

a Perú y Bolivia Filomena Valen,?,declaratoria de guerra 
í « S- -

^epXali:LCJ>mPl" a ‘»d- 

visionXé’nl: foa5mÉotelyPaaXCaObaEn T CUraba 
ejemplo. En Tacna fué ella misma henda L'ul & 
de ello siguió inmutable en la tarea de curar hPr'iJnJ ° it* P ar 
terminada esta batalla, el general Baquedano le dijo 
a la ambulancia como subteniente” Después de la entrad? íl"3 
de! ejercito triunfador, se embarcó de regresó.a Chíe ’ 3 L‘m3

-f, ta Jalren*e mujer chilena no era conocida entre sus com 
paneros de expedición como la “cantinera”, sino oue caris? 
mente la llamaban “madrecita”. y “Ja Patti del regimiento” l o 
mero, por su carácter verdaderamente materna) para con ellos’ ¿ 
lo segundo, a causa de su gran amor Dor el canto, pues entonibl 
con voz sonora hermosas canciones que alentaban ’ los sobSt 
en su conquista de laureles para Chile. soldados

Por Edoar Bice Burrouohs

BANCOS 
Chile. 515 a 518. 
Español 253 a 256. 

INDUSTRÍALES 
Alcoholes, 21 1(2 a 21 3(4 
Club Golf, 7.400 a 7.600. 
Indac, 20 a 20 1 2. 
Mecánica. 44 1'2 a 45. 
Muelles 12 a 42 3(8. 
Pizarreño. 40 a 40 12. 
Sonavela, 19 a 1S 112. 
Viña La Rosa. 23 1 (2 r 24. 

BAJARON
BONOS 

Caja 6 3(4. 68 a 67 7|8. 
Hip. 7-1 81 a 80 3|4. 
Hip. 8-1, 91 a 89 3 4.

MINERAS 
Amigos, 1.95 a 1 3|4 
Chañara!, 7 1|4 a 7 1[8. 
Punitaqul, 24 1(8 a 23 3(4. 
Río Negro. 3 7(8 n 3 3'4.

GANADERAS 
Cisnes, 57 a 55 1(2. 

INDUSTRIALES 
Cervecerías, 76 1|2 a 76 
Cíe. 40 a 39 1|2. 
Cola, 30 1|2 a 30. 
Copec 36 7|8 a 36 3|4. 
Gas Santiago, 58 a 57 1(2, 
Gas Valparaíso 56 1|2 a 58. 
interoceánica, 59 a 58 112 
Maderas Hernández, 129 a 128, 
Papeles y Cartones 36 a 35 718, 
Recuperadora. II a 10 1(2. 
Vapores, 164 1|2 a 163. 
Yarur, 150 a 149 1(2.

COTIZACIONES AL CIERRE
Oro. 904 t.
Dólares 31 112 n.

BONOS 
Deuda Interna. 7-1, 84 c. 
Garantía 7-1, 83 c. 
Pavimentación 7-f. 33 1'2 c. 
Municipalidad Santiago 7-1, 69 
Caja 6 3|4 67 7 8 t. 
Hip. 6-1, 68 1(4 t. 
Hlp 7-1, 80 3 4 tV. 
Hip. 8-1, 89 314 'V.
Valpo. 6-1, 70 tV

BANCOS 
Chile. 518 c. 
Curtcó. 128 c. 
Español, 256 c. 
Hipotecarlo. 400 c. 
Italiano, 185 c.

MINERAS 
Amigos 1 3'4 c. 
Bellaxista, 7 n. 
Gondorlaco, 1 1|4 c. 
Ohafiirai, 7 118 cp. 
Disputada. 12 5(8 n, 
Lota 69 12 IV. 
Manganesos. 8 314 n. 
Monserrat, 10 ve. 
Oploca, 90 n. 
Punitaoul. 23 3(4 ve. 
Punta de Lobos 15 1(4 n 
Río N'Rro 3 3(4 t. 
Tocopilla, 25 vp.

GANADERAS 
Cisnes. 55 1(2 tpV. 
Tierra de' Puesto. 426 cc 

INDUSTRIALES 
Alcoholes 21 3 4 cc. " 
Astilleros Habas, 64 ] 2 d 
Bonfantl, 10 cm. 
Caupollcán. 50 1'4 n. 
Cemento Melón, 95 tm 
Cervezas 76 vm. 
Cic, 39 1(2 cc. 
Club Golf, 7 600 C. 
Ooia, 3n cc. 
Cope- " < te.

Cristales 40 1|2 cp.
Drogas. 9 n.
Electricidad Ind., 59 1(3 n.
E'ectro Met. 25 1(2 -c.
Entezados. 23 n.
Farmo Química. 109 n, 
Flap, 39 n.
Fósforos, 47 n ,
Gas Santiago, 57 1|2 t. 
Gas Valparaíso, 56 tV.
Hucke Hnos.. 39 n . z 
Indac, 20 1|2 tp.
Interoceánica, 58 1(2 vm.
Lamifún, 30 1'4 tm.
La Rural. 142 n.
Lozas Penco 23 n.
Macemsa. 26 5|8 n.
Maderas Hernández. 128 ve.
Mecánica Industrial, 45 ve.
Mol. San Cristóbal, 160 cc.
Muelles 42 3'8 tpV.
Paños Concepción, 35 cc.
Papeles y Cartones, 35 7(8 ce.
Pizarreño, 40 1(2 tm.
Recuperadora. 10 1(2 cm.’
Renta Urbana, 310 ve.
Sacos, 51 cc.
Sederías Viñita, 10 ve.
Sonavela. 19 112 te.
Tabacos. 92 cc.
Tattersall. 310 n.
TeJ. Salto. 35 te.
Vapores, 163 vm.
Vestuarios, 17 5(8 cm.
Vidrios Planos, 12 314 te.
Viña La Rosa 24 cc.
Volcán, 70 ve.
Yaru»-. 149 112 te.
Zig-Zag, 20 ve. 

SEGUROS
Ccns. Grles.. 7" n.
Marítima. 131 te.

ORO . 
BOYO?

168.4»
3 V ™

INFORMACIONES DE INTERES 
SOBRE SOCIEDADES ANONIMAS

TITULOS. CIERRE REGISTRO, DIVIDENDOS Y CITACIONES 
‘ • ... - $ 0,595.Electro Metalúrgica, n*viembre 19 a noviembre 23. 

viembre 2.4 en Banco de Chile.
Papeles y CartBnes. noviembre 3 a noviembre 29. Neto S 

viembre 28 en sus oficinas
Hucke linos noviembre 20 a noviembre 28. Neto S 0 85. 

28. en atis oficinas.
Productos Pesqueros, noviembre 20 a noviembre 28. Neto 5 

yiombre 29, en sus oficinas.
Productos Pesqueros, noviembre 20 a noviembre 28. Ext.

Noviembre 29. en sus oficinas.
Losas de Penco, noviembre 22 a noviembre 30 Neto $ 0.85. NoneM- 

bre 30 en Banco Español.
Paños Tomé noviembre 19 a diciembre l o. Neto 8 1.10 Diciembre 

l o, en Banco de Chile.
Fiap. noviembre 20 a diciembre 1 o. Neto S 2.00. Diciembre lo.® 

Bnnco Esnaño).
Alcoholes, noviembre 24 a diciembre 3 

Banco Italiano.
Cauno'leán, noviembre 20 a diciembre 4. Neto S 0.85. Diciembre 4, ® 

Grace y Cía.
Caupolirán noviembre 20 a diciembre 4. Ext. 8 1 275. Diciembre <> 

en Gtace y CJa.
Perfumería, noviembre 26 a diciembre 5. Neto 8 2.125. Diciembre B. « 

bus oficinas
Mecánica Industrial, noviembre

oiembre 8. en Banco Español
Vínicos Molina, diciembre 11 a 

20. en sus oficinas.
Maderas Hernández, noviembre 

viembre 23 Por balance y tratar 
la propia Sociedad.

Ingelsac, noviembre 14 a noviembre 24 J. Ext Noviembre 24 
aumento capital).

Sederías Viñita noviembre 16 a noviembre 24 J. Ext. Noviembre 
«4 en su* oficinas .

Merced.tas, novñmbre 22 a noviembre 27. Desde hoy se transió » 
eria. P.azo, suscripción y paio, noviembre 28 a diciembre 2.

Mecánica Industrial, noviembre 29 a diciembre 8. Emisión de 300 ... 
acciones (1x7). de S 20. Liberadas pago impuesto a cargo accionistas, 
inscritos al 29 de noviembre.
« ^rMn'n7ín¿. novlcrab,••• 2« a diciembre 5. Emisión 10.000 aeeio"« 

p’J , I,axo’ SUBer*Pción y pago hasta diciembre 15. .
Productos Pesqueros, noviembre 20 a noviembre 28. Plazo- suserlpci®“

cazo noviembre 29 n diciembre 10. ' 4 (11Iíl
Mademsa noviembre 20 a diciembre 1 o. Desde diciembre 6. ’<»» ‘“nW

\d!!|,mícIÍ" de 'os accionistas. ,
Cíe*1»0 3>,aT'’ «uscripclón y

a dkñn^lri Ut J >d f V0R de Ia nucva emisión de Junio, se encaeni 
a_disnosicif.n de los accionista en el Banco F^nafioi.

Novembri

1.10. Nf

Neto $ 0 85. Dlclembr» 4. eí

29 a diciembre 8. Neto S 1-275.

diciembre 20. Neto $ 1.02. Dleiembrt

18 a novembre 23. Ord. y Ext 
80.000 acciones

——————— -------- -  . —
CEPCA DE TMOPWALD, BOLŸO ¡ 
AMEMAZÓ AL ESPÍRITU DEL \ 
MAL COM EL RABO
DE UMA MIEMA. j

Pego EL GlGAMTE WAZI
VOLVIÓ LA CABEZA AQUEU
MOMENTO - CREYÉNDOSE ATACADO.»

COMTRA EL SUELO

AFiTE LA WDIGMACIÓM MATfVA, 
THORWALD LOS DESAFIÓ. REMATE VOLUNTARIO

TTrrX°irQ HCUe¿rdo <de sus dueños herederos de 
lYj T Moileira el 6 de Diciembre del oresente aiw g 
vínrtJr? “S f el Tercei Juzeado de Mavor CuaIl Mat" 
dú máni Pública subasta la oroDiedad de la ca|l®rta¿. 
como2 \31 esta cludad Dróxima a Avenida P°r 
comouesta de dos casas altos v baios.
MINIMUM $ 115,000. BOLETA $ 11.500-

Bases en expediente “Veneras de Morelra v otros" del 
Juzgado indicado.
dnnTs.?iO!.v °!ros ant«edentes en el estudio del ’¡’fina 
don Silvestre -Jaranullo. Agustinas 1055 . 4.0 olso. orlo Iz-A.


